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 निधन  संबंधी  उल्लेख

 *

 डपाध्यक्ष  सहोदय  :  माननीय  सभा  को  अपने  दो  भूतपुर्व  सहयोगियों  अर्थात  सर्वश्री
 &

 झवधेश  घन्द्रसह  और  फतेहरसिहराव  प्रतापसिहराव  गायकवाड़  के  निधन  की  सुचना  देना  मेरा  दुःखद

 क॒रंब्य  है  ।

 श्री  अवधेश  चन्द्रसिह  उत्तर  प्रदेश  के  फरंखाबाद  निर्वाचन  क्षेत्र  से  1967-77  के  दौरान  चोथो

 पैर  पांचवी  लोक  सभा  के  सदस्य  थे  ।  इससे  पूर्व  वह  1952-62  के  दोरान  उत्तर  प्रदेश  विधान  सभा

 के  सदस्य  रहे  ।

 बह  पेशे  से  एक  किसान  थे  जिन्होंने  बागबानो  ओर  लघ्  सिंचाई  विकास  में  गहरी  रूचि  ली  ।

 उन्होंने  अनेक  सामाजिक  ओर  शक्षणिक  संगठनों  में  विभिन्न  पदों  पर  कार्य  किया  ।

 अवधेश  चन्द्रसिह  का  13  1988  को  71  वर्ष  को  में  आयु  भोलेपुर  फरु  खाबाद  में

 निधन  हो  ट्री  फतेहसिहराव  प्रतापसिहराव  गायकवाड़  ग्रुजरात  के  बड़ोदा  निर्नाचन  क्षेत्र  से

 1957-62,  1962-67  ओर  1971-77  के  दौरान  तीसरी  और  पांचवीं  लोक  सभा

 के  सदस्य  रहे  |  वह  1967-71  के  दौरान  गुजरात  राज्य  व्धान  सभा  के  भी  सदस्य  रहे  ।

 एक  योग्य  श्री  गायकवाड़  ने  1957-62  के  दौरान  रक्षा  मंत्री  के  संसदोय  सचिव  के

 रूप  में  कार्य  किया  ।  उन्होंने  1967-71  के  दोरान  अपने  गृह  राज्य  में  मत्स्य  पालन  ओर  जेल
 झंत्री  के  रूप  में  कार्य  किया  ।

 वहू  पेशे  से  एक  उद्योगपति  थे  जिन्होंने  खेलों  में  सक्रिय  भाग  लिया  |  वहु  1963-66  के  दोरात



 निधन  सम्बन्धों  उल्लेख  2  1988

 क़िकेट  नियंत्रण  बोर्ड  के  अध्यक्ष  इससे  पूव॑  वह  1962-63  के  दोरान  राष्ट्रीय  खेल

 पटियाला  के  निर्णायक  मंडल  के  अध्यक्ष  रहे  ।  उन्होंने  अनेक  देशों  को  यात्रा  की  थो  ओर  वह
 जीवन  में  गहरी  रूचि  रखते  थे  ओर  बिश्व  वमभ्य  जोवन  निधि  के  न्यासी  रहे  ।

 क्री  गायकवाड़  का  |  1988  को  59  वर्ष  की  आयु  में  बम्बई  में  निधन  हो  गया  ।

 हम  इन  मित्रों  के निधन  पर  महरा  दु;ख  ब्यकत  करते  हैं  ओर  मुझे  आशा  है  कि  मेरे  साथ  सभा

 ही  शोक  संत्तप्त  परिवारों  के  प्रति  अपनी  संवेदना  व्यक्त  करेगी  ।

 संदस्यगण  अब  दिवंगत  आत्माओं  के  सम्मान  में  थोड़ी  देर  मौन  खड़े  हों  ।

 11.04  म०१ु०

 सदस्यगण  थोड़ी  देर  सोन  रूड़ें

 कुमारी  समता  बनओों  :  आपकी  अनुमति  से  मैं  एक  महत्वपूर्ण  प्रश्न  डठाती

 यह  बहुत  दुर्भाग्यपूर्ण  है  कि  इस  सभा  के  एक  वरिष्ठ  माननीय  सदस्य  ओोर  भूतवूव॑  केन्द्रीय
 श्री  अशोककुमार  सेन  अब  सती  मेला  को  वकालत  कर  रहे  मैं  उनकी  गतिविधियों  की  निवा
 करती  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  हस  विषय  क्या  कर  सकता  हूं  ?

 कुमारी  समता  अनर्जो  :  जब  हमने  सती  निवारण  विधेयक  पारिश  किया  था  तो  उस  समय  पूरे
 विपक्ष  ने  विधेयक  का  सर्वेंसम्मति  से  समर्ंत्र  किया  था  |  अब  वह  सती  मेले  का  समर्थन  कर  रहे  मैं
 जन  मोर्चा  नेता  के  इस  दोहरे  मानदड  की  निदा  फरतो  वह  महिलाओं  के  दर्जे  को  बदनाम  कर  रहे

 मैं  सभी  सदस्यों  स ेउनका  सामाजिक  बहिष्कार  करने  का  आप्रह  करती  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  भहोदय  :  कृपया  अपना  स्थान  ग्रहण  कोजिए  ।

 [feet]
 भो  अलक्षंवि  घैरांगी  माननीय  उपाध्यक्ष  मेरा  आपसे  यह  निवेदन  है  कि

 पत्रकारों  के  लिए  सरकार  द्वारा  गठित  भाचावत  कमोशन  की  अंतरिम  रिपोर्ट  आ  गई  है  और  जो

 सूंचंसाएँ  मिल  रही  उस  रिपोर्ट  में  पत्रकारों  के  हितों  का  पूरा  छथाल  नहीं  रखा  गया  है  ।  पत्रकारों
 में  इससे  जंसंतीष  है  और  हम  सब  लोग  भो  इससे  क्षुब्ध  क्या  सरकार  इसके  बारे  में  कोई  वक्तव्य
 देगी  ओर  उस  अन््तरिम  रिपोर्ट  को  सदन  के  सामने  रखकर  उस  पर  कोई  बहस  करने  को  व्यवस्था



 11  1910  ससा  प्रटश  पर  रहों  भ्रए  आआ

 करेगी  ?  यह  आपत्तियां  बुलाई  गई  हैं  तो  तब  तक  पत्रकारों  के  हितों  का  क्या  होगा  ?  एक  फ्त्रकार  को
 300  रुपए  महीने  में  दिल्ली  में  कहीं  म  कान  मिल  सकता  है  ?  कभी  सहीं  मिल  सकता  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  यह  बात  पहुंचा  दूंगा  भोर  हम  इस  पर  विचार  करेंगे  ।

 11.06  मपु०

 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पद्म

 भारत  ब्रेक्स  एण्ड  वाल्वज  कलकत्ता  के  थ्थ  1986-87  भारत

 प्रोतेस  एण्ड  सेकेनिकल  इंजीनियर्स  कलकत्ता  के  वर्ष  1986-87  के
 तथा  वेबड़  कलकत्ता  के  वर्ण  1986-88  आदि  के  कार्यकरण

 को  सरकार  द्वारा  समोक्षा  ओर  वाधिक  प्रतिवेदन  ।

 उद्योग  मंत्री  जे०  वेंगल  $  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :--

 (1)  कम्पनी  1956  को  धारा  की  उपधारा  (1)  के  अस्तगंत
 लिखित  पत्रों  को  एक-एक  प्रति  तथा  श्र  ग्र ेजो  :--

 भारत  ब्रेक््स  एण्ड  वाल्बूज  कलकत्ता  के  वर्ष  1986-87  के  कार्यकरण
 की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  के  बारे  में  एक  बिवरण  ।

 भारत  ब्रेक्स  एण्ड  वाल्वृज  कलकत्ता  का  वर्ष  1986-87  का  वार्षिक
 लेखापरीक्षित  लेखे  शथा  उन  पर  नियंत्रक-महालेबा  परोक्षक

 टिप्पणियां  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संह्या

 भारत  प्रोसेस  एण्ड  मेकेनिकल  इस्जोनियस  कलकत्ता  के  बर्ष  1986-87
 के  कार्यकरण  की  सरकार  ह्वारा  समीक्षा  के  बारे  में  एक  विवरण  ।

 भारत  प्रोसेस  एप्ड  मेकेनिकल  इ  जोबियर्स  लिमिटेड  कलकत्ता  का  वर्ष  9986-87
 का  बाधिक  लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक-मद्भालेखापरीक्षक
 की  टिप्पणियां  ।

 में  रखें  गए  ।  देखिए  संख्या



 कैंत्रां  पंटल  पर  रखें  गंए  पंत्र  2  1988

 वेब  कलकत्ता  के  वर्ष  1986-87  के  कार्यकरण  की  सरकार

 द्वारा  समोक्षा  के  बारे  में  एक  विवरण  ।

 वेबर्ड  कलकत्ता  का  वर्ष  1986-87  का  वार्षिक
 लेखापरोक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 में  रखे  देखिए  संख्या

 वन  स्टेंडड  कम्पनी  कलकत्ता  के  वषं  1986-87  के  कार्यकरण  की
 सरकार  द्वारा  समीक्षा  के  बारे  में  एक  विवरण  ।

 बन  स्टैंड  कंपनी  कलकत्ता  का  व  1986-87  का  वा्िक
 लेखापरोक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक-मह,लेबश्वापरीक्षक  कौ  टिप्पणियां  ।

 प्न्यालय  में  रखे  देखिए  संख्या  88]

 (2)  उपयुक्त  (1)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण
 दर्शाने  वाले  चार  विवरण  हिन्दी  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संख्या  0/88]
 |

 कुटुम्ब  न्यायालय  को  नियुक्ति  के  लिए  अन्य  नियम  1988

 विधि  ओर  न्याय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  एज  ०आर०  मैं  श्री  बो०  शंकरानन्द
 की  ओर  से  मिम्नलिखित  पन्न  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :--

 कुटुम्ब  स्यायालय  1984  की  घारा  22  की  उपधारा  (2)  के  अन्तगंत  कुटु  म्ब स्यायालय  की  नियुक्ति  के  लिए  अन्य  1988,  जो  2  1988  988  के
 भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  सा०का०ति०  में  प्रकाशित  हुए  की  एक  प्रति

 हिन्दी  तथा  अंग्रं  जो  ।

 प्रिन्धालय  में  रखे  गए  ।  देखिए  संख्या  एल०्टी*  6511/88]

 लेशनल  इ  एयोरेंस  कम्पनी  न्यू  इ  श्योरेंस  कम्पनी
 आदि  के  31.12.87  को  समाप्त  हुए  वर्ष  के  कार्यकरण  की  समीक्षा  तथा

 वाधिक  प्रतिवेदन

 वित्त  मंत्रालय  में  आर्थिक  कार्य  विभाग  में  राज्य  संत्रो  एडप्रार्डो  :  में  निम्नलिखित
 पत्र  सभा  पटल  पर  रखता  हू  :--

 कम्पनी  1956  की  धारा  की  उपधारा  (1)  के  अन्तगंत  निम्नलिखित  पत्रों
 की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रं  जी  :--

 4
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 नैशनल  इश्योरेंस  कम्पनी  कलकत्ता  के  3]  1987  को
 समाप्त  हुए  वर्ष  के.कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  के  बारे  में  एक  विवरण  ।

 नैशनल  ह  श्योरेंस  कम्पनी  कलकत्ता  का  31  1987  को
 समाप्त  हुए  वर्ष  का  वाधिक  लेखापरीक्षित  लेखें  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महा
 लेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 में  रखें  गए  ।  देखिए  संख्या  6512/88]

 न्यू  इंडिया  इश्योरेंस  कम्पनों  बम्बई  के  31  1987  को
 समाप्त  हुए  वर्ष  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  के  बारे  में  एक
 विवरण  ।

 न्यू  इंडिया  इंश्योरेंस  कम्पनी  बम्बई  का  31  1987  को

 समाप्त  हुए  वर्ष  का  वा्धिक  लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक

 महालेखाप  रोक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 ट्रिन्थांलथ  में  रखे  देखिए  संछ्या  6513/88  ]

 ओरिएऐंस्टल  इ  श्योरेंस  कम्पनी  नई  दिल्ली  के  31  1987  को
 -  समाप्त  हुए  वर्ष  के  कार्यकरण  को  सरकार  द्वारा  समीक्षा  के  बारे  में  एक

 विबरण  ।

 ओरिएन्टल  इंश्योरेंस  कम्पनी  नई  दिल्ली  का  31  1987
 को  समाप्त  हुए  वर्ष  का  वाषिक  लेखाषरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर

 नियंत्रक-महालेखाप रीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 में  रखे  देखिये  संख्या  6514/88]

 यूसाइटेड  इंडिया  इ  श्योरेंस  कम्पनी  मद्रास  का  31  1987
 को  समाप्त  हुए  वर्ष  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  के  बारे  भें  एक
 विवरण  ।

 यूनाइटेड  इंडिया  इ  कम्पनी  मद्रास  का  31  1987
 को  समाप्त  हुए  वर्ष  का  वार्षिक  लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर

 नियंत्रक-महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 प्रिल्थालय  में  रखें  देखिये  संख्या  6515/88]



 राज्य सभा  से  संदेश  2  1988  ,

 (2)  भारतीय  साधारण  बोमा  बम्बई  के  3।  1987  को  समाप्त

 हुए  वंष  के  का्यंकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  के  बारे  में  एक  विवरण  ।

 भारतीय  साधारण  बीमा  बम्बई  का  3]  1987  को  समाप्त

 हुए  वर्ष  का  वा्िक  प्रतिवेदन  लेखापरीक्षित  लेखें  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महालेखा
 परीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 में  रखे  देखिये  संख्या  6516/88]

 बेनामी  संव्यवहार  के  प्रत्यद्धरण  के  भ्रधिकार  का

 द्वारा  तुरन्त  विधान  बनाए  लाने  के  कारण  घताने  वाला  एक  ध्यास्यात्मक

 विवरण

 विधि  ओर  न्याय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एच०  आर०  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :--

 बेनामी  संब्यवहार  के  प्रत्युद्धण  के  अधिकार  का  1988  द्वारा

 तुरन्त  विधान  बनाये  जाने  के  कारण  बताने  वाला  एक  व्याख्यात्मम  विवरण  तथा  अंग्रेजी
 ।  हु

 में  रखा  देखिये  संख्या  6517/88]

 हिन्दी  के  प्रसार  और  विकास  में  तेजी  लाने  सम्बन्धी  कार्यक्रम  तथा  उसके
 क्रियान्ययन  के  सम्बन्ध  में  व  1986-87  का  वाधिक  मूल्यांकन  प्रतियेदत

 गृह  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  संतोष  :  में  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर
 रखता  हूं  :--

 संघ  के  विभिन्न  शासकीय  प्रयोजनों  हेतु  हिन्दी  के  प्रसारऔर  विकास  में  तेजो  लाने  तथा  उसके
 उत्तरोत्तर  प्रयोग  के  कार्यक्रम  तथा  उसके  क्रियान्वयन  संबंधी  वर्ष  1986-87  के  वाधिक  मूल्यांकन
 प्रतिवेदन  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखा  देखिये  संख्या  6518/88]

 11.07  स>्पू«

 राज्य  सभा  से  संदेश

 भहासचिय  :  मेहोदय  भुझे  राज्यसभा  के  महासचिव  से  प्राप्त  हुए  मिम्नलिखिल  संदेशों  की

 सूचना  देनी  है  :--

 पी



 #F  ,980  सभा  की  बैठकों  से  अनुपस्थिति  की  अनुमति

 सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  नियमों  के  नियम  127  के  अनुशरण  में

 मुझे  लोक  सभा  को  यह  सूचित  करने  का  निदेश  हुआ  है  कि  राज्य  1  सितम्बर

 1988  की  अपनी  बँंठक  में  मोटर  यान  1988  जिसे  लोक  सभा  द्वारा  22

 अगस्त  1988  की  बैठक  में  पारित  किया  गया  बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत

 हुई  है  ।  १३

 सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  भियमों  के  नियम  127  के  उपचन्धों  के

 अनुसरण  मुझे  लोक  सभा  को  मह  सूचित  करने  का  निदेश  हुआ  है  कि  राज्य

 1  सितम्बर  1988  की  अपनी  बैठक  में  स्वापक  ओषधि  और  मन:प्रभावी  पदार्थ  अवैध
 ड्यापार  निवारण  1988  जिसे  लोक  सभा  द्वारा  31  अगस्त  1988  को

 बेठक  में  पारित  किया  गया  बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत  हुई

 विधेयकों  पर  राष्ट्पति  को  अनुमति

 महासचिव  :  28  1988  को  सभा  को  सूचित  करने  के  वश्चात्  वर्तमान  सत्र

 के  दोरान  संसद  की  दोनों  सभाओं  द्वारा  पारित  तथा  राष्ट्रपति  को  अनुमति  प्राप्त  निम्नलिखित  दो

 विधेयकों  को  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 (1)  खाद्य  निगम  1988

 (2)  पंजाब  विनियोग  2)

 से  अनुपस्थिति  शाम  अमन

 म०  पू०

 सभा  की  बंठकों  से  अनुपस्थिति  को  अनुमति

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  को  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति  ने  |  सितम्बर

 1988  को  सभा  में  प्रस्तुत  किये  गए  अपने  तेरहवें  प्रतिवेदन  में  सिफारिश  की  है  कि  निम्नलिश्वित

 सदस्यों  को  उनके  नामों  के  सामने  दी  गई  अवधि  के  लिए  अनुपस्थित  रहने  को  अनुमति  दी  जाएं  :,

 1.  श्री  के०  पी०  उन्नोकृष्णन  29.3.88  से  12.4-88  और

 18.4.88  से  25.4.88

 2.  डा०  फूलरेणु  गुहा  8.4.88  से  13.5.88,



 एकाधिकार  तथा  अवरोधक  व्यापारिक  व्यवहार  विधेयक  2  1988

 27.7.88  से  23.8.88  भौर

 29.8.88  से  1.9.88

 3.  श्री  अजीज  सेट  27.7.88  से  12.8.88.

 4.  श्री  राम  रतन  शाम  27.7.88  से  10,8.8  8

 5.  श्री  डाल  चन्द्र  जन  27.7.88  से  19.8.88

 6.  शो  गिरघारी  लाल  ब्यास  27.7.88  से  12.8.88

 7.  डा»  प्रभ्नात  कुमार  मिश्र  16.8.88  से  23.8.88  और

 29.8.88  से  5.9.88

 क्या  सभा  को  राय  है  कि  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिश  के  अनुसार  अनुमति  दो  जाए  ?

 साननोय  सदस्य  १  भी  हां  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अनुमति  दो  जाती  सदस्यों  को  तदनुसार  सूचित  किया

 11.08/1/2  भ०  पू०  हि

 ]
 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 54  यों  से  56  वो  बेठकों  के  कार्यवाहों  सारांश

 भरी  रास  श्रवध  प्रसाद  :  मैं  गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  श्वंकल्पों  सम्बन्धी
 समिति  को  चालू  सत्र  के  दोरान  हुई  से  बेठकों  के  कायवाही-सारांश  तथा  अंग्रेजी

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  |

 भ०  पू०

 एकाधिकार  तथा  अवरोधक  व्यापारिक  व्यवहार
 कपडे  आए  के  पर  व्यू  4  न

 )  विधेयक

 ह

 उद्योग  मनन्त्री  जे  ०  वेंगल  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  एकांधिकार  तथा  अवरोधक

 के  दिनांक  2,0.]988  के  भारत  के  असा  भाग  दो  खण्ड  2  में  प्रकाशित  हुआ  ।



 14  1910  नियम  377  के  अधीव  शामले

 ब्यापा  रिक  व्यवहार  1969  में  और  संशोधन  करने  बाले  बिधेयक  को  पु:स्थापित  करने  की

 अनुमति  दी  जाए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रणन  यह  है  :

 एकॉाधिकार  तथा  अवरोधक  व्यापारिक  व्यक्हार  1969  में  और  संशोघन

 करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाए  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 श्री  जे०  वेंगल  राव  :  मैं  विधेयंक  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 थ्री  वृजमोहन  मोहन्तो  :  मेरा  एक  छोटा-सा  निबेदन  है

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  उस  समय  आपको  अनुमत्ति  दी  थी  किन्तु  आप  बोले  नहीं  ।

 और  वजमोहन  महन्तो  :  कृपया  अब  मुझे  समय  प्रदान  करें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ठीक  है  ।

 थो  वजमोहन  महन्ती  :  वर्मा  में  अराजकता  की  स्थिति  पैदा  हो  गई  है  ओर  इस  पर

 सरकार  को  वक्तव्य  देना  चाहिए  ।  उनकी  हमारे  देश  के  साथ  काफी  लम्बो  सोसा  लगती

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपकी  बात  सम्बद्ध  मंत्री  तक  पहुँचा  दजा  ।

 11.09/1/2  म०  पुू०

 नियम  377  के  अधीन  सामले

 इन्दिरा  गांधी  नहर  से  पाली  को  पेयजल  को  आपूर्ति  के  लिए  केलट्रीय

 सहायता  दी  जाना

 श्री  शंकर  लाल  :  उपाध्यक्ष  राजस्थान  के  पाली  जिले  में  स्थित  जवाई  बांध
 किसानों  की  खुशहाली  का  एक  मात्र  स्त्रोत  है  जिसका  पानी  गत  कई  से ओोपपुर  पेयजल  भति  हेशु
 दिया  जाते  रहने  से  पाली  जिले  के  किसानों  ओर  भाम  जनता  में  भारी  असंतोष  जोधपुर  वेयजल
 की  समस्या  के  अविलम्ब  हल  हेतु  इन्दिरा  गांधी  नहर  का  पानी  उपलब्ध  कराने  की  योजना  युद्ध  स्तर
 पर  लिए  जाने  की  आवःयकता  है  जिसके  लिए  भार  गर  द्वारा  राज्य  सरकार  को  आवश्यक

 घुनराशि  व  सोमेण्ट  उपलब्ध  कराना  जरूरी



 1910  2  1988

 हरियाणा  सरकार  को  उस  राज्य  से  गुजरने  वाली  गंगा  नहर  के  संपक्क  भाग  का  निर्माण
 करने  के  लिऐ  निदेश  दिया  जाना  ।

 थी  बो  रबल  :  उपाध्यक्ष  बीकानेर  गंग  नहर  को  बने  हुए  करीब  साठ  वर्ष

 हो  चुके  भव  यह  नहर  अपनी  खराब  हालत  के  कारण  अपनी  क्षमता  का  2750  क्यूसेक  पानी  लेने
 में  असमर्थ  हो  चुकी  है  ।  वर्तमान  में  यह  नहर  सिर्फ  1850  क्यूसेक  पानी  ले  रही  है  ।  इस  स्थिति  को
 सामने  रखकर  राजस्थान  सरकार  ने  अब  से  चार  वष्  पूर्व  गंग  कंनाल  लिक  के  नाम  से  एक  नयी  नहर
 का  निर्माण  कार्य  चालू  किया  था  ।  यह  वर्ष  1986-87  में  पूरी  होनी  हरिके  बैराज  से  गंग  नहर
 के  हिस्से  का  2750  क्यूसेक  पानी  इन्दिरा  गांधी  नहर  में  डालकर  भार०  डो०  529  पर  यह  पानी
 लिया  जिसको  गंग  कनाल  लिक  के  द्वारा  साधुवाली  टेड  ले  जाया  यह  हेड  वीकानेर

 गंग  नहर  का  राजस्थान  में  पहला  हेड  है  ।  हरियाणा  सीमा  में  अब  तक  इस  उपरोक्त  नहर  के  निर्माण
 पर  कोई  कार्यबाही  नहों  की  गई  है  जबकि  नहर  के  निर्माण  पर  होने  वाली  लागत  की  रकम  राजस्थान
 सरकार  ने  हरियाणा  सरकार  को  जमा  करवा  दी

 मेरा  केन्द्र  सरकार  से  निवेदन  है  कि  वह  हरियाणा  सरकार  से  कहकर  इस  नहर  का  तुरन्त
 निर्माण  करबाने  की  कृपा  करे  ।  अगर  समय  रहते  हरियाणा  सीमा  में  इस  नहर  का  निर्माण  नहीं
 करवाया  गया  तो  गंगा  नगर  जिले  के  किसान  वरबाद  हो  जायेंगे  जिसकी  पूरी  जिम्मेदारी  केन्द्र  सरकार
 को  होंगी  ।

 कृषि  मशोनों  में  प्रशिक्षण  और  परीक्षण  का  केन्द्रीय  संस्थान  स्थापित  किए  जाने
 हेतु  स्थान  के  लयभ  को  अंतिम  रूप  विए  जाने  को  भावश्यकता

 ]

 झो  खितासणि  जेना  :  एक  केन्द्रीय  दल ने  पूर्वी  क्षेत्र  में  एक  केन्द्रीय  फाम॑  मशीनरी
 प्रशिक्षण  संस्थान  की  स्थापना  करने  के  लिए  उड़ीसा  राज्य  में  सुकिड़ां  बीज  फार्म  का  दौर  किया  था
 और  स्थल  का  चयन  किया  था  ।  कृषि  मंत्रालय  के  अनुरोध  पर  राज्य  सरकार  नि:शुल्क  जमीन  अंतरित
 करने  को  सहमत  हो  गई  थी  ।  कृषि  मंत्रालय  से  बातचोत  करने  के  पश्चात  उड़ीसा  के  मुख्यमंत्री

 1986  में  इस  बात  पर  सहमत  हो  गए  थे  कि  अन्य  भ्ोपच्रारिकताएं  पूरी  होने  से  पूर्व  चुनी
 गई  भूमि  को  सौंप  दिया  भारत  रूरकार  के  कृषि  और  सहकारिता  विभाग  ने  बताया  था  कि
 परियोजना  को  जल्दी  हो  अंतिम  रूप  दे  दिया  जाएगा  |  लेकिन  लगभग  दो  वर्ष  बीत  गये  हैं  और  अभी
 भी  इस  परियोजना  को  अंतिम  रूप  दिया  जाना  अतः  मैं  माननीय  कृषि  मन्त्री  से  अनुरोध  करूंगा  कि
 वह  कृपया  इस  परियोजना  को  अंतिम  रूप  दें  ओर  सरकार  के  निर्णय  की  घोषणा  संसद  के  वर्तमान  सत्र
 में  समा  में  कर  दें  ।

 य॒वा  उच्चमसियों  को  उदारता  से  ऋण  देने  के  लिए  थेकों  को  निदेश  दिया  जाना

 शो  राम  सिह  यावव  :  युवा  शक्ति  राष्ट्र  को  ताकत  ओर  उत्साह  को  अभिव्यक्ति  करती
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 है  रचनात्मक  ओर  उत्पादक  कायंक्रमों  में  युवा  शक्ति  का  उचित  उपयोग  करने  से  देश  में  ओऔद्योगिक
 ओर  कृषि  उत्पादन  बढ़  सकता  भारत  सरकार  ने  इस  देश  के  युवाओं  के  लिए
 क्रम”को  व्यवस्था  को  है  ।  हमारे  प्रिय  प्रधान  मन्त्री  ने  युवाओं  के  फायदे  के  लिए  इस  कार्यक्रम  का
 विस्तार  शहरो  क्षेत्रों  में  भी किया  व्यवहारिक  रूप  में  युवाभों  को  बेंक  से  ऋण  सुविधायें  ओर
 अन्य  मूल  भूत  सुविधायें  जंसे  कच्चा  माल  तथा  विपणन  सुविधायें  प्राप्त  करने  में  कठिनाइयों
 का  साभना  करना  पड़ता  है  ।  केन्द्र  सरकार  और  राज्य  सरकारों  से  भाशा  की  जाती  है  किवे  इन
 विभिन्न  एजेंसियों  पर  निगरानी  रखें  ओर  उनमें  समन्वय  स्थापित  करें  ताकि  युवा  उद्यमी  सफल

 हो  सकें  और  संसार  में  टिक

 ट्राइसेमਂ  जैसे  विभिन्न  प्रशिक्षण  कार्यक्रमों  के  अन्तगंत  प्रशिक्षित  किए  गये  युवाओं  को  ऋण
 उपलब्ध  कराने  तथा  निजी  और  सरकारो  क्षेत्र  में  नौकरियां  दिलाने  के  लिए  प्राथमिकता  दो  जानी

 ,

 मैं  भारत  सरकार  से  अनुरोध  करूगा  कि  वह  राष्ट्रीयक्ृत  बैंकों  को  आदेश  दे  कि  वे
 प्रत्येक  वर्ष  देश  में  कुल  ऋण  का  33  प्रतिशत  ऋण  युवाओं  को  दें  ताकि  वे  अधिक  से  अधिक
 रोधगार  व्यवसायिक  कायंक्रमों  में  लग  सकें  ।  इससे  देश  में  काफी  हृद  तक  युवकों  में  बेरोजगारी  कम
 करने  में  मदद

 मथुरा  तेल  शोधक  कारखाने  में  अग्निरोधक  उपाय  किए  जाने  को  आवश्यकता

 थी  मानवेन्त्र  सिह  :  उपाध्यक्ष  दिनांक  30.  8.  88  को  मथुरा  तेल  शोधक
 कारखाने  में  टैंक  वेगन्स  लोडिंग  एरिया  में  भयंकर  आग  लग  जाने  की  घटना  घटित  हुई  ।  लोडिग  एरिया
 में  130  टैंक  वैगन्स  मौजूद  थे  ।  केवल  35  टैंक  वेगन््स  आग  से  प्रभावित  हुए  एवं  इस  दुषघंटना  में  पाँच
 कमंचारियों  के  जलने  ओर  दो  कमंचारियों  के  मरने  को  सदम  को  सूचना  दी  गई  थी  ।  इस  प्रकार  की
 भयंकर  आग  को  घटना  तेल  शोधक  कारखाने  में  लगना  दुर्भाग्यपूर्ण  इससे  पूर्व  भी  कई  वार  सन्
 1982  से  सन्  1984  में  कई  बार  भाग  को  घटनायें  हो  चुकी  हैं  ।  लेद  का  विषय  है  कि  आज  तक  पूर्ण
 ब्यवस्था  नहीं  को  इससे  स्पष्ट  होता  है  कि  यह  संबंधित  अधिकारियों  की  लापरवाही  का  कारण

 भआश्चयं  को  बात  है  कि  लगातार  आग  को  घटनाओं  के  होने  के  बावजूद  तेल  शोधक  कारखाने  को  पूर्ण
 रूप  से  आग  सुरक्षा  यम्त्रों  स ेसुसज्जित  नहीं  किया  गया  |  इसके  साथ-साथ  जितनी  आग  से
 सम्बधित  बरती  जानो  चाहिए  नहीं  ली  गई  ।

 मथुरा  रिफाइनरी  से  लगी  हुई  तमाम  गाँवों  की  लगभग  एक  लाख  की  जनसंड्या  मथुरा  शहर
 का  पाप  हजारों  अधिकारी  एवं  कमंचारोी  इसमें  कायरत  एवं  हजारों  की  तादाद  में  उनके
 वारजन  के  जोवन  की  सुरक्षा  के  लिए  यह  अति  आवश्यक  है  कि  अविलम्ब  सुरक्षा  व्यवस्था  पूर्ण  पर्याष्त
 की  जिससे  भविष्य  में  भयंकर  दुघंटना  होने  से  रोकी  जा  सके  ।

 अंत  में  मैं  यह  भी  जानना  चाहूँगा  कि  सम्बन्धित  मंत्रालय  द्वारा  कार्यवाही  क्या  की  थई  »

 i
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 जिश्मेदार  अधिकारियों  के  खिलाफ  क्या  कदम  उठाए  गए  एवं  भविष्य  में  पूर्ण  सुरक्षा  के  लिए  क्या

 सरकार  की  योजना  है  ?  इत्त  दुघंटना  में  मृतकों  की  सही  संख्या  कितनी  है  ?  मुझे  मौके  पर  बताया  कि

 ठेकेदार  द्वारा  लगाई  गई  अस्थाई  लेबर  जो  उस  समय  कार्यरत  उनमें  मरने  वालों  की  संख्या

 लगभग  चालीस  है  ।

 मध्य  प्रवेदा  के  म्रेना  जिले  के  चम्बल  क्ष  श्र  के  किसानों  को  बेहतर  सिचाई  सुबिधायें
 प्रदान  किम  जाना

 श्री  कमोदीलाल  जाटव  :  उपाध्यक्ष  मध्य  प्रदेश  के  चम्बल  सम्भाग  के  मुरैना
 जिले  में  अभो  किसानों  को  पूरा  सिंचाई  का  पानी  नहीं  मिल  पाता  कारण  गांधी  नगर  से  जो  केनाल

 भिकलो  है  दस  केनाल  से  मुरैना  व  भिण्ड  जिले  को  सिंचाई  व्यवस्था  गाँधी  नगर  इन  जिलों  से  600
 मि०  मी०  है  दूरी  होने  क ेकारण  केनाल  फूट  ती  रहती  है  तथा  ठोक  करने  में  महीनों  लग  जाते  हैं  ।

 इस  कारण  किसानों  की  जमीन  सूख  जाती  मुरैना  जिले  में  काफी  नदियां  बहुतो  हैं  |  नदियों  के  पानी
 को  रोकने  के  लिए  जंसे  कुओं  से  लिफट  कर  केनाल  में  पानी  चम्बल  नदो  से  ऐशाह  ग्राम  के  पास

 खिफ़टकर  केनाल  में  पानी  डालना  तथा  आवश्यकतानुसार  ट्यूबवेल  लगाना  इस  क्षत्र  में  अति  भावश्यक
 मेरा  सरकार  से  निवेदन  है  कि  क्त।ई  गई  योजना  तस्काल  स्वीकृत  की  जाए  ताकि  चम्बल  सम्भांग  के

 किसानों  को  सिंचाई  का  पूरा  पानी  मिल  सके  ।

 चामराजनबर  में  उद्योम  स्थापित  किए  जाने  की  आवश्यकता

 ]
 ब्ले  थो०  थीनियास  प्रसाद  :  मेसूर  जिला  इस  देश  में  काफी  सम्झ्े  गर्से  से  प्रसिद्ध

 है  क्योंकि  पहले  यह  एक  रियासत  थी  लेकिन  अब  यह  कर्नाटक  राज्य  में  चामराजनगर  मेसूर  जिले
 का  है  लेकिन  यह  कर्थाटक  राज्य  का  सबसे  पिछड़ा  ताल्लुक  यहाँ  पर  लोग  सदियों  से  आधिक
 मोर  सामाजिक  रूप  से  फिछहे  हुए  इस  जिले  में  कोई  भी  उद्योग  नहीं  हैं  और  आज  भी  लोग
 लिाचई  के  लिए  अभिश्चित  वर्षा  पर  निर्भर  करते  हैं  ।

 चामराजनगर  ओर  भेट्टूपलायम  की  रेले  से  जोड़ने  की  योजना  हाल  जिलों  के
 पुनगेठन  को  सिफारिश  कश्ते  समय  यह  निर्णय  लिया  गया  दै  कि  चामराजनगर  को  जिले  का  दर्जा  दिया
 जाए  ताकि  उसका  चहुंसुखो  विकास  हो  सके  ।

 उपय् क्त  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मैं  केन्द्र  सरकार  से  अनुरोध  करता  हैँ  कि  वह
 जगर  के  लोगों  को  वैकल्पिक  रोजगार  उपलब्ध  कराने  के  लिए  यहां  पर  उद्योग  लगाये  ।

 किसानों  को  लहसुन  और  घनिया  के  लिए  लाभप्रद  मृल्य  सुनिश्चित  किए  जाना

 भी  धालकबि  बेरोगी  :  उपाध्यक्ष  इस  वर्ष  1988  में  सारे  देश  में  लेहुसंन  और
 है

 ४
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 घनिये  की  फसल  के  भावों  में  एकाएक  जो  गिरावट  आई  है  उससे  हमारे  किसान  की  सारो  अर्थग्ण्वस्था
 अस्त-श्यस्त  हो  गई  क्ये  3  सालों  से  किसान  को  लहसुन  ओर  घनिये  का  आकर्षक  भाव  मिल  रहा
 कक  ।  वियत  वर्ष  किसान  ने  मंहगा  बोज  खरोद  कर  लहसुन  पंदा  की  उसकी  सारो  आशाओं  और
 ऋविष्य  को  योजनाभों  पर  पानी  फिर  गया  है  ।  लगता  है  कि  लहसुन  से  किसान  का  मोह  भंग  हो  गया

 जो  भी  लहसुन  का  निर्यात  खुला  हुआ  है  तब  भी  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  त्ताईवान  को  लहसुन  ने

 हमारी  लहसुन  को  ववालिटो  ओर  कोमत  दोनों  हीं  मोर्चों  पर  पीछे  धकेल  दिया  है।सरकार  का  यही
 ककन  एसी  स्थिति  में  सरकार  से  मेरा  आग्रह  है  कि  भारत  के  किसानों  के  हित  में  वह  हमारों  मूल्य
 बोति  में  कुछ  संशोधन  करें  जिससे  कि  हमारे  अपने  हो  अंदरूनों  बाजार  में  लहसुन  और  धनिये  के

 लाकवबेंक  ओर  स्ंधा  उचित  भाव  भारत  के  किसानों  को  मिल  सके  ।  मंदसौर  जिले  के  किसानों  की  इस
 गम्भीर  स्थिति  को  समूचे  भारत  के  किसानों  को  अर्थव्यवस्था  का  आधार  मानकर  सरकार  का  कृषि

 वित्र  विभाग  वाणिज्य  विपणन  विभाग  तथा  विदेश  व्यापार  विभाग  अपनो  नीति  का

 निर्धारण  करे  ।

 नरन-बन  +-----  अमन

 ॥॒
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  सभा  अब  मद  संख्या  बारह  193  के  अधीन  चर्चा  पर  विचार

 करेगी  ।  थी  दिनेश  गोस्वामी  उपस्थित  नहीं  |  श्री  बी०  शोभनाद्रीश्वर  राव  उपस्थित  नहीं  ।  भब

 हूस  अगली  मद  संख्या  13  भ्रोर  14  को  एक  साथ  विचार  के  लिए  लेंगे  ।

 मद  संकल्प

 श्रो  बलवन्त  सिंह  श्रीयती  गीता  थ्रौ०  शेफुद्दीन  सोज  श्री  इन्द्रजीत
 श्री  रामा्रय  प्रसाद  भी  विजयकुमार  श्री  नारायण  श्री  माधव  श्री  वी०
 शोभानाद्रीएबर  ये  सभो  अनुपस्थित  हैं  ।

 इसलिए  हांविधिक  संकल्प  प्रस्तुत  नहीं  किया  गया  ।

 अब  हम  मद  संझुया  संव्यवहार  1988  को  विचार  के  लिए
 लेंगे  ।  श्री  शंकरानन्द  ।

 11.21  सन  पु

 बेनामी  संव्यवहार  विधेयक

 विधि  ओर  न्याय  मंत्रों  तथा  जल  संसाधन  संत्रो  वो०  :  में  प्रस्तुत  करता

 बेनामी  संब्यवहारों  ओर  बेनामी  धारित  सम्पत्ति  के  प्रत्युद्धधण  के  अधिकार  को  प्रतिषिद्ध
 करने  और  उससे  संबंधित  या  उसके  अनुषंगी  विषयों  वाले  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा

 पर  विचार  किया  जाए  ।/”
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 बो०  शंक

 19  1988  को  राष्ट्रपति  ने  बेतामी  सब्यवहार  प्रत्युद्धण  के  अधिकार

 1988  जारी  किया  यह  अध्यादेश  आयोग  के  प्रतिवेदन  में  अन्त्विष्ट

 सिफारिशों  को  लागू  करने  के  लिए  जारी  किया  गया  था  ।  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  विधि  आयोग  को

 सिफारिशों  को  स्वीकार  करने  और  उन्हें  लागू  करने  में  कुछ  समय  लगा  दिया  लेकिन  इसके  साथ

 ही  साथ  सरकोर  इस  पर  चुप  भी  नहीं  बंठी  रही  है  ।  वास्तव  में  1978  में  ही  विधि  आयोग  की  इन

 सिफारिशों  को  लागू  करने  के  लिए  एक  विधेयक  पुर  स्थापित  करने  के  वास्ते  कदम  उठाये  गये

 परन्तु  क्योंकि  इस  कदम  का  सख्त  विरोध  हुआ  था  इसलिए  इस  प्रस्ताव  को  नहीं  लाया  जा  सका  था  4

 क्योंकि  यह  जरूरी  था  कि  बेनामी  के  रूप  में  हस्तान्तरित  ग़रम्पत्ति  की  वसूली  का  तत्काल  प्रतिषेध

 करना  जरूरी  इसलिए  अध्यादेश  जारी  करना  जरूरी  हो  गया

 अध्यादेश  के  इन  उपबन्धों  पर  जनता  और  समाचार  पत्रों  की  मिक्षित  प्रक्रिया  हुई  ।  इसको

 बहुत  आलोचनाएਂ  हुई  कि  यह  भ्ध्यादेश  काले  धन  को  वृद्धि  को  रोकने  के  उद्देश्य  को  बहुत  ह॒द  तक
 प्राप्त  नहीं  कर  पायेगा  ।  यह  भी  कहा  गया  था  कि  यह  प्रभावी  साबित  नहों  होगा  भौर  केवल  कागजी
 शेर  बन  कर  रह

 इन  आलोचनाओं  की  जाँच  करने  के  पश्चात्  सरकार  ने  यह  आवश्यक  समझा  था  कि  इस
 मामले  को  विधि  आयोग  को  सौंप  दिया  जाये  ताकि  बह  इस  प्रश्न  की  गहराई  से  ओर  इसके  समुचित
 परिपध्रेक्षय  में  विचार  कर  सके  ।  विधि  आयोग  ने  अपनी  सिफारिशे  भेज  दों  ताकि  हम  इन
 सिफारिशों  पर  दिचार  करने  के  बाद  एक  विधेयक  प्रस्तुत  कर  सके  ओर  वह  भी  6  सप्ताहों  की  अवधि
 की  समाप्ति  से  जबकि  इस  अध्यादेश  की  अवधि  समाप्त  हो  रही  विधि  आयोग  का
 प्रतिवेदन  पहले  ही  सभापटल  पर  रखा  जा  चुका  यह  भ्रध्यादेश  वास्तविक  स्वामी  के  इस  अधिकार
 पर  कि  वह  किसी  बेनामी  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  कोई  मुकदमा  दर्ज  करे  प्रतिबन्ध  लगाता  और
 इससें  यह  भी  व्यवस्था  है  कि  ऐसे  अधिकार  पर  आधारित  बचाव  संबन्धी  मुकदमे  में  किसी  दावे  या

 घाही  की  अनुमति  नहीं  होगी  |  इसमें  केवल  ऐसी  सम्पत्तियों  पर  अपवाद  का  उपबन्ध  है  जो  किसो  हिन्द
 झविभाजित  परिवार  में  सहभागी  द्वारा  और  किसी  लाभान्वित  की  ओर  से  किसी  न्यासी  द्वारा  रखी
 गयी  हैं  ।

 इस  अध्यादेश  के  उपबन्धों  को  न्यायांचित  बताते  हुए  विधि  आ्लायोग  ने  सिफारिशें  की  थीं
 कि  इस  अध्यादेथ  के  उपबन्धों  को  प्रभावी  बनाने  के  लिए  बेनामी  सोदों  में  कारोबार  करने  को
 अपराध  के  रूप  में  माना  जाना  जरूरो  इसने  यह  भी  महसूस  किया  कि  क्योंकि  अधिकांश  बेनामी
 सोदे  भूमि  सोमा  बन्दी  कानूनों  आदि  से  बचने  के  लिए  कि  -  गए  इसलिए  इन  सोदे
 के  दोसों  हो  पक्ष  समान  रूप  से  दोषी  हैं  ओर  इसलिए  इस  अध्यादेश  को  इस  रूप  में  नहीं  मानना  चाहिए
 कि  दोनों  में  से  कोई  पक्ष  अनुचित  लाभ  उठा  सकेगा  अर्यात  उस  सम्पत्ति  को  अपने  पास  रख
 इसलिए  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  बेनामी  सोदों  में  कारोबार  करने  को  अपराध  बनाने  के
 साध  इसमें  बेनामोदार  को  सम्पत्ति  का  अधिग्रहण  करने  का  उपबन्ध  भो  होना  «
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 इस  उपबन्ध  को  विधि  आयोग  द्वारा  आवश्यक  गया  ताकि  बेनामीदार  पर  वास्तविक

 स्वामी  को  सम्पत्ति  के  पुनः  हस्तांतरण  पर  रोक  लगाई  जा  इससे  बेनामीदार  को  कानून  के

 बन्धों  को  मात  देने  से  रोका  जा  सकेगा  |  विधि  आयोग  द्वारा  बेनामी  सौदों  में  कारोबार  पर  नियन्त्रण

 करने  के  लिए  दो  और  सिफारिश  की  गई  एक  तो  इस  प्रयोंजन  के  लिए  बनाये  गये  भधिकरणों
 में  शिकायत  दर्ज  कराने  के  लिए  स्वेच्छिक  निकायों  को  प्राधिकृत  करके  और  दूसरा  निजी  न्यासों  के

 परयविक्षण  के  लिए  पूतं-भायुक्त  जैसे  प्र।धिकारी  की  नियुक्ति  करके  ।

 इस  विधेयक  अध्यादेश  में  अन्तरविष्ट  उपबन्धों  के  बेनामी  सौदों  पर  प्रतिबन्ध

 लगाने  की  व्यवस्था  इसमें  बेनामी  सम्पत्तियों  के  अधिग्रहण  की  भी  व्यवस्या  बेनामी  सोदों  में

 कारोबार  के  लिए  केवल  एक  ही  अपवाद  वह  यह  कि  पिता  द्वारा  या  पति  द्वारा  एक  अविवाहित

 पुत्री  या  पत्नी  के  लाभ  के  लिए  सम्पत्ति  की  ओर  इसमें  यह  धारणा  भी  शामिल  को  गई  है  कि

 ऐसे  सोदों  के  बारे  में  यह  भी  मान  लिया  जाना  चाहिए  कि  यह  सोदे  अविवाहित  पुत्री  या  पत्नी  के  लाभ

 के  लिए  किये  गये  थे  ।

 निजी  अभिकरणों  को  प्राधिकृत  करने  ओर  निजी  न्यासों  के  लिए  पूतं-आयुक्त  जेसे  प्राधिकारी

 की  नियुक्ति  करने  के  विशिष्ट  उपबन्ध  इस  विधेयक  में  शामिल  नहीं  किये  गये  हैं  क्योंकि  सरकार  यह

 महसूस  करती  है  कि  बेनामी  सोदों  को  प्रतिडन्धित  करने  से  ओर  बेनावी  सम्पत्तियों  का  अधिग्रहण  करने

 से  सम्बन्धित  प्राधिकारियों  को  बेनामी  सौदों  के  होने  का  पता  चल  जायेगा  ओर  स्वेच्छिक  .

 उन्हें  विशिष्ट  रूप  से  प्राधिकृत  किये  बगर  अपने  आप  ही  अपदी-अपनी  शिकायतें  भेजने

 इस  कारण  से  इस  सम्बन्ध  में  विधि  आयोग  की  सिफारिश  इस  बतंमान  विधेयक  में  शामिल  नहीं  को  गई

 इस  विधेयक  के  खण्ड  पांच  में  बेनामी  सम्पत्तियों  के  अधिग्रहण  की  व्यवस्था  है  ।  इसमें  यह
 व्यवस्था  को  गई  है  कि  सम्पत्ति  के  अधिग्रहण  के  लिए  प्राधिकारी  और  इसके  द्वारा  की  जानी

 वाली  प्रक्रिया  को  नियमों  द्वारा  निर्धारत  किया  जेसा  कि  सदन  को  ज्ञात  ही  है  कि  इस

 विधेयक  के  उपबन्ध  सम्बर्ती-सुूची  में  दर्ज  मामले  से  सम्बन्धित  केन्द्र  सरकार  भर  राज्य  सरकार

 दोनों  ही  इस  मामले  पर  विधान  पारित  करने  में  समक्ष  यह  राज्य  सरकारों  का  दायित्व  है  कि  वे

 इस  तरह  के  कानून  उपबन्धों  को  प्रशासित  करे  ।  इसलिए  सरकार  ऐसी  स्थिति  में  नही  है  कि  वह  इस
 विधान  में  ही  सम्पत्तियों  के  अधिग्रहण  के  लिए  किसी  प्राधिकारी  को  तत्काल  निर्दिष्ट  करे  ।  इस  आशय

 से  इसमें  सक्ष  म  प्राधिकारी  ओर  प्रक्रिया  की  व्यस्था  क्री  गई  है  कि  सम्पत्ति  का  अधिग्रहण  नियमों  द्वारा

 निर्धारित  किया  जायेगा  ।  इस  खण्ड  के  उपबन्ध  बिल्कुल  वंसे  ही  हैं  जैसे  अन्य  अधिनियमों  में  अंतेविष्ट

 उपबन्ध  बिल्कुल  वैसे  हो  हैं  जैसे  अन्य  अधिनियमों  में  अन्त  विष्टि  उपबन्ध हैं  जिन  पर  इस  माननीय  सदन

 द्वारा  विचार  किया  जा  चुका  है  और  इसलिए  इसमें  शक्तियों  के  अत्यधिक  श्रत्यायोजन  जेसी  कोई  बात

 नहीं  है  ।

 इसके  क्योंकि  देश  में  किए  गए  बेनामी  सोदों  की  मात्रा  का  पता  लगाने  के  लिए  कोई
 प्रयास  नहीं  किया  गया  इससिए  हम  इस  स्थिति  में  नहीं  है  कि  उन  सम्पत्तियों  का  अनुमान  लगा

 जिनका  अधिग्रहण  किया  जायेगा  ।  जेसे  ही  भऔर  जब  भी  मौका  केन्द्रीय  सरकार  के  किसी
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 अधिकारी  को  या  राज्य  सरकार  के  किसी  अधिकारी  को  अधिग्रहण  के  श्रयोगन  के  लिए  सक्षम  अधिकारी

 के  रूप  में  नासित  करने  का  प्रस्ताव  जो  नियमों  में  निर्धारित  की  गई  प्रक्रिया  के  सम्पत्ति  के

 अधिग्रहण  को  कार्यवाही  करेगा  ।  अधिग्रहण  को  सम्यूर्ण  कार्यवाही  विद्यमान  अधिकारियों  श्तरा  हमे
 जायेगी  ।  इस  प्रयोजन  के  लिए  किसी  अतिरिक्त  कमंचारी  की  व्यवस्था  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  भें  कहें
 को  गई  इसलिए  इस  सदन  में  इस  विधेयक  पर  विच।र  करने  के  लिए  राष्ट्रपति  को  स्वीकृति  नहीं  लो

 गई

 माननीय  संदस्य  इस  बात  से  सहमत  होंगे  कि  बेनामी  सम्पत्ति  के  बारे  भें  एक  ड्याक्षक  कानून
 बनाने  के  लिए  यह  विधेयक  एक  ईमानदारी  पूर्ण  प्रयास  है  ओर  इसमें  इस  समस्या  के  सश्चो  पहलुओं  श्र
 बिचाश  किया  गया  हम  महसूस  करते  हैं  कि  इस  विधेयक  के  उपबन्ध  बेनामी  सौदों  पर  रोक  लगाने
 के  उ्दं श्य  को  प्राप्त  करने  में  भौर  काले  धन  की  वृद्धि  को  रोकने  में  बहुत  सक्षम  हों  ।  ।  इस  अध्या  देश  के
 छउपबन्धों  के  विरुढ़  की  गई  अधिकाश  आलोचनायें  भी  इस  विधेयक  में  शामिख  किये  गए  अखिरिस्स
 उपबन्धों  द्वारा  समाप्त  हो  जाएगी  ।  इस  विधान  को  विधि  आयोग  जैसे  विशेषज्ञ  प्राधिकारण  द्वारा  एक
 व्यापक  जांच  के  बाद  हो  लाया  गया

 मुझे  विश्वास  है  कि  माननीय  सदस्य  मेरी  इ  स  बात  से  सहमत  होंगे  कि  इस  विधेयक  के  उपब्ध
 अपने  उद्देश्यों  को  प्राप्त  करने  में  सफल  होंगे  ओर  इस  माननीय  सदन  के  सभौ  वर्गों  की  स्वंसभश्य

 अनुमति  इसे  प्राप्त  होगी  ।

 महोदय  मैं  यह  सिफारिश  करता  हूं  कि  सप्ता  द्वारा  इस  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :

 बेनामी  संव्यवहारों  ओर  बेनामी  घारित  सम्प्पत्ति  के  प्रट्युद्धशण  के  अधिकार  को  प्रतिषिद्
 करने  ओर  उससे  संबन्धित  या  उसके  अनुषंगी  विषयों  वाले  राज्य  सन्ा  द्वारा

 पर  विचार  किया  जाए  ।”

 श्री  राम  सिंह  यादव  ।

 श्रीराम  सिह  घादव  :  मैं  माननोय  न्याय  और  कंपनी  कार्य  मन्द्रो  कये
 बधाई  देता  हूं  कि  वे  आशिक  क्षेत्र  में  व्याप्त  भ्रष्टाचार  को  रोकने  तथा  देश  में  काले  एन  को  बढ़ाक
 देने  वाले  संब्यवहार  को  कम  करने  के  उद्ं श्य  से  एक  सुसंगत  विधान  लाए  हैं  ।  जह  तक  देश  की
 ध्यवस्था  का  सम्बन्ध  है  कालाधन  इसके  लिए  बहुत  त्रातक  है  ओर  यह  एक  ऐसा  कदम  है  जिससे  हस
 कालेधन  में  होने  वाली  बृद्धि  को

 रोक  सकते  हैं  या  हमारा  देश  काले  घन  को  वृद्धि  को  रोक  सकता  है  ।

 इसमें  माननोय  मन्त्रो  ने  यह  उपबंध  रखा  है  कि  कोई  भी  व्यक्ति  घन  देकर  दूसरे  के  नाम  से
 सम्पत्ति  खदीदकर  या  अजित  करके  या  सम्पत्ति  में  नाम  देने  के  लिए  घन  के  बदले  अपना  नाम  देकर
 कोई  संब्यवहार  नहीं  कर  किसी  ब्यक्ति  के  ऐसे  दोनों  हृत्यों  को  दांडिक  झुत्य  कहा  गया  है
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 राम  सिंह
 झौर  यदि  वह  धन  लेकर  सम्पत्ति  के लिए  अपना  नाम  देता  है.था  वह  सम्पत्ति  अजित  करने  के  लिए
 घन  देता  है  तो  वह  अधिनियम  में  उपबंधित  दण्ड  का  भागी  होगा  ।  ना

 माननीय  मन््त्री  महोदय  ने  कतिपय  मामलों  में  कुछ  अपवाद  रखे  एक  अपवाद  यह  है  कि

 हिन्दू  संयुक्त  कुटुम्ब  के  सहदायिक  को  इस  विधेयक  के  उपबंधों  के  कार्यान्वयन  से  छूट  दी  गई

 उन्होंने  यह  अनुमति  दी  है  कि  एक  पति  अपनी  पत्नी  के  लिए  और  एक  पिता  अपनी

 वाहित  पुत्री  के  लिए  बेनामी  संव्यवहार  कर  सकता

 यहां  भी  उन्होंने  तीसरे  अपवाद  को  अनुमति  भी  दी  है  और  वह  अवयस्क  के  बारे  जिसका

 संरक्षक  न्यायालय  अवधस्क  के  साथ  किसी  भी  अकार  की  वेश्वासिक  हैसियत  या  विधि  द्वारा

 मान्य  अन्य  ब्यक्ति  के  साथ  में  नियुनत  किया  गया  उसे  भी  इस  अधिनियम  के  उपबंधों  से  छूट  दो  गई

 है  ।

 यहां  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  माननीय  मन्त्री  महोदय  ने  यह  उपबंध  रखा  है  कि  आमकर

 नियम  के  अध्याय  बीसक  के  अधीन  संपत्ति  अजित  की  जा  सकतो  है  जिसके  लिए  बेनामीदार  को  या  उस

 ब्यक्ति  को  जिसके  नाम  में  सम्पत्ति  अजित  की  गई  कोई  भी  मुआवजा  नहीं  दिया  जाएगा  ।  जब

 अपने  यह  उपबंध  रखा  है  कि  संपत्ति  के  अर्जेन  हेतु  कोई  मुआवजा  नहीं  दिया  जाएगा  यह  एक

 पूर्ण  बात  है  जिसकी  बास्तव  में  मन््त्री  द्वारा  वैधानिक  जांच  को  जानी  चाहिए  ।  क्योंकि  जब  कभी  राज्य

 सरकार  या  भारत  सरकार  किसी  व्यक्ति  की  संपत्ति  राष्ट्र  क ेलिए  अजित  करती  है  तो  ऐसा  प्रावधान

 है  कि  मुआवजा  दिया  अब  मुआवजे  की  उचित  दर  या  मात्रा  का  निर्धारण  न्यायालय  हो  कर

 सकते  परन्तु  मेरे  विचार  में  यह  एक  ऐसा  मुद्दा  अथवा  आधार  या  खण्ड  जिसे  न्यायालय  में

 खनोती  दी  जाएगी  जो  कि  वध  होगी  ।  आप  दस  पर  विचार  करें  कि  क्या  जब  आह  संपत्ति  का  अर्जन

 करें  तब  भाप  उस  व्यक्ति  को  कोई  मुआवजा  नहीं  देंगे  जिसके  नाम  में  सम्पत्ति  क्रम  की  यद्यपि

 मुआवजे  की
 प्रमात्रा  उतनी  महत्वपूर्ण  नहीं  है  बल्कि  महत्वपूर्ण  यह  है  कि  संपत्ति  का  संब्यवहार

 वास्तविक  है  या  नहीं  या  क्रेता  वास्तविक  व्यक्ति  है  क्योंकि  उसको  सम्पत्ति  का  भर्जेन  राज्य  द्वारा  किया

 जा  रहा  उन  परिस्थितियों  में  उसे  भी  कुछ  न  कुछ  देना  होगा  ।

 यहां.धारा  5  में  उपबंध

 बेनामी  धारित  संपत्तियां  ऐसे  प्राधिकारी  हारा  ऐसी  रीति  में  ओर  ऐसी  प्रक्रिया  के

 अनुसार  अजित  की  जा  जो  विहित  की  जाएं  ।”

 जिसके  नाम  से  संपत्ति  खरीदी  जाती  है  उसे  रजिस्ट्री  शुल्क  तथा  अन्य  संबंधित  खर्च

 देना  पड़ता  इसलिए  यह  बहुत  आवश्यक  है  कि  कुछ  मुआवजा  होना  चाहिए  ।  चाहे  वह  दो  या  पांच

 प्रतिशन  हो  ताकि  इसे  न्यायालय  में  चुनोती  न  दी  जा  सके  ।  अन्यथा  इस  सम्बन्ध  में  न्यायालय  बहुत

 ध्यान  रखते  हैं  कि  जब  कभी  सम्पत्ति  अजित  की  चाहे  राज्य  सरकार  द्वारा  या  केन्द्रीय  सरकार

 उसका  मुआवला  अवश्य  दिया  बेशक  उसकी  प्रमात्रा  का  निर्धारण  सरकार  को  इच्छानुसार

 प्रा  उसके  बिवेक  पर  किया  जाए  ।
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 राम  सिंह

 महोदय  बेनामी  संव्यवहार  में  कटोती  होनी  एक  ही  प्रक्रिया  होनी  चाहिए  कि  जब  भी

 संग्यवहार  हो  वह  पंजीकृत  विक्रय-पन्न  द्वारा  पंजीकृत  हस्तांतरण-पन्र  ह्वारा  किया  ओर  फिर

 पंजीकरण  प्राधिकारी  के  लिए  यह  बाध्यकर  होना  चाहिए  कि  वह  इस  अधिनियम  के  उपबंधों  के  अधीन

 नियुक्त  प्राधिकारी  को  सूचित  करे  ।  पहले  भारत  संघ  के  राज्यों  में  जिन्हें  अब  मिला  लिया  गया  है  ऐसी
 व्यवस्था  होती  थी  कि  जन्म  भी  कोई  संव्यवहार  उप-पंजीयक  के  कायलिय  में  पंजीकृत  होता  था  तो

 पंजोयक  का  यह  दायित्व  होता  था  कि  यह  सम्बन्धित  प्राधिकारियों  को  उस  संब्यवहार  के  बारे  में  सूचित
 करे  ।  आज  20,000  या  25,000  रुपयों  से  अधिक  के  संव्यवह्ार  के  मामले  में  समुचित
 रियों  को  या  आयकर  प्राधिकारियों  का  सूःचत  किया  जाना  चाहिये  और  आयकर  निरीक्षक  भी  जाकर
 किये  गये  संब्यवहारों  को  देखता  है  ऐसा  प्रावधान  होना  चाहिए  ।  यदि  ब्राप  अधिनियम  में  ऐसा  उपबंध

 नहीं  करते  हैं  तो  आष  नियमों  में  यह  उपबंध  कर  सकते  हैं  कि  कम  से  कम  बेनामी  संव्यवहार  में  यह
 उप-पंजीयक  का  कतंव्य  द्वोगा  कि  इस  विधेयक  के  उपबंधों  के  अधीन  नियुक्त  अधिकारी  को  सूचित
 किया

 आपने  बताया  है  कि  न्यासो  में  भी  न््यासी  अक्सर  बेनामी  सोदे  करते  हैं  और  उनके
 खिलाफ  कार्यंव्राही  की  जा  सकती  भापने  यह  बहुत  बुद्धिमानी  का  काम  दिया  है  कि  ऐसे  आयुक्त
 की  नियुक्ति  की  जाएगी  जो  इस  प्रकार  के  सोदों  पर  ध्यान  देगा  जो  न््यासो  या  न्यास  में  दिलचस्थी
 रखने  बाले  लोग  करते  इससे  इस  अधिनियम  के  उपबन्धों  को  कायंरूप  देने  में  भी  सहायता
 मिलेगी  ।

 माननीय  मन्त्री  ने  सुझाव  दिया  है  कि  बेनामी  सोदों  को  बन्द  किया  जाना  चाहिए  |  बैंकिंग
 संस्थाओं  का  भी  यही  कतंव्य  होना  चाहिए  ओर  यह  उपबंध  उन  पर  भी  लागू  होना  चाहिए  ।  हालांकि
 अधिनियम  की  शब्दावली  के  अनुसार  यह  उन  पर  भी  लागू  होता  फिर  भी  वेश्वासिक  सम्बन्धों  पर
 या  बेकिंग  कारबार  के  नाम  पर  सी०  बी०  आई०  के  लोगों  तक  को  भी  बैंक  के  प्राधिकारी  उन
 ब्यक्तियों  के  नाम  नहीं  बताते  जिनके  खाते  वहां  होते  हैं  ।  कई  बार  बेंकों  में  विदेशी  मृद्रा  भाती  जब
 सी०  बी०  भाई०  के  लोग  उस  बैंक  में  जाते  हैं  और  पूछते  हैं  कि  यह  धन  कहां  से  आया  किस  व्यक्ति  के
 नाम  उसे  जमा  किया  गया  है  और  किसके  लिए  इसे  निकाल  लिया  गया  है  तो  बँकिंग  संस्थायें  उन्हें
 «हु  ब्योरे  नहीं  देती  इसलिए  यह  बेकिंग  संस्थायें  भी  इस  अधिनियम  के  उपबन्धों  के  अन्तगंत  होनी
 चाहिये  यदि  भाप  इस  विधेयक  के  उपबन्धों

 को
 सख्ती  से  लागू  करना  चाहते  हैं  तो  यह  बहुत  जरूरी  '

 है  ।  मुझे  आणा  हैं  कि  माननीय  मन्त्री  इस  मामले  पर  विचार

 इन  सुझावों  के  साथ  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ओर  कम्पनी  कार्य  मन््त्री  को  बधाई
 देता  हूं  क्योंकि  बह  विधेयक  लाकर  उन्होंने  बुद्धिमत्तापूर्णं  कदम  उठाया  यद्र्  ऐसा  कानून  है  जिसका
 समाज  के  सभो  वर्ग  स्वागत  करेंगे  ।

 ओ  विलय

 एन० पाटिल : उपाध्यक्ष मैं इस विधेयक का समर्थन करता < |



 11  1910  बेनामो  विधेयक

 विजय  एन०  ेल्
 इस  देश  में  एक  ओर  बहुत  बड़ी  संख्या  गरीब  लोगों  को  हैं  ओर  दूसरी  ओर  कुछ  लोग  बहुत

 अमीर  हैं  ।  अमीर  लोग  गरीव  जनता  को  थोड़ी  सो  धनराशि  देकर  या  उनका  छोटा-मोटा  काम  करके
 या  फिर  उनके  नाम  पर  या  अक्सर  अपने  निकट  सम्बन्धियों  के  नाम  पर  बेनामी  सौदे  करके  उनको
 गरीबी  का  शोषण  करते  हैं  ।  किन्तु  अन्य  मामलों  में  यह  लोग  ऐसे  भी  हो  सकते  है  जो  अमीर  आदमियों
 के  यहां  नौकरी  करते  हैं  ।  मैंने  दक्षिण  दिल्ली  के  एक  बंगले  में  आठ-आठ  गाड़ियां  खड़ो  देखी  हैं  जिनमें
 से  केवल  दो  घर  के  मालिक  के  नाम  से  होती  है  और  शेष  छह  ड्राइवरों  के नाम  पर  होती  है  ।  ऐसा
 कोई  भी  आदमी  नहीं  है  जो  उन्हें  यह  चुनोतोी  दे  कि  उन  ड्राइवरों  ने  उसे  कंसे  खरीदा  जबकि  वह  उनके

 पहां  नौकरी  कर  रहे  यदि  आप  दिल्ली  में  घूमें  तो  हजारों  बंगलों  में  प्रोपर्टी  डीलरों  के  बोर्ड  लगे
 पायेंगे  ।  इनमें  से  बेनामी  सोदे  करवाते  हैं|  हम  उन्हें  प्रोप्टी  के  सोदे  करने  के  लिए  लाइसेन्स
 लेने  के  लिये  नहीं  कहते  ओर  न  ही  हम  इस  बात  का  अनुरोध  करते  हैं  कि  सम्पत्ति  का  समुचित
 पंजोकरण  हो  ओर  सोदा  कानूनी  रूप  से  द्वों  ओर  इसी  लिए  बेनामी  सोदे  लगातार  हो  रहे  हैं  ।  इसे

 कानून  के  कारण  इन  बेनामी  सौदों  पर  कुछ  सोमायें  या  प्रतिबन्ध  तो  लगाये  हो  जा  सकेंगे  ।  किन्तु
 भेरा  ख्याल  है  कि  इन्हें  खासतोर  से  फ्लेटों  के  मामलों  में  पूरी  तरह  से  नहीं  रोका  जा  सकेगा  ।

 कलकत्ता  जैसे  बड़े  शहरों  में  यदि  उस  क्षत्र  के  विद्यमान  बाजार  भाव  से  कम  मूल्य  पर  कोई
 फ्लैट  खरीदा  जाता  है  तो आयकर  अधिकारी  उसे  सरकार  के  नाम  में  अन्तरित  करने  का  आदेश  दे

 सकता  है  और  वे  प्राधिकारी  उसे  क्रय  मूल्य  से  केवल  15  प्रतिशत  अधिक  ही  अदा  करते  इस
 प्रकार  यह  प्रक्रिया  फ्लेटों  क ेकम  मुल्य  पर  बेके  जाने  की  प्रवृत्ति  पर  अंकुश  लगता  इस  मामले  में  भी

 दण्ड  का  निर्धारण  करने  और  अन्य  प्रकार  का  उपबन्ध  करने  से  ऐसे  सोदों  को  रोका  जा  सकेगा  ।

 श्री  राम  सिंह  यादव  ने  बताया  है  कि  कुछ  बातों  का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  क्योंकि  बेनामो

 सम्पत्ति  अजित  करते  समय  पंजीकरण  स्टाम्प  अन्य  सरकारी  शुल्क  बेनामी  व्यक्त  द्वारा

 वास्तविक  स्वामी  की  ओर  से  सरकार  को  अदा  किये  जाते  हैं  भोर  उसे  न्यायालय  में  चुनोती  दी  जा

 सकती  है  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  कर  अदा  करने  या  अधिकतम  सीमा  से  बचने  के  लिए
 किसी  और  व्यक्ति  के  नाम  पर  सम्पत्ति  अजित  करता  है  तो  उस  मामले  में  उससे  दुगना  कर  बसूल
 किया  जाना

 बड़े  शहरों  के  आसपास  के  इलाकों  में  किसानों  को  उनकी  जमीन  के  लिए  बहुत  कम  मुआवजा
 दिया  जाता  बिक्री  सम्बन्धी  करार  कर  लिए  जाते  हैं  ओर  चार  या  पांच  वर्षो  के  बाद  प्लाट
 बनाकर  उन्हें  बेचा  जाता  है.भोर  तव  उस  पर  मकान  बनते  काले  घन  वाले  लोग  ऐसी  जमीगनें
 खरीदते  हैं  भनौर  भारी  घनराशि  काले  धन  के  रूप  में  कमाते  हैं  ।

 पूना  में  ऐसे  तीन  भबन  निर्माणकर्ता  हैं  जिन्होंने  पूना  आसपास  के  बाईस  गांव  में  सारी  जमोन

 खरीद  ली  है  |  क्या  भाप  यह  पता  लगा  सकते  हैं  कि  इन  गांवों  में  ये  जमीनें  किसके  नाम  में  खरीदी

 गई  हैं  और  क्या  उस  पर  समुचित  कर  अदा  किया  गया  है  या  नहीं  ?  यह  एक  नये  प्रकार  का  अपराधिक
 कार्य  अर्थात्  सरकार  के  करों  से  जरूरतमंद  किसानों  को  बहुत  कम  धनराशि  अदा  करना
 ओर  इस  प्रकार  अजित  काले  घन  को  ओर  अधिक  धन  अजित  करने  के  लिए  उपयोग  में  लाना  ।
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 मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  परन्तु  एक  बार  फिर  यह  सुझाव  देता  हूं  कि  अधिग्रहण
 के  मामले  में  केवल  अदायगी  न  करने  से  काम  नहीं  बनने  वाला  है|  जैसा  कि  मैंने  पहले  सुझाव  दिया

 है  कि  इस  मामले  में  भारी  जुर्माना  किया  जाये  और  उस  सम्पत्ति  को  उसके  वास्तविक  स्वामी  को
 स्थान्तरित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  या  यद्दि  इसे  सरक!२  द्वारा  अधिग्रहीत  किया  जाता  है  कुछ
 न  कुछ  मुआवजा  दिया  जाये  ।  यह  ठीक  है  कि  हिन्दू  विधियों  के  अनुसार  कुछ  रियायतें  दी  गई  जो
 इन  बेनामी  सोदों  के  मामले  में  जरूरी  भी  थीं  हमें  आशा  करनी  चाहिए  कि  विधि  आयोग  की
 सिफारिशों  के  अनुसार  इस  विधेयक  के  विधायन  के  काले  धन  को  बढ़ाने  सम्बन्धी  गतिविधियों
 पर  रोक  लग  जो  हाल  ही  में  बहुत  बढ़  गई  हैं  ।

 श्री  हांकर  लाल  :  उपाध्यक्ष  सदन  में  यह  जो  विधेयक  लाया  गयः  है  वास्तव
 में  यह  हमारे  संविधान  की  समाजवादी  नीतियों  के  अनुकूल  जंसा  कई  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि
 मैं  इसमें  मुआवजा  देने  का  प्रावधान  नहीं  इसलिए  शायद  इसमें  न्यायालय  दखल  लेकिन  उपाध्यक्ष
 महोदय  मैं  आपका  ओर  माननोस  सदन  के  सदस्यों  का  ध्यान  संविधान  के  अनुच्छेद  39  के  अनुच्छेद  ख
 ओर  ग  की  तरफ  आकषित  करना  |  इनमें  कहा  गया

 समुदाय  की  भोतिक  सम्पदा  का  स्वामित्व  ओर  नियंत्रण  इस  प्रकार  बंटा  हो  जिससे
 :  सामुहिक  हित  का  सर्वोत्तम  रूप  से  साधन

 आध्थिक-व्यवस्था  इस  प्रकार  चले  जिससे  धन  और  उत्पादन  के  साधनों  का  सर्वेंसाधारण  के
 लिए  अहितका री  संकेन्द्रण  न  हो  ।”

 उपाध्यक्ष  महोदय  यदि  कोई  सम्पत्ति  को  अजित  करता  है  और  अपने  नाम  से  बेनामी  ट्रांजेक्शन
 कर  के  लाखों  करोड़ों  की  सम्पत्ति  को  जहां  एक  तरफ  इतट्ठी  कर  लेता  है  वहीं  दूसरी  भोर  हमारे  देश
 के  अंदर  ऐसे  लोग  हैं  जिनके  पास  सम्पत्ति  बिलकुल  नहीं  तो  यह  39  वां  संशोधन  भी  इसके  लिये  है  ।
 मैं  तो  यहां  तक  कहूंगा  कि  हमारे  देश  के  अन्दर  भूमि  की  सीमा  का  कानून  लाया  गया  लेकिन
 प्रापर्टी  की  सीलिग  का  कानून  जब  तक  नहीं  लाया  जाएगा  तब  तक  हमारे  संविन  की  जो  समाजवदी
 नीति  उसको  हम  पूरी  नहीं  कर  सकेंगे  ।  हम  किस  प्रकार  से  समाजवाद  ला  जबकि  एक  तरफ
 लोग  बेनामी  ट्रांजेक्शन  कर  करोड़ों  को  पूजी  अजित

 कर  के  बंठे  हुए  और  वहीं  दूसरी  ओर  झुग्गी
 झोंपडियों  में  बिना  रोटो  ओर  कपड़ें  के

 लोग  रहते  इस  बेनामी  ट्रांजेक्शन  को  :  रोकने  के  लिए  यह
 जो  कानून  लाया  गया  यह्  उचित  इसको  कहीं  भी  अदालत  के  अन्दर  चेलेंज  नहीं  किया  जा
 सकता  है  ।  दूसरा  निवेदन  उपाध्यक्ष  महोदय  मेरा  यह  है  कि  इसमें  यह  एक्सेप्शन  दिया  गया  है  कि  पति
 पहनो  के  नाम  से  तथा  पिता  अविव  हित  पुत्री  के  नाम  से  यदि  हट्राजेक्शन  तो  बह  बेनामी  नहीं

 यह  ऐक  ऐसो  ब्यवस्था  है  जिसका  दुरुपयोग  होगा  ।
 कई  लोगों  के  स्वयं  को  पुत्री  नहीं  होती  वह  किसी  लड़की  को  गोद  ले  लेंगे  और  कहेंगे

 कानून  में  इस  पुत्री  मावा  इस  तरह  से  इसका  मिसयूज  भो  हो  सकता  इसलिए  अगर
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 इसलिए  अगर  इसको  रखना  है  तो  इसमें  भी  लिमिट  रखनी  होगी  |  अगर  इसमें  लिमिट  नहीं  रखते  हैं
 तो  कोई  भी  पुत्री  के  नाम  से  या  पत्नी  के  नाम  से  कितनी  हो  बेनामी  ट्राजेक्शन  कर  सकता  है  ।  तो  इससे
 क्या  हुआ  ?  यह  तो  आपने  एक  अपराध  को  दूसरों  थ  सोमित  करके  महत्व  दिया  है  कि  भाप  पत्नी
 अथवा  पुत्री  के  नाम  से  कितना  ही  कर  लीजिए  ।  मै  इसके  पक्ष  में  नहीं  मैं  चाहृंगा  कि  अगर  जरूरत

 है  तो  इसको  सीमित  किया  जाए  ।

 जैसा  कि  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  वास्तव  में  हमने  इसमें  जहां  प्रापर्टी  का  डेफिनिशन

 दिया  है  वहां  पर  मृवेबल  ओर  इम-मूवेबल  प्रापर्टी  दोनों  को  दिया  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  मृवेबल

 प्रापर्टी  की  ट्रांजेक्शन  का  आपको  पता  कंसे  लगेगा  ?  इसलिए  जंप्रे  बैंक  साहूंकार  मनी  लैन्डसं

 जिनके  पास  लाइसेंस  होते  उन  सब  के  खाते  और  जो  भी  संस्थाएं  हैं  चाहे  वे  फाइनेसिंग  एजेन्सोज

 हैं  उनके  खाते  देखने  का  भी  बिल  में  अधिकार  होना  माननीय  मनन््त्री  जी  को  इसमें  यह  प्रावधान

 रखना  चाहिए  कि  जो  इस  चीज  की  जांच  कर  रहा  है  कि  यह  ट्रजक्शन  है  या  उसको  इन  सबके

 खाते  देखने  का  अधिकार  रहना  चाहिए  ।  उसके  बिना  आप  इस  कानून  को  इम्पलोमेंट  नहीं  कर  सकेंगे  ।

 इसके  अन्दर  जो  दूसरी  धाराए  लिखी  गई  उनमें  से  कुछ  को  तो  एटवन्स  लागू  करेंगे  और

 कुछ  के  बारे  में  लिश्ा  है  कि  19  1988  से  लागू  इसको  भी  कानून  दृष्टि  से  देखने  की

 जरूरत  क्लांज  |  के  परा  3  में  लिखा

 अधिनियम  की  धारा  3,  धारा  5  भौर  धारा  8  के  उपवन्ध  तुरन्त  प्रवृत्त  होंगे  और  शेष

 उपबन्ध  19  1988  की  प्रवृत्त  हुए  समझे

 जब  तक  आपने  कानून  पास  नहीं  किया  है  भऔर  उसे  ।9  88  से  रिट्रास्पेक्टिव  इफैक्ट  से

 आप  लागू  कर  देंगे  तो  यह  कानूनी  अड्चन  आपने  किस  आधार  पर  लगाई  है  ?  इसमें  इस  बारे  में  कुछ

 नहीं  बताया  गया  है  कि  किस  बेसिस  पर  आपने  यह  लगाई  है  ।  आप  इसे  तुरन्त  लागू  करने  को  बात  करें
 या  डेट  एकक््सटेंड  करने  की  बात  करें  तो  ठीक  है  लेक्नि  19  मई  1988  से  रिट्रास्पेग्िटिव,डेंट  से  जो  आप

 इसे  लागू  कर  रहे  यह  ठोक  नहीं  है  ।  मैं  यह  जरूर  कहूंगा  कि  क्लाज  के  अन्दर  सेंट्रल  गवरनंमेंट  को
 हल्स  बनाने  का  अधिकार  होगा  लेकिन  इस  प्रकार  की  जांच  का  क्या  होगा  ?  यह  इसमें  क्लोयर  हो
 जाना  चाहिए  ।

 जैसे  ला  कमीशन  को  रिपोर्ट  में  है  और  उसमें  हवाला  दिया  गया  वर्लेटटियरी  आग्रनाइजेशन
 बाले  इसका  हवाला  कर  सकते  हैं  ओर  वही  इसको  शिकायत  कर  सकते  हैं  तो  इसमें  हरेक  आदमी  को

 अधिकार  होना  अगर  उसे  मालूम  किसी  को  फ्ता  है  कि  फला  ने  बेनामी  ट्रांजेक्शन  की  है  तो

 उसको  सूचना  देने  का  अधिकार  होना  चाहिए  ।  इन  प्रावधानों  में  स्पष्ट  किया  जाए  कि*'*
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 अन्यथਂ  कोई  भी  बेनामी  संव्यवहारों  की  शिकायत  कर  सकता

 इसको  आपने  कहीं  किया  ही  नहों  कि  कौन  इसको  शिकायत  कर  सकेगा  ।  जो  आब्जेट्स  एंड  रीजन्स
 उसमें  भी  वार्लेयिरो  आर्गेनाइजेशन  की  बात  की  है  न्यायालय  की  बात  की  है  ।  इससे  कोई  मकसद  हल

 नहीं  होगा  ।  अगर  वास्तव  में  आप  इसको  लागू  करना  चाहते  बड़े  आदमियों  को  हमारे  समाज  की
 जो  सम्पत्ति  उसको  पंचित  करने  पर  रोक  लगाना  चाहते  हैं  तो  आपको  इसमें  बहुत  अधिक  सुधार
 करना  पड़ेगा  ।

 इस  बिल  को  अभी  इस  प्रकार  से  बनाना  पड़ेगा  जिससे  कि  इसका  दुरुपयोग  न  हो  सके  ।  आप
 जिन  नीतियों  ओर  सिद्धांतों  के  अनुसार  चलना  चाहते  हैं  उनको  ध्यान  में  रखते  हुए  भी  आपको  कुछ
 ऐसे  प्रावीजन  करने  चाहिए  जिससे  कि  लोग  दूसरों  के  नाम  से  सम्पत्ति  न  खरीदें  ।

 हमने  तो  कई  बार  यह  भी  देखा  है  कि  जिस  के  नाम  से  सम्पत्ति  लो  जाती  है  उसको  उसका  पता
 ही  नहीं  होता  है  ।  बड़े-बड़े  लोग  अपने  रिश्तेदारों  और  नौकरों  के  नाम  से  मकान  ले  लेते  हैं  और  उनको
 इस  बात  का  पता  ही  नहीं  होता  कोई  जाकर  उतसे  जब  यह  कहता  है  कि  तुम्हारे  नाम  से  तो
 मकान  खरीदा  गया  है  तो  वह  बेचारा  जवाब  देता  है  कि  मुझें  इस  दात  का  पता  हो  नहीं  अगर  आप
 इसमें  कुछ  ऐसा  प्रावीजन  कर  दें  तो  अच्छा  होगा  ।  मेशा  तो  यह  कहना  है  कि  ऐसा  काम्त  करने  वालों
 को  कड़ा  दंड  देना  चाहिए  ।

 अंत  में  मैं  आपसे  यही  कहना  चाहूंगा  कि  आप  इन  सद  दर  विचार  करके  ऐसे  प्रावधानों  को
 इसमें  अवश्य  इनक्लूड  आप  यह  जो  कानून  हमारे  सम्मुख  लाये  हैं  वह  आपकी  समाजवादी  नीतियों
 के  बिल्कुल  अनुकूल  हम  सब  इसका  स्वागत  करते  इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  माननीय  मन्त्री  जो
 है  यह  निवेदत  करना  चाहूंगा  कि  आप  मेरे  द्वारा  दिये  गये  सुझावों  पर  अवश्य  विचार

 ]
 भो  श्रीवल्लभ  पाणिग्रहों  उपाध्यक्ष  मैं  बेनामी  संव्यवद्ार

 1988  का  समर्थन  करता  हूं  ।  यह  वास्तव  में  एक  क्रान्तिकारी  विधेयक  है  ओर  समाजवाद  की  दिशा  में
 एक  सही  कदम  उठाता  भी  कहा  जा  सकता  धीरे-धीरे  हम  उस  दिशा  में  एक-ऐक  कदम  करके  बढ़
 रहे  हैं  भोर  यह  कदम  भी  उस  दिशा  में  एक  सहो  कदम  हैं  ।  बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण  के  पश्चात्  कई  ऐसे
 अन्य  कदम  उठाये  जाने  की  आवश्यकता  समझी  गई  थी  ।  सरकार  को  इस  बारे  में  गम्भीरता  पूर्वक
 विचार  करना  चाहिए  कि  और  भी  कई  ऐसे  कदम  उठाये  जाने  शेष  है  ओर  उन्हें  एक-एक  करके  उठाया
 भो  जाना  चाहिए  ।  यह  विधेयक  बेनामी  सौदों  पर  प्रतिबन्ध  लगाता  है  ओर  सरकार  को  यह  अधिकार
 देता  है  कि  वह  बिता  कोई  मुआवजा  दिये  बेनांमी  सम्पत्ति  का  अधिग्रहण  कर  लें  |  महोदया  यह
 बहुत  जरूरी  है  ओर  मैं  इस  उपबन्ध  का  पूरी  तरह  स्वागत  करता  हूं  कि  बेनामी  सम्पत्ति  के  मालिकों
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 श्रीवल्लभ  पाणिग्रही ]
 को  किसो  भी  प्रकार  का  नहीं  दिया  जाये  |  यदि  समुचित  रूप  से  लागू  कर  दिया  गया

 वो  इससे  अमीर  झोर  गरीब  के  बोच  की  खाई  कम  हो  जायेगी  ।

 साथ  ही  साथ  मैं  यह  भी  कहूंगा  कि  किसी  भी  हालत  पें  कोई  गैर  ज्यादा  समय

 दारों  को  अपने  कारोवार  को  नियमित  करने  के  लिए  नहीं  दिया  जाना  चाहिए  ।  यह  ठीक  है  कि  इस

 विधेयक  में  एक  उपबब्ध  है  कि  इस  नये  कानून  के  लागू  होने  के  बाद  बेनामी  सौदे  करना  अपराध  माना

 सिवाय  इसके  कि  पिया  और  पति  अपनी  अविवाहित  पुत्रियों  भर  पत्नी  को  एसी  कुछ

 भूमि  हस्तांतरित  कर  सकेंगे  ।  इस  उपबन्ध  के  बारे  में  मेरा  यह  विचार  है  कि  इससे  बेनामी  सोदों

 सम्बन्धो  गतिविधियां  बढ़ती  चली  जायेंगो  ।  इसका  कुछ  ओऔचित्य  तो  है  परन्तु  इसमें  सावधानी

 बरतनी  पड़ेगी  ओर  इस  बात  को  सावधानी-पूर्वक  सुनिश्चित  करना  होगा  कि  इससे  बेनामी  सोदों

 सम्बन्धी  गतिविधियां  न  बढ़ने  पायें  और  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  पाबन्दियां  भी  होनी

 हम  जानते  हैं  कि  हमारे  देश  में  एक  समानान्तर  अथंव्यवस्था  चल  रहो  है  ओर  जैसा
 कि  आप  जानते  ही  हैं  कि  यह  अथंव्यबस्था  काला  धन्धा  करने  वालों  भौर  तस्करों  द्वारा  चलाई  जा  रही

 है  ओर  यह  बेनामी  सम्पत्ति  भी  इसी  का  एक  अंग  मैं  उन्हें  इतके  समान  नहीं  बता  रहा  हूं  परन्तु
 सरूनान्तर  अथंव्यवस्था  का  ये  भी  एक  छोटा  सा  भाग  है  जो  गेर-छानूनी  रूप  से  चल  रहा  इसे
 कारगर  ढंग  से  रोका  जाना  आवश्यक  अब  यह  महसूस  किया  जा  रहा  है  कि  सरकार  का  ध्यान

 केवल  भूसंपत्ति  क्षेत्र  पर  ही  केन्द्रित  है  अथवा  इसी  पर  हो  सीमिन  सभी  संपत्ति  पर  चाहे  बह

 भूसंपत्ति  भोौद्योगिक  संपत्ति  हो  या  शहरी  संपत्ति  यह  सीमा  क्यों  नह्टीं  लागू  होनी  चाहिए  ?  क्या

 यह  नैसगिक  न्याय  है  कि  हम  केवल  भूसंपत्ति  की  तो  सीमा  बांध  दें  और  अन्य  सामान्य  संपत्तियों  को  छोड़
 दें  ?  हमें  इस  प्रस्ताव  को  यह  कहकर  रह  नहीं  कर  देना  चाहिये  कि  यह  प्रस्ताव  बिल्कुल  अव्यवहारिक

 है  या  ऐसा  किया  नहीं  जा  सकता  ।  हो  सकता  है  कि  इसके  कार्यान्वयन  में  कुछ  कठिनाई  परन्तु  हम
 केवल  किसानों  पर  हो  इसे  क्यों  लागू  करें  ?  बड़े-बड़े  जमींदारो  पर  भी  इसे  लागू  किया  जाना  चाहिए  ।

 हम  भूमि  सम्बंधो  सीमा  को  एकदम  लागू  कर  सकते  हैं  परन्तु  अन्य  लोगों  को  ओोद्योगिक  क्षेत्र  में  अथवा

 भौद्योगिक  परिधि  में  संपत्ति  प्राप्त  करने  की  अनुमति  नहीं  दी  जानी  इसीलिए  मैं  माननोण

 विधि  मंत्री  महोदय  से  यह  आग्रह  करता  हूं  कि  वह  इस  बात  को  गंभीरता  से  सोचे  ताकि  सभो  प्रकार

 की  संपत्ति  चाहे  बह  भूमि  सम्बंधी  सम्पत्ति  शहरी  संपत्ति  हो  अथवा  कारोबार  आदि  सी

 बद्ध  किया  जा  सके  +  साथ  ही  साथ  इस  विधेयक  के  बारे  में  में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  एक
 अच्छा  निर्णय  किया  गया  इसके  बारे  में  कोई  विवाद  नहीं  विधि  आयोग  द्वारा  इस  पहलू  की

 भी  जांच  की  जा  चुको  है  और  उसने  अपने  प्रतिवेदन  में  इस  प्रकार  का  विधान  बनाने  की  सिफारिश  भो

 की  है  और  सरकार  ने  भी  इस  पर  अनुकल  कायंवाही  करके  19  को  एक  श्रध्यादेश  जारी  कर  दिया
 जिसे  इस  विधयक  द्वारा  प्रतिस्थापित  किया  जा  रहा  है  !

 19  मई  को  जारी  किए  गये  अध्यादेश  से  जो  मिश्रित  प्रतिक्रिया  हुई  उसके  बारे  में  सरकार

 जनमत  का  अध्ययन  कर  रही  किन्तु  कुछ  उपबन्धों  के  बारे  में  यह  भालोचना  की  गई  है  कि  ये  व्यापक

 डपाय  नहीं  है  तथा  इसके  लिए  व्यापक  कानून  लाया  जाना  चाहिये  |  सरकार  ने  इस  मामले  की  और

 भागे  जांच  को  ओर  इसे  पुनः  विधि  आयोग  के  पास  भेजा  और  उन्होंने  इस  विधेयक  में  विधि  आयोग  की
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 झोर  धिफारिशें  भी  शामिल  की  मैं  सरकार  को  और  खासतौर  से  मंत्री  महोदय  को  बधाई  देता  हूं  ।

 यह  एक  व्यापक  विधेयक  है  जो  समाजवाद  की  राह  में  उचित  कदम  है  ।  किन्तु  यह  पर्याष्त  नहीं  है  ।

 इसमें  कई  उपबन्धों  को  ठोस  बनाना  होगा  ।  इसके  साथ  हो  मैं  कार्यान्वयन  के  बारे  में  भी  कुछ  कहना
 चाहता  हूं  ।  जैसा  कि  हमें  अनुभव  से  पता  चलता  है  कि  कार्यान्वयन  बहुत  धीमी  गंति  से  और
 असन्तोषजनक  रूप  में  होता  है  ।  इस  उपाय  का  कार्य  न्वियन  कौन  करेगा  ?  राज्य  को  मशीनरी  को

 दुरुस्त  बनाना  होगा  ।  केन्द्र  ने  इस  मामले  को  गंभीरता  से  लिया  है  ओर  उच्चतम  स्तर  पर  यह  स्पष्ट
 कर  दिया  गया  है  कि  इसके  लाभ  नांचे  के  स्तर  तक  पहुंचने  इसलिये  आवश्यक  नियम  बनाये

 जाने  जरूरी  भारत  सरकार  इसके  बारे  में  नियम  बनाने  में  कितना  समय  लेगी  ?  हमारा  यह  कदु

 अनुभव  रहा  है  कि  हम  कानून  तो  पास  कर  देते  हैं  किन्तु  संगत  नियमों  के  अभाव  में  काफी  लम्बी  अवधि

 तक  कानून  के  उद्देश्य  को  कार्यान्वित  नहीं  किया  जा  सकता  इस  मामले  में  इसे  दोहराया  नहीं  नाना

 चाहिये  और  इसलिये  सरकार  को  चाहिए  कि  वह  राज्यों  की  सलाह  से  नियम  भादएि  जल्दो-से-जल्दी
 बनाये  ।

 जनता  को  व्यावसाथिक  हितों  के  संबंध  में  कुछ  बातों  पर  संदेह  है  कि  क्या  व्यावसायिक  हित  भी

 बेनामी  सौदों  के  मामले  में  संपत्ति  की  परिभाषा  के  अन्तर्गत  आते  क्या  मैं  आपके  माध्यम  से

 ततीय  सदस्य  का  ध्यान  इस  बात  की  ओर  दिला  सकता  हूं  कि  व्यावसायिक  हितों  के  मामले  में  मुझे  संदेह

 है  क्योंकि  संपत्ति  की  परिभाषा  के  अन्तगंत  व्यावसायिक  हित  भी  आते  हैं  ओर  क्या  व्यावसायिक  हितों
 के  बेनामी  अन्त  रण  के  मामले  में  इस  कानून  के  उपबन्ध  लागू  होंगे  ।  इसके  साथ  हो  मैं  यह  कहुंगा  कि

 मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 विधि  आयोग  की  आरंभिक  सिफारिश  यह  है  कि  स्वयंसेवी  संगठनों  को  बेनामी  सौदों  को  सरकार
 के  ध्यान  में  लाने  का  प्रधिकार  प्राप्त  होगा  अथवा  उन्हें  इसके  लिए-प्रोत्साहित  किया  जायेगा  ।  विधेयक
 से  इसका  लोप  क्यों  किया  गदा  ?  केवल  स्वयंसेवी  संगठन  ही  नहीं  बल्कि  ते  सभी  जो  बेनामी  सौदों  के
 बारे  में  जानकारी  रखते  उन्हें  वे  मामले  सक्षम  प्राधिकारी  के  ध्यान  में  लाने  के  लिए  प्रोत्साहित  किया
 लाना  |]

 जहां  तक  न्याय-पंचायतो  का  संबन्ध  इस  बात  को  भी  प्रोत्साहन  दिया  जाना  चाहिये  कि

 झगड़े  न्याय  पंचायत  के  स्तर  पर  निपटा  लिए  जायें  क्योंकि  हम  उसके  अभिन्न  अंग  के  रूप  में  अपने
 पंचायती  राज  को  फिर  से  शुरू  करने  को  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।

 कुमारी  सभता  बनर्जी  :  उपाध्यक्ष  मैं  प्रस्तुत  विज  का  हादिक  समर्थंम
 करती  हूं  ।  ब्लेकमनो  और  बेनामी  प्रापर्टो  को  रोकने  के  लिए  जो  बिल  आया  वह  बहुत  अच्छा  है  ।
 लेकिन  एक  वात  है  कि  धनी  व्यक्ति  अपना  धन  बढ़ा  रहे  हैं  ओर  आदमी  गरीब  हो  रहा  है  ।

 इसका  कारण  यह  कि  हम  यहां  पर  हाउस  में  बिल  तो  पास  कर  देते  हैं  लेकिन  उन  कानूनों  का  प्रापर

 इप्लीमेन्टेशन  नहीं  होता  है  ।  कानूनों  का  इफेक्टिव  इप्लोमेन्टेशन  न  होते  की  वजह  से  ब्राद  में  उन
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 कानूनों  की  इम्पार्टन्स  नहीं  रह  जाती  यह  बात  तो  सही  है  कि  हमारे  इफेक्टिव  श्रो

 शंकरानन्द  जो  इस  बात  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  कि  बेनामी  प्रापर्टीज  को  रोका  जाए  लेकिन  मैं  आपके

 माध्यम  से  उनसे  रिक्वेस्ट  करना  चाहती  हूं  कि  बेनामी  प्रापर्टी  को  रोकने  के  लिए  वे  इस  प्रकार  का

 कानून  बनायें  जिसमें  पोलिटिकल  पार्टोज  को  भी  न  छोड़ा  बहुत  सो  पोलिटिकल  पार्टीज  के  लोग

 हैं  जिनके  पास  बेनामी  प्रापर्टीज  बहुत  ज्यादा  उनमें  हमारे  लोग  भी  हो  सकते  हैं  और  अपोजीशन

 के  भी  हो  सकते  हैं  ।  पोलिटिकल  पार्टीज  के  बहुत  सारे  आदमी  हमें  मालूम  हम  आपको  बोलना

 चाहते  हैं  लेकिन  हाउस  में  नहीं  बोलना  चाहते  हैं  क्योंकि  अगर  हम  हाउस  में  एक  आदमो  के  बारे  में

 बोलेंगे  तो  आप  कहेंगे  कि  यह  ठीक  नहीं  उससे  मेम्बर  की  डिसरेस्पेक्ट  हो  जायेगी  ।  लेकिन  ऐसे
 भेम्बर  के  बारे  में  हमें  मालूम  है  कि  उनके  पास  जितनी  बेनामी  प्रापर्टी  है  उसके  बारे  में  उनको  भी

 मालूम  नहीं  है  कि  कितनी  प्रापर्टी  उनके  पास  इसलिए  पहले  अगर  हम  खुद  नहीं  सुधरेंगे  तो  बाहर
 के  आदमी  कंसे  सुधर  सकते  हैं  ?  मैं  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  दाल  में  कुछ  काला  हम  जो  आईन

 यहां  पर  पास  करते  हम  कानून  को  हिफाजत  करते  हैं  इसलिए  हम  जो  सांसद  हैं  पहले  हमसे  ही

 इसकी  शुरूआत  कीजिये  तभी  द्वम  बाहर  के  आदमो  पर  इसको  लागू  कर  मैं  आफ्को  बताना

 चाहती  हूं  कि  बहुत  सारी  पोलिटिकल  पार्टज  के  मेम्बर  पहले  उनके  पार्टी  आफिस  भी  नहीं  थे  लेकिम

 बाद  में  बड़े-बढ़े  पार्टी-आफिस  बनकर  तैयार  हो  गये  ।  आप  किसी  दिन  मुझे  बुला  इस  तरह  की

 दो-चार  इफार्मेशन  तो  मैं  आपको  दे  सकती  एक-एक  के  पास  8-10  बेत्ामी  फ्लैंट्स  हैं  ।  आप  ऐसे

 फ्लैट्स  को  ले  उनमें  चाहे  कोई  स्कूल  चलाइये  या  डेवलपमेस्ट  बर्क  के  लिए  उनका  इस्तेमाल

 कीजिए  ।  यदि  आप  यह  काम  कर  तो  बहुत  बड़ा  काम  होगा  और  सब  आपको  बधाई  देंगे  ।

 एक  बात  सच  है  कि  एक  आदमी  दूसरे  आदमी  के  नाम  का  इस्तेमाल  करके  प्रापर्टी  को  रखता

 है  ।  कानूत  से  बचने  के  लिए  इस  काम  को  करता  यह  भी  सच  है  कि  धनवान  खजाना  भरता

 कानून  हिफजत  करता  है  ओर  गरीब  बेचारा  रो-रोकर  तकदीर  की  सोई  धोता  ऐसा  हंमारे  देश

 का  कानून  एक  आदमी  दूसरे  आदमी  का  नाम  इस्तेमाल  करता  है  और  इ  के  लिए  रिकार्ड  कुछ

 नहीं  इनकम  टैक्स  में  जो  रिकार्ड  उसका  भी  आपको  पता  है  कि  हमारे  देश  में  कानून  की

 हिफाजत  करने  के  लिए  भी  आदमी  इनकम  टंक््स  आफिस र  को  ज्यादा  मनी  दे  दिया  जाता  इस

 ओर  भी  आपको  ध्यान  देना  यह  रिका्ड  में  होना  चाहिए  कि  किसको  क्या  प्रापर्टो  इसके

 लिए  आपको  स्ट्रांग  एक्शन  लेना  पड़े  तब  जाकर  आपका  कानून  इम्पलीमेंट  होगा  ।  बिल  में  बासन्द्री
 आरगेनिजेशन  के  लिए  हैं  कि  उसको  प्रायोरिटोी  मिलेगी  ।  लेकिन  आपको  यह  मालूम  है  कि  हमारे  देश  में

 बहुत  सारी  वालन्द्री  आर्गेनिजेशन्स  ऐसी  जो  ब्लैक  मनी  को  व्हाइट  मनी  करने  के  लिए  उसका

 कोई  रिकार्ड  नहीं  है  ओर  उसका  कोई  रजिस्ट्रेशन  नहीं  वालन्द्री  आ्गेनिजेशन  कोन  बनाता

 समाज  के  बड़े-बड़े  आदमो  वालन्ट्री  आर्गेनिजेशन  बनाते  जमींदार  लोग  वालन्ट्रो  आर्गेनिजेशन  बनाता

 एक  दिन  आई  कंम्प  में  डोनेशन  का  काम  करता  एक  फ्लैट  रिलीफ  दे  देता  है  और

 बड़े  पेपर  में  छवि  आ  जातो  है  कि  यह  बहुत  बड़ा  वालन्ट्री  आर्गेनिजेशन  लेकिन  उसका  काम

 कुछ  नहीं  होता  इस
 ओर  भो  आपको  ध्यान  देना  चाहिए  ।  मुझे  मालूम  है  यह  काम  अकेले  का

 नहीं  इस  काम  को  हम  सब  को  मिलकर  करना  चाहिये  |  इस  काम  को  करने  के  लिये  हम  सबको  +

 एक  साथ  मिलकर  लड़ाई  करना  आपने  प्रार्टी  कासिलिग  एक्ट  लाया  बहुत  अच्छा

 काम  किया  है  ।  मेरा  आपसे  रिक््वेस्ट  है  कि  आप  लैंड  रिफास्स  हुमारे  स्टेट  में  लैंड  रिफाम्स
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 ममता

 होता  बिहार  में  लेड  रिफाम्सं  नहीं  होता  वहां  पर  लैंड  रिफाम्स  कीजिये  और  इस  बेनामी  प्रापर्टी
 को  गरीबों  में  वांट  दीजिए  ।  तो  गरोब  आदमी  आपको  आशीर्वाद  देगा  ।  भाप  यह  जो  बिल  लाया

 इस  पर  मैं  ज्यादा  नहीं  कहना  चाहतो  क्योंकि  मुझे  ज्यादा  नालेज  नहीं  जो  हम  समाज  में  देखता
 उसके  बारे  में  बोलना  चाहती  मैं  कहना  चाहती  हूं  कि  आप  एक  फंबद्स-फाइ डिंग  कमेटी

 बनाइए  ।  इस  कमेटी  से  आपको  पता  चलेगा  कि  किसके  पास  बेनामी  प्रापर्टी  ह ैऔर  किसके  पास  नहीं
 इस  कमेटी  में  बाहर  के  आदसी  को  रखिए  ओर  साथ  ही  पोलिटिकल  आदमी  को  भो

 फ़िंल्म-स्टार  को  भो  रसखिए  तथा  देक्ष  में  इतने  बड़  सोशियल  वकर  जिनके  पास  काम  नहीं  होता
 उत्तको  भी  हर  आदमी  के  लिए  आईन  एक  एक  आदमी  के  लिए  एक  और

 दूसरे  के  लिए  दूसरा  नहीं  हो  सकता  इसके  लिए  आपको  स्ट्रांग  मेजर  लेनी  चाहिए  |  यह  जो  बिल
 आप  लाए  इससे  एक  अच्छा  इम्पेक्ट  क्रिएट  होगा  ।  मेंला  कमीशन  को  रिकमैंड  के  बारे  में  कहना
 चाहतो  हूं--*

 िमुध्ाद  ]
 बिधि  के  प्रवत्तਂ  होंते  के  बाद  किया  गया  बेनामी  संव्यवहार  अपराध  के  रूप  में  घोषित

 किया  तथापि  किसो  पति  या  पिता  द्वारा  उक्त  सम्पत्ति  पत्नी  था  अविवाहित  पुत्री  के  फायदे  के
 लिए  उनके  नाम  में  अंतरित  करने  के  लिए  किया  गया  बेनामी  संव्यवहार  इसका  अपवाद  होना
 चाहिए

 न्न्न्ग

 मैं  विधि  आयोग  को  राय  उद्ध,त  कर  रही  मैं  माननौय  मन्त्री  से  इस  सिफारिश  को  मंजूर
 करने  का  अनुरोध  करती  हूं  ।

 कोई  भादमी  किसो  वाइफ  के  लिए  अनमेरिड  डाटर  के  कोई  प्रापर्टी  रखता  उसको  भी
 आपको  कंसीडर  करना  लेकिन  यह  देखा  जाना  चाहिए  कि  वह  जस्टीफाइड  है  या  नहीं
 जेन्युंइन  दे  या  नहीं  ।  यह  आपको  देखना  लेकिन  लाॉ-कमीशन  ने  जो  रिकरमैंडेशन  दी  है  उसका  मैं
 समर्थन  करतो  हूं  ।  मुझे  ओर  कुछ  ज्यादा  नहीं  बोलना  आपने  जो  बॉला  उसके  लिए  मैं  हदिक
 समंथंन  करती  हूं  हम  चाहते  हैं  कि  इस  बिल  का  प्रपर  इम्पलीमेंटेशन  हो  ।

 ह

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अपनो  बात  समाष्त  करती  हूं  ।

 क्यो  के०  औ०  सुल्तानपुरो  :  माननोय  उपाध्यक्ष  मन््त्री  जी  जो  यह  संशोधन
 1988  लाए  हैं  मैं  उसके  लिए  मैं  उन  को  मुवारकवाद  देना  चाहता  हूं  भोर  मैं  इस  बिल  का

 बन  करता  हूं  ।

 जहाँ  तक  इस  देश  का  ताल्लुक  यह  जो  बेनामी  भूमि  के  बारे  में  हमारे  सामने  समस्या
 उसके  सम्बन्ध  में  मैं  यह  कहृनां  चाहृता  हूं  कि  जो  बड़े-बड़े  जमोंदार  उनकी  जो  बेनामी  जमौनें  हैं

 है
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 उनका  इन्दराजात  कागजात  में  गलत  तोर  पर  करा  कर  सारे  देश  में  उन्होंने  गरीब  आदसियों  का

 शोषण  किया  है  ।  इस  बारे  में  आप  हमें  बताएं  कि  ऐसे  कितने  लोग  हैं  जिन्होंने  इस  तरह
 का  काम  किया  है  |  में  आप  को  वत्ता  देना  चाहता  हुं  कि  हमारा  हिमाचल  पंजाब  भौर

 एक  पंजाब  से  इतने  प्रोविस  उसमें  कई  लोगों  जो  बड़  जमोंदार  उन्होंने  अपने  नाम
 काफी  जमीन  रखी  है  और  अपनी  जमीन  को  अपने  लड़कों  के  नाम  भोर  दूसरे  रिश्तेदारों  के  नाम

 कराया  है  ।  कई  जगहों  पर  जो  गरीब  जमींदार  जो  गरीब  किसान  उसकी  जमीन  सरकार  ने  खरीदी
 ओर  सस्ते  भाव  में  खरोद  कर  मंहगे  भाव  में  वह  किसानों  की  जमीन  जो  किसान  उसको
 कम्पेंसेशन  बहुत  कम  जिससे  उसकी  आथिक  स्थिति  खराब  हो  गई  ।  हिन्दुस्तान  के  इस

 तरह  की  जो  बेनामी  जमोनें  व ेआज  भी  जारी  भाष  देखेंगे  कि  कई  उद्योगपति  जो  बड़े  हो
 गये  लेकिन  किसान  कम  हो  किसान  को  जमीन  कम  हो  गई  भोर  किसान  की  आध्िक  दशा  जो  है
 वह  खराब  हो  गई  इस  वजह  से  कि  वह  वेचारा  भोला-भाला  है  भोर  अनपढ़  उसकी  जमीन  की
 बेनामी  रजिस्ट्री  करवा  दो  जातो  है  लालच  देकर  कि  तुझे  नौकरों  दी  जाएमी  और  तुझे  कारखाने  में
 हिस्सेदार  बनाया  जाएगा  ।  इस  त  रह  का  काम  सारे  हिन्दुस्तान  में  हुमा  यह  देखने  में  आया  है  और
 मैं  समझता  हूं  कि  जहां-जहां  उद्योगपतियों  ने  ज्यादा  लाइसेंस  प्राप्त  किये  वहां  पर  किसानों  को  इस
 तरह  का  शिकार  होना  पड़ा  मन्त्रो  जी  ने  यह  बहुत  भ्रच्छा  किया  दै  कि  जो  ब्रेनामी  ट्रान्जेक्शन

 उसको  तीन  साल  की  कंद  हो  सकती  है  ।  ला  कमीशन  ने  इसको  एप्रूथ  किया  है  ओर  मैं  समझता

 हूं  कि इसको  जोरदार  बना  दिया  जाना  चाहिए  कि  अगर  कोई  आदमी  इस  तरह  तरह  का  पाप्र  करता

 है  राष्ट्र  क ेसाथ  ओर  राष्ट्रद्रोहो  को  बात  करता  तो  उसको  कड़ी  से  कड़ो  सजा  दी  जानी  चाहिए  ।
 जो  पू  जीपति  वे  अदालतों  से  सटे  ले  लेते  हैं  शोर  कोर्ट  में  चले  जाते  हैं  भोर  अदालतों  में  कई-कई
 साल  तक  मामलों  का  फंमला  नहीं  द्वोता  है भोर  किसान  परेशान  हो  जाता  है  |  क्रिसान  क्या
 उसकी  भूमि  को  सस्ते  भाव  पर  खरीदा  जाता  बेनामी  तोर  पर  प्लाट  को  खरीदा  जाता  है  ओर  कई
 गुना  ज्यादा  कीमत  पर  उसको  बेच  दिया  जाता  है  इस  पर  भी  पाबन्दी  होनी  चाहिए  ।

 जहां  तक  शहरी  जायदाद  का  ताल्लुक  मैं  समझता  हूं  कि  सारा  शोषण  शेडयूह्ड
 गरीब  गरीब  जमींदार  और  गरोब  किसान  का  होता  है  और  महिलाओं  होता  है  4

 इनके  नाम  कई  जगहों  पर  मां-बाप  की  जमीनें  जाती  उतको  लड़कियों  के  नाम  जातो  हैं  सेहत

 ससुराल  वालों  की  जमीन  में  वे  हिस्सेदार  नहीं  हैं  ।  बड़े  पू  जीपतियों  से  जो  व्याही  जाती  उन  लड़कियों

 को  जो  उनके  म्ां-्चाप  से  प्रोपटी  मिलतो  उश्तमें  घपला  होता  है  ।  इस  बारे  में  भो  आप  को  विचार

 करता  होगा  कि  इस  तरह  को  जो  बेनामो  जमीन  लेने  बाले  रिश्तेदार  उनके  खिलाफ  सक्त  कार्यवाही
 की  जाए  ।

 जहां  मैंने  उद्योगपतियों  के  बारे  में  कहा  है  वहां  मैं  सरकारी  अधिकारियों  के  बारे  में  कहना
 चाहता  हूं  ।  कई  जगट्टों  प्र  जो  मोटे-मोटे  अधिकारी  वे  कई  जगह्ढों  पर  प्लाट  ले  लेते  गौर  देखते

 हैं  कि  भाव  चढ़  रहे  तो  उध्को  बेच  देते  वे  बेनामी  तोर  पर  अपने  रिश्तेदारों  और  किसी  गरीब
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 के  नाम  पर  जमोनें  खरीद  लेते  हैं  ।  इसको  जांच  होनी  चाहिए  और  यह  पता  लगाना  चाहिए  कि  कितने

 ऐसे  अधिकारी  जो  इस  तरह  काम  करते  इस  बारे  में  आपको  सोचना  पड़ेंगा  क्योंकि  बेनामी

 ट्रान्जेक्शन  करवा  कर  ये  राष्ट्र  को कमजोर  करने  की  बात  करते  हैं  ।  गांवों  के  किसानों  के  पास  बहुत

 कम  पैसा  होता  है  ओर  जो  सरकारी  कमंचारो  हैं  भोम  जो  षिग  लेंडलोडस  उनके  पास  बहुत  ज्यादा

 पंसा  होता  है  ओर  उनको  बेनामो  जमीन  खरीदने  में  कोई  संकोच  नहीं  होता  है  ।  वे  हो  कानून  बनाते

 हैं  ओर  अपने  ढंग  से  कानून  बनाते  हैं  ओर  फ़िर  कोट  में  चले  जाते  और  फिर  वहां  पर  सटे  लेकरे
 बेनामी  जमीन  को  जायज  बनाने  की  कोशिश  करते  हैं  ।

 मैं  समझता  हुं  कि  मन्त्री  महोदय  ने  यह  जो  विल  हमारे  सामने  रखा  है  यह  बहुंत  भच्छा  है  ओर

 इसका  मैं  समर्थन  करता  हूं  ।  मुझे  आशा  है  कि  समाजवाद  का  जो  हमारा  बुनियादी  लक्ष्य  उसको

 पूरा  करने  में  हमें  इस  बिल  से  मदद  मिलेगी  ।  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  आपका  आभारी  हुं  कि  आपने

 मुझे  बोलने  का  समय  दिया  ।

 झोमती  ऊषा  चोधरी  उपाध्यक्ष  यह  जो  बिल  विचार  के  लिए  प्रस्तुत
 किया  गया  इसका  मैं  समर्थन  करतो  हूं  ओर  दो  शब्दों  में  अपनी  भावनाएं  प्रकट  करना  चाहती
 ममता  बनर्जी  तथा  कई  ओर  माननीय  सदस्यों  ने  बताया  कि  भ्रष्टाचार  समाज  में  संतुलन
 गरीबी-अमी रो  के  फासले  को  कम  जातीय  सामाजिक  ओर  मजहबी  तथा  आ्थिक  समता  लाने  के
 लिए  यह  बिल  लाथा  गया  इससे  पहले  भी  कई  कानून  बनाए  गए  लेकिन  यह  अन्तर  बढ़ता  ही
 घला  गया  क्योंकि  इन  कानूनों  का  इप्लीमेंटेशन  बहुत  कठिन  होता  है  ।  इसमें  शासन  के  साथ  समाज
 के  घटक  भी  जिम्मेदांरो  इसके  लिए  इस  बात  को  बहुत  बड़ी  आवश्यकता  जो  लोग  बेनामी

 सम्पत्ति  अजित  करते  परिवार  के  तथा  अन्य  लोगों  के  नाम  से  सम्पत्तियां  रखते  ऐसे  लोगों  पर
 केन्द्र  तथा  राज्य  सरकार  के  अधिकारियों  द्वारा  कंट्रोल  करना  मुश्किल  इसके  लिए  निचले  स्तर  पर
 कोई  मशोनरी  कायम  करनी  जिसके  लिए  आशिक  प्रावधान  भी  करने  गांव

 डिस्ट्रिक्ट  लेवल  पर  इन  चीजों  की  जांच  करने  के  लिए  हम  सामाजिक  संस्थाओं  का  भी  सहयोग  लेना
 जिससे  हमें  सही  जानकारी  प्राप्त  हो  सके  ।  -

 ऐक  बात  ओर  कहना  चाहती  हूं  कि  रूरल  एरियाज  के  लिए  लेड  सौलिंग  कानून  तो  आप  बहुत
 जल्दी  ले  इसको  आवश्यकता  भी  लेकिन  यह  भी  पूरो  तरह  से  व्यावहारिक  नहीं  हो  पाया
 क्योंकि  आपने  इसके  साथ-साथ  अरबन  एरियाज  में  सोलिग  नहीं  लगाई  जिसके  लिए  सबकी  इच्छा
 है  ।  लोगों  ने  कितनी  दुकानें  बना  रखी  फेक्ट्रियां  बना  रखी  एजेंसियां  बना  रखी  कितनी
 प्रापर्टी  अरबन  एरियाज  में  बता  रखो  इसमें  कई  आफिसस  ओर  राजनीतिक  लोग  भी  शामिल
 इनको  कंट्रोल  करना  बहुत  आवश्यक  है  और  इस  बात  का  इस  बिल  से  बहुंत  सम्बन्ध  हम  बिलो
 पापर्टी  लाइन  से  लोगों  को  ऊपर  लाते  जब  तक  ऐसे  साधनों  से  लोगों  की  सम्पत्ति  बढ़ती
 तब  तक  यह  अन्तर  कम  नहीं  हो  सकेगा  |  अरबन  सोलिग  के  लिए  सब  के  मन  में  भावना  है  भोर  इस
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 रे  वि बिल  से  उसका  नजदीक  का  सम्बन्ध  इसलिए  उसके  उपर  भी  काय्यंवाहो  करना  बहुत  आवश्यक

 है  ।

 अन्त  में  में  बताना  चाहतो  हुं  महिलाओं  को  लड़कियों  को  बसे  तो  देने  के  लिए  कोई  तैयार  नहीं
 द्वोता  लेकिन  जब  कोई  प्रापर्टी  बचानी  होती  है  तो  उसको  परिवार  की  महिलाओं  के  नाम  करवा  देते
 हैं  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि  जब  उनको  प्रापर्टी  मिलती  है  तो  सही  ढंग  से  उनका  अधिकार  भी  उस  पर
 होना  इसलिए  ला  कमीशन  की  जो  रिकमण्डेशन  उसका  समर्थन  करते  हुए  मैं  कहना
 चाहतो  हूं  कि  उसके  इंप्लीमेंटेशन  के  लिए  कड़ी  प्रशासनिक  योजनः  अवलंबित  करें  ।  इन्हीं  शब्दों  के
 साथ  मैं  आपका  भाभार  प्रकट  करती  हूं  कि  आपने  मुझे  बोलने  का  समय  दिया  ।

 श्रो  हरोश  राबत  :  उपाध्यक्ष  यह  बिल  जो  आइ्नेंस  का  स्थान  एक
 अच्छे  उ्  श्य  को  लेकर  ही  लाया  गया  अमुमत  बेनामी  ट्रांजेक्गन्स  किसी  न  किसी  कानून  का
 उल्लंघन  करके  हो  किए  जाते  हैं  भौर  आप  एक  कानून  बनाकर  उसको  रोकने  की  उम्मीद  कर  रहे  हैं  ।

 जहां  मैं  इसका  स्वागत  करता  हूं  वहां  यह  भी  महसूस  करता.हुं  कि  यह  हमारी  पार्टी  को  नीतियों  के

 अनुकल  सरकार  ने  कालेघन  को  नियंत्रित  करने  के  लिए  और  गरीब-अमीर  के  बीच  की  दूरो  को
 खाई  को  पाटने  क ेलिए  जो  कोशिश  की  यह  उसी  कोशिश  का  एक  अंग  लेकिन  इस  बिल  के
 साथ  कुछ  शंकाए  भी  जुड़ी  हुई  हैं  ।  आपने  ला  कमीशन  की  सस्तुतियों  का  जिक्रे  किया  जमीन  के
 जो  बेतामी  ट्रंजिक्शन्स  होते  उसमें  केन्द्र  और  राज्य  दोनों  कानून  बना  सकते  राज्यों  से  इस
 सम्न्बन्ध  में  कोई  परामर्श  नहीं  किया  गया  कि  राज्य  इसको  किस  तरोडे  से  डील  करेंगे  ।  इस  संबंध  में  न
 तो  कोई  स्पष्टीकरण  आपके  वक्तव्य  में  आया  है  और  न  ह्वी  इस  बिल  में  उसका  उल्लेख  इस  बिल
 का  क्लाक-पाँच  ओर  भी  अस्पष्ट  इसमें  आपने  एक  अथारिटी  का  जिक्र  किया  अथारिटों  कहां
 फंसे  क्या  होगा  और  क्या  नहीं  कुछ  ता  नहों  है  !  उस  अथारिटि  को  आपने  यह  अधिकार
 दिया  है  कि  जहां  भी  बेनामी  सर्म्पात्ति  इनको  वह  बिना  किसी  मुआवजे  के  जब्त  करेगी  ।  जब  तक

 आपने  अथारिटो  क्लेरीफाई  नहीं  की  है  तब्र  तक  मैं  समझता  हूं  यह  मुश्किल  रहेगा  कि  यह  कानून  किस

 तरीके  से  फोसं  में  आ  सके  ।  जो  लोग  पहले  से  कानून  का  उल्लंघन  कर  रहे  व ेलोग  इस  बिल  में  जो

 कमजोरी  रह  गई  इसका  फायदा  कोर्ट  में  जाकर  लेंगे  और  अपने  बेनाप्री  ट्रांजेक्शन  में  रुकावट  पैदा

 करेंगे  ।  अथारिटी  का  कायंक्षेत्र  स्पष्ट  कंकरेंट  लिस्ट  में  यह  है  कि  राज्यों  से  बातचीत  करके

 केद्वीय  कानून  बनाया  जाना  सब  राज्यों  से  कह  जाना  चाहिए  कि  वे  भी  एक  आधरिटी

 बनाना  चाहें  तो  बना  सकते  हैं  |  हमारे  देश  में  90  प्रतिशत  जनता  गरीब  है  भोर  पचास  प्रतिशत  से

 ज्यादा  लोग  गरीबी  की  रेखा  से  नीचे  रहते  हैं  ।  केवल  पांच  प्रतिशत  लोग  इस  तरीके  से  अपने  कालेघन

 को  बेनामी  संपत्तियों  के नाम  पर  बेचने  की  कोशिश  करते  हमने  बहुत  सारे  कानून  उनके  लिए

 बनाए  हैं  लेकिन  उन  सभी  कानूनों  का  उल्लंघन  किया  जा  रहा  मन््त्री  जो  ने  इस  बिल  को  बनाकर

 एक  अच्छी  शुरूआत  की  यह  भी  प्रोविजन  रखा  है  कि  यह  एक  प्रकार  का  क्रिमिनल  माफेंस  माना
 जायेगा

 ,  इसका  मैं  स्वागत  करता  हुं  ।  बेनामी  परिसम्पत्तियों  की  शुरूआत  बैंकों  से  की  जानी  चाहिए  । जायेगा

 धैकों  में  सबसे  ज्यादा  बेनामो  संपत्ति  होती  है  ओर  बैंक  केन्द्र  सरकार  के  अधीन  है  ।  अगर  बेंकों  से
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 शुरूआत  करते  हैं  तो  मैं  समझता  हूं  करोड़  रुपया  ऐसा  आ  जायेगा  जो  जनता  की  भलाई  के  लिए

 इस्तेमाल  हो  सकता  है  |  कलकत्ता  जंसे  बड़ें-बड़े  शहरों  में  नामभात्र  मूल्य  में  बिल्ड्स

 जमोन  को  टरोद  लेते  हैं  और  बिल्डिंग  बनाकर  बहुत  ज्यादा  कीमत  वसूल  करते  उनके  लिए

 विशेष  प्रोविजन  होना  अभी  बढ़  ममता  जो  ने  भी  किसी  संसद  सदस्थ  का  जिक्र  किया

 इस  तरह  के  बहुत  सारे  लोग  हैं  जिन्होंने  करोड़ों  रुपयों  की  संपत्ति  कब्जे  में  कर  रखी  एकतो

 शुरूआत  बैंकों  से और  दूसरी  बड़-बड़े  शहरों  से  होनी  चाहिए  जिससे  हमारी  सरकार  का  जो  उद्देश्य

 वह  पूरा  हो  सकेगा  ।  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  क्षपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  ।

 ]

 विधि  और  न्याय  मंत्री  तथा  जल-संसाधन्न  संत्रो  बो०  :  उपाध्यक्ष  सबसे

 पहले  मैं  उन  सभी  माननीय  सदस्यों  के  प्रत्ति  आभार  ब्यक्त  करना  चाहता  हूँ  जिन्होंने  इस  वाद-विबाद

 में  भाग  लिया  और  इस  विधेयक  का  हादिक  समर्थन  किया  |  यह  एक  और  अवसर  है  जबकि  सरक़ार
 मे  समाज  के  बिभिन्न  वर्गों  के  बीच  अन्तर  कम  करने  के  लिए  प्रयास  किया  यह  विधेगक  अब

 अध्यादेश  का  स्थान  लेने  जा  रहा  है  ।  मैं  उन  परिस्थितियों  को  पहले  से  ही  स्पष्ट  कर  चुका  हु  जित

 में  अध्यादेश  प्रद्यापित  किया  गया  था  ।  यह  सभा  अत्यंत  दयालु  है  क्योंकि  किसी  भी  सदस्य  ने  इस

 विधैयक  के  बारे  कोई  आर्पात्त  नहीं  की  है  ।  विधेयक  के  बारे  में  जो  कठिनाइयां  बताई  गई  हैं  वे  सके

 कार्यासवयन  से  सम्बन्धित  हैं  ।  इस  वियेयक  में  नो  खंड  हैं  ।  इन  खण्डों  में  से  में  बेनामी  संव्यवहार
 को  परिभाषा  दी  गई  है  ।  इसके  अनुसार  :  संव्यवहारਂ  से  ऐसा  संव्यवहार  अभिप्र त  है  जिससे

 किसी  व्यक्ति  को  संपत्ति  का  अम्तरण  क़िसी  अन्य  व्यक्तिद्वारा  संदत्त  या  दिए  गए  प्रतिफल  के

 किया  जाता  मैं  इस  मुह  को  जानबूझ  कर  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  कर  रहा  हुं  क्योंकि  कई  सदस्यों  जे
 सम्पत्ति  अजित  किए  जाने  पर  हर्जाने  की  अदायगी  के  पक्ष  में  तक  दिया  है  क्योंकि  इस  विधेयक  में  यह
 उपबंध  है  कि  सम्पत्ति  बिना  कोई  हर्जाना  दिये  भरजित  कर  ली  जाएगी  ।  खंड  5  में  यह  बताया  यया  है
 कि  बेनामी  रूप  में  ली  गई  सम्पत्ति  अर्जन  योग्य  होगी  ओर  इसके  अनुसांर  :  बेनामी  धारित
 सम्पत्तियां  ऐसे  प्राधिकारी  द्वारा  एसी  रीति  में  ओर  ऐसो  प्रक्रिया  के  भ्रनुसार  अजित  को  जा  जो

 बिहित  को  जाए  ।  शंकाओं  को  दूर  क़रने  के  लिए  इसके  द्वारा  यह  घोषित  किया  जाता  है  कि  उपधाडा
 (1)  के  अधोन  किसी  सम्पत्ति  के  अर्जन  के  लिए  कोई  रकम  संदेय  नहों  होगी  ।

 के

 एक  माननोय  सदस्य  ने  क्षतिपूर्ति  क्रे  भुगतान  के  पक्ष  में  कन्निप्रथ  वितरण  उद्धड्ित  करिए  हूँ  घोर
 उन्हें  डर  है  कि  न्यायालय  इस  अधिनियम  को  रद  कर  सकते  हैं  क्फेंकि  विधेयक  के  उपचन्धों  में
 पूर्ति  के  भुगतान  का  जिक्र  नहीं  किया  गया  परन्तु  माननीय  सदस्य  ने  जिस  प्राधिकार  का  उल्लेख

 है  वह  संविधान  में  1978  में  किये  गये  संशोधन  द्वारा  किये  गये  उपबन्धों  पर  भाधारित
 हैं  जो  1973  में  जाग्रू  संविधान  में  संशोधत  करके  अनुच्छेद  31  को  निरस्त  किया
 गया  था  ओर  नग्रा  अनुच्छेद  जोड़ा  गया  ह्या  ।  मैं  सस्पत्ति  के  भधिकार  से  सम्बद्ध  अध्याय  बार
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 के  अधीन  अनुच्छेद  को  उद्धरित  करता  के  प्राधिकार  के  बिना  व्यक्तियों  कोਂ
 सम्पत्ति  से  वंचित  न  किया  जाना  ।  किसो  व्यक्ति  को  उसकी  सम्पत्ति  से  विधि  के  प्ररधिकार  से  ही
 बंचित  किया  जायेगा  ।”  यहाँ  इस  अनु#छेंद  में  सम्पत्ति  अधिग्रहण  की  क्षतिपूर्ति  के  भुगतान  के  सम्बन्ध
 में  कुछ  भी  नहीं  कहा  गया  है  जबकि  निरस्त  किये  गये  अनुच्छेद  3!  में  इसका  उपवन्ध  इसके
 अतिरिक्त  जब  इस  अध्यादेश  को  इस  सभा  के  समक्ष  अधिनियम  बनाने  हेतु  लाते  से  पहले  विधि
 आयोग  को  भेजा  गया  था  तो  विधि  आयोग  ने  क्षतिपूर्ति  किये  बिना  सम्पत्ति  अधिग्रहण  का  समथंन

 था  ।  किधि  आयोग  ने  भो  यह  सलाह  दी  थी  कि  असली  मालिक  सम्पत्ति  को  पुनः  प्राप्त

 नहीं  कर  सकता  है  ओर  प्रत्यक्ष  मालिक  की  सम्पत्ति  में  कोई  रुचि  नहीं  होती  है.तो  स्पष्टतथा  बिना

 किसी  प्रकार  की  क्षतिपूर्ति  के  भुगताम  के  सम्पत्ति  आधिग्रहण  हेतु  प्रावधान  किया  जा  सकता  और

 सहज  बुद्धि  कहो  हैं  किसी  व्यक्ति  के  नाम  में  ऐसी  कोई  सम्पत्ति  है  जिसके  लिए  उसने  एक  पैसे

 का  भो  भुगदान  नहीं  किया  है  और  किसी  अन्य  ने  उसका  भुगतान  किया  है  तो  उस  भ्रत्यक्ष  मालिक  को

 क्षशिपूर्ति  क्यों  कोजानो  चाहिये  ?  उसने  कोई  भी  पूंजी  निवेश  ओर  भुगतान  नहीं  किया

 वारों  के  मामले  में  क्षतिपूति  के  भुगतान  का  सवाल  ही  नहीं  उठता  है  ।

 बेनामी  लेन-देन  के  बारे  में  सूचना  देने  की  जहां  तक  बात  कई  माननीय  सदस्यों  ने  अहुत

 महत्त्वपूर्ण  सुझाव  दिए  कुछ  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  इस  श्रकार  के  सोदों  का  पता  लगाने  के  लिए  बैकों

 को  सहयोग  देगा  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  सब  रजिस्ट्रार  को  सक्षम  प्राधिकारी

 को  सूचित  करना  इस  प्रकार  की  कार्यवाही  करने  के  लिए  सक्षम  प्राधिकारी  ऐसे  व्यक्ति

 की  नियुक्ति  के  लिए  इस  विधेयक  में  किसो  प्रकार  का  प्रावधान  करना  सरकार  नेआवश्यक  नहीं
 समझा  इस  विधेयक  के  खण्ड  8.  जो  नियम  बनाने  की  शक्ति  प्रदान  करता  कहा  गया  है  :

 “(1)  केन्द्रीय  राजपत्रमें  अधिसूचना  इस  मधिनियम  के  प्रयोजनों  को  क्रियान्वित
 करने  के  लिए  नियम  बना  सकेगी  ।

 (2)  विशिष्टतया  ओर  पूवंगामी  शक्ति  की  व्यापकता  पर  प्रतिकल  प्रभाव  डाले  बिना  ऐसे
 नियम  निम्नलिखित  विथथों  में  सभी  या  किसी  एक  के  लिए  उपवंध  कर  अर्थात  :

 घारा  5  के  अधीन  संपत्तियों  के  अजन  के  लिए  सक्षम

 (a)  धारा  5  के  अधीन  सम्पत्तियों  के  अजंब  के  लिए  रीति  और  अनुसरण  की  जां  सकने
 वाली

 कोई  अन्य  विणय  जो  विहित  किया  जाना  है  या  विहित  किया  जाए  ।”/

 इस  विधेयक  के  उपबन्धों  के  अधौन  खण्ड  8  में  कार्यवाही  करने  हेतु  सक्षम  प्राधिकारी  की
 नियुक्ति  के  बारे  में  नियम  बनाने  की  शक्ति  प्रदान  की  गई  है
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 बी०

 अपनी  बात  समाप्त  करने  से  पहले  मैं  सभा  को  विधेयक  के  खण्ड  7  के  बारे  में  बता  देना  चाहता
 जिसमें  यह  सुनिश्चित  करने  का  प्रयास  गया  है  कि  अन्य  अधिनियमों  के  उपबन्ध  जो  इस

 विधेयक  के  उपबन्धों  के  विरुद्ध  जाते  उन्हें  निरस्त  कर  दिया  जाए  |  खण्ड  7  में  कहा  गया  है  :

 विधेयक के  भारतीय  न्यास  निरस्त  की  घारा  जाए  धारा  82  और  धारा  94,  सिविल
 कौ  धारा  66  और  आय-कर  धारा  की  घारा

 निरसित  की  जाती

 ये  उपबन्ध  क्या  भारतीय  न्यास  अधिनियम  ओर  2  की  धारा  में  कहा  गया  है  :

 कि  संपत्ति  का  स्वामी  उसका  अन्तरण  या  उसकी  वसीयत  और  तत्सबद्ध
 तियों  से  संगत  रूप  में  यह  अनुमित  न  किया  जा  सके  कि  उसका  आश+५  उसमें  फायदाप्रद

 हित  का  व्ययन  करने  का  वहां  या  ऐसी  सं१त्ति  का  धारण
 उसके  स्वामी  या  उसके  विधिक  प्रतिनिधि  के  फायदे  के  लिए

 और  उसी  अधिनियम  को  घारा  82  में  कहा  गया  है  :

 कि  किसी  व्यक्ति  को  संपत्ति  का  अन्तरण  उस  प्रतिफल  के  लिए  किया  जाता  हैं  जो  किसी
 अन्य  व्यक्ति  द्वारा  संदत्त  या  उपबंधित  हो  और  यह  प्रतीत  होता  हो  कि  ऐसे  अन्य  व्यक्ति
 का  आशय  ऐसा  प्रतिफल  अन्तरिती  के  फायदे  के  लिए  संदत्त  या  रपबंधित  करने  का
 न  वहां  वह  अन्तरितो  उस  संपत्ति  छा  घारण  प्रतिफल  संदत्त  या  उपबंधित  करने
 वाले  व्यक्ति  के  फायदे  के  लिए  करेगा  ।”

 भारतीय  न्यास  अधिनियम  की  धारा  94  में  कहा  गया  है  :

 घाराओं  में  स ेकिसी  भी  धारा  को  व्याप्ति  के भीतर  न  आने  वाली  ऐसी  किसी  भी
 दक्शा  जहां  कि  कोई  न्यास  न  हो  किन्तु  संपत्ति  पर  कब्जा  रखने  वाला  व्यक्ति  उसमें

 संपूर्ण  फायदा  प्रदहित  न  रखता  वह  उस  संपत्ति  का  घारण  उन  ब्यक्तियों  के  फायदे
 के  लिए  जो  रखता  ऐसा  हित  या  उसकी  अवशिष्ट  रखते  उस  विस्तार  तक
 करेगा  जो  उनकी  न्यायसंगत  मांगों  को  तुष्टि  के  के लिए  आवश्यक  हो  ।”

 अनेक  व्यक्ति  इस  जो  वर्तमान  मामले  के  अधीन  अब  निरसित  के
 उपवंधों  का  लाभ  उठा  रहे  थे  ।  अनेक  जो  कर  भूमि  कीं  अधिकतम  सोमा  अधिनियम  का
 अपवचन  करना  चाहतेथे  तथा  जिन्होंने  भूमि  सुधार  अधिनियम  के  विरुद्ध  काय  किया  है  तथा

 जिन्होंने  अपनी  संपत्ति  कुत्तों  तथा  अन्य  सजीव  ओर  निर्जीव  पदार्थों  के  नामों  पर  अन्तरित
 कर  दो  उन्हीं  ब्यक्तियों  के  लिए  यह  विधेयक  लाया  गया  इस  प्रकार  संपत्ति  उनके  नाम
 पर  नहीं  है  परन्तु  फिर  भी  वे  उस  संपत्ति  के  माकिक  ऐसे  व्यक्ति  ही  देश  को  अर्थंव्यवस्था  को
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 जोदिम  में  डाले  हुए  हैं  ।  हमें  यह  देखना  है  कि  एसे  जो  इन  लोगों  को  लाभ
 भी  निरसित  हो  जाएं  ।

 वर्तमान  विधेयक  ओर  खंड  7  आय-कर  धारा  को  भी  निरसित  करता
 ओर  मैं  उद्ध,त  करता  हूं  :

 घारित  किसी  संपत्ति'की  बाबत  किसी-अधिकार  के  प्रवतंन.केलिए
 कोई  चाहे  उस  व्यक्ति  के  जिसके  नाम  वह  संपत्ति  घारित  है  किसो  अन्य  व्यक्ति  के

 किसी  ऐसे  व्यक्ति  द्वारा  या  उसकी  ओर  से  इस  धारा  में  इसके  आगे  दावेदार  कहा  गया
 जो  ऐसी  संपत्ति  का  वास्तविक  स्वामी  होने  का  दावा  करता  है  किसी  न्यायालय  में  नहीं

 किया  जाएगा  जब  तक  कि  दावेदार  द्वारा  आयुक्त  को  ऐसी  संपर्ति  की  बाबत  विहित  विशिष्टियां  देते

 हुए  विहित  प्ररुष  में  सपत्ति  के  भर्जन  की  तारीख  से  एक  वर्ष  को  अवधि  के  भीतर  नहीं  दी

 गई

 यह  विधेयक  सिविल  प्रक्रिया  संहिता  धारा  66  को  भी  बिरसित  करता  है  ओर

 मैं  जिसे  उद्ध,त  करता  हूं  :

 66.  इस  श्राधार  पर  कऋ्रता  के  विरुद्ध  बाद  नहीं  चलेगा  कि  क्रय  वादों  कौ  भोर  से  किया  गया

 कोई  भी  वाद  किसी  ऐसे  व्यक्ति  के  जो  ऐसे  के  अधीन  हक  का  दाव्रा  करता  है
 जिसे  न्यायालय  ने  ऐसी  रीति  से  प्रमाणित  किया  है  जो  विहित  की  इस  आधार  पर  नहीं  चलेगा

 कि  वह  क्रय  वादी  की  ओर  से  या  ऐसे  किसो  व्यक्ति  की  ओर  से  जिससे  व्युत्यन्न  अधिकार  के  द्वारा  वादी

 दावा  करता  किया  गया  इस  प्रकार  प्रमाणित  क्रय  के  अधीन  किसी  हक  का  दावा  करने

 वाले  व्यक्ति  द्वारा  किसी  भी  वाद  में  प्रतिवादी  को  यह  अभिवचन  नहीं  करने  दिया  जाएगा  कि  वह  क्रय

 उसकी  ओर  से  किया  गया  था  या  ऐसे  किसी  व्यक्त  क्वी.ओर  से  किया  गया  था  जिससे  व्युस्पन्न-भधिकार
 के  द्वारा  प्रतिवादी  दावा  करता

 (2)  इस  घारा  की  कोई  भी  बात  यह  अ्रभिप्राप्त  करने  को  भी  वाद  का  वर्णन

 नहीं  करेंगी  कि  पूर्वोक्त  रूप  से  प्रमाणित  किसी  क्रेता  का  नाम  प्रमाणपत्र  के  कपदपूर्वक  या  बास्तविक

 करता  की  सहमति  के  बिना  अन्त:स्थापित  किया  गया  था  और  न  वह  इस  बांत  के  होने  पर  भी  कि  वह
 संपत्ति  प्रमाणित  क्रता  को  दृश्यतः  विक्रय  की  किसी  पर  ब्यक्ति  उस  संपत्ति  के  विरुद्ध

 वाही  करने  के  अधिकार  में  इस  आधार  पर  रुक्मवट-डालेगी  वासस््तबिक  के  विरुद्ध  ऐसे  पर

 व्यक्तित  के  दावे  को  तुष्ट  करने  के  लिए  बह  संपत्ति  दायो  है  6  इस  से  .:  बेन्नासी  संव्यब्र॒हार  को  भी

 सहायता  मिली  और  वतंमान  इसे  भी-निससित  करता

 इस  विधेयक  के  खंड  6  में  कहा  गया  है  और  मैं  इसे  उद्ध,त  हूं  :

 अधिनियम  की  कोई  बात  संपत्ति  अन्तरण  1882  की  धारा  53  के  उपबंधों
 या  अवध  प्रयोजन'के  लिए  अन्तरणों  से  संबंधित  किसी  विधि  प्रभाव  नहीं  डालेगी  ।””
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 है  /

 बो०

 मैं  इस  संबंध  में  सभा  को  संपत्ति  अन्तरण  1882  की  धारा  53  के  उपबंध  के  बारे

 में  बताता

 संपत्ति  का  हर  एक  ऐसा  जो  अम्तरक  के  लेनदारों  को  विफल  करने

 या  उन्हें  देशी  कराने  के  आशय  सें  किया  गया  ऐसे  किसी  भो  लेनदार  के  विकल्प  पर  शुन्यक  रणीय
 होगा  जिसे  इस  प्रकार  विफल  या  देरी  कराई  गई  है  ।

 इस  उपधारा  को  कोई  भो  बात  किसी  सद्भावपूर्ण  रूआ्नतिफल  अन्तरितो  के  अधिकारों  का  हास
 न  करेगी  ।

 उस  उपघारा  को  कोई  भी  बात  दिवाला  संबन्धी  किसी  तत्समय-प्रवत्त-विधि  पर  प्रभाव  नहीं
 डालसेगी  ।

 वह  जो  किसी  लेनदार  ने  शब्द  के  अन्तगंत  डिक्रोदार  आता  है  चाहे  उसने  अपनी
 छिक्रो  के  निष्पादन  के  लिए  आवेदन  किया  हो  या  किसी  अन्तरण  को  इस  आधार  पर  शून्य  कराने
 के  लिए  संस्थित  किया  है  कि  वह  अन्तरण  अन्तरक  के  लेनदारों  को  विफल  करने  या  उन्हें  देरी  कराने
 के  भाशय  से  किया  गया  है  उन  सब  लेनदारों  की  ओर  से  या  के  फायदे  के  लिए  संस्थित  किया

 (2)  स्थाबर  संपत्ति  का  हर  एक  ऐसा  जो  पाश्चिक  अन्तरिती  को  कपटवंचित  करने  के
 आशय  से  प्रतिफल  के  बिना  किया  गया  ऐसे  अन्तरिती  के  विकल्प  पर  शुल्यकरणीय  होगा  ।

 प्रतिफल  के  विना  किया  गया  कोई  अन्तरण  इत्  घारा  के  प्रयोजनों  के लिए  केवल  इस  कारण  से

 हो  कपटबंजित  करने  के  आशय  से  किया  गया  न  समझा  जाएगा  कि  कोई  पाश्चिक  अन्तरण  प्रतिफलाथ॑
 किया  गया  था  ।/

 संपत्ति  अस्तरण  अधिनियम  की  धारा  53  के  अधीन  कपटपूर्ण  अन्तरण  के  मामलों  का
 ध्याम  रखा  जाता

 इस  विधेयक  के  उपबंधों  के  सम्बन्ध  में  किसी  अन्य  सदस्य  ने  कोंई  आपत्ति  नहीं  की
 मैं  नहीं  समझता  कि  अब  मैं  सभा  का  ओर  अधिक  समय  लू  ।  मैं  माननीय  सदस्यों  का  इस  विधेयक

 को  अपना  सर्वंसम्मत  समर्थन  देने  के  लिए  धस्यवाद  करता  हूं  और  यह  चाहता  हूं  कि  सभा  इस  विधेयक
 को  सबंसम्मति  से  पारित  करने  में  अपना  पूर्ण  समर्थन  प्रदान

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 कि  बेनामी  संब्यवहारों  भौर॑  बेनामी  धारित  संपत्ति  के  प्रह्युद्धशण  के  अधिकार  को  प्रतिषिद्ग
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 करने  ओर  उससे  संबंधित  या  ड्सके  अनुषंगी  विषयों  वाले  राज्य  सभा  द्वारा  पर
 विचार  किया  जाए  ।”

 प्रस्ताव  स्वोकृत  हुमा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  अब  खंडवार  विचार  आरम्भ

 प्रश्न  यह  है  :

 खंड  2  से  9  विधेयक  का  अंग  बने  ।/

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 संड  2  से  9  विधेयक  में  जोड़  विए

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खंड  1,  अधिनियमन  सूत्र  ओर  विधेयक  का  पुरा  नाम  विधेयक  का  अंग  बने  ।”

 प्रस्ताव  हुआ  |

 शंड  ],  भधिमियमन  सृत्र  ओर  विधेयक  का  पूरा  नाम  विधेयक  में  लोड़  दिए  गए  |

 भरी  बी०  हांकरानन्द  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 विधेयक  पारित  किया

 डपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  !

 विधेयक  पारित  किया  जाए

 पटनायक  जी  आप  विधेयक-के  पक्ष  में  अथंवा  विरोध  में  2  मिनट  बोल  सकते  हैं  ।

 शी  जगन्नाथ  पटनायक  :  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  को  यह  विधेयक

 पैश  करने  के  लिए  बधाई  देता  यह  विधेयक  समाजवाद  के  उद्देश्य  को  प्राप्त  करने  भोर  असामानता

 को  दूर  करने  को  दिशा  में  एक  भोर  क्रांतिकारी  कदम  है  ।

 अनेक  माननीय  श्वदस्यों  ने  कई  सुझाव  दिए  मैं  मन्त्री  महोदय  से  निवेदन  करना

 चाहता  हुँ  कि  इस  विधेयक  के  दिए  गए  उपबंधों  को  सछ्ती  से  लागू  किया  आए  ओर  इन  उपबंधों  का

 उल्लंघन  करने  वाले  व्यक्तियों  के  बिरुद्ध  कड़ो  कारंबाई  को  जाए  ।  मैं  यह  सुझाव  भी  देना  चाहता  हूं
 कि  भ्राम  म्थायालयों  को  मजबूत  किया  जाये  तथा  कानूनी  समर्थन  प्रदान  किया  जाये  ताकि  डस  लोगों
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 जगन्नाथ

 के  विरुद्ध  कारंवाई  की  जा  सके  जो  बेनामी  संव्य"हार  तथा  अन्य  सम्बन्धित  अपराधों  में  लगे  हुए  हैं  व

 इस  विधेयक  के  उपबंधों  के  बारे  में  लोगों  में  होते  हुए  भी  वे  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 कारंवाई  नहीं  कर  सकते

 इस  विधेयक  के  उपबंधों  के  अनुसार  इस  नये  कानून  के  लागू  होते  के  पश्चात  बेनामी  संव्यवहार
 में  संलग्न  पाये  गये  व्यक्ति  को  दन्ड  दिया  यह  एक  लाभ  पहुंचाने  वाला  उपबांध  है।इस
 सम्बन्ध  में  एक  अन्य  उपबंध  यह  है  कि  उपधारा  (1)  की  कोई  बात  किसी  व्यक्ति  द्वारा  अपनी  पहली
 पत्नि  या  अविवाहित  पुत्री  के  नाम  में  किए  गए  सम्पत्ति  के  क्रय  पर  लागू  नहीं  होगी  और  जब  तककि  इसके

 विपरीत  साबित  नहीं  हो  यह  मान  लिया  जाएगा  कि  उक्द्र  सम्पत्ति  पत्नी  या  अविवाहित  पुत्री  के

 फायदे  के  लिए  क्रय  की  गई  उपयुक्त  छूट  का  दुरुपब्रोग  करने  को  कोई  ग्रुजाइश  नहीं  होनी
 चाहिए  ओर  यह  देखा  जाना  चाहिए  कि  इसका  उपयोग  केवत  बताये  गये  उद्दैश्य  के  लिए  हूँ  इस
 सम्बन्ध  में  किसो  प्रकार  को  कमी  नहीं  रहने  देनी  चाहिए  इस  सम्बन्ध  में  अन्य  माननौय  सदस्यों

 द्वारा  बताई  गई  कमियों  की  तरफ  भी  अधिक  ध्यान  दिया  जाना

 इस'विधेयक  के  साथ  हम  समाजवाद  ओर  प्रमति  कीःओर  बढ़  रहे  मैं  यहां  यह  निवेदन
 करूंगा  कि  हमें  द्यय  की  अधिकतम  आय  को  अधिकतम  भूमि  सुधार  भौर  इस  प्रकार  के

 अन्य  प्रगतिशील  कदम  उठाने  चाहिए  ।  जब  सरकारुः  इन  सभी  बातों  को  क्रियान्वित  करेगी  तो  हम
 निश्चित  रूप  से  समाजवाद  के  उद्देश्य  को  प्राप्त  कर  सकते  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  विधेयक  का
 समर्थन  करता  हूं  ।'

 और  बो०  शंकरानंद  :  जहां  तक  माननीय  सदस्य  द्वारा  की  गई  टिप्पणियां  का  सम्बन्ध  है  मैं  इन
 सभो  मुद्दों  को  पहले  हो  स्पष्ट  कर  चुका  हूं  ।  मैं  केवल  यह  चाहता  हूं  Pe  इस  श्रभा  के  सदस्य  बेनामी
 संब्यवहार  में  संलग्न  लोगों  के  नाम  बताने  में  सरकार  को  मदद  करें  ताकि  हम  उनके  विरुद्ध  कारंवाई
 कर

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 क्धियक  पारित  किया  जाएਂ

 प्रस्ताव  स्वीक्षत  हुमा

 12.48  भ०  qo

 जामिया  मिलिया  इस्लासिया  विधेयक

 शज्य  सभा  हारा  ययापारित

 उपंध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  एक  अध्यापन  विश्वविद्यालय  स्थापित
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 ओर  निगमित  करने  और  उससे  सम्बन्धित  या  उसके  आनुषंगिक  विषयों  के  लिए  उपबन्ध  करने  वाले
 राज्य  सभा  द्वारा  यथा  पर  विचार  करेंगे  ।

 श्री  जो०  एम०  बनातवाला  :  मेरा  एक  छोटा  सा  निवेदन  यह  एक  अत्यस्त

 महृत्वपूर्ण  विधेयक  है  ओर  हमें  शुक्रवार  को  अपनो  नमाज  पढ़ने  जाना  है।या  तो  आप  इस  विधेयक  को
 नमाज  के  पश्चात  लीजिए  अथवा  समय  में  परिवर्तत  कोजिए  ।  अन्यथा  समस्या  उत्पन्न  हों  जाएगी
 क्योंकि  आप  इस  विधेयक  को  उस  समय  ले  रहे  हैं  जब  नमाज  पढे  जाने  का  समय  हो  गया

 आप  इसे  नमाज  के  पश्चात  हम  इसमें  टांग  नहीं  भड़ा  रहे

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ठोक  है  आप  अभी  तो  बता  कर  चले  जाइये  और  अपनी  नमाज  समाप्त
 करके  वापस  आ  जाहये  ।  तक  कुछ  अन्य  सदस्य  इस  चर्चा  में  भाग  लेंगे  ।.

 क्री  जी०  एम०  बनातवाला  :  लेकिन  हम  यह  देखना  चाहेंगे  कि  सम्पूर्ण  का्यंवाही  कंसे  हो  रही
 है  |  कुछ  अन्य  मुस्लिम  सदस्य  भो  हैं  जो  इस  चर्चा  में  भाग  लेना  चाहते

 विधि  ओर  न्याय  सन््त्रो  तथा  जल  संसाधन  मंत्री  :  जामिया  मिलिया  केवल

 मुस्लिम  सदस्यों  के  लिए  हो  नहीं  है  ।

 रो  लो०  एम०  बनातबाला  :  मैं  कुछ  और  बात  कह  रहा  सभा  में  इसका  एक

 है  ।  जब  श्रो  जियाउरंहमान  अन्सारी  ने  एक  बार  यहो  मामला  उठाया  तब  सभा

 स्थगित  कर  दी  गई  थी  ।

 योजना  मन्त्रो  तथा  फार्यक्रम  कार्यान्वयन  सन््त्रों  पो०  आप  कितनेहैबजे  तक
 तशरीफ  रखेंगे  ?  डेढ़  बजे  जाकर  क्या  दो  बजे  तक॑  वापिस  आ  जायेंगे  ?

 क्री जो०  एम०  बवातंबाल  :  जो  हां  ।  हम  सवा  एक  बजे  के  करोब  जाकर  दो-बजे  तक
 ब्रापिस  आ  जायेंगे  ।  )  ?

 .
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  एक  सुझाव  दे  सकता  हू  ।  1.15  बजे  तक  हम  जारी  1.15  बजे

 हम  मध्याक्ल  भोजन  के  लिए  सभा  स्थगित  करेंगे  तथा  2  बजे  पुनः  समवेत  होंगे  ?

 की  जो  ०  एम  बनातवाला  :  वह  ठोक  है  ।

 उपाध्यक्ष  समहोवध  :  मान  यदि  मामनीथ  सदस्य  6  बजे  के  बाद  तक  वाद-विवांद  को

 को  जारो  रखना  चाहते  यदि  कोई  अन्य  कार्य  नहीं  हुआ  उन्हें  चर्चा  जारी  रखने  दीजिए  ।  उन्हें

 भाशा  घण्टा  या  एक  घण्ठा  लेने  दीजिए  |  इसीलिए  1.15  बजे  तक  हम  वाद-विवाद  जए्ते  रखेंगे
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 श्री  पी०  छिव  शंकर  :  जनाब  डिम्टी  स्पीकर  मैं  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  बिल

 गौरोखोज  के  लिए  पेश  कर  रहा  हूं  ।  जनावे  इससे  पहले  कि  ऐवाम  में  बिल  पर  गुफ्तगू  शुरू

 श्री  हरीश  रावत  यह  आपको  पहली  उद्द  की  तकरीर  मैं  इसके  लिए  आपको

 मुबारिकबाद  देता  हूं  ।

 अनुवाद  ]

 को  राज  संगल  पाउंड  :  विधेयक  का  असली  घधमं-निरपेक्ष  रूप  तथा  माननीय  मन््भरो

 जो  का  असली  घमंनिरपेक्ष

 कर  पो०  शिवशंकर  :  आपका  बहुत-बहुत  धन्ववाद  ।

 इससे  पहले  कि  एवान  के  बिल  पर  गुफ्तगू  शुरू  मैं  जरूरी  समझता  हूं  कि  हस  बिल  का

 मंजर  मुअजिज  अराकीन  के  इल्म  के  लिए  बयान  कर  दू  ।

 महात्मा  गांधी  ने  जब  कोम  को  सरकारी  इमदाद  से  चलने  वाली  तमाम  तालीमी  इदारों  का
 थायकाट  करने  की  हिदायत  दी  तो  इस  ऐलान  की  बिना  पर  तहरीके  खिलाफत  ओर  अंग्रेजो  सरकार  से
 अदम  तुआवन  की  तहरीक  के  दोरान  जामियामिलिया  इस्लामिया  का  कयाम  1920  के  अलीगढ़  में  अमल
 में  आया  |  महात्मा  गांधी  की  इस  दावत  पर  जिन  अहम  शब्सियत्तों  ने लबैक  कहा  उनमें  शेखुल  हिन्द
 मोलाना  मोहम्मद  मोलाना  मोहम्मद  अलो  हकीम  अजमल  डाक्टर  मुख्तार  अहमद  अंसारी
 मोलान  अबुल  कलाम  जनाब  अन्दुल  मजोज  खाजा  मोर  डाक्टर  जाक्षिर  हुसंन  काबिले  जिक्र

 उस  उक्त  के  मुरविजा  निजामे  तालोम  को  वजह  से  नौजवानों  के  किरदार  से  जजबे  अमल  और
 जजबे  हुररियत  खत्म  होत्म  होता  जा  रहा  इसलिये  जामिया  मिलिया  के  वालिओं  का  पह  इमान
 था  कि  हिन्दुस्तान  में  तालीम  का  मामला  हिन्दुस्तान  के  हाथ  में  हो  भोर  वे  गैर  मुल्की  असरात  से
 गाजाद  हों  ।

 जामिया  को  1925  में  अलीगढ़  से  दिल्ली  मुतकिल  किया  गया  ।  1926  में  जब  डाक्नर  जाकिर

 हुसेन  जमे नी  से  लोट  आये  तो  उन्हें  शेखुल  जामिला  मुकरंर  किया  गया  और  फिर

 भासूफ  ने  जामिया  की  सरगर्सियों  को  एक  नए  जोश  व  जजवे  से  आगे  बढ़ाया  ।  उन्होंने  न  सिर्फ  यह  कि

 बुनियादी  तालीम  का  खाका  तैयार  किया  जो  गांधी  जो  को  वारदा  स्कोस  से  भी  मोसूम  है  बल्कि
 जामिया  में  उसका  कामयथाव  तजुर्वा  इस  तरह  जामिया  हिन्दुस्तानी  निजामे  कौमी

 यकजहदी  और  बरतानवो  सरकार  को  मुख्बालिकत  को  फरोज  देने  को  एक  कौपी  दरसगाहु  बन  गई  ।
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 तीसरी  दहाई  के  दौरान  तहरीके  अदमे  तुआवन  के  जोश  की  लहर  जब  थोड़ो  सर्द  हुई  तो  अवाम
 की  माली  इमदाद  जो  जामिया  को  हासिल  थी  वह  भी  रुक  गई  ।  डाक्टर  जाकिर  हुसन  उस  जामिया
 के  बारिस  हुए  जिसके  पास  न  तो  मालिया  था  और  न  हो  कोई  मुनासिब  इमारत  ।  मगर  उसके  बावजूद
 उन्होंने  लोगों  में  एक  जबदंस्त  जोश  ओर  हुब्वल  दतनी  का  जजबा  पेदा  महात्मा  गांधी  ने
 जामिया  मिलिया  इस्लामिया  के  सीनियर  असातजां  को  मश्विरा  दिया  कि  वे  एक  सीसायटी  कायम
 करें  ओर  जामिया  की  तारीर  के  लिए  अपनी  जिन्दगी  वफ़फ  कर  दें  ।  गांधी  जी  की  हिदायत  के  मुताबिक
 जामिया  के  सीनियर  उसातजां  ने  खुद  को  सोसायटी  की  सूरत  में  मुनजित  कर  लिया  इस  कामों

 गाह  में  ज्यादा  से  ज्यादा  150  रुपये  महाना  की  तनख्वाह  के  साथ  कम  से  कम  20  बरस  तक  खिदमत
 करने  का  अहमद  किया  ।  फिर  अमलन  ऐसा  हुआ  कि  बजुम  एक  या  भुसतजां  के  दर  हकोकत  सभी
 मसतातजां  को  तनख्वाह  100  रुपये  स ेकम  ही  रही  ।  खुद  जाकिर  हुरसेन  जो  जामिया  के  मरबहा

 महाना  सिर्फ  80  रुपये  तनख्वाह  तोर  पर  लेते  अपने  वाजिव  हकूक  ओर  मराआत  से  कभी

 बरदार  हो  गये  ।

 इस  तरह  उन्होंने  एक  लोडर  के  तमाम  फरायत्र  और  जिम्मेदारियों  को  बहुस्नो  खुदी  अंजाम

 दिया  |  जामिया  के  तमाम  असातजा  को  महात्मा  गांधी  की  तरफ  से  एक  जबरदस्त  इखलाको  हिमायत
 भी  हासिल  हुई  ।  महात्मा  गांधी  ने  पुरजोर  तोर  पर  यह  कहा  कि  को  हर  हालत  में  चलाना

 अगर  आपको  मालिये  की  परेशानी  लाहक  हो  तो  मैं  खुद  भीख  मांगने  के  लिए  हाथ  में  कश्कोल

 लेकर  सारे  मुल्क  का  दौरा  करूगा  ।”  लोगों  की  एक  बड़ी  तादाद  ने  जिंदगी  के  तमाम  आरामो-आसाई

 शात  को  कुर्वानी  दी  और  जामिया  के  लिए  मालियात  फराहम  करने  के  सिलेसिले  में  अपने  बच्चों  तक

 को  खराक  और  लिबास  से  भी  महरूम  रखा  |  मोअज्निज  अराकीन  यह  इंसारी-कुर्वानी  हकीकी  खिदमत

 कोर  सच्ची  लगन  की  एक  अनोखी  कहानी  है  जिसका  मकसद  व  मुद्दा  मुल्क  में  तालीम  ओर  कोमपरस्ती

 फरोज  देना

 जामिया  मिलिया  की  इवांदा  एक  अकामती  कालेज  के  तौर  पर  हुई  जिसमें  आर्ट  भर  स|इन्स  से

 मुताल्लिक  अण्डर  ग्रेजुएट  निसाबों  की  तालीम  का  इन्तजाम  1928  में  जामिया  ने  अपना
 तरक्कियाती  मसुवा  मुरत्तव  किया  ओर  यह  तय  किया  गया  कि  स्कूल  की  तालीम  को  जिध्षमें  तहतानवी
 यानी  प्राइमरी  दर्जात  को  तालोम  भी  शामिल  तहजीह  दी  जाय  ।  इसके  बाद  तहतानवी  भौर

 सातवी  दर्जों  के साथ  एक  हाई  स्कूल  कायम  किया  1939  में  जामिया  को  सोसायटीज-रजिस्ट्रेशन

 एक्ट  1860  के  तहत  एक  रजिस्टर्ड  सोसायटी  बना  दिया  जामिया  को  ओखला  के  मौजूदा
 कैम्पस  के  माहौल  में  1940  में  मुतकिल  कर  दिया  गया  ।  इसके  बाद  से  यह  इृदारा  तरकको  के  रास्ते

 पर  मुसलसल  गामजन  है  ।

 हिन्दुस्तान  की  आजादी  के  बाद  जामिया  की  डिग्रियां  और  उसके  डिप्लोमा  के  निसाबों  की

 तस्लीम  करने  का  मसला  हुकूमत  के  सामने  आया  ।  जामिया  के  तालीमी  प्रोग्रामों  को  1951  में  सरकारी

 तौर  पर  तस्लीमभ  किया  गया  और  जामिया  की  सनदी  डिग्री  को  के  मसावी  भोर  उसके  असातजा
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 ट्रेनिंग  को्स  को  के  मुमासिल  तस्लोम  किया  गया  ।  इस  कोमी  दश्शगाह  के  तारीखी  पशमंजर  को

 देखते  हुए  साथ  हो  आला  तालीम  ओर  तह॒कोक  के  दायरों  में  उसकी  खिदमात  का  एतराफ  करते  हुए
 यूनिवर्सिटी  ग्राण्ट्स  कमीशन  को  सिफारिश  पर  1962  में  यू  ०  जी०  सी०  एक्ट  की  दफा  नं»  3  के

 तहत  जामिया  को  मुतसन्विरा  यूनवर्सिटी  का  दर्जा  दिया  गया  ।  इससे  जामिया-को

 वह  तभाम  मराआत  हासिल  हो  गई  जो  कई  बाइख्तियार  यूनिवर्सिटियों  को  हासिल  होती  इसके
 साथ  ही  जामिया  को  अपने  तौर  पर  डिग्रियां  देने  का  अख्तियार  भी  हासिल  हुआ  ।

 जामिया  मिलिया  इस्लामियाके  एक  मुतसब्विरा  यूनिवर्सिटी  गूनवर्सिटोਂ  तरलीसਂ  कर
 जाने  के  बाद  जामिया  अपने  तालीमोशप्रोग्रामों  में मसलसल  नंये-नये  इजाफे  करती  रंही  हे  ताकि

 वक्त  की  बदलती  हुई  जरूरियात  से  हमआहंग  हो  सके  ।  नसंरी  ओर  सेकेन्डरी  स्कूलों  और
 टेक्नीक  चलाने  के  साथ-साथ  जामिया  फिलहाल  कई  शेबा  जाते  उलूम  में  ज॑से  नेचुरल  सोशल

 हा  मास  इंजनिर्यारग  और  टेक्टोलोजी  वरगरह  में  अंडर
 पोस्ट  ग्रेजुएट  और  पी०एच०डी०  के  निसाव  चलाती  आ  रहो  है  |  मांस  रिसचच

 सेंटर  कनाडा  की  या  यूनवर्सिटी  के  तुआवन  से  कायम  किया  गया  है  श्रौर  यह  सारे  मुल्क  में  अपनी
 नोइयत  का  पहला  सेंटर  है  जो  मास  कम्यूनिकेशंस  यानी  रेडियो  फिल्म  ओर  टेलीवीजन  में  पोस्ट  ग्रेजुएट
 निसाब  फराहम  करता  आज  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  मिली-जुली  तालीम  की  अनोखी  मिसाल

 '
 है  जहां  हिन्दुस्ताती  तर्जे-ततालीम  के  साथ  इब्तदाई  दर्जात्  से  लेकर  पी०एच०डी०  तक  की  तालीम  दी
 जाती  है  ।

 तालोमी  तरक्कियाती  प्रोग्रामों  के  मैदान  में  जामिया  ने  बहुत  बड़ी  खिदमत  अन्माम  दी
 जामिदा  वजा  तोर  पर  दावा  कर  सकती  है  कि  वह  मुल्क  में  तलीमे  बालिगान  और  तालोमी  तरक्कियात
 के  सिलसिले  की  अव्वलोन  दसंगाही  में  से  एक  है  ।  उसने  इस  मैदान  में  1938  में  अपने  तजुर्बात  .  शुरू
 किए  ओर  इदारा-ए-तालीम  तरक्को  कायम  किया  ।  हुकुमत-ए-हिन्द  ने  जब  तालीमे  बालेगान  पर  खास
 तौर  पर  जोर  दिया  तो  जाधिया  मिलिया  इस्लामिया  ने  एक  मरकज  तालीमे  बालेगान  के  लिए  कायम
 किया  जिसकी  वजह  से  उसकी  पुरानी  रिवायात  को  एक  नई  जिन्दगी  मिली  ।  इस  तरह  यह
 अपनी  नाइयत  का  एक  मिसाली  इदारा  बन  गया  ।  आज  यह.सैंटर  अपने  आसपास  के  इलाकों  में  तालीमे
 वालेगान  के  मराकिज  भी  चला  रहा  है  जो  दिल्ली  के  मरकणी  इस्तजामिया  के  लिए  तालीमे  बालेगान
 के  प्रोग्रामों  में  मदद  दे  रहा  है  ओर  यह  एक  स्टेट  रिसोस  सैटर  का  भौ  काम  फर  रहा  इसके
 बालक  माता  सेंटर्स  दिल्ली  के  अन्दरूती  फसौल  छाहर  के  ख्वातीन  ओर  बच्चों  के  लिए  एक  अच्छे

 “  मन्दः  सपहोल  में  तालोमी  अदा  कर  रहे  इस  तरह  जामिया  हमारे  सुभासेर  के  ऐसे  तवकात्त  के  लिए  जो
 तालीम  सहू  लियतों  से  महरूम  हैं  ।  तालोम  अदा  हुए  समाजी  भौर  तालीमी  तरक्की  को
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 1.00  स०  To

 जामिया  के  तारीख  साज  किरदार  ओर  उतध्षकी  कोमी  खिदमात  को  देखते  हुए  पिछले  चम्द

 बरसों  से  यह  महसूस  किया  जा  रहा  है  कि  मुत्सब्तिरा  यूनिवर्सिटो  यानी  डीस्ड  गूनिवर्सिटी  का  दर्जा

 उसके  लिए  काफो  नहीं  इसलिए  जामिया  की  असात  वा  उसके  जिम्मेदार  अफराद  ओर

 भ्रामतोर  पर  हमारे  समाज  की  तरफ  से  यह  मुठालकआा  रहा  है  कि  जामिया  को  पालियामेंट  के  कानून  के

 जरिए  हर  तह  से  मुकम्मिल  एक  बाअखितियार  यूनिवर्सिटी  का  दर्जा  दिया  जाए  ताकि  वह  आला  तालीम

 के  शोब्रों  में  खुसुसी  महारत  हासिलों  फराहम  कर  के  हुकूमत  ने  इस  सिलसिले  में  युनिवर्सिटी  ग्रांट्स
 जामिया  मिलिया  इस्नामिया  के  कुछ  अहबाब  और  चन्द  माहरीन  तालीम  के  साथ

 सलाह  और  मशविरे  भी  किए  हैं  ।  जामिया  के  एक  कौमो  दरसगाह  की  हैसियत  से  वजूद  में  आने  पर

 जंगे  आजादो  के  दोरान  उसडी  बेजोत  और  वे  गरज  खिदमात  और  संक्युलर  किरदार  को  पेशे-्तजर

 रखते  हुए  हुकूमत  इस  नतीजे  पर  पहुंती  है  कि  जामिया  को  पालिमानी  कानून  के  जरिए  स्टेट्यूटरी

 यूनिवर्सिटी  का  दर्जा  दिया  जाए  और  मरकजी  यूनिर्वातती  का  दर्जा  भी  हासिल  तो  यह  इंदारा

 तहर्रीक  और  ताजीमी  तरक्कियात  करे  प्रोग्रामों  में  खुयूसी  महारत  हासिल  करने  के  काब्लि  हो

 मौजूदा  बिल  के  नरिए  जामिया  समिलिया  इस्लामिया  छो  एक  स्टवेट्यूटरी  पूनिवर्सिटी  के  तौर

 पर  कायम  करना  और  जामिया  मिलिया  इस्जामिया  सोसायटी  देहनी  को  तह  टोल  कर  देना  मतलूब

 है  ।

 इस  यूनिवर्सिटी  के  कारकर्देगी  और  इन्तजामी  ढांचा  अमलन  वसा  ही  होगा  जैसा

 कि  किसी  दूसरो  म्कंजी  यूनिबर्सिटी  का  यह  यूलिवर्सिटी  बिला  लिहाज  जात-पात

 या  सभी  के  लिए  खली  होगी  ।  यह  जरूर  है  कि  दर्ज  फंहरिस्त  जातों  और  दर्ज  फेहरिस्त
 जिस्मानो  तौर  पर  माजूर  लोगों  और  उनास  बर्गरह  के  लिए  मुनासिब

 रिजवेशन्स  होंगे  ।

 है  राष्ट्रपति  यूनिवर्सिटी  के  विजिटर  होंगे  जो  वाइस  चांसलर  के  इन्तखाव  के  सिलसिले  में  कायम

 की  गई  सिर्लक्शन  कमेटों  की  सिफारिश  पर  वाइस  चांसलर  का  तकरूर  विजिटर  की  यूनिवर्सिटी
 की  कारकर्दंगी  पर  नजर  रखने  और  निगहवानी  करते  का  अख्तियार  हासिल  सालाना  रिपोर्ट

 ओर  यूनिवसिटो  के  सालाना  हिसाबात  जो  कि  कम्पट्रोलर  एण्ड  जाडिटर  जनरल  आफ  इण्डिया  को

 जानिब  से  जांच  के  बाद  मुरत्तव  पालियामेंट  में  पेश  किए  जाए गे  ।

 किसी  भी  मर्कजी  यूनिवर्सिटी  की  तरह  इप  यूनिवर्सिटोमें  भी  अमीर  जामिया

 शेझखल  जामिता  नायब  शेखुव  जःमिया  मुसज्जल
 मजलिस  मुँतजमा  वैलफंयर  फाइनांस  आफिसर  और  दीगर  साहेवःन  होंगे  ।  अन्जुमन
 डीन  आफ  स्टूडेंट्स  म&लिस  तालीमो  मजलिस  मालिमात

 प्लातिंग  बोर्ड  वगेरह  यूनिवर्शिटी  के  अरबाब  मजाज  होगे  ।  हमने  मुजब्विजा
 बिल  में  इस  बात  की  ग॒जाइश  रखी  है  कि  कानून  में  फराहम  करदा  दफात  के  तह्ठत  जब  तक  जिस्मेवाराने
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 पी०  शिवशंकर ]

 इस्तजाम  का  तकरूर  नहीं  हो  उस  वक्त  तक  ऐसे  जो  इस  कानून  के  बन  जाने  से

 थे  कारकदगो  में  वे  इस  क'नून  के  तहत  हासिल  अछ्तियारात  के  मजाज़  होंगे  शोर  इस-कानून
 के  जरिए  आयपद  जिम्मेदारियां  भी  सर  अजाम  देंगे  ।

 यूनिवर्सिटी  के  बुनियादी  कवानीन  बिल  के  साथ  मुन्सलिका  है  ।  विजिटर  को  इस  एब्रट  के
 निफाण  के  तोन  साल  के  अन्दर  बुनिय.दी  कवानीन  में  इजाफ़  और  तनन््सीख  का  भ्रश्नितयार

 हासिल  होगा  ।

 मुझे  कवी  उम्मीद  है  कि  मौजूदा  बिल  के  पास  हो  जाने  साथ  जामिया  पिलिया  इस्लामिया
 को  उसका  मुस्तहका  मुकाम  मिल  जायेगा  भोर  वह  जामिया  की  अ्रसातजा  विरादरी  ओर  दूसरे  वही
 स्याहों  के तवक्कोत्रात  को  पूरा  करेंगी  ।  यकीन  हैं  कि  एवान  के  सभी  मोअज्जिज  अंराकीन  खुलसे  दिल
 से  इस  इकदाम  की  ताईद  करेंगे  ।

 इन  अलफाज  के  साथ  जामियो  मिलिया  इस्लामिया  गिल  1988  गोरें  खोज  के  लिए  पेश  करने
 फो  इजाजत  चाहता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :
 दिल्ली  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  एक  अध्यापन  विश्व-विद्यालय  स्थापित  और  निगमित  करने

 ओर  उससे  सम्बन्धित  या  उसके  आनुषशिक  विषथों  के  लिए  उपबन्ध  करने  थाले
 राज्य  सभा  द्वारा  पर  विच।र  किया  जाए  ।”

 झो  जो०  एम०  बनातवाला  उपाध्यक्ष  सैं  प्रस्ताव  करता

 दिल्ली  संघ  राज्य  क्षेत्र  में एक  अध्यापन  विश्वविद्यालय  सं  थापित  और  मिशममत  करने
 ओर  उससे  संबंधित  या  उसके  आनुष॑मिक  विषयों  के  लिए  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  छ्क
 प्रवर  समिति  को  सोंपा  जिसमें  दस  सदस्य  अर्थात्  :  है

 1.  श्रीमती  आविदा  अहमद

 3.  प्रो०  मधु  दंडवते

 3.  भो  बलवन्त  सिंह  रामूवालिया

 4.  श्री  सो.०  माधब  रेड्डी
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 नी  अत

 5.  श्री  एल०  पो०  शाही

 6.  श्री  इब्राहोम  युनरिस्नन  सेट

 7.  थी  सेयद  शाहबुद्दीन

 8.  प्रो०  सेफुद्दोन  सोज

 9.  अो  जेनुल  भोर

 “10,  श्री[जी  ०  एम०  बनातवाला

 उसे  यह  अगुदेश  दिया  जाए  कि  यह  आगामी  सत्र  के  प्रथम  सप्ताह  के  अन्तिम  दिन  तक

 अपना  प्रतिवेदन  दे  ।”

 शो  इम्रांहरोम  सुलेमानपरेट  :  उपाध्यक्ष  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 दिल्ली  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  एक  अध्यापन  विश्वविद्यालय  स्थापित  और  निग*त  करने

 ओर  उससे  संबन्ध्ित  या  उसके  आनुषंगिक  विष  कि  यों  लएउपबन्ध  करने  वाले

 विधेयक  को  एक  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जिसमें  10  सदर्स्यों  अर्थात्  :

 1.  श्री  जी०  एम०  बनातवाला

 2.  प्रो०  मधु  दंडवते

 3.  श्री  जाज  जोसफ  मुंडाकल

 4.  श्री  हरीश  रावत  है

 5.  श्री  सो०  माघब  रेड्डी

 6.  थी  सैयद  शाहबुद्दीन

 7-  श्री  एल०  पो०  शाही

 -  थो  हाफिज  मोहम्मद  सिद्दीक

 9.  श्री  जेनुल  और

 10.  श्री  इब्बाह्वोम  सुलेमान  सेट

 भौर  उसे  यह  अनुदेश  दिया  जाए  कि  बह  आगामी  सन्त  के  अन्तिम  संप्ताईंके  प्रथम  दिन  तक
 :  अपना  प्रतिवेदन  दे  ।”
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 लिनुवाव ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मध्याक्नन  भोजन  के  पश्चात  आप  अपना  भाषण  जारी  रख  सकते  सभा
 2  बजे  म०  प०  तक  के  लिए  स्थगित  होती

 1.06  स॒०  प०

 तत्पदच्ात्  लोक  सभा  मध्याक्नन  भोजन  के  लिए  2  बच्चे  म०  प०  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 2.04  म०  प०

 सध्याह्षन  भोजन  के  पदचात  लोक  सभा  2.04  बजे  स०  प०  पर  पुनः  सभवेत

 महोदय  पीठासोन

 जामिया  सि  लया  इस्लामसिया  विधेयक-जारी

 राज्य  सभा  द्वारा  यथापारित

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  बनातवाला  ।

 श्री  जो०  एम०  बनातवाला  :  मिस्टर  इज्जतमाव  डिप्टो  स्पीकर  एक  भर्से
 से  यह  मुतालबा  चल  रहा  था  कि  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  को  बजरिये  कानून  यूनिवर्सिटी  का  दर्जा
 दिया  जाए  ।  यह  मुतालबा  इस  ख्ताल  पर  भी  मवनी  है  कि  यूनिवर्सिटी  का  दर्जा  हासिल  होने  के  बाद

 बहैसियत  यूनिवर्सिटी  के  इस  अदारे  को  कई  सहू  लियतें  हासिल  हो  जाती  हैं  ।

 वे  क्या  सहूलियतें  उनका  तस्करा  करके  मैं  ऐवान  का  वक्त  लेना  नहीं  चाहता  ।  बहरेसू रत  यह
 मुतालबा  शिद्तत  के  साथ  बार-बार  सामने  आता  रहा  कि  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  को  यूनिवर्सिटी
 को  हैसियत  दी  आज  जो  बिल  हमारे  सामने  लाया  गया  भाज  जो  मसविदा-ए-कानून  इस
 ऐवान  में  पेश  किया  गया  उसके  जरिए  यही  दर्जा  देने  की  कोशिश  की  जा  रही  लेकिन  भहम
 सवाल  जो  आज  पैदा  होता  है  वह  यह  है  कि  यूनिवर्सिटी  का  दर्जा  जो  दिया  जा  रहा  हमारो
 मांग  थी  ओर  मैंने

 भो  बरहा  उस  भांग  और  मुतालबे  को  इस  एवान  के  अन्दर  पेश  किया  कि  यह
 जो  यूनिवर्सिटी  का  दर्जा  दिया  जा  रहा  है  वह  किस  कोमत  पर  दिया  जा  रहा  आज  उस  पर  गौर
 करना  है  ।

 मोहतरम  डिप्टी  स्पोकर  जामिया  मिलिया  इस्लामियां  का  एक  शानदार  भाजी  रहा
 मजीमोशान  खिदमात  इसने  अंजाम  दो  कुर्बानियां  पेश  की  खूने  जिगर  से  इस  इदारे  की
 आबियारी  हुई  है  ओर  कुर्बानियां  कदम  कदम  पर  पेश  को  मोहतरम  इज्जत  वजीर  जनाब
 शिव  दांकर  जी  ने  उनका  जिक्र  किया  है  और  जब  वे  इसका  जिक्र  कर'रहे  थे  तो  हमें  खुशी  रंज
 झोर  अफसोस  यह  है  कि  आप्रके  ये  अलफ़ाज  बजोरे  मोसिफ  के  थे  अ्रल्लफाज  बिल  के  टेक्स्ट  के  अन्दर
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 झलक  नहीं  रहे  नाम  जरूर  जामिया  मिलया  इस्लामिया  मंजूर  किया  गया  भापका  बहुत-बहुत

 ,  हम  आपके  बहुत  मशक्र  हम  ममनून  हैं  कि  आपने  यह  नाम  रखा  जामिया  मिलिया

 लेकिन  इस  नाम  के  साथ  बिल  के  मसविदे  के  अन्दक  इंसाफ  नहीं  किया  गया  इस  बात

 का  हमें  शिकवा  है  ।

 अजोम  मुस्लिम  शब्सियतों  ने  इस  इदारे  की  बुनियाद  डाली  |  हुज्र  शेखुल  हिन्द  मौलाना

 महयूवल  मोलाना  मोहम्मद  हकीम  अजमल  खां  मैं-कट्दां  तक  नाम  गिनवाता  डा»

 जाकिर  ये  अजीम  शख्सियतें  हैं  जिन्होंने  इसकी  बुनियाद  डालो  गांधी  जी.ने  इनको
 इनकी  दहोसला  अफजाही  यह  तारीख  अपनी  जगह  मौजूद  लेकिन  यह  बिल  के  अन्दर  जामिया

 मिलिया  इस्लामिया  का  जो  तारोखी  किरदार  अफसोस  यह  है  कि  सिवाए  नाम  के  बाकी  मामलात
 के  अन्दर  यह  तारीखी  अक्लियतो  उसका  ओरिजनल  असल  किरादार  कहीं
 भी  झलक  नहा  रहा  वल्कि  मैं  बगेर  किसी  झिझक  से  कह  सकेता  हूं  कि  यूनिवर्सितो  का  दजईास
 कौमत  पर  दिया  जा  रहा  है  कि  उसके  असली  किरदार  को  गजब  किया  जा  रहा

 करी  इश्राहोम  सलेसान  सेट  :  असल  किरदार  को  मस्क  किया  गया  है  ।

 हो  पो०  शिव  शांकर  :  अयां  किया  गया

 थो  जो०  एम०  बनातवाला  :  उसक  असल  किरदार  को  गजब  किया  जा  रहा  है  यह  हकीमत
 एक  शबखून  मारा  गया  मैं  तो  यह  कहूंगा  जो  जजबात  का  आपने  इजहार  उसके

 लिए  हम  मशक्र  ममनून  हैं  कि  आपने  हमें  यकोन  दिलाया  कि  जो  इसका  तारीखी  किरदार  है  वह
 जारी  इसके  लिए  हम  आपके  ममनून  लेकिन  जत्र  आप  खुद  यह  चाहते  हैं  कि  इसका  तारीखी
 किरदार  बाकी  रहे  असल  किरदार  बाकी  रहे  तो  फिर  प्रावीजन्स  आफ  दी  बिल  के  मस्बिदे

 मसौदा-ए-कानून  में  मुझ्तलिफ  घाराओं  में  इसका  इजहार  क्यों  नहीं  है  ।  उससे  गुरेज  क्यों  किया  जा  रहा
 यह  याद  रहे  कि  कानून  दाईयी  हो  रहता  चैसे  दायरे  में  कानून  बदलते  रहते  वह  बात

 अदा  लेकिन  जो  सरकारें  हैं  वे  तो  आरजी  रहतो  हो  सकता  है  कि  कल  आप  न  रहें  सरकारी
 तौर  पर  और  कुछ  ऐसे  लोग  आकर  बेठ  कि  जो  उसका  गलत  फायदा  उठाएं  |  इसके  लिए  कोई  जमानत
 इस  बिल  के  अंदर  नहीं  दी  गई  इस  किरदार  के  सिलसिले  के  अन्दर  यह  अहम  चीज  भाज  कूप
 इस  बिल  के  जरिए  कप  किया  जा  रहा  इस  बात  का  अफसोस  आपके  जज्बात  नेक  हैं  ।  जब  तेक
 उन  नेक  जज्वात  को  कानूनी  जमानत  के  तौर  पर  फराहम  न  किया  जाए  तो  फिर  हम  क्या

 हमारे  सामने  उस्मानिया  यूनिवरसिटी  का  हाल  मोजूद  उदूं  का  क्या  हश्न  उस्मानिया
 यनिवर्सिटी  में  जो  तवादी  उस  तबाही  को  देखकर  आज  कलेजा  मुह  को  आता  है  ,

 दिलों-जुवान  वेअख्तियार  पुकार  उठते

 में  श्रीत  कभी  सोचा

 यह  आलम  भी  चमन  में  गुजर
 यागवा  छिन  लेंगे  लिवासे

 फूलों  का  चेहरा  भी  उतर  जायेगाਂ

 भाज  उद्  के  भरिए  ताल्लिम  को  कोई  जमानत  इस  कानून  के  जरिए  नहीं  बोजा  रही  जामिया
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 मिलिया  इस्लामिता  में  उद्  के  अलावा  हिन्दी  भौर  अंग्रेजी  भी  मैं  उसके  बारे  में  नहीं  कह  रहा  हूं  ॥:

 मैं  यह  कह  रहा  हूं  कि जिस  असल  मकसद  के  उद्ਂ  के  जरिए  तालीम  इस  बात  की  कानूनी  जमानत

 फराहम  कर  दें  कि  कम  से  कम  उद्  के  जरिए  तालीम  को  यहां  से  मिटाया  नहीं  जा  सकता  ।  दूसरी  भी

 तालीम  जारी  उसके  ऊपर  हमें  कोई  एतराज  नहीं  है  ।  जब  तक  आप  मुमकिन  है  आप  अपने
 जज्वात  भर  छतालात  पर  कायम  रहें  |  लेकिन  मुस्तकविल  के  बारे  में  नहीं  कहा  जा  सकता  |  सन्  77
 से  लेकर  दो-ढाई  वर्ष  तक  जनता  पार्टी  की  हुकूमत  इस  हुकूमत  के  दोरान  हमने  यह  देखा  कि

 सरकार  के  मुख्तलिफ  शोवों  के  अन्दर  फिरक्रापरस्त  जारीहाना  जड़नोयत  रखने  वाले  इतने  लोग  घुस
 गए  जिसका  खमियाजा  आज  भो  हम  भुगत  रहे  हैं  आपके  जज्वात  को  हम  कद्गर  कर  रहे
 लेकिन  कह  रहे  हैंकि  मुस्तकबिल  के  यह  भ्रन्देशियां  अपनी  जगह  पर  मोजुद  रहते  इसकी
 जमानत  आपके  भी  जज्वात  फराहम  होना  चाहिए  ।  इस  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  का  एक  ,
 अजीम  किरदार  नाम  की  दफा  के  अन्दर  कह्दा  जा  रहा  है  कि  जामिया  मिलिया  इस्लामियां  ओर

 बिल  के  मसोदे  के  अन्दर  नफी  |  कोई  जमानत  इस  बात  की  नहीं  कि  यह  वाक्येतत  जामिया  मिलिया

 इस्लामिया  है  ।  कहीं  ऐसा  न

 कवाकिब  नजर  आते  हैं
 देते  हैं  घोख्वा  जब  ये  खोलाਂ

 मैं  आपको  नीयत  पर  शक  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  लेकिन  सन्  77  के  तजुर्बे  को  याद  कर  रहा  हूं  जो  दो-ढाई
 वर्ष  तक  इस  मुल्क  में  रहा  ।  अभी  वक्त  है  कि  हम  उससे  सबक  हासिल  क्या  रहे  इसके
 क्या  रहा  किरदार  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  का  ?  यह  बात  साफ  है  कि  जब  जामिया  मिलिया

 इस्लामिया  बनी  तो  साफ  तोर  पर  कहा

 विशेषकर  मुसलप्तानों  में  घामिक  भौर  धमंनिरपेक्ष  शिक्षा  को  बढ़ावा  देना  और

 उन्हें  इस  प्रकार  की  शिक्षा  प्रदान  करना  ।”
 ह

 यह  चोज  आज  तक  मौजूद  थो  जामिया  मिलियां  इस्लामिक  की  बुतियांद  पंड़ो  उसके  संविधान  में  जो
 बात  दर्ज  की  गई  थी  आज  यहाँ  से  हटाई  जा  रही  है  कि  इस्लामिक  तामील  बुंनियाद्हीगी  जामिया
 मिलिया  इस्लामिया  को  तारीख  इस  बात  की  गवाह  है  कि  उसने  इस  बुनियाद'सैं  ईंहराफ  नहीं
 मैं  कहां  तक  इस  सिलसिले  में  कोटेशन  पेश  करता  रहूं  |  गांधी  जी  ने  क्या  क्या  मैं  इवान  के

 सामने  ॥
 यह  पेश  जामिया  मिलिया  इस्लामिक  का  खुद  का  एक  कितावचा  है  उसको  उठाकर  देखें  उसकेਂ
 सफे  दो  पंर  कहा  जा  रहा  है  ।

 अपने  राष्ट्रीय  और  डसलामिक  आदर्श  गांधी  जी  ते  भी  सांस्कृतिक  पहचान  और

 राष्ट्रवादी  लक्ष्यों  के  इस  वायदे  को  पूर्ण  सहमति  प्रदान  की

 कि  |
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 आज  यह  कमिटमेंट  खत्म  किया  जा  रहा  आज  इसकी  कोई  जमानत  नहों  दीजा  रही  आाज  यह
 कमिटमेंट  कल  जो  आयेंगे  उनके  रहमो-करमे  पर  डाला  जा  रहा  इसोलिए  हमारा  दिल  दुखता  है

 कि  यह  जमानतए  फराहम  करना  चाहिए  ।  इसो  कितावचे  के  सफा  नम्बर  चार  पर  डाक्टर  जाकिर

 हुसैन  का  कोटेशन

 ]

 हमारे  शिक्षाविद  देश  में  सही  ढंग  की  शिक्षा  प्रणाली  तैयार  करने  में  ईमानदार  रहे  तो

 मुझे  विश्वास  है  कि  इसमें  भारतीय  मुसलभानों  को  इस  इच्छा  को  स्थान  मिल  जायेगा
 कि  उनकी  शिक्षा  उनकी  संस्कृति  पर  आधारित  हो  |ਂ

 लेकिन  आज  कोई  जमानत  इस  सिलसिले  के  अन्दर  यहां  बल्कि  यहु  तमाम  किरदार  तबाह  किया
 जा  रहा  मैं  एक  ओर  कोटेशन  पेश  करूं

 जियाउद्दीन-ए  देसाई  रा  लिखित  और  भारत  सरकार  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रालय  प्रभाग  द्वारा
 प्रकाशित  पुस्तक  सेन्टर्स  आफ  इस्लामिक  लनिंग  इन  इण्डियाਂ  से  लिया  गया

 आप  ही  की  पेश  कर  रहा  हूं  । पेज  27  पर  कहा  गया

 मैं  पृष्ठ  71  से  उद्ध,त  करता

 इस्लामिक  राष्ट्रीय  शेक्षिक  संस्थान  बनाने  का  इरादा  था  जिसका  मुख्य  उद्दे श्य  मुसलमानों
 को  शिक्षा  था  ओर  इस  शिक्षा  का  आधार  इस्लाम  ओर  मुस्लिम  सभ्यता  दूसरे
 शब्दों  में  इसका  आशय  सरकारी  भ्रणालो  से  स्वतम्त्र  धामिक  शिक्षा  के  साथ-साथ
 आधुनिक  शिक्षा  के  लिए  सुविधाएं  प्रदान  करना

 आज  बिल  के  अन्दर  कहीं  इस  बात  का  जिक्र  नहीं  है  कि  इस्लामिक  स्टडीज  यहां  हमेशा  बरकरार
 रहेंगी  ।  एक  जनरल  हवाला  दे  दिया  गया  है  और  उसके  बाद  आने  वालों  के  रहमोकरम  पर  डाल  दिया
 गया  है  कि  चाहे  वह  इसको  रखें  या  खत्म  करें  ।  यह  मत  समझिए  कि  हमेशा  आप  ही  जिन्दा  रहने  वाले

 कानून  इस  मुल्क  को  वह  दोजिए  कि  आने  वाले  नस्ल  उसमें  से  जमानत  हासिल  करे  और  भापको
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 जी०  एम०

 भच्छे  अलफाज  में  याद  कर  सके  ।  शाज  मुसलमानों  का  जिक्र  इस्लामिक  स्टडीज  का  कोई  जिक्र
 टेस्ट  आफ  दी  मसविदा  ए  कानून  में  नहीं  सिफं  नाम  हो  नाम  तो  मझे  कहना  पड़ता  है
 कि  मेरे  शऊर  का  ईमान  छोनने  के  लिए  छुदानुमा  सनमस्ता  बना  दिया  यूने  ।  यह  शेर  मोहतरिम
 डिप्टी  स्पोकर  माडने  इस्लाम  इन  इण्डिया  एक  दूसरी  किताब  है  जो  1943  में  शाया  हुई  थी

 डसके  पेज  150  में  कहा  गया

 विलफ्रेड  कैटेवेल  द्वारा  लिखित  तथा  1943  में  प्रकाशित  पुस्तक  इस्लाम  इन  इण्डिया

 सोसियल  एनालिसिसਂ  पृ८ठ  150--

 में  सर्वाधिक  महत्वपूर्ण  भिन्नता  यह  है  कि  इस्लाम  का  अध्ययन  पाठ्यक्रम  का

 अनिवामं  अंग  है  ।  कुछेक  हिन्दू  छात्रों  क ेलिए  इसके  स्थान  पर  हिन्दू  धर्मं  ओर  संस्कृत  का

 अध्ययन  रखा  गया

 आज  इनमें  से  कोई  जमानत  जहां  तक  मुसलमानों  का  ताल्लुक  जहां  तक  इस्लामिक

 लाइजेशन  का  ताल्लुक  है  किसी  किस्म  की  कोई  जमानत  इस  बिल  में  नहीं  है  हमारी  इस  जामिया

 मिलिया  इस्लामिया  के  और  भी  कितने  ही  फोचस  मैं  कहां  तक  आपके  सामने  उत  फौचस  को  पेश

 करता  चला  जाऊ  ।  इन  फीचसं  से  कभी  किसी  से  इंकार  नहीं  किया  ।  ये  फीचर्स  आज  भी  अपनी  जगह

 पर  मौजूद  हैं  और  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  के  जितने  पब्लिकेशन्स  उनके  अन्दर  भी  इन  फोचर्स

 का  जिक्र  किया  गया  वे  कोन  से  फीचस  उसमें  साफ्र  तौर  पर  लिखा  हुआ  है  कि  (1)  इसको

 ओटोसौमी  (2)  मीडियम  इसको  जमानत  रहेगी  ।  इसके  बाद  यहां  तक  कहा  गया  है  कि

 जामिया  मिलिया  इस्लामिया  कोई  ग्रांट  नहीं  लेगा  ।  अगर  उसको  खसूसियत  पर  हमला  होगा  ।  लेकिन

 ये  तमाम  बातें  आपके  जद्दन  में  नहीं  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  के  पब्लिकेशन्स  में  जिन  खसूसियत
 को  पेश  किया  गया  मैं  आपके  सामने  उन  खसूसियात  को  पढ़कर  सुनाना  चाहता  पृष्ठ  6  में

 लिखा  है  :

 ]

 यह  एक  स्वायत्तशासी  शैक्षिक  निकाय  होगा  जो  अपने  नियम  और  विंनियम
 बनाते  तथा  अपने  पाठ्यक्रम  तैय।र  करने  और  उनमें  संशोधस  करने  में  किसी  प्रकार  के

 सरकारी  जोर  विदेशी  हस्तक्षेप  की  अनुमति  नहीं  देगा  ।

 2,  यह  ऐसी  किसी  सहायता  को  स्वीकार  नहीं  करेगा  जो  ऐसी  शर्तों  पर  दी  जाएं  जो  इसके

 किन्हीं  उ्  श्यों  अथवा  सिद्धान्तों  से  मेल  न  खाती  हो  ।

 49.1
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 '

 3.  अन्जुमन  द्वारा  चलाए  जा  रहे  सभी  संस्थानों  में  शिक्षा  का  माध्यम  शिक्षा  के  सभी  स्तरों  पर

 उ्द  परन्तु  कुछ  मामलों  में  शिक्षय  अन्य  भाषाओं  के  माध्यम  से  भी  दो  जा  सकती  है  ।

 4.  यह  भारत  के  विभिन्न  समुदायों  के  बीच  आपसी  समझे-बूझ  को  बढ़ावा  देगा  ।

 जिस  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  के  ये  फोचस  मैं  उसे  खराजे  अकीदश  पेश  करता  हूं  ।  जामिया

 मिलिया  इस्लामिया  ने  अपनी  तारोख  के  अन्दर  इनसे  कभी  इनहिराफ  नहीं  किया  ।  अपनी  ओटोनोमी

 या  खुद  मुखत्यारी  पर  खास  तौर  पर  और  हमेशा  तबज्जह  दी  ताकि  उसको  ओऔटोनोमी  रहे  ।  जिन

 तरीकों  से  ओटोनोमी  बनी  उनका  जिक्र  शानदार  अल्फाज  में  किया  जा  सकता  भापको  याद

 होगा  कि  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  को  अपनी  ओऔटोनोमी  कितनी  अजीज  थी  ।  क्योंकि  इसको
 याद  पर  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  वजूद  में  आया  ।  मलीगढ़  मुस्लिम  यूनिवर्सिटी  के हकीम  अजमल
 खां  साहब  ने  एक  खत  लिखा  उस  खत  के  अन्दर  उनके  दस्तखत  मोजूद  हैं  मोलाना  मोहम्मद  अली

 मोर  दौगर  दस्तखत  भी  मोजूद  है  जिसमें  अलीगढ़  मुस्लिम  यूनिवर्सिटी  को  कहा  गया  है  कि  भाप

 हुकूमत  के  असर  से  अलग  हो  ।  उस  खत  में  जो  कुछ  कहा  गया  मैं  उन  हवालों  को  आपके  सामने  कहां
 तक  पेश  करू  ।  अजमल  खां  अज  हकोम  मोहम्मद  अब्दुल  रज्जाकਂ  नाम  को  किताब  में  भी
 जिक्र  आाया  खत  1920  अक्तूबर  के  महीने  में  लिखा  गया  था  :

 भिन॒वाद  ]

 1920  के  प्रारंभ  अली-भाईयों  के  साथ  अजमल  डा०  भ्न्सारी  तथा  अन्य
 प्रतिष्ठित  नागरिकों  ने  अलोगढ़  मुस्लिम  विश्व-विद्यालय  के  प्राधिकारियों  को  एक  संयुक्त
 पत्र  लिखा  ।”

 इस  किताब  में  उससे  कहा  गया  है  कि  हुकूमत  के  असरं  सेਂ  अलग  हो  उनसे  ग्रान्दस  भी  मत

 ताकि  उनके  असर  में  न  आने  पाओ  उस  खत  में  आगे  के  अल्फाज  कुछ  इस  तरह

 ]

 इप्के  माध्यम  सरकार  ने  विश्व-विद्यालय  प्रशांतन  पर  अपनी  इच्छा  थोष  दी
 अर्थात  इसकी  स्वतन्त्रता  कों  कम  कर  दिया  ।”

 लेकिन  दुख  है  कि  आज  उसकी  ओटोनोमी  भो  खंत्म-होने  जा  रही  है  ।  आज  उसकी  कोर्ट  को  भंजुमन  त॑
 कहते  हैं  लेकिन  उसको  पावस  को  नुमायशो  बनाया  रहा  है  ।  उम्र  को  वे  पावर्स  भी  हासिल
 नही  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  की  कोटे  को  अआाज  अलमिया  तो  यह  ट्रेजडी  यह  आयरोनी
 यह  है  कि  वह  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  जो  इस  बुनियाद  पर  बना  था  कि  वह  हुकूमत  का  कोई
 इंटरफ्यिरेंस  नहीं  हम  भोटोनोमी  चाहेंगे'**(व्यश्थघाव)'*“मैं  उस  प्वाइंट  पर  आ  रहा  आप
 बेचेन  मत  होईये  ।  भाज  उसकी  कोर्ट  को  फ्रावश्षे  अख्तियार  नहीं  हैं  जो  मलोगढ़  मुस्लिम  यूनिवर्सिटी

 500+
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 कोर्ट  को  हासिल  मिसाल  के  तोर  पर  मेरे  कई  40  के  करीब  अमेंडमेंट्स  मैंने  मुख्तलिफ
 दफाल  पर  दिए  मिसाल  के  तोर  पर  ये  जो  कोट  है  :--

 अन्य  निकायों  के  कार्यकलापों  की  समीक्षा  करने  के  लिए  कोई  प्राधिकार  प्राप्त  मुख्य  शासकीय  निकाय

 नहीं

 अलीगढ़  मुस्लिम  यूनिवर्सिटी  कोट  को  यह  हक  हासिल  वहां,पर  कहा  जा  रहा  है  कि  गवर्मिन्ग  वाडी
 प्रिसिपल  बाडी  और  अलौगढ़  मुस्लिम  यूनिवर्सिटी  बोडे  को  इस  बात  का  हक  हासिल  है  कि

 एक्जोक्यूटिव  कोंसिल  और  दीगर  कोंसिल  क्या  कर  रही  इसके  ऊपर  नजर  लेकिन  जामिया
 सिलिया  इस्लामिया  के  अंजुमन  कोर्ट  यह  हक  हासिल  नहीं  उसको  रिव्यू  करने  का  हक
 हासिल  नहीं  ।  वाइसचांसलर  के  अपाइंटमेंट  में  उसका  कोई  दखल  खत्म  ।  एक  अलफाज  भी  कोर्ट
 वाइस  चांसलर  के  अपाइटमेंट  के  सिलसिले  में  नहीं  बोल  सकता  है  |  एक  कमेटो  होगी  एक्जीक्यूटिव
 कोंसिल  के  नुमाइ दे  तो  उस  कमेटी  के  अन्दर  जो  वाइस  चांसलर  का  पैनल  पेश  कमेटी  में
 विजीटर  का  ऐक  नुमाइन्दा  होगा  |  एक्जीक्यूटिव  कोंसिल  के  नुमाइन्दे  एक  दूसरी  बाडी  को  हक
 तो  लेकिन  कोर्ट  को  कोई  हक  नहीं  है  ।  हाइली  नामिनेटेड  बाड़ी  टीचर्स  अब  तक  तो  यह  था  कि

 एडमिनिस्ट्रेटिव  स्टाफ  अपने  नुमाइन्दों  को  मुतखिब  करके  कोर्ट  के  अन्दर  भेज  सकता  था  |  अन्न  उनको
 इसका  हक  नहों  ।  नामिनेटेट  किया  जाएगा  स्टेट्यूटस  के  बनाने  में  ।  स्टेट्यूट्स  को  वनाने  में  यूनिवर्सिटी
 के  कोर्ट  को  बेदखल  कर  दिया  गया  उसका  कोई  ताल्लुक  नहीं  |  मुकम्मल  तोर  पर  एक्जीक्यटिव
 कोंसिल  के  पास  जा  रहा  नामिटेड  इदारा  है  ।  ज्यादा  नामिनेटेड  इदारा  कमाल  तो  यह
 गजब  तो  यह  है  कि  कोर्ट  का  कांस्टीट्यूशन  और  कोर्ट  के  टम्से  आफ  पीरियड  को  भी  इस  चीज  यानी
 पाती  स्टेंट्यूटस  के  जरिए  मुकरर  किया  जा  सकता  डसमें  तब्दीली  की  जा  सकती  है  ओर  वह  भी

 *
 एक्जीक्यूटिव  कोंसिल  कर  सकेगी  ।  ज्यादा  से  ज्यादा  इतमा  कहा  गया  कि  कोर्ट  की  बात  को  हम  सुन
 लेंगे  ।  अगर  उनके  कांस्टीट्यूशन  या  टमे  के  अन्दर  हम  कोई  तब्दीली  कर  रहे  हैं  यानी  ये  यूनिवर्सिटी  का
 कोर्ट  दस्तबस्त  हाजिर  होगा  एक्जोक्यूटिव  कौंसिल  के  सामने  और  अपनी  अजंदाश्त  आपके  सामने  पेश
 करेगा  ।

 आज  जामिया  मिल्िया  इस्लामिया  अंजुमन  और  उसकी  कोर्ट  की  बेवसी  और  बेचारगीपर  पर
 तरस  आता  दै  डिप्टोस्पीकर  साहेब  ।  जो  पोजीशन  उसको  बरवाद  की  गई  है  उसको  मैं  कहां  तक  बयान
 करूं  ।  शेखुल  हिन्द  मो०महमुदुल  हसन  थे  जिन्होंने  कहा

 |

 शेख-उल-हिन्द  ने  1920  में  अपने  उद्घाटन  भाषण  में  सुझाव  दिया  था

 दो  बातें  सजैस्ट  की  थीं
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 भारतीय  मुसलमानों  को  अपनी  शिक्षा  अपने  हाथ  में  लेनी  चाहिए  ।

 साफ  तौर  पर  कहते

 ]

 कोई  सरकारी  अथवा  सरकार  का  हस्तक्षेप  नहीं  होना  चाहिए  ।

 यकीनो  तौर  पर  उस  वक्त  वर्तानियां  गवनंमेंट  इसमें  कोईं  शक  नहीं  आज  आपकी  हुकूमत
 लेकिन  कल  किसकी  हम  नहीं  जानते  हैं  |  कौन  सी  पार्टी  आएगी  ?  हमारी  तो  ज्यादा

 तर  होगा  ।  मैं  जानता  हूं  उस  वक्त  जब  हमारी  गबनंमेंट  होगी  तो  हम  इसको  करवा  तो  देंगे  ।  तो
 कंसीड  कर  रहे  लेकिन  वे  तो  कंसीड  नहीं  लेकिन  मैं  यह  कह  रहा  हूं  कि  शखुल  हिन्द  मोलाता

 मसुदूल  हसन  ने  कहा  कोई  आफीौशियल  इटरवेन्शन  नहीं  लेकिन  यहां  विजिटर  के  हाथ  में
 और  सारी  नाभिनेटेड  सल्व  एक  नुमाइशी  चीज  है  जो  कि  पेश  की  जा  रही

 विडा  डे  सिंग  ।

 दूसरी  बात  जो  कहते  हैं  शेखुल  हिन्द  अपनी  बात

 को  अपने  युवफ्रों  की  शिक्षा  को  अपनी  सांस्कृतिक  विरासत  और  इस्लामिक
 रम्पराओं  पर  आधारित  करना

 कोई  जमानत  नहीं  है  इस  बात  की  ।  हां  ऐसे  अल्फाज  मौजूद  हैं  जिसके  जरिए  यह  सब  चोज  हो  सकती
 लेकिन  इसको  कोई  जमानत  नहीं  है

 ह

 हम  आप  पर  एतबार  लेकिन  हमारा  मुल्क  एक  जम्हूरी  मुल्क  है  और  इसके  अन्दर

 मुख्तलिफ  पाटियां  बरसरे  इख्सदार  आ  सकती  हैं  ।  कल  आपकी  भी  नियत  कया  खुदा  बेहतर  जानता

 हमारे  सामने  तो  उस्मानिया  यूनिवर्सिटी  की  हैसियत  मौजूद  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  को
 उसके  उदूं  किरदार  के  सिलसिले  में  उसे  दूसरी  उस्मानिया  यूनिवर्सिटी  न  बनाइए  ।  अलीगढ़  मुस्लिम

 यूनिवर्सिटी  के  कोर्ट  को  यह  अख्तयार  है  कि  एग्जीक्यूटिब  काउंसिल  में  अपने  कुछ  नुमाहदे  भेजे  लेकिन

 यह  बेबस  कोर्ट  जो  हमको  जामिया-मिलिया  में  दो  जा  रहो  यह  अख्तयार  सलब  कर  लिया  गया

 नो  रिप्रै  जेन्टेटिव  ।  कोई  रिप्रंजेंटिव  कोर्ट  का  एग्जोक्यूटिव  काउ  सिल  में  दिया  वह  तक  उसमें

 मौजूद  नहीं  है  ।

 मुख्तलिफ  बातें  मैं  जब  अपने  अमैंडमैंटस  पर  आऊ गा  तो  कितनी  ही  और  बातें  मापके  सामने

 पेश  करू  लेकिन  मैं  बाअदब  बाप  के  सामने  यह  बात  रखना  चाहता  हूं  कि  आप  यूनिवर्सिटी  का  दर्जा

 दे  रहे  हम  आपके  ममनून.हैं  लेकिन  इसको  इस  तरह  न  दें  कि  कल  अगर  आपको  नीयत  खराब  हो
 या  कोई  ओर  बरसरे  इख्तदार  आ  जाए  तो  उसको  इस  बात  का  मोका  मिले  कि  वहु  इसके  किरद्ग[र  को
 तबाह  व  बरबाद

 $2
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 यह  बिल  जैसा  इसमें  कोई  जमानत  नहीं  हैं  किरदार  इसके  अन्दर  उदू  मोडियम  की

 किसी  किस्म  को  बात  नहीं  रिजर्वेशन  में  भी  यह  महों  लिखा  जहां  रिजर्वेशन  का  क्लाज  मौजूद  है

 वहां  यह  भी  नहीं  है  कि  जो  उदूं  मोडियम  स्टूडेंट्स  आए  गे  उनको  उसमें  कोई  रिजर्वेशन  क्योकि

 बहू  रिजवेशन  मो  भाज  है  वह  इस  बिल  के  जरिए  आह्दा  नहीं  रखो  जा  सकती  क्योंकि  किस-किसके

 लिए  रिजर्वेशन  होगी  ?  उसकी  साफ  तौर  पर  वजाहुत  फराहत  कर  दी  गई  यह  बिल  जिस  फामं  में

 है  उसमें  बहुत  खामियां  शबखन  जामिया  मिलिया  के  किरदार  को  तबाह  किया  जा  रहा  है  ।

 यकीनोतोर  पर  अगर  आज  गांधी  जी  डिन्दा  होते  तो  शिव  शकर-जी  के  हाथ  पकड़

 एक  माननोय  सदस्व  :  जंसे  कल  आपने  पकड़  लिए  ।

 थो  जो०  एन०  बनातबाला  :  आपके  हःथ  में  ताकत  नहीं  ये  द्वाथ  आपके  हाथ  नहीं
 इसका  क्या  किया  जा  सकता  है  ।)  ये  हाथ  बहू  हैं  कि  जिन्होंने  बढ़कर  उस्मानिया  यूनिबसिटोी  का

 गला  धोंटा  ।  यह  हाथ  बह  हैं  कि  जिन्होंने  भलीगढ़  मुस्लिम  यूनिवर्सिटी  का  गला  घोंटा  ;  इन  हाथों  पर
 आप  नाज  न  करें  ।,

 मैं  तो  पसन्द  करता  हूं  कि  ये  लोग  मदाख्लत  करते  रहें  ताकि  मैं  ज्यादा  वजाहृत  के  साथ  अपनी
 बात  पेश  करता  रहूं  ।

 क्री  शिवशंकर  जी  ने  जित  जजबात  का  इजहार  हम  उसी  कद्र  करते  ये  उसे
 वर्सिटी  का  दर्जा  दे  रहे  बण्छी  वात  लेकिन  जिस  करोमत  पर  दे  रहे  ओर  मैंने  अगर  आज  कोई
 बात  पेश  को  है  तो  इसलिए  नं  कि  कोई  सुनते  ओर  कोई  कहे  और  कोई  कहे  ।
 ओर  के  लिए  कभी  मैं  इस  ईव!न  के  सामने  खड़ा  नहीं  तो  की  बात  के  लिए
 खड़ा  हुआ  हूं  । आप  इन  जमानतों  को  खतम  करके  उसके  किरदार  को  खतम  न  कोजिए  |

 मैंने  एक  अमैंडमैंट  पेश  किया  है  कि  इसे  सिलंक्ट  कमेटी  के  सुपुर्द  कर  दो  ।  यह  तमाम  बातें  वहां
 पर  भो  हम  गोर  कर  सकते  हैं  मोर  भाइन्दा  सेशन  के  शुरू  में  इब्तदा  में  ले  लें  ।  हम  इसमें  कोई  रुकावट
 डालना  नहीं  चाहते  हैं  |  आप  हमारी  बात  को  उचित  समझ  लें  ।

 हम  इसे  सिलेक्ट  कमेटी  को  भेजना  चाहते  माफ  कौजिए  भाप  जरा  प्रोसोज  भी  देख  लीजिए  ।

 मैं  इसो  हाऊस  को  सिलेक्ट  कमेटो  के  लिए  कह  रहा  हूं  ।  राज्य  सभा  तो  इसे  मंजूर  कर  चुको  है  वरना

 जयोंट  कमेटी  में  भेजने  के  लिए  कहता  |  वहां  बेठकर  इन  नुक्तों  पर  गौर  किया  जा  सकता  है  भोर

 जामिया  मिलिया  इस्लामिया  को  आजादी  बरकरार  रखो  जा  सकती  इसका  असली  किरदार
 करार  किया  जा  सकता  मैं  हुकूमत  ओर  ऐबान  से  इस  बात  को  ग्रुजारिश  करना  चाहूंगा  |  हम  सब

 जामिया  मिलिया  के  किरदार  उसको  शानदार  माजी  उसका  एतराफ  करते  उसकी  रिवायत  भोर

 लिवायत  को  आप  वरकरार  रखिए  |  आप  जमानत  रखिए  जिससे  कोई  ताकत  इसको  उस्लाड़  न  सके  ओर

 तबाह  न  कर  सके  ।

 इन  अल्फाज  के  साथ  मैं  यह  उम्मीद  करूगा  कि  यह  ऐवान  पार्टी  कंसोडरेशन  से  जरा  बुलन्द

 होकर  जो-जो  जामिया  मिलिया  मृवमेंट  के  असलो  किरदार  उसके  मकासिद  उस  पर  गोर  करके

 उसको  इस  बिल  के  अन्दर  पेश  करें  यह  बिल  जाभिया  मिलिया  इस्लामिया  के  किरंदार  के  हक  में
 कातिल  साबित  होगा  ।
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 11  1910  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  विधेयक

 झो  अछ्ोज  क्रेश्ो  जनाब  डिप्टो  स्पीकर  मैं  मोहतरम  शिवशंकर  जो  द्वारा
 पेश  किये  गये  बिल  की  ताईद  करने  के  लिए  खड़ा  हुमा  हुं  ।  उन्होंने  बहुत  ही  खूबसूरत  ढंग  से  उदूं  में

 यह  बिल  पेश  किया  ।

 जनांब  इस  बिल  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  ।  मैं  चाहुंगा  कि  जामिया  मिलिया

 इस्लामिया  के  बारे  में  उसकी  तालीमी  पसेमंजर  भोर  इमेज  के  बारे  में  कुछ  कहूं  ।  मैं  एस०  गोपाल  जो

 की  मुरत्तिब  की  हुई  सिलेक्टिड  वक्स  आफ  जवाहर  लाल  नेहरू  को  सेकिड  सीरिज  वोल्यूम  5  और  पेज

 560  में  से  कुछ  क्वोट  करना  चाहूंगा  ।  जिसके  फुटनोट  में  जामिया  मिलिया  के  बारे  में  कहा  गया

 द्वारा  चलाये  जाने  बाली  शिक्षा  संस्थाओं  का  बहिष्कार  करने  के  महात्मा  गांधी  के

 आाहवान  पर  जामिया  मिलियां  इस्लामिया  की  स्थापना  1920  में  अलोगढ़  में  को  गई  बाद  में

 इसे  दिल्ली  लाया  गया  और  जाकिर  हुसेन  के  मार्गदशंन  में  यह  एक  राष्ट्रीय  विश्वविद्यालय  के  रूप  में

 विकसित  हुई  शिक्षा  में  प्रायोजना  पद्धत्ति  भौर  रहन-सहन  में

 दृष्टिकोणਂ  अपनाया

 यह  पहला  तजुर्वा  महात्मा  गांधी  की  बुनियादी  तालोम  को  विचारधारा  या  फिलोसफी  का  था

 जो  जामिया  मिलिया  के  अन्दर  शुरू  किया  गया  था  ।

 अभी  हमारे  मोहतरम  दोस्त  लॉयक  साथी  जनाब  बनातवाला  साहब  ने  एक  बड़ी  जोरदार

 तकरीर  फरमायी  ।  मैं  सोच  रहਂ  था  कि  तारीख  के  अजीब  इतफाकात  में  बन,तवाला  ताहब  मुस्लिम
 लोग  के  काया  दे  आज  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  को  ताईद  में  उड़े  हुए  हैं  ।  जिन  अकाइंद  और

 जिन  उसूलों  से  उन्होंने  इस  पार्टो  को  जन्म  दिया  है  यह  वह  पार्टी  है ओर  वही  नजरियां  है  जो  जामिया

 मिलिया  इस्लामिया  को  कांग्रंस  की  नाजायज  ओऔलाद  कहा  करते  थे  ओर  जामियामिलिया  में  पढ़ाने

 वालों  को  आऊट-कास्ट  समझा  जाता  था  ।

 ।

 श्री  राज  मंगल  पांडेय  :  यह  मुस्लिम  लोग  बह  मुस्लिम  लोग  नहीं  है

 भी  मजोज  नजरिया  बही  जब  डाक्टर  जाकिर  हुसेन  जैसे  मुजाहिदे  आजाद

 हिन्दुस्तान  वापिस  उनकी  सफका  लिन  में  डाक्टर  आबिद  हुसन  भोर  प्रोफ़ेसर  मुजोब  शामिल  थे

 और  जिन्होंने  1921  के  आसपास  में  ऑबसफो्ड  ओर  बलिन  में  एम०ए०पी०एच०डी०  इस

 वक्त  के  हिन्दुस्तान  में  उनके  लिए  कोई  जगह  ऐसी  नहीं  थी  जो  अपनी  लियाकत  ओर  संरिट  की

 बुनियाद  पर  उनको  नहीं  मिल  पाती  ।

 मगर  उन  लोगों  ने  महात्मा  गांधो  के  काल  और  डा०  जाकिर  हुसेन  के  परसुएड  करने  पर

 अपने  सारे  मुस्तकबिल  को  कुर्बान  कर  दिया  और  40  रुपये  महीना  तनड्वाह  खुद  अपनों  मुकरंर  को

 भर  जामिया  मिलिया  के  अन्दर  पढ़ाना  शुरू  किया  ।  उस  जामिया  मिन्लिया  को  जो  तवारीख  है  बह

 हिन्दुस्तान  की  आजादी  को  जद्दोजहद  को  तवारोख  का  इतना  अहम्  हिस्सा  है  कि  जिसे  फरामेश  गहीं
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 अजीभ

 किया  जा  सकता  लेकिन  अफसोस  की  बात  यह  है  कि  आज  की  आज़  की  नस्ल  ओर  आज  के

 लोग  उस  तवारीख  के  पसेमंजर  ओर  उन  हालात  से  बाकिफ  नहीं  हैं  जिन  हालात  के  अन्दर  जामिया

 मिलिया  को  शुरू  किया  गया  था  |  जनाब  बनातवाला  मैं  आपसे  कहना  चाहूंगा  कि  जामिया

 मिलिया  इस्लामिया  शुरू  करने  के  लिए  किसी  पालियामेंट  या  असैम्बली  के  इवात  का  सहारा  नहीं  लिया
 गया  था  शौर  नही  मुस्लिम  लोग  की  तरह  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  का  जन्म  बंगलों
 और  राना-महाराजाओं  और  जमींदारों  के  महलों  में  बेठकर  अंग्रेजों  के  जेरे  साये  का  जन्म  हुआ

 जामिया  मिलिया  इस्लामिया  का  जन्म  उस  जहोजहद  का  कोख  से  आजांदो  के  उस  संघर्ष

 बट्ोजहद  से  जो  महात्मा  गांधी  की  कथादत  में  हमने  बिना  किसो  तकरोक  के  इस  मुल्क  अन्दर  एक

 मुत्तहिकदी  प्लेटफार्म  से  शुरू  की  एक  मुनाइटेड  प्लेटफार्म  से  संसार  की  सबसे  बड़ी  दुनिया  की
 सबते  बड़ो  सामराजो  ताकत  के  खिलाफ  जहां  कि  सूरज  नहीं  डबता  था  और  कांग्रंस  उस  जद्दोजह॒द
 की  फरहम  थी  ।

 मैं  आपको  याद  दिलांना  चाहूंगा  कि  उस  समय  कांग्रेस  केवल  एक  राजनोतिक  पार्टी  नहीं  थी  ।

 यह  एक  ऐसा  राष्ट्रीय  मंच  था  जहां  से  हमने  सर्वाधिक  शक्तिशालो  साम्नाज्यवादी  ताकत  के  विदेशी
 आधिपत्य  का  मुकाबला  किया  ओर  अंततः  उसमे  बाहुर  निकाल  दिया  ।

 |

 हो  यह  वह  जज्या  है  जिमके  जरिये  जामिया  मिलियां  इस्लाचिया  शुरू  की  गई  थो  और  यहो  बहू  जज्बा

 है  जो  दुतिवा  में  महात्मा  गांधी  पंदा  करता  जो  सारो  दुतिमा  में  एक  नई  सियासत  एक
 विचारधारा  एक  नए  उसूलों  को  शमा  जलाते  यही  बह  जज्बा  हैं  जिससे  कि  लेनिन  और
 माओत्से  हुग  पैदा  होते  हैं  भोर  यही  वह  लम्बा  है  जो  जवाहर  लाल  नेहरू  ओर  सुभाष  चन्द्र  पैदा  करता

 यहो  वह  जम्बा  है  जो  नेल्सन  मंडेला  ओर  होचिमिन  और  भासिर  अराफात  पंदां  करता  है  जो

 दुनिया  में  खाम्राज्यवाद  शरमायेदाकी  को  मुखाल्फत  दुनिया  के  हर  कोने  में  झंडा  बुलन्द  करते  भाये
 यही  बह  जज्या  है  जो  मोलाना  भाजाद  ओर  बादशाह  खां  जसे  इन्कलाबियों  को  जन्म

 देता  तो  मैं  आपसे  कहना  चाहूंगा  ओर  इस  सिलसिले  में  पण्डित  जवाहर  लाल  नेहरू  का  एक  खत
 कोट  करना  चाहूंगा  जो  उन्होंने  16  फरवरी  1948  को  डा०  जाकिर  हुसंन  को  लिखा

 ]

 मेरे  दिल  में  बसा  हुआ  है  झोर  मैं  इसके  द्वारा  किए  गंए  कार  को  बहुत  महत्वपूर्ण
 संग्रक्षता  हूं  ।  मं  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  है  कि  इस  कार्य  का  कुछ  अर्थ  तथा  महत्व  है  भौर  इसे  उसी
 झावता  से  चलाया  जाना  चाहिए  जिस  भावना  से  इसे  मूलतः  शुरू  किया  गया  बहुत  कम  संस्थाएं
 ऐसी  हैं  उस  आदश  को  संजोये  रखने  में  सफल  होतो  हैं  जिसके  लिए  उनका  जन्म  हुआ  था  ।  उनके

 १0
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 कार्यों  में  नीरसता  आ  जाती  शावद  थोड़ी  कार्यकुशलता  रहती  है  किन्तु  उनमें  एक  बोषस्त  डत्साह

 नहीं  मेरे  ध्यान  में  जितनो  संस्थाएं  हैं  उनमें
 से जामिया  ही  ऐसी  है  जिसने  अपनी  पुरानी  प्रेरणा

 तथा  उत्साह  को  काफी  हृद  तक  कायम  रखा  है  ।  निस्संदेह  यह  भाप  को  वजहु  से  मोर  आपके  साथ  काम
 करने  वाले  उत्कृष्ट  कार्य  कर्ताओं  की  वजह  से  हो  पाया  ।

 अब  जबकि  गांधो  जी  हमारे  बीच  नहीं  हैं  एक  विशेष  दायित्व  हमारे  ऊपर  भा  जाता  है  कि

 जिस  कार्य  में  उनकी  रुचि  थी  उसे  हम  भागे  बढ़ाएं  ओर  जामिया  इस  कार  का

 पूर्ण  अंग  मैं  जामिया  के  लिए  जो  कुछ  भी  कर  सकता  हूं  यह  दुनिया  बहुत
 अंधे  निराशापूर्ण  तथा  सुनसान  लगाती  जो  ऐसे  लोगों  से  भरी  पड़ी  है  जिनकी

 प्रेरणाएं  या  तो  गलत  हैं  या  हैं  ही  और  जो  निरथंक  तथा  महत्वद्ीन  जीबन  जी  रहे
 इसीलिए  हमें  कुछ  ऐसी  शरणस्थलियां  चाहिए  जिनसे  हमें  रक्षण  प्राप्त  मैं  विकट
 स्थाओं  से  इतना  अभिभूत  नहीं  होता  जितना  कि  उन  दोस्तों  के  प्रेम  तथा  भातृभाव  जो

 मुझ से  बहुत  आशा  रखते  हैं'*

 न

 यह  वह  एहमियत  इम्पोर्टेंश  थी  जो  जामिया  मिलियां  को  पण्डित  नेहरू  के  जीवन  ओर  इस  मुह्क
 की  सियासी  जिंदगी  में  हासिल  थी  ।  मुझे  याद  भआ  रहा  है  कि  कांग्रंस  बकिंग  कमेटी  को  मो्िय

 हमारे  बुजुर्ग  रंगा  जी  यहां  मोजूद  शायद  उन्हें  यह  बात  याद  हो  कि  कांग्रेस  वकिंग  कमेटी  में  एक
 बार  यह  तजवीज  लाई  गईं  कि  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  से  इस्लासिया  लफ्ज  निकाल  दिया
 जाय  और  अजमालिया  जोड़  दिया  इसका  नाम  रखा  था  महात्मा  गांधी  ने  जब  यह  तबबोज  आई
 तो  महत्मा  गांधी  ने  जो  भाज  भी  रिकार्ड  में  मोजूब  है  कि  अगर  जामिया  मिलिया  में
 मिया  लफज  निकाला  गया  तो  मेरा  कोई  ताल्लुक  इसमें  बाकी  नहीं  मैं  अपने  आपको  विदड़ा  कर

 लूगा  ।  जाशिया  मिलिया  इसलामिया  ही  बह  हमारा  आइडियल  इंस्टीट्यूश  हमारी  पुनिबर्सिटी
 कालेज  होगा  जहां  से  हम  सही  कौम  ओर  सेकक््युलर  छ्घालात  को  हम  इस  मुल्क  में  फंजा

 पायेंगे  ओर  मुतलमानों  को  उस  चीज  से  महफूज  रख  पायेंगे  जोकि  मुस्लिम  लोग  ओर  बूसरे
 परस्त  उस  जहर  को  मुल्क  के  अन्दर  फैला  रहे  इतना  हो  मैं  रिकार्ड  क ेलिए  एक  बात  और

 कह  दू  कि  महात्मा  गांधी  ने  अपने  लड़के  देवदास  गांधी  से  कहा  कि  सह्दी  हिन्दु-मुस्लिम  यूनिटी  लाने  के

 लिए  ओर  इस  मुल्क  में  सही  सेक्युलेरिज्म  बनाने  के  लिए  जाअके  ओर  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  में
 एक  आडिनरी  एक  मामूली  मास्टर  की  हैसियत  से  काम  करना  शुरू  करो  भोर  वैबदास  गांघी

 ने  कई  साल  वहां  एक  मामूलो  उस्ताद  की  हैसियत  से  पढ़ाया  जामिया  मिलिया  के  अन्दर  ।  इतना  हो
 जब  उनके  छोटे  इन्फेंग्ट  को  डेथ  उसका  इन्तवााल  हो  मृत्यु  हो  बई  सो  महात्मा

 गांधी  ने  कहा  था  कि  उस  मासूम  बच्चे  को  दफन  करने  के  लिए  सबसे  अच्छा  जो  स्थान  सबसे  अच्छो
 जो  जगह  है  वह  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  का  कब्रिस्तान  ही  वह  कबर  आजतक  वहां  पर  बनी

 हुई  ओर  हिन्दू  मुस्लिम  एकता  का  झंडा  ऊंचा  किए  हुए  आजतक  वह  निशान  मोजूद  ओर
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 4%  मो  एकता  को  कय्यस  बुलस्द  किये  हुए  हमारे  बतताबाला  साहब  भोर  सुलेमान  सेठ  साहब  जाकर

 देखें  तो  उन्हें  मालूम  होगा  कि  जामिया  मिलियां  को  वाकई  असली  तारीक्ष  क्या  रही  है  |

 श्री  इश्राहोस  सुलेमान  सेट  वह  रवायात  ये  खत्म  करना  चाहते  हैं  इस  बिल  के

 जरिये  ।

 भी  भ्रशोश  क्रेशो  :  बदकिस्म  ती  को  बात  थी  कि  सन्  47  में  जो  फसादात  जिन्होंने  मुल्क
 को  तकसीम  वह  लोग  नहीं  चाहते  थे  कि  हिन्दुस्तान  एक  अंग्रजों  के  हशारों  पर  जिन
 लोगों  ने  मुज्क  को  तकसीम  यहां  पर  फिरकापरस्तो  फंला्-बदकिस्मती  की  बात  है  कि  जामिया
 मिलिया  इस्लामिया  भी  उन  फसादात  और  उस  पागलपन  की  आग  से  महफुज  नहीं  रह  पाई  ।

 मेरे  पास  एक  किताब  है  के  खतਂ  जिससे  मैं  यहां  कुछ  कोट  करना  चाहूंगਂ  |  यह  किताब
 जनाब  मोहम्मद  पुनुस  साहब  की  लिखी  हुई  है  जो  चेयरमैन  हैं  ट्रेड  फेयर  एथारिटी  आफ  इ  डिया
 के  ।  मैं  इसलिए  इसको  कोट  नहीं  कर  रहा  हूं  कि  वे  ट्रंड  फेयर  एथारिटो  आफ  इंडिया  के  चयरमंन  हैं
 बल्कि  इसलिए  कोट  कर  रहा  हूं  कि  जनाब  मोहम्मद  यूनुस  साहब  खुद  भी  एक  मुजाहिदे  आजादी
 एक  फ्रोडम  फाइटर  जिन्होंने  कुबनती  दो  है  ।  तकसीम  के  बाद  अपना  खानदान  जायदाद  सब

 कुछ  छोड़ने  के  बाद  हिन्दुस्तान  आ  गए  ।  यह  पूरो  किताब  उनकी  उद्ू  में  है  जिसका-अंग्र जी  में  तजु  मान

 बड़ी  लियाकत  के  साथ  डा०  मंयदा  संयदेन  हमीद  ते  किया  है  लिखते  मैं  कोट  कर  रहा  हूं  ।

 बिभाजन  के  समय  दिल्ली  में  साम्प्रदायिक  दंगे  भड़क  रहे  एक  रात  को  11  बजे  के  करीब
 डा०  जाफिर  हुसेन  ने  मुझसे  बात  की  ओर  जामिया  के  बाहर  एकत्र  खतरनाक  भीड़  का  हाल  बता  कर

 दुखभरो  आवाज  में  छदा  हाफिज  कहा  ।  मैंने  जवाहरलाल  जो  को  सूचित  किया  भोर  तुरन्त  ही  हम
 कार  से  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  गए  और  देखा  कि  जाकिर  साहिब  ओर  उनके  कुछ  सहयोगी
 असहाय  तथा  निराश  स्थिति  में  हड़बड़ाये  हुए  बेठे  थ ेजबकि  बाहर  हिंसक  भीड़  तबाही  मचा  रहो  थी  ।
 जबाहरलाल  जो  को  हाल  में  दाखिल  होते  देखकर  जाकिर  साहिब  तथा  अन्य  लोग  उनके  अभिवादन  के
 लिए  खड़े  हो  गए  ओर  किसी  ने  हमें  शान  से  जीना  सखाया  और  अब  इतनी  रात  को
 निर्भय  होकर  यहां  पहुंचकर  आपने  हमें  शान  से  मरना  सिखा  दिया

 भव  हमें  कोई  डर  नहीं  वापस  भाते  समय  कुछ  प्रदर्शनकारियों  ने  उन्हें  भोगल  पर  रोक
 लिया  भोर  अपने  विशेष  स्टाइल  में  वे  कार  से  उतरे  और  कुछ  धर्माध  ब्यक्तियों  द्वारा  किये  गए  उबद्रव
 को  निम्दा  करने  उन्होंने  बहुंत  स्पष्ट  शब्दों  में  लोगों  से  कहा  :  अभो-अभी  जामिया  से  लौटा

 जहां  मैंने  आजोबन  भारत  को  सेवा  करने  वाले  लोगों  को  असुरक्षित  महसूस  करते  हुए  पाया  ।”
 उनके  शब्दों  से  श्रोता  प्रभावित  हुए  ओर  उन्होंने  ऐसे  साम्प्रदायिक  पागलपन  से  दूर  रहने  का  वादा
 किया  ।
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 ह

 यह  वह  अहमियत  थी  जामिया  मिलिया  को  जिसने  हिम्दुस्तान  के  पहले  वजीरे  पं०

 जवाहर  लाल  नेहरू  को  रात  के  11  बजे  बिला  किसो  सेक्योरिटी  खुद  कार  ड्राइव  करके  वहां  जाने
 के  लिए  मजबूर  कर  दिया  ।  लेकिन  बदकिस्मतो  को  बांत  यह  है  कि  भांजादी  के  चालीस  साल  के  बाद
 जबकि  इस  मुल्क  में  लगभग  150  यूनिबरसिटोज  बनाई  गई  हैं  ओर  भाप  अगर  यू०  जी»  सो»  की
 लिस्ट  उठाकर  देखें  तो  इन  40  सालों  में  लगभग  डेढ़  सो  से  ज्यादा  बूनिवर्सिटीज  मुल्क  के  कोने  कोने  में

 ननी  हुई  दिखाई  देंगी  लेकिन  मैं  पूछना  चाहुंगा  क्या  बजुहात  थे  कि  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  को

 एक  फुलफ्लेज्ड  यूनिवर्सिटी  का  दर्जा  देने  के लिए  आपको  चालीस  साल  लग  गए  ?  बया  तारीश्  भ्रापको
 माफ  करेगी  इस  देरी  के  लिए  ।।  मैं  यह  सवाल  पूछना  हूं  और  चाहुंगा  विः  सरकार  इसका
 जबाव  दे  ।

 दूसरी  बात  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  आप  यह  जो  बिल  लाए  यह  बिल  काफो  नहीं  है  ।

 ए-मोहतरिम  शिवशंकर  साहब  आग  जामिया-मिलिया  की  सबसे  अहम  जरूरत  यहां  एक  माडुन  अपटूडेट
 मैडिकल  कालेज  की  है  ।  आज  जामिया-मिलिया  को  सबसे  अहम  जरूरत  जो  उसके  आस  पास  फंली  हुई
 सैकड़ों  एकड़  जमीन  उस  पर  बहुत  कुछ  पर  नाजारयज  कब्जा  लोगों  ने  कर  लिया  है  और  उस  पर  लोगों

 मे  मकान  भी  बना  लिए  आज  उसके  मुश्किल  का  फंसला  नहीं  हुआ  है  ।  इस  मौके  बर  हमारी

 भरबन  डिबलपमेन्ट  मिनिस्टर  यहां  मौजूद  हमारे  थजीरे  मोहतरिम  साहब  से  भी  हमारी  दरख्वास्त

 है  कि  वे  इस  ओर  ध्यान  दें  ।  वह  जमोन  आपकी  कुछ  यूपी  की  मैं  चाहूंगा  कि  कानून  के  जरिए

 उस  सारी  जमीन  का  एक््वायर  किया  जाए  और  बहू  जमीन  जामिया-मिलिया-इस्लामिया  को  आगे

 डवेलपेमेंट  क ेलिए  उसको  दे  दिया  इतना  नहीं  जो  नाआयज  लोगों  ने  इस  पर  कब्जा  किए

 उदको  भी  गिरा  दिया  जाए  और  उस  इलाके  को  भी  जामिया-मिलिया  के  हवाले  कर  दिया

 तीसरी  बात  जो  आज  के  हालत  में  सब्रसे  अहम  वह  यह  है  कि  वहां  माड़ने  अपट्डेट  सपोर्ट  काम्पलेक्स

 की  जरूरत  एक  खेल  का  मंदान  है  जो  कभी  नवाब  भोपाल  या  बेगम  भोपाल  ने  दिया  यहां

 सिर्फ  जो  कि  भोपाल  ग्राउण्ड  कहलाता  है  ।  इसके  अलावा  इसका  अपना  कोई  इडोर  या  आहट  डोर

 स्टेडियम  नहीं  है  ।  यह  ताज्जुब  ही  की  वात  नहीं  बल्कि  बड़  शर्म  की  दात  है  कि  इसको  किस

 तरह  से  आज  तक  बर्दाश्त  किया  मैं  चाहूंगा  शिवशंकर  साहब  इसके  लिए  फण्ड्स  दें  भर  बहां

 एक  माड़नें  अपटूडेट  सपोर्ट  काम्पलेक्स  की  भी  जरूरत  को  पूरा  करे  ।

 इसके  अलावा  मैं  होस्टल  के  सिलसिले  में  गुजारिश  करना  चाहूंगा  ।  वहां  होस्टल  बहुत  कम

 लड़के-लड़कियां  वहां  बाहर  से  ठहरने  के  लिए  भाते  मेकिन  वहां  गुशाइश  नहीं  है  मैं  चाहुंगा

 कि  होस्टल  के  लिए  भी  इसके  अन्दर  फण्ड  दिया  इसके  साथ-साथ  वहां  एक  नसिग  स्कूल  बनाने

 के  लिए  और  एक  अपडेट  इंजीनियरिंग  कालेज  जो  अभी  शुरू  हुआ  उसके  लिए  भी  मुनासिब  फण्ड

 दिया  ताकि  जामिया-मिलिया  अपना  काम  पूरा  कर  सके  |  इसके  अलाबा  तमाम  फंकलटीज  में

 पोस्ट  प्रे  जुएट्स  के  सब्जेक्ट्स  जो  आजतक  नहीं  दिए  गये  उनको  वजीरे  मोहतरिम  वहां  शुरू

 करवाने  को  कोशिश
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 अजीज  कुरेशी  ]

 इस  मौके  पर  बड़ी  ना  सपासी  अगर  हम  उनको  याद  नहीं  जिन्होंने  अपनी  सारी

 जिन्दगियां  जामिया  के  बनाने  में  खबं  कर  दो  लेराज़ो  अकौदत्त  पेश  नहीं  हमारे  मरहुम  डा०

 रकिर  हुस्न  प्रो»  मुजीब  ओर  शफोकुर  रहमान  किदवई  साहव  और  अनगिनत  दूसरे  लोगों  को

 याद  न  जिन्होंने  सारी  जिन्दगी  अपनी  जामिया-मिलिया  के  बनाने  में  ख्  कर  दी  ।  इस  मोक्रे  पर

 मैं  शुक्रिया  अदा  करना  जनाबे-केसी  पंत  जनावे  एचकेएल  भगग  साहब  का  और  केंके

 तिबारी  साहब  जब  में  नीन  साल  पहले  प्राइवेट  मेम्बर  बिल  लाने  के  लिए  इस  मसले  को  मृव  करना

 चाहता  तो  इन  लोगों  ने  मुझे  मना  किया  ओर  मुझे  यकीन  दिलाया  कि  जब  भी  यह  मसला  आएगा
 तो  वे  पूरी  मदद  आखिर  में  मैं  जनाबे  खुर्शीद  आलम  खान  की  ब्िदमात  को  सराहते  हुए  उनके

 लिये  भी  भपनो  पूरी  दिली  मुवारकबाद  पेश  करना  जिनकी  लगातार  कोशिशों  ओर

 साना  मेहनत  के  बाद  यूमिबर्सिटी  का  दर्जा  दिलाने  में  कामयाबी  हासिल  की  इतना  हो  नहीं  मैं  बड़े
 अदम  के  साथ  उस  हस्ती  के  बारे  में  भो  कद्दना  चाहता  शायद  इसकी  याद  हमें  किसी  को  नहीं
 माबेगो  ।  वह  हस्ती  है  मोहतरमा  जनाब-बेगम  डा०  जाकीर  हुसेन  साहब  इस  हाउस  के  लोग
 शायद  यह  नहीं  जानते  होंगे  कि  बेगम  साहब  ने  थोड़े  रोज  पहले  ही  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  टानाब

 '
 शाजीब  गांधी  की  खत  लिश्या--मैंने  जिन्दगी  के  सारे  सुनहरे  छवाब  जामिया  मिलिया  से  बाबस्ता  किये
 भोर  मुझे  उम्मीद  थी  कि  मेरे  जिन्दा  रहते  हुए  जामिया  मिलिया  एक  पूरी  यूनिवर्सिटी  बन

 बैकिस  शायद  मुझे  लगता  है  कि  मेरी  जिन्दगी  में  मेरा  छथाब  पूरा  नहीं  हो  अल्लाह  उनको
 लिम्दगी  दे  योर  हम  पर  उनका  साया  कायम  रहे  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  बिल  की  चाईद  करता  हुं  लेकिन  अभो  जो  बातें  यहां  पर  इस  बिल
 को  मुखालफत  में  जिस  तरह  से  कही  गई  अगरवे  उनसे  मुझे  इत्तिफाक  नहीं  है  लेकिन  मैं  शिव
 झंकर  साहब  से  बात  जरूर  कहना  चाहूंगा  कि  जामिया  मसिलिया  का  जो  तारीखी  किरदार
 बसेमंजर  है  ओर  बकिंग  रहा  है  1920  से  अ।ज  उपमें  अगर  गड़बड़  उसको  अगर  खत्म
 किया  तो  उन  सब  लोगों  जो  इस  बिल  को  पास  करने  जा  रहे  मुजरिम  के  कटेरे  में  खड़ा
 किया  जाएगा  भौर  इतिहास  हमें  माफ  नहीं  करेया  ।  इसलिए  इसका  जो  किरदार  जो  इसके  का  रकुन

 इसके  जो  कमचारी  इम्पलाइज  उनको  पूरा  सेफगाड़  रहे  ।  बढ्ां  के  वहां  के  एम्पलाइज
 चाहे  ये  स्कूल  के  यूनिबसिटो  के  हों  या  कालेज  के  उनका  सेफगार्ड  रहे  |  इतकी  जो  बकिंग
 कुंडिशन्स  आज  तक  रहो  उस  प्र  क्टिकल  वकिंग  में  कोई  फर्क  न  रहे  और  उसकी  सह  बाकी  रहे  ।
 इतमा  मैं  कहना  चाहूंगा  क्योंकि  अगर  ऐसा  नहीं  तो  जामिया  मिलिया  कै  जो  माज  तक
 अपनी  जिन्दगी  एक  नेक  मकसद  के  लिए  देते  रहे  बे जनाब  शिव  शंकर  से  फंज  अहमद  फंज  के
 अल्फाज  में  यह  कहेंगे  :

 इनका  दमसाज  अपने  सिवा  कौन  है

 शहरै  जाना  में  अब  बासफा  कोन  है
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 दस्तेकातिल  के  शाया  रहा  कोन  है

 रखते  दिल  बांध  लो  दिल  फिगारो  चलो

 फिर  हम  ही  कत्ल  हो  आए  यारो  चलो  ॥

 अंग्रेजी  में  इसका  तरजुमा  यह  होगा  ।

 एक  साननोय  सदस्य  :  उद्ू  हो  बहुत  है  ।'''

 थ्रो  भ्रजोज  क्रेशी  :  मैं  फिर  से  कहता  हूं  ।

 इनका  दमसाज  अपने  सिवा  कोन  है

 शहरे  जाना  में  अब  वासफा  कोन  है

 दस्तेकातिल  के  शाया  रहा  कोन  है

 रखते  दिल  बांध  लो  दिल  फिगारो  चलो

 फिर  हम  ही  कहल  हो  भाएं  यारो  चलो  ।

 इन  अल्फाज  के  साथ  मैं  इस  व्रिल  को  ताईद  करता  हूं  भोर  यक्रीन  रखता  हूं  कि  जामिया

 मिलिया  के  उस  किरदार  पसेमंजर  वकिंग  को  और  बीकर  सेक्शन्स  के  तमाम  इस्ट्रेस्ट्स  को

 गवनेमेंट  और  हमारे  मिनिस्टर  साहब  महफूज  रखेंगे  और  इस  सिलसिले  में  कदम  उठायेंगे  ।

 डा०  जो०  एस०  ढिल्लों  जनाब  डिप्टी  स्पीकर  बनातवाला  जी  को  देख

 कर  मेरा  भी  उदू  में  बोलने  के  लिए  दिल  कर  आया  और  यह  भच्छा  हो  हुआ  कि  कस  यह  बिस  नहीं
 आया  ।  जितना  अच्छा  यह  बिल  उसके  मुताबिक  माहोल  नहीं  था  ।  जब  बनातबाला  साहब  उछलते

 हुए  मन््त्री  जो  की  तरफ  तो  बड़े  गुस्से  में
 थे

 ओर  यह  बड़ा  अच्छा  हुआ  कि  आज  के  लिए

 मुल्तवी  कर  दिया  भोर  भाज  जब  ये  बोल  रहे  तो  इनमें  बड़ी  दिलखुश  अदा  थो  ओर  चेहरे  बर

 ताजगी  थी  ।  कल  के  मुकाबले  में  मैं  जब  इनको  भाज  देख  रहा  ठो  मुझे  बड़ी  राहुत  महसूस  हुई  ।

 यह  अच्छा  हुंआ  कि  ये  कल  नहीं  बोले  ।  पता  नहीं  क्या  कह  डालते  |  आज  बड़े  अच्छे  ढंग  से  इन्होंने
 बड़ी  अच्छी  अच्छी  बातें  कहो  हैं  ओर  बड़ी  अच्छी  जवान  में  जब  बात  कही  जाती  तो  संजीदगां  भा
 जाती  है  ।  इस  बिल  को  देखने  के  बाद  यह  बात  मेरे  मन  में  लगी  कि  इसकी  जो  कोर्ट  वह  बिलकुल
 नामजद  है  ।

 3.00  म०  प०

 इस  यूनिवर्सितों  का  तारीघ़  बाबस्ता  रहो  है  बड़ी-बढड़ी  शब्सियतों  मोलाना

 महमृद  अली  इसके  पहले  वाइस  चांसलर  डा०  जाकिर  हुसन  जब  जमंनो  से  वापिस  भाए  तो  इसके
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 जी»  एस»

 बाइस  चांसलर  बने  ।  1925  में  तो  यह  भलीगढ़  से  दिल्ली  में  भा  गई  ओर  हकीम  अजमल  खां  साहब
 इस  तरह  से  बड़े-बड़े  तारोखी  नाम  इससे  बाबस्ता  हैं।तो  जब  हम  देखते  हैं  कि  किन  बुनियादों

 पर  वे  लोग  खड्  हैं  तो  हमें  बड़ी  खुशी  होती  है  कि  इतने  हालात  में  जब  अंग्र ंजों  का  राज  इस  तरह
 का  दरादा  दिल्ली  में  काम  करता  रहा  और  उसमें  सभी  ने  भाइयों  की  तरह  से  उसको  चलाया  ।  मैं  भी

 माइनारटी  से  सबका  अंदाजे  जिदगो  अलग  होता  लेकिन  यह  सब  कुछ  होते  हुए  भी  कौमी  जिंदगी
 के  जरिए  अहम  हिस्सा  होना  मुल्क  की  जिन्दगी  में  बड़ा  जरूरी  सवाल  आप  शायद  इसको  देख  कर

 कहते  इस्लामी  नाम  देकर  कोई  रियायत  नहीं  को  गई  टनारस  हिन्दू  यूनिवर्सिटी  पंजाब  में

 गुरुनानक  देव  ये  चींजें  ऐसी  इसलिए  रख्बी  जाती  हैं  कि  अवाम  -  को  पता  लगे  कि  सब  कुछ  होते
 हुए  उसकी  खासियत  का  माहौल  होते  हुए  भी  हम  एक  हैं  ।

 कोर्ट  के  बारे  में  आपने  जो  जिक्र  मैं  जब  पंजाब  को  तरफ  देखता  बड़ो  जहोजहद  और

 कुर्वानियों  के  बाद  दो  यूनिवर्सिटयां  बनीं  ।  आप  तो  मुतालबा  करते  रहे  वे लोग  जेलों  में  गए
 कितती  कैदें  काटी  हैं  इन  यूनिवर्सिटियों  को  हासिल  करने  के  पटियाला  गुरुनानक  देव
 यूनिवर्सिटी  ।  उनकी  जो  स्रीनेट  कोर्ट  अंजुमन  जिसको  आप  कहते  उसमें  तो  सारे  के  सारे
 भेम्बर  नुमाइदे  होते  हैं  ओर  बड़ी  बात  यह  है  कि  सारे  नुमाइंदे  होते  हुए  भी  वे  चल  रही  हैं  ।  मैं  उस
 वक्त  पंजाब  में  थां  जब  यह  बिल  पारा  इस  तरह  का  शक  जाहिर  गया  कि  चलते-चलते  कहाँ
 हम  मद्धमन  हो  हम  कहीं  अपना-आप  न  शो  यह  खयाल  उस  वक्त  भी  लेकिन  आपके  जो
 एश्जेकिटव  इसमें  नुमाइन्दगी  उसमें  तीन  एग्जेक्टिव  के  थे  जो  गवर्नर  ने  चांसलर  की  हैसियत  से
 रखे  बाकी  जो  थे  कोर्ट  की  सीनेट  में  नं  कुछ  होते  हुए  भी  यह  बात  आई  कि  कहां  से  लेने  हैं  ।
 तब  उसका  एक  तरीका  प्रेक्टिस  कहें  कि  रिवाज  बन  भया  है  कि  कुछ  तो  प्रिसोपलों  में  से  लेते  हैं
 कर  रोटेशन  के  साथ  ।

 भ्रो  जो  ०  एम०  बनातवाला  :  भोल्ड  स्टूडेंट्स  को  भी  नहीं  लिया  गया  है  ।

 डा०  छो०  एस०  ढिल्लों  :  मैं  जिक्र  कर  रहा  कुछ  डाक्टर्स  लेते  हैं  ओर  इस  ढंग  से  भंपस  में
 उनका  समझौता  है  कि  दो-दो  साल  के  बाद  आते  जाते  हैं  ।  तो  न  होते  हुए  भी  यह  हो
 आपको  इतना  खतरे  का  इजहार  रुरने  की  जरूरत  नहीं  इस  पर  अमल  करके  तो  दखो  ।  सीधी
 बात  तो  यह  है  कि  इसको  चलाते  वाला  कोन  वहां  चांसलर  हैं  यहां  विजिटर  आए  जानते  हैं  कि
 बाहर  की  यूनिबर्सिटीज  भी  उनमें  कोई  कोई  एक्टर  बगेरह  होते
 बात  यह  है  कि  किस  किस्म  का  इन्सांन  होता  जेसा  इन्सान  है  वह  उसको  उसी  ढंग  से  चलाने  की
 कोशिश  करता  है  ।  हमें  प्रो  उम्मीद  है  कि  अगर  राष्ट्रपति  या  सदर  हमारे  इसके  विजिटर  होंगे  तो  इस
 तरह  पे  वे  चलाएंगे  कि  इसमें  जो  तरह-तरह  के  मफाद  सबकी  नुमाइंदगी  हो  सके  ।

 अब  जो  हमारे  वाइस  प्रेजोडेंट  वे  श्री  कई  सेन््ट्रल  यूनिव्धिटोज  के  चांसलर  हैं  ।  मेरा  भी
 तालोमी  जिन्दगी  से  बहुत  वास्ता  रहा  है  लेकिन  कभी  किसी  को  नहीं  बताया  ।  मैंने  देखा  कि
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 आहिस्ता  अगर  वह  ठीक  रास्ते  पर  चले  तो  यही  नामजदगी  एक  चुनाव  ज॑ंसी  शक्ल  अख्तियार  कर  लेती
 है  वरना  तरह-तरह  के  झ्षयड़  खड़े  हो  जाते  आजकल  तो  यही  हालत  है  कि  कहीं  चले  जाओं  कई
 घड़  पैदा  हो  जाते  हैं  ।  यह  एक  नयी  जिन्दगी  है  ।  जो  इससे  बची  हुई  जमायतें  थों  उनमें  भो  भा  घुसी

 हैं  ।  मैं  तो  इसीलिए  इस  बहस  में  शामिल  हुआ  हूं  कि  इंसकी  ताईद  करने  में  जो  एहजाज  जो  इज्जत
 है  उसमें  शरोक  हो  सक्  वरना  तो  मेरा  कोई  खास  इरादा  नहीं  था  |  मैं  तो  आज  सुब्रह  से  हो  इसका
 इन्तजार  करता  रहा  1  शिवशंकर  जी  बसे  तो  के  लेकिन  मेरे  जिले  से  है

 क्री  पो०  शिवशंकर  :  आपके  जिले  से  ही  हूं  ।

 डा०  जो०  एस»  ढिलल््लों  :  मेरा  रूपाल  है  कि  वहीं  से  इन्होंने  उदू  सोखी  है  ।  इनमें  उदू  बोलने
 की  जो  काबलितत  आई  वह  मेरे  जिले  को  वजह  से  ही  आई  मैं  इनको  भी  मुबारकबाद  दू'गा  कि

 इन्होंने  निहायत  हो  अच्छा  काम  किया  मैंने  खुर्शोद  साहब  से  कहा  था  कि  इस  बिल  को  आंज  ही
 पास  करा  पता  नहीं  सोमवार  को  क्या  हो  और  आज  की  तरह  ही  बेंच  खाली  हो  जाएं  ।  भ।प-तो
 कल  उसमें  शामिल  लेकिन  हम  हो  रह  गए  आपको  ताईद  करने  के  आपने  बोलने  का  मौका
 दिया  इसके  लिए  बहुत-बहुत  शुक्रिया  ।

 नारायण  चन्द  पराशर  :  जनाव  डिप्टी  स्पीकर  मैं  इस  मौके  पर  जनाव
 शिवशंकर  साहब  को  तरफ  से  पेश  किए  गए  बिल  को  हिटायत  में  खड़ा  हुआ  हूं  !  यह  हमारे  लिए  बहुत
 हो  खुशी  का  मुकाम  तहरीके  आजादो  जिस  तालोमी  इदारे  बहुंत  हो.नुमाया  हिला  अदा
 किया  उसको  आज  भारत  सरकार  एक  मरकजी  यूनिबसर्धिटी  का  दर्जा  दे  रही  है  ओर  बाकायदो

 यूनिवर्सिटी  के  तौर  पर  यह  हमारी  यूनिबसिटी  में  शामिल  ड1०  जाकिर  हकीम  अज  मल
 खां  और  दूसरे  कितने  ही  मशहूर  नाम  हैं  जिसके  साथ  वावस््ता  हैं  ओर  तहरोके  माजादी  की  याद  को

 ताजा  करते  हमारे  राष्ट्रपति  महात्मा  गांधी  जी  ने  सोचा  कि  मुल्क  की  तामीर  इस  बात  पर  हो
 और  इसीलिए  उन्होंने  तालीमी  इदारों  की  तरफ  खास  ध्यान  दिया  भोर  बुनियादी  तालीम  की  बात  कही
 और  इस  तरह  के  कुछ  इदारे  चुने  जहां  पर  देश  की  तामोर  का  काम  शुरू  हो  ।  जामिया  मिलिया

 इस्लामिया  उन  इदारों  में  स ेएक  यह  खुशो  की  बात  हैकि  दिल्ली  के  करीब  बने  इस  इदारे  ने

 महरीनें  तालीम  की  अपनी  जिन्दगी  का  नुमाया  हिस्सा  सर्फ  किया  जहां  वाकी  इदारों  में  लोग

 तन्ख्वाहँ  बढ़ाने  के  लिए  लड़ते  रहें  और  सरकार  की  सरपरस्ती  हासिल  करने  के  लिए  लड़ते  वहां
 यह  एक  ऐसा  इदारा  था  जहां  तालोम  देने  वालों  ने  एक  को  आपरेटिव  सोसायटी  बनायी  ओर  कहा  कि

 हम  सौ  या  डेढ़  सौ  रुपया  लेकर  तालीम  मुल्क  के  दूसरे  हिस्सों  में  भी  दूसरे  लोगों  ने  भी

 इस  तरह  के  काम

 आये  समाज  के  जरिये  भी  महात्मा  हंसराज  और  दूसरे  बुजुर्गों  न ेलाइफ  मेम्बसं  को  छ्षात  शुरू
 को  ओर  सौ  दो  सो  रुपये  महीना  लेकर  सारो  जिन्दगी  फ्ड़ाने  का  काम  करते  रहे  ।  महात्मा
 गाँधी  जी  की  इस  भावाज  पर  कि  विदेशी  तालीम  का  वायकाट  इदारों  का  वाग्रकाट  उसका

 मुनासिव  असर  हुआ  भोर  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  ने  एक  खला  को  पूरा  किया  ओर  देश  को
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 नारायण  चन्द्र

 तालोम  के  लिए  नुमायां  घुभायदा  किया  ।  आज  इसकी  नुक्ताचीनी  को  जा  रहो  है  उस  वक्त  यह  खयाल

 था  कि  सरकार  से  कोई  वास्ता  मत  सरकारइदारे  ले  रह्दी  है  उस  वक्त  की  सरकार  ओर  आज  की

 सरकार  में  बहुत  फर्क  उस  वक्त  को  सरकार  बाहर  से  आई  थी  हमारे  में  इखतलाफ  बढ़ाना  चाहती
 हमकों  आयस  में  लड़ानः  चाहती  भाज  की  सरकार  अपनी  बनी  हुई  सरकार  हमको  मिलाना

 चाहती  है  और  आगे  बढ़ाना  चाहती  इसी  इरादे  से  सरकार  ने  इस  इदारे  को  यूनिवर्सिटी  का  दर्जा

 देने  की  बात  सोचो  हम  प्रधानमंत्री  ओर  वजीरे  तालीम  के  मनमून  हैं  कि नई  तालीमी  पालिसी

 आने  £  बादे  उन्होंने  यह  नेक  कदम  उठाया  इस  उम्मीद के  सांथ  आप  यहां  यह  बिललाये  हमें
 उम्मीद  है  कि  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  की  तालीम  के  बारे  में  अपनी  रिसर्च  के  बारे  में  ओर

 दूसरी  बातें  जारी  वहीं  मुल्क  की  कौमी  जिन्दगी  में  भी  मपना  हिस्सा  पहले  से  बढ़-चढ़कर  अदा
 करेगी  तालीम  के  बगेर  मुल्क  नहीं  बनते  और  तालीमी  इदारों  के  वगेर  तालोम  नहीं  दी  जा  सकती  ।

 यह  इदारे  हो  हैं  जो  हमारे  लिए  मम्बे  रोशनोीहैहँ  ।  हम  यह  चाहते  हैंकि  मुस्तक्विल  में  भी  मीनारें
 रोशन  मैं  इस  बात  से  इसफाक  करता  हुं  कि  कोट  को  यह  हक  हासिल  होना  चाहिए  कि  वह
 अपने  नुमाइन्दे  मुकररं  करके  एक्जीक्यूटिव  कोसिल  में  भेजे  ।  इस  बात  में  कोई  दो  राय  नहीं  हो  सकती

 जहां  आप  नामजदगी  की  बात  करते  हैं  वहां  कुछ  एलिमेंट  इतखाव  का  भो  रखिए  ओर  इन  इदारों  की

 आपस  में  कोर्ट  है  या  मदरसे  हैं  इस्लामिया  है  इनका  अ।पस  में  इन्तखावी  रिश्ता  भी  रखिये  ।
 ताकि  कुछ  जमहू  री  आवाज  इसके  साथ  बहां  पहुंच  जाये  और  कोर्ट  की  बात  एक्त्रीयूटिव  कौंपिल
 में  पहुंचने  के  बाद  उसका  कोर्ट  की  नब्ज  पर  हाथ  होऐसा  न  हो  कि  एक्जोक्यूटिव  कौंसिल  कुछ
 कोर्ट  कुछ  सोचे  और  एकेडमिक  कौँसिल  कुछ  सोचे  ।  इन  तीनों  का  आपस  में  वाहमी  रिश्ता  ऐसा  होना
 चाहिए  जिसमें  एक  दूसरे  को  आवाज  मिले  ओर  आपस  में  मिलकर

 हम  यह  भो  चाहेंगे  कि  इदारे  को  यूनिर्वा्सी  का  दर्जा  देकर  काम  नहीं  बल्कि  सरकार
 को  पूरी  इमदाद  देनी  चाहिए  और  जिस  तरह  से  भी  मुमकिन  अगर  होस्टल  की  जरूरत  है  तो
 उसको  सहू  लियत  देनो  अगर  जमीन  पर  किसी  का  कब्जा  है  तो  खाली  करवाना  चाहिए  ।

 इसको  दुनिया  के  सामने  इस  तरह  से  पेश  करना  चाहिए  कि  महात्मा  डाक्टर  जाकिर  दुसेन  ओर

 हकीम  अजमल  खां  जो  के  नाम  जिस  इदारे  के  साथ  बावस्ता  हैं  वह  आज  भी  कौम  के  लिए  उतना  ही
 मीनारे  रोशन  रहे  जितना  उस  वक्त  था  ।  मैं  एक  बात  भोर  कहना  चाहता  हूं  कुछ  खदशात  हमारे
 दोस्तों  ने  जाहिर  किये  कि  कल  को  न  जाने  कोन  किसको  सरकार  होगी  तो  क्या  होगा  |  इस
 बारे  में  तो  इतना  हो  कहा  जा  सकता  है  कि  अपनी  तरफ  से  हमारा  इरादा  नेक  है  ओर  नीयत  साफ  है  ।
 कस  को  कया  इसके  बारे  में  कौन  गारण्टी  दे  सकता  है  ।  लेकिन  एक  बांत  यह  है  कि  जब  तक  इस

 मुल्क  में  जमहुरी  नजाम  रहेगा  तब  तक  किसो  को  आंबाज  को  मिटाना  आसान  नहीं  तो  इन  खदशात
 को  आप  दूर  करें  भोर  मुस्तकिले  ऐतकाद  के  साथ  आगे  बढ ़|!  यह  मैं  जरूर  कहूंगा  कि  अगर  उद्दू  के  बारे
 में  आपका  कोई  खदशा  या  शुबाहू  हो  तो  उसे  वजीर  साहब  अ्षनी  तशरोी  में  दूर  कर  दें  ताकि  उदू  को

 बहां  वहो  सुकाम  हासिल  वह  बतोर  मोडियम  आफ  इन्स्ट्रक्शन  के  बनी  रहे  ओर  बाहर  से  आने  वाले
 लोगों  के  जो  वहाँ  तालोम  हासिल  करने  के  लिए  आते  वह  अदारा  सहारे  के  रूप  में  बना  रह
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 सके  ।  जैसा  उनका  हृदशा  हैं  कि  कल  कोई  इसे  भी  छोन  उन्हें  हक  भी  न  तो  मैं  चाहूंगा  कि
 जहाँ  आप  इन  खदशात  दः  दूर  वहीं  सरकार  की  ओर  से  सारी  पोजीशन  वाजया  करें  ।  इसके
 साथ  मैं  आपसे  यह  अपील  भी  करूगा  कि  सरकार  की  तरफ  से  यह  एक  बहुत  ही  तेक  कदम  उठाया
 गया  हम  इस  का  खेर  मकदम  करें  ओर  उम्मीद  करें  कि  जिस  शान  के  साथ  इस  अदारे  ने  भपनो  मांझी

 मुल्क  की  तामीर  में  हिस्सा  उससे  भी  ज्यादा  शान  के  साथ  यह  अदारा  आगे  बढ़  बाकी
 अदारों  के  साथ  मैं  उन  सभी  मरहूम  मौअल्लिमों  जिन्होंने  अपनो  जिन्दगी  इस  अदारे  फै  साथ
 बाबस्ता  खराज-ए-भकीदत  पेश  करता  हूं  और  आपका  शुक्रिया  अदा  करता  हूं  ।

 भी  अब्दुल  रसोद  काबुली  :  जनाब  डिप्टी  स्पीकर  अग्बल  तो  मैं  समझता  हूं
 कि  मैं  सरकार  को  इस  बात  के  लिए  मुबारकबाद  दू  कि  उन्होंने  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  को

 यूनिवर्सिटी  के  तोर  पर  कबूल  कर  लिया  ओर  इस  सदन  के  कई  मेम्बरान-ए  पालियार्मट  की  पहले  भी

 यही  ख्वाहिश  रही  है  ओर  पूरे  मुल्क  में  इसके  लिए  एक  मिजाज  बसा  था  कि  जामिया  मिलिया

 इस्लामिया  को  बतोर  यूनिवर्सिटी  मंजूर  किया  इसलिए  उसकी  कामयाबी  और  सरकार  को  तरफ
 से  उसकी  मैं  इसे  गवनेमैंट  को  बहुत  बड़ो  पेयाजी  समझता  हूं  और  इसके  लिए  हुकूमत  को

 मुबारकबाद  देता  हूं  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  एक  अदारे  का  नांम  ही  नहीं  है  बल्कि  हमारी

 तारीखे-हुरिंण्त  बहुत  बड़े  चोटी  मीनारे-नूर  के  तोर  पर  मैं  इसे  समझता  हूं  ।  यह  वह  भदारा  है
 जिसने  हिन्दुस्तान  में  तारीखे  आजादो  के  दौरान  एक  नया  एक  नई  जिद्दोजहद  का  शास्ता

 मुताइयन  किया  और  उस  वक्त  जबकि  इस्तहरी  के  खिलाफत  और  अदमे-तबब्यन  मानी

 कोअपरेशन  मूवरमैंट  की  फजा  में  एकतार  पैदा  कर  रहे  एन  उस  वक्त  महात्मा  डा»  जाकिर

 ओर  बहुत  सारे  चोटी  के  हिन्दुस्तान  के  रहनुमाओं  ने  इनको  बिना  डाल  दी  और  इस  तरीके  से

 जामिया  मिलिया  इलसामिया  को  हिन्दुस्तान  में  तालोमी  मुहिमात  पर  कायम  करके  हिन्दुस्तान  की

 तारीखी  हूरियत  को  मजबूत  बनाना  उसे  आगे  ले  जाना  था  ।  इसलिए  महूंत्मा  डा०  जाकिर

 मौलाना  शौकत  मोलाना  मौहम्मद  हकीम  अजमल  ख्वां  साहब  ओर  हिन्दुस्तान  भर  के

 ऊचे  पाये  के  दूसरे  रहनुमाओं  ने  एक  यादगार  के  रूप  में  इसे  कायम  जिसकी  हम  सब्र  कों  क्र

 करनी  चाहिए  |  इस  अदारे  के  लिए  यदि  हम  महज  कानून  कर  दें  तो  उससे  काम  नही

 बल्कि  उन  जजबात  उनकी  आरजुओं  भोर  तमन्नाओं  को  देखना  होगा  जो  कि  तारीखी  हूृरियत  के

 इन  अजीम  रहनुमाओं  ने  हिन्दुस्तान  के  लिए  सारी  जिन्दगी  वकत  करके  मिप्ताल  कायम  कर  दी  और

 हिन्दुस्तान  की  सेक्यूलर  मिजाज  को  मजबूत  कर  आने  वाली  नस््लों  के  लिए  राहें  मुताइयम  की  ।

 इसलिए  हमको  चाहिए  कि  इस  शदारे  को  मजबूत  बनाने  के  लिए  काम  यह  सरकार  को  देखना  है  ।

 मैं  इस  सिलसिले  में  आपसे  अर्ज  करना  चाहता  हूं  कि  खुद  डा*  हुसेन  के  इस  आदरे  के  बारे  में  कुछ

 इरशादात  मैं  उन्हें  यहां  कोट  करना  चाहता  हूं  :

 डा०  जाकिर  हुर्सेन  के  अनुसार  :--
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 प्री०  नारायण  चन्द
 मिलिया  का  मुदुय  उद्देश्य  भारतियों  ओर  विशेषरूप  से  मुसलमानों  को  शिक्षा  के  लिए

 भावी  योजना  बनाना  था  जो  उनकी  देश  भक्ति  तथा  राष्ट्रीय  एकता  की  भावना  पर

 रित  होਂ

 डा०  जाकिर  हुसेन  साहब  का  यह  कहना  बिल्कुल  दुरुस्त  हिन्दुस्तान  के  कल्चर  के  पस्रमंजर  में

 और  फिर  हिन्दुस्तान  के  मुसलमानों  +  पसमंजर  जिन  दो  अदारों  को  कायम  किया  उप्त  मकसद

 को  पाने  के  दो  चीजों  की  तरफ  मैं  आपकी  तव््रज्जह  चाहता  हिन्दुस्तार  में  जहां

 कदीमी  तरो  से  और  हमारे  इस  दोर  में  इसकी  बड़ी  जरूरत  हैं  और  अब  हमारो  दौड़  में  इसकी  बहुत

 बड़ी  जरूरत  हे  जबकि  बड़ी  ताकतें  ओर  कूतें  हिन्दुस्तान  को  एक  बहुत  किस्म  की  इंतशार  में  मुदतला
 करना  चाहती  हैं  ओर  इसको  नुकसान  पहुंचाना  चाहती  हैं  |ऐसे  वक्त  में  और  बाकी

 तमाम  कौमों  का  इत्तिहाद  बहुत  जरूरी  है  और  उस  इलिहाद  के  लिए  लाजमी  है  कि  हम  इन  इदारों

 को  जो  कि  घास  मकासिद  के  लिए  हमारे  बुजुरगों  ने  कायम  किया  था  हम  उनको  मजबूत  करें  और

 इस  सिससिले  में  मैं  अर्ज  करना  चाहूंगा  कि  हिन्दुस्तान  में  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  को  कायम

 करने  का  मकसद  यह  भी  था  कि  हिन्दुस्तान  के  मुसलमान  को  मेन  स्ट्रीम  में  लाकर  और  उनको

 हिन्दुस्तान  की  मज  मुई  जो  हमारी  कुब्बत  ओो  हमारा  मआशरा  जो  हमारी  मजमुई  ताकत

 उसमें  इजाफा  किया  जाए  और  मुसलमानों  को  इसके  लिए  रागिब  किया  जाए  और  इलके  लिए  बहुत
 जरूरी  है  कि  हिन्दुस्तान  में  सबसे  बड़ी  अकलीयत  मुसलमान  हैं  और  जिनकी  तादाद  12  से  15  करोड़
 के  दरम्यान  है  और  जिनका  एक  झास  हिन्दुस्तान  में  अपना  कलचर  होने  के  बावजूद  मुसलमानी  एक
 मिजाज  भो  एक  इस्लामी  सकाफत  भौर  तमढुन  भी  है  उसकी  हिफाजत  करनो.है  ओर  मैं.समझता

 हूं  कि  डा०  जाकिर  हुसेन  और  महात्मा  गांधी  का  मकसद  जामिया  मिलिप्रा  इस्लामिम  कको  कायम

 करने  का  यह  भी  था  कि  वहां  पर  हम  हिन्दुस्तान  के  गुनागू  कलचर  की  हिंक/जत  करें  और  हिन्दुस्तान
 के  अकलोयतो  हिन्दुस्तान  की  वस्तीतर  किरदार  को  समो  कर  उसको  मजबूत  बनाएं  !

 मैं  अर्ज  करना  चाहूंगा  कि  हिन्दुस्तान  में  इतनी  बड़ी  आबादी  है  और  ये  मेरा  जाती  तजु  बा  है
 कि  हिन्दुस्तान  सारी  दुनिया  में  मुसलमानों  के  लिए  एक  बहुत  बड़ा  महबर  भी  है  और  मरकज  भी

 इसकी  अपनी  इनफरादीयत  भो  है  |  हमारे  हमसाया  मुल्कों  के  मुकाबले  हिन्दुस्तान  में  मुसलमानों  की

 तादाद  भी  ज्यादा  फरादी  कुब्बत  भी  ज्यादा  है  ओर  हमारे  मुल्क  के  अन्दर  जो  कलचर  और  दीनी

 जितने  अहम  मराफिज  वे  इतने  मरजा-ए-नूर  ओर  मरजाए  रूहानियत  हैं  कि  पूरी  दुनिया  से

 झहानियत  हासिल  करने  के  लिए  हमारे  मुल्क  में  आना  पड़ता  है  तो  यह  जरूरी  है  कि  हम  हिन्दुस्तान  के

 मुसलमानों  को  दिलों  ख्वाहिश  ओर  उतके  दीनी  जजबात  की  कदर  करेगे  तो  उनको  अपने  मुल्क  के

 अंदर  एक  भरोसा  पैदा  हो  एक  एतमाद  की  फिजां  में  न  सिफं  मुकम्मल  तोर  इजि  तिमाइ

 तौर  पर  अपने  मुल्क  की  शिदमत  कर  सकेंगे  तो  उन्हें  दूसरी  तरफ  नहीं  देखना  पड़ेगा  |  हमारे  यहां
 अलअज  हर  के  मुकाबले  में  भी  कई  इदारे  दुनिया  की  बड़ी-बड़ी  इल्मी  ओर  दीनी  यूनिवर्सिटयों  के
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 साथ-साथ  हमारे  यहां  लखनऊ  में  झोर-भौर  मुकामात  पर  यूनिवर्सिटियां  हैं  पर  मुसलमान  पढ़ने  के

 लिऐ  भाते  हैं  भोर  लोग  दीनी  तालोम  हासिल  करते  में  चाहता  हूं  जदोद  साइंसो  तकाजों  के
 जदीदी  चेलेंज  के  मुताबिक  दोरे  हाजरे  के  तकाजों  के  मुताबिक  जामिया  मिलियाਂ  इंस्लोमिया

 को  भी  इदारे  के  तोर  पर  इसके  वे  शोबे  वापस  कायम  कर  दें  और  उंन  दौनौ  और  सांइ  टिफिंक  बेंसिस
 से  कुलर  कल्वर  के  साथ  जो  बिलकुल  साथ-साथ  में  जो  इश्तंराकं  हो  एक  मजबूत  इस्लामी

 इदारे  के  उपर  कायम  भो  कर  सकते  जब  कि  इससे  अलफाज  जो  कि  डा०  जाकिर

 हुसेन  और  महात्मा  गांधी  की  दिलो  तमन्ना  मी  तो  उसके  मुताबिक  भो  वह  चीज  हो  सकती

 हे  ।

 इसलिए  मैं  अज  करना  चाहूंगा  विः  इस्लामो  तालीम  और  दानी  दीनी  तकाजो  के  मुताबिक
 इस  इदारे  को  उजागर  दोजिए  ओर  तमाम  फंसिलिटीज  और  तमाम  किस्म  को  मुराआत  दे  दीजिए  जो

 कि  एक  मण्घूत  और  साई सी  बुनिय.द  पर  दीन  ईस्लामी  तालीम  की  तरवकी  हो  ताकि  तमाम  मुल्क  परें
 असरात  पड़  ओर  उसकी  मुल्क  के  बहर  भी  पुरा  एक  एक  नक्शा  बन  जाएं  भौर  असरात

 मस्तब  हों  ।  मेरे  ख्याल  में  ये  बात  मुनासिव  अलफाज  में  कह  रहा  हूं  इसको  इकादिद्त  दीनी  इढारे  के

 तोर  पर  जो  इसके  शोबेजात  होंगे  इसके  बगैर  हम  यह  नही 4  ये  इदारे  जंसे  बनारस  यूनिवर्सिटो  या

 अलोगढ़  यूनिवर्सिटी  यक्रीनन  इनके  दरवाजे  सब  क  लिए  यूले  होंगे  और  यूनितर्सिटी  मे  किसी  के  लिए
 कोई  रुकावट  नहीं  होगी  भौर  आज  भी  मेरी  याद  में  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  में  भर  मुस्लिमों  को

 काफी  तादाद  है  ।  डिसीप्लिन्स  इसमें  तालीम  पा  रहे  लेकिन  मैं  यह  अर्ज  कर  रहा  हू  कि

 आप  जो  इसका  मकसद  हमारी  तहरके  हरियात  के  दरम्यान  था  जब  कि  हमने  तहरीके  खिल.फत

 जो  हिन्दुस्तान  में  एक  अनोखी  चोज  थी  कि  वहां  पर  घिलाफत  ब्रिटिश  ने  खत्म  कर  दी  और  हिन्दुस्तान
 एक  मज्बूती  के  साथ  तहरीके  खिलाफत  के  साथ  हिन्दू  ओर  मुसलमान  को  एक  कर  और

 हिन्दुस्तान  में  सेक्दुलरी  रवायत  को  म  जबूती  का  वह  तहसेके  बायस  जो  हमारे  बुजुर्गों  की  पेदावार

 ओभोर  दूरन्देशी  ओर  समझदारी  को  निशानी  थी  ।

 दूसरी  बात  मैं  अर्ज  करना  चाहुंगा  कि  आप  उद्  जबान  की  तरफ  मुत्तवज्जह  हो  जाएं  जिसकी
 तरफ  हमारे  कुछ  मुकरिर  ने  मापकी  तवज्जह  खीची  थी  ।  में  उस  रिपासत  से  ताललुक  रखता  हूं  जिसका
 मादरो  जबान  उद्  नहीं  मैं  सिनिस्टर  साहब  से  अर्ज  करूगा  कि  क्या  वजह  है  कि  जम्मु-काश्मौर  के
 लोगों  ने  उ्दूं  जवान  पसन्द  की  और  सरकारी  जवान  बनाने  के  लिए  मंजूर  किया  ?  उसका  पसमंजिल

 यह  है  कि  हमारा  काश्मीर  का  खित्ता  जम्मू  का  खित्ता  है  हमारी  मुश्तरिफ  इकाइयां  हैं
 ओर  हमारे  पहाड़ी  इलाके  हैं  भौर  बहुत  सारो  जबाने  हैं  ओर  दूसरी  बोलियां  बोलने  वाले  लोग

 मिनी-इ डिया  काश्मी  रो  को  कहा  जाता  और  कल्चरल  से  यहू  एक
 छोटी  सी  मिनी  स्टेट  है  ओर  इन  सोरो  तहजीब  को  रखने  के  लिए  उदू  ने  शुरू  से  खिदमत  की

 है  ओर  जब  महाराजा  सिह  काएमोर  में  हुइ्मरान  थे  तब  भी  उर्द  जवान  सरकारी  जवान  महाराजा
 साहब  खुद  उद्  पढ़ते  थ ेऔर  कोर्ट  व  अदालती  जवान  ठग  थी  और  जब  वह  लोगों  से  थे  उनके
 मसाबल  सुनते  थे  तो  उद्ਂ  जवान  में  सुनते  हिन्दुस्तान  की  तजहीब  गंगा-जमीन  तहजीब  का
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 जामिया  सिलिया  इस्लामिया  विधेयक  2  1988

 नारायण  चन्द

 ना  है  जिसको  जम्मू-काश्मीर  के  पहाड़ों  क्षत्र  कै  लोगों  ने कबूल  किया  और  इस  तरीके  से  आज
 सिख  सब  इस  जबान  को  पढ़ते  हैं  भोर  इसे  जबान  के  जरिए  तालीम  लेते  हैं  और  इस  जवान

 में  हमारे  सारे  रोजनामे  उद्  में  छपते  हैं  धिफ  एक  दो  रोजनामे  अंग्रेजी  में  छपते  हैं  बाकी  सारे
 काश्मोर  में  उद  में  ही  हमारे  रोजनामे  छपते  है  ।

 मैं  अ.नरेब्ल  मिनिस्टर  साहब  से  अर्ज  करना  चाहता  हूं  कि  ज्दूं  जवान  को  हमने  इस  बिल  में
 ले  लिया  इसको  हमने  यू  ०»पी०  मध्यप्रदेश  ओर  पजाब  ले  लिए  है  क्योकि  यह  जबान

 हिन्दुत्तान  में  ना  मुसलमान  को  हैं  और  ना  हिन्दू  की  है  ।  यह  बहामी  शफक्कत  और  तजंमन्दो
 की  जबान  है  जिसने  हिन्दुस्तान  को  एक  कर  दिया  इसका  भाज  आप  तास्सुत्र  की  निगाह  से  मत
 देखिये  |  कनटिक  ओर  हम  नीचे  हिन्दुस्तान  के  कोने-कोने  में  हर  जगह  बोलचाल  का
 जबान  उदूं  हो  है  ओर  भाज  फिल्मों  और  ड्रामों  की  जवान  है  भौर  आप  अपन  सीने  १२  हाथ  रखिए्
 और  कहिए  कि  यह  कौन  सो  जबान  हैजसको  आपे  हिन्दी  ऋहते  हैं  ।  यह  अःम  उद्ਂ  है|  हिन्दी  ओर

 उद्  में  कही  कोई  तनाजा  नहीं  है  कोई  झगड़ा  नही  है  ।  अग्रंजों  ने  मुल्क  में  फिरकापंरस्ती  को
 कोशिश  को  इन  दोनों  जवानों  को  टकर:या  ।  लेकिन  सं  भर्ज  १रना  चाहता  हुं  कि  उदਂ  जबान  का

 सहारा  देने  को  जरूरत  सन्  47  में  यह  महरूह  इसको  बहुत  सख्त  जबं  लगी  ।  आज  जरूरत
 इस  बात  को  है  कि  जामिया  मिलिया  यूनिवर्सिरो  को  सरकार  ने  तसल्लोम  किया  कबृल  किया  है
 डसको  एक  मोकाम  पोजीशन  दी  है  तो  उदूਂ  जबान  को  जरिया  तालोम  होने  देना  ना  भूलिए  ।

 इससे  पहले  उसम।|निया  यूनिवर्सिटी  से  आनरेबल  मिनिस्टर  खुद  तशरीफ  लाते  हैं  हैदराबाद
 उसका  क्या  बना  ?  यह  बड़े  दुख  को  बात  है  ।  इतना  काम  उस्मानिया  यूनिवर्सिटी  में  हुआ  मेडीकल
 की  ओर  डिस्पिल्त  की  एजूकेशन  को  जितनी  भी  किताबें  थीं  वह  उद्  में  तराजुम  कर  दी  मैं  अर्ज
 करूंगा  कि  उदू  जगह  उसे  मकांमरत्तब  करना  उसको  अहमियत  बढ़ाना  जरूरी  है।यह

 दुस््तान  के  करोड़ों  लोगों  को  बिला  मिल््लत  इम्तियाज  की  जबान  है  जिसमें  रघुपत  सहाय
 गोरखपुरी  ने  भी  भमजीमोशान,पढ़ा  चकबस्त  और  आनन्द  नारायण  मुल्ला  इकबाल  और  फैंज
 जैसे  इन्कलाबी  शोरा  ने  इस  जब्वन  ओर  तह॒जीब  को  मुनब्बर  किया  डे  |  आप  इसको  से  मत  जाने
 दोजिए  ।  हिन्बुस्तान  की  इकाई  बदहत  मजबूती  को  निशानों  उदਂ  जब्ान  है  ओर  क्योंकि  इस्लामिया

 यूनिवर्सिटी  का  जिक्र  आ  रहा  है  मैं  आन  रेबल  मिनिस्टर  से  जिक्र  कछू गा  उदू  को  वह  मुकाम  दे  दीजिए  ।

 वह  कुछ  मत  कीजिए  जो  यू०पौ०  में  हुआ  |  बिहार  बालों  ते  बड़ी  जुरंत  का  काम  किया  उदਂ  को
 तानबी  जबान  करार  दिया  है  ओर  बाद  भें  बिन्न  कभी  पास  नहीं  हो  जाया  ।  यह  जो  हमारी  सरकार
 कमी  इस  किस्म  की  बात  हो  जाती  है  उनको  आप  मत  होने  दीजिए  ।  यह  मामले  कौमी  मामले  होते  हैं
 ओर  कोम  से  इनका  सीधा  वास्ता  होता  इसलिए  मेरा  यह  कहनाਂ  है  कि  आप  उद्ਂ  को  मकाम
 दोजिए  ।

 का

 अंत  में  मैं  आपसे  यही  कहना  चाहुंगा  कि  इस  बिल  को  मुकम्मल  बनाने  के  लिये  आगे  और  कुछ
 करने  की  आवश्यकता  होगी  तो  उनको  आप  अवश्य  करेंगे  ।
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 /  सन  कम  >+  नम  कक  ५99  399 +मान»+++>न नम  म  >>.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पहले  ही  3.30  बज  चुके  हैं  ।  अब  हम  गेर-सरकारी  सदस्यों  का  कार्य

 संसदोय  कार्य  मन्त्रालय  सें  राज्य  भन्त्रों  तथा  प्रधान  सम्जों  कार्यालय  में  राज्य  भन््त्ी
 शीला  :  इस  विधेयक  पर  चर्चा  जारो  रखो  जाये  तथा  गैर-सरकारी  सदस्यों  का  कार्य
 4,30  पर  शुरू  किया  जाये  ।  यदि  माननीय  सदस्य  चाहें  तो  हम  सायं  देर  तक  बैठ  सकते  हैं''*

 )
 t

 उपाध्यक्ष  महोदय  मेरे  विभार  से  यह  पर्याप्त  नहीं  5  बजे  तक  चर्चा  जारी  रखी

 श्रीमती  ज्ञीला  दीक्षित  :  यद्द  एक  अच्छा  सुझाव  है  ।

 उपाध्यक्ष  भहोदय  :  अन्यथा  हमें  उतनी  देर  तक  बैठना  पढ़ेगा  जितनो  देर  तक  यह  विधेयक
 पारित  न  हो  हम  लगभग  5  बजे  तक  का  सभय  नियत  कर  लेते  हैं  ।

 श्रोमतो  शोला  दीक्षित  :  परन्तु  आप  गेर-सरकारी  सदस्यों  का  कार्य  भो  ध्यान  में  रखिएं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अस्थायी  रूप  से  हम  5  बजे  तक  का  समय  नियत  कर  लेते  हैं  |  यदि  उन्हें

 दस  विधेयक  को  पारित  करने  के  लिए  भऔर  समय  बढ़ाने  की  भाबश्यकता  हुई  तो  वे  बाद  में  ले  सकते

 हैं  ।  इसके  पश्चात  हम  गैर-सरकारी  सदस्यों  का  काय॑  लेंगे  ।

 श्रीमती  शीला  दोक्षित  :  यदि  माननोय  सदस्य  आज  गेर-सरकारो  सदस्यों  का  कार्य  न  लेना

 चाहें

 उपाध्यक्ष  महोदय  £  हम  इसे  इस  विश्वेयक  के  पारित  होने  के  पश्चात  ले  लेंगे  ।  क्या

 यह  सभा  की  राय  है  कि  सभा  का  समय  बढ़ाया  जाए  ?

 अनेक  सानतोय  सदस्य  :  हां  ।

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  माननीय  सदस्यों  से  मैं  अनुरोध  करू गा  कि  वे  बहुत  ही  संक्षिप्त  बोले  ।

 पोमतो  शीला  दीक्षित  :  वे  इस  विश्वविद्यालय  के  कुलपति  हैं  ।  ने  संक्षेप  में  कंसे  बोल

 सकते  हैं  ?

 थी  खर्धोवि  आलम  झां  :  पैं  संक्षेप  में  हो  बोलू गा  ।

 जनाब  डिप्टो  स्पीकर  मैं  सबसे  पहुलै  यह  अर्ज  करूगा  कि  आज  से  भनद  साल  पहले

 हमारी  लेट  प्राइम  मिनिस्टर  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  ने  इमारे  यहां  जो  कम्बोकेशन  एड सर  दिया
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 खुर्शीद  भालम

 उसेंको  शुरू  करने  से  पहले  इंकबाल  का  एक  शेर  पढ़ा  वह  शेर  मुझे  आज  भी  याद  है  |  वह  शेर

 था  न  न

 रहे  यारब  चमन  मेरी  उस्मोदों

 जिगर  का  बून  दे-दे  कश  ये  बूज  मैंने  पाले  हैं  ।”

 यह  हमारे  जामिया  के  मुत्तलिक  हमारे  लीडरों  का  ख्याल  था  ॥  आज  मुझ  से  बहुंत  से  लोग  यह

 पूछते  हैं  कि जामिया  क्या  है  |  यू  तो  कहने  के  लिए  सब  ने  कहा  कि  जामिया  सन  1920  में  कायम

 हुआ  -।  यह  नानकापरेशन  ओर  श्िलाफत  मृवमेंट  के  जमाने  गांधी  जी  के  इसरार  पर  बहुत  से  हमारे

 रहनुमा  जिनका  नाम  अभी  हमारे  दोस्तों  ने  भो  उनके  कहने  पर  यह  जामिया  कायम  हुआ  |

 लेकिन  जामिया  कायम  करने  का  मकसद  दूसरा  दरअसल  जामिया  यह  चाहता  था  कि  जामिया  के

 भन्दर  ऐसी  तालोम  निजाम  की  तरतोब  दो  जाये  जो  हिन्दुस्तान  से  बाहर  की  हुकूमत  के  असर  को

 जाहिर  करे  जो  हिन्दुस्तान  के  शहरी  पैदा  करे  मोर  न  सिर्फ  अच्छे  हिन्दुस्तानी  अम्छे  मुसलमान  बल्कि

 अच्छे  शहरी  कौ  हैसियत  से  हमारे  सामने  पेश  हो  ।  हमने  देखा  कि  यह  हमारा  नजरिया  था  वह  बड़ी

 ह॒द  तक  कायमांव  हुभा  |  यह  जरूर  है  कि  हमारे  पास  उस  वक्त  वसाइल  नहीं  पास

 जरिये  नहीं  थे  और  इन्हीं  वसाइल  ओर  जरियों  को  कमी  को  देखते  हुए  एक  मतंवा  जाकिर  साहब  के

 किसी  दोस्त  ने  उनसे  आकर  कहा  था  कि  जाकिर  न  आपके  पास  पंसा  तन  आपके  पास

 इरारतें  हैं  और  न  आपके  पास  ओर  कोई  चीज  इस  कारण  मुझें  ऐसा  महसूस  होता  है  कि  आप  एक
 रेगिस्तान  के  अन्दर  कुभा  खोद  रहे  हैं  ।  मैं  यह  उम्मीद  करता  हुं  कि  इस  कुए  से  पानी  निकलेगा  ।

 जाकिर  साहब  ने  कहा  था  कि  अ।प  ऐसा  ही  सोचिए  ।  लेकिन  मेरा  अपना  ख्याल  है  कि  जिस  रेगि

 स््तान  में  मैं  कुए  खोद  रहा  हूं  वहां  से  ऐसे  चश्ने  फूट  निकलेंगे  जो  अपनों  को  भो  संराब  करेंगे  ओर  दसरों
 को  भी  सराब  करेंगे  । आज  वह  चश्मा  जामिया  मिलिया  का  सूरत  में  सब  को  संराब  कर  रहा
 सैराब  करेगा  |  मैं  अपने  दोस्त  को  यह  यकीन  दिलाउंगा  कि  जामिया  ने  हवादिस  से  मुकाबला  किया

 है  और  हमेशा  अपना  हक  मांगकर  ओर  अपना  हक  लेकर  आगे  बढ़ा  है  |  उसे  किसी  का  खतरा  नहीं
 उसे  एतमाद  उसे  यकीन  उसे  भरोसा  है  और  उस  यकीन  के  साथ  वह  आगे  बढ़ने  वाला  है  ।

 दूसरी  चीज  यह  है  कि  उसने  किसी  का  ऐहसान  नहीं  किसी  का  एहसान  लेकर  न  तो

 जामिया  कायम  हुई  थी  और  न  उसने  किसी  का  एहसान  68  साल  उसने  इंतजार

 इंतजार  करने  के  हम  आदी  हैं  ओर  उस  68  के  इतजार  के  बाद  बाज  वह  तारीखोी  दिन  आया  जब

 हुकूमत  को  यह  एहसास  हुआ  कि  जामिया  को  वह  दर्जा  देना  चाहिए  कि  जामिया  दूसरी  यूनिवर्सिटीज
 के  बराबर  जाकर  बेठ  सके  ।  उसकी  उसके  उसकी  सलाहियतें  ऐसी  नहीं  हैं  कि निजको

 हम  नजरअंदाज  कर  सकते  ।  जामिया  वह  इदारा  जिस  इदारे  को  हम  सिर्फ  यह  कह  सकते  हैं  कि  वह
 खिदमत  ओर  ईसार  का  एक  ऐसा  तोथंगाह  है  कि  जिसको  अगर  किसी  पढ़े  लिखे  इन्सान  ने

 नहीं  देखा  है  तो समझ  लोजिए  कि  उसकी  तालीम  कभी  भुकस्मिल  नहीं  हो  उस+ी  तालीम  कभो

 पूरी  नहीं  हुई  ।!  खास  तोर  पर  जामिया  को  सन्  1920  में  कायम  किया  गया  था  तो  यह  यकीन  था  कि
 जामिया  जो  एक  नये  दोर  आ  रहा  उस  नये  दोर  के  नये  चेलेंजेज  को  उनका  मुकाबला  करने  के
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 करने  के  लिए  तैयार  हो  रही  है  उन  चेलेंजेज  का  मुकाबला  करने  के  लिए  जामिया  ने  अपने  आपको

 तैयार  किया  ।  हमारे  भाई  ने  बहुत  कुछ  जामिया  के  मुताल्लिक  कुछ  किताबों  से  कुछ  कोट

 यह  जरूरी  है  कि  यह  सन्  1  47  की  कहानों  सन्  1947  से  पहले  जो  वाकयात  उस
 वक्त  हमने  कहा  था  कि  हम  हुकूमत  से  एक  पंसा  भी  नहीं  हम  अपने  मद्ासिद  को  नहीं  छोड़ेंगे
 लेकिन  जब  हुकूमत  बदल  हमारा देश

 आजाद  जब  हमारी  अपनी  हुकूमत  मौजूद  है  तो  हमें

 यूरा  हक  हासिल  है  कि  जिस  तरह  से  मोर  कोई  यूनिवर्सिटी  वहां  से  रुपया  लेती  वहां  से  उनको  जो

 सहूलियतें  मिलती  हैं  वह  सहुलियतें  हम  क्यों  न  हासिल  करें  |  हम  भी  सब  सहूलियतें  हापिल  करेंगे

 और  वह  सहूलियतें  हमें  मिलेंगी  ।  *

 दूसरी  चीज  यह  है  कि  जामिया  को  ऐक  मामुली  यूनिवर्सिटी  नहीं  समझना  चाहिए  और  एक

 ऐसी  घूनिवर्सिटी  नहीं  समझना  चाहिए  कि  जहां  सिर्फ  तालीम  ही  होती  उस  वक्त  जबकि  जॉमिया

 खेमों  में  रहती  जब  जामिया  वालों  को  यह  यकीन  नहीं  था  कि  शाम  को  खाना  मिल  सकेगा  या

 नहीं  उस  वक्त  भी  तालीम  में  लगी  हुई  थों  और  तालोम  के  साथ  वह  नान  कोआपरेशन  के  लिए  और

 खिलाफत  मूव्रेण्ट  के लिए  वालेष्टियर्स  वह  तैयार  किया  करती  उनको  6  हफ्ते  का  कोर्स  दिया
 जाता  था  और  पूरे  मुल्क  में  भेजा  जाता  था  ताकि  वह  वहां  जाकर  उस  मूवमंण्ट  को  चला  सके  ।  मैं  महों

 समझता  किसी  ओर  युनिव्सिटी  में  तालीम  के  अलावा  इस  किस्म  का  भी  काम  किया  हो  और  यही

 वजह  है  कि  जब  पंडित  जवाहर  लाल  नेहरू  को  यह  इल्म  हुआ  कि  जामिया  वहां  कायम  हुई  है  तो

 उन्होंने  वहां  जाने  के  लिए  ख्वाहिश  जाहिर  की  ओर  वह  वह  इसलिये  गये  थे  कि  वह  अपनी  आंखों

 से  देखें  कि  जामिया  क्या  उनके  मकासिद  क्या  उन्होंने  क्या  सोचा  है  और  वह  क्या  करना  चाहते
 जब  वह  वहां  से  लौटकर  आये  तो  उन्होंने  एक  मजमून  लिखा  था  जिसनें  जामिया  के  मुत  ल्लिक

 बहुत  सी  चीजें  लिखी  आखिर  में  यह  भो  कहा  था  कि  नान  की  आपरेशन  मूवमैंट  का  लेजिटमेट

 चाइल्ड  है  और  इसकी  परवरिश  ओर  इसको  निगेदाश्त  करता  हर  हिन्दुस्तानी  का  फर्ज  हो  जादा

 इसके  अलावा  जामिया  की  अहमियत  का  अंदाजा  आपको  इससे  होगा  कि  लिस  वक्त  जानिया  के  लिए

 सलेवस  बनाने  की  एक  कमेटी  मुकरंर  की  थी  तो  आप  यकीन  फरमापये  कि  उस  कमेढी  के  अन्दर

 जवाहर  लाल  नेहरू  डा»  राजेन्द्र  प्रसाद  थे
 और  डा०  किचलू  मोलाना  अबुल  कलाम  आजाद  थे

 तो  यह  सोचिये  कि  उस  इदारे  के  सलेबस  बनाने  की  जो  कमेटी  थी  उसकी  यह  अहमियत  थी  ।  उस

 इदारे  को  हमारे  रहनुमा  क्या  अहमियत  देते  थे  सन्  1926  में  जामिया  के  26  उस्तादों  जिसमें  डा०

 जाकिर  प्रो०  मुजीब  भर  डा०  आबिद  हुसन  साहब  भी  शामिल  यह  एक  अहृदनःमा  किया

 कि  हम  20  साल  तक  जामिया  को  खिदमत  करेंगे  ओर  कभी  150  रुपए  से  ज्यादा  हम  तनख्वाह

 नहीं  लेंगे  ।  150  से  ज्यादा  तनख्वाह  उनमें  से  किसी  ने  नहीं  ली  ।  जब  माली  द्वालत  और  खरातब्र  हुई

 तो  यह  तय  किया  जाकिर  साहब  ने  यह  तय  किया  कि  जित  उस्तादों  की  तनर्वाह  60  रुपए  से

 ज्यादा  है  उन्हें  सिर्फ  50  फोसदो  तनव्वाह  दी  जाएगी  और  जितकी  60  से  कम  उनकी  पूरी  तनख्वाह

 दी  जाएगी  ।  जो  ग्रेजुएट  हमारे  उस्ताद  थे  उनको  40  रुपया  तनख्वाह  मिलतो  थी  ।  प्रो  मुजीब  को

 50  रुपये  मिलते  थे  ।  प्रो०  आविद  हुरसेन  साहब  का  50  झुपए  मिलते  थे  और  डा०  जाकिर  हुसेन  साहब
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 खुशशींद  आलम

 40  रुपए  लिया  करते  थे  |  कया  किसो  भोर  यूनिवर्सिटी  के  अन्दर  किसो  और  इदारे  के  अन्दर  इस
 किस्म  को  कोई  मिसाल  दी  जा  सकती  है  ।

 दूसरो  चीघ  मैं  यह  भर्ज  करूंगा  यह  जरूर  है  कि  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  जरूर  है  लेकिन

 सबसे  पहले  यह  समझिए  कि  जामिया  मिलिया  भौ  है  वह  इस्लामिया  के  साथ  मिलिया  भी  वह
 नेशनल  भी  है  और  मुस्लिम  भी  कुछ  लोग  कभी-कभी  एऐतराज  करते  हैं  कि साहब  नेशनल  सुस्लिम

 यूनिवर्सिटी  क्यों  मगर  मैं  समझता  हूं  अगर  किसी  इदारे  के  साथ  मुस्लिम  का  लफ्ज  लगाया  जाता

 है  तो  उसमें  क्या  बड़ी  बात  हो  जाती  है  ।  जब  हम  बड़े  फख  के  साथ  कहते  हैं  :

 मौलाना  आजाद  एक  राष्ट्रवादी  मुस्लिम  डा०  शाकिर  हुंसेन  एक  मुस्लिम  हैं  तथा

 हकीम  अजमल  खान  एक  राष्ट्रवादी  मुस्लिम  हैं  ।

 अगर  हम  इन्सानों  के  साथ  मुस्लिम  का  लफ्ज  लगा  देते  हैं  तो  किसो  इदारे  के  साथ  अगर  मुस्लिम  का
 लप्ज  लगाते  हैं  तो  उसमें  किसी  को  कोई  ऐतराज  नहीं  होना  चाहिए  ।  दूसरो  चोज  यह  है  कि  जामिया

 एक  संग्रम  रहा  है  मुस्तलिभ  तहजीबों  का  वहां  पर  एक  नई  तहजीब  बनकर  उभरी  थी  ।  वह  तहजीब
 थो  जिसे  असल  हिन्दुस्थानी  या  कम्पोजिट  कल्चर  कहते  किस  तरह  से  हम  यह  भूल  सकते  हैं
 कि  जब  जामिया  एक  छोटो-सी  जमीन  खरोद  ना  चाहती  थी  जिस  पर  स्कूल  बनाना  था  लेकिन
 जामिया  के  पास  साढ़ं  तीन  सो  रुपये  मौजूद  नहीं  थे

 तो
 जाकिर  साहब  के  एक  दोस्त  ने  जो  गैर  मुस्लिम

 दोस्त  जिनका  नाम  कभो  जाकिर  साहब  ने  जाहिर  नहीं  लेकिन  अब  वे  दोनों  नहीं  रहे
 इसलिए  आज  मैं  जाहिर  करता  हूं  कि  श्री  रघुनन्दन  शरण  उनका  नाम  उन्होंने  एक  सुबह  आकर
 एक  बन्द  लिफाफे  में  कुछ  रुपए  वहां  छोड़  दिये  और  उसमें  सिर्फ  यह  लिखा  कि  आप  अपनी  के

 मुताबिक  जमौन  खरीद  लोजिये  |  इसी  तरह  से  जब  हम  सन्  1938  में  ट्रंनिंग  कालेज  बना  रहे  थे  तो
 उसकी  जमोन  खरीदने  के  लिए  पैसे  नहीं  थे  ।  श्री  के०  संधनम  साहब  जिनकी  बेगम  साहिबा  हमारी

 जीर  भो  रह  चुकी  हैं  उन्होंने  उस  कालेज  के  लिए  जमोन  खरोदने  के  लिए  इसो  तरह  से  कुछ  रुपये
 दिये  थे  |  यह  जामिया  एक  ऐसा  मुकाम  एक  ऐसा  संगम  है  जहां  हिन्दू  मुस्लिम  तहजीब  आकर
 मिलकर  यह  मालूम  नहीं  होता.कि  कोन  हिन्दू  कौत  मुसलमान  रहा  ।  जो  वहां  भा  जाते  हैं  सिर्फ
 यही  मालूम  होता  है  कि  वो  जामहि  हैं  ।  उनका  ताल्लुक  जामिया  से  है  ।

 क्योंकि  मैं  अज  कर  चुका  ह्  ज्यादा  समय  नहों  लूगा  इसलिए  सिर्फ  1946  की  बात
 करूंगा  ।  जब  जामिया  को  सिल्वर  जुबलो  हुई  थो  तो  उस  मौके  पर  जहां  एक  तरफ  पण्डित  जवाहर
 लाल  आसफ  श्रलो  साहब  तो  दूसरी  तरफ  मोहम्मद  अली  जिन्ना  स  फातिमा
 जिगना  साहिबा  ओर  लियाकत  अलो  खां  साहब  मोजूद  थे  ।  किसी  ओर  दूसरी  जगह  यह  तमाम
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 रान  कभी  एक  प्लेटफार्म  पर  नहीं  बंठ  सके  ।  यह  सिर्फ  जामिया  जामिया  के  अन्दर  ही  यह  हो  सकता
 था  ।  वहां  पर  डा०  जाकिर  हृर्सन  साहब  ने  यह  तकरीर  को  ब-हैसियत  एक  उस्ताद  के  मैं  समझता

 हूं  वह  तकरोर  आज  भी  इस  काबिल  है  कि  तमाम  मुल्क  में  उसको  बांटा  जाये  जिससे  मालूम  हो  कि
 दर्दमंद  इंसान  और  उत्ताद  के  दिल  में  अपने  बच्चों  के  लिए  किस  क॒द्र  दर्द  उनको  अपने
 बच्चों  के  लिए  दर्द  नहीं  बल्कि  कोम  के  बच्चों  के  लिए  दर्द  था  |  उस  वक्त  उन्होंने  एक  शेर  फारसी

 का  पढ़ा  था  जिसका  मैं  सिर्फ  ठजु  वा  ही  सुनाऊंगा  :

 हमने  कांटों  को  अपने  खूने  जिगर  में  डुवोकर  पानी  की  बागवानो  के  उशुल  लिखें  हैं  मापके

 लिए  ।

 तो  आप  यह  समझिये  कि  किस  तरह  के  क्या  उनके  खयालात  किस  तरह  से  सोच-समझकर  उन्होंने
 जामिया  को  बनाया  था  और  चले  थे  ।

 दूसरो  चीज  यह  है  कि  अभी  मेरे  मोहतरम  दोस्त  ने  फर्माया  कि  जामिया  में  आटोनामी  नहीं

 है  ।  जामिया  में  आटोनामी  जामिया  में  आटोनामी  है  मोर  जामिया  में  आटोनामी  जामिया

 को  धांटोनोमी  को  कोई  नहीं  ले  सकता  है  ।  मैं  यह  यकीन  के  साथ  कहता  हूं  कि  हमारी  हुकूमत  को

 अपनी  यूनिवर्सिटीज  को  आटोनोमी  को  लेने  में  कोई  दिलचस्पी  नहीं  ह ैऔर  न  उनका  आटोनोमी  लेने

 में  कोई  फायदा  हो  सकता  है  |  जैसा  मैंने  शुरू  में  जामिया  तो  उन  इदारों  में  से  जो  मुश्किलात
 से  लड़ते-झगड़ते  तरक्की  के  रास्ते  पर  चली  जातो  उसको  कोई  रोक  नहीं  सकता  अभो  हमारे

 भाई  कुरेशो  साहब  ने  लोगों  ने  जामिया  को  यह  भी  कहा  कि  जामिया  एक  ऐसा  इदारा

 जिससे  मुसलमानों  को  फायदा  नुकसान  पहुचता  है  ।  लेकिन  आज  वही  लोग  यह  समझते  हैं  कि

 जामिया  से  फायदा  पहुंचता  नुकसान  नहीं  पहुचता  था  |  फिर  यह  जामिया  ही  जिसने

 स्तान  को  एडल्ट  तालिमे  बालिगान  का  नया  सबक  सिखाया  ।  उनके  लिए  लिटरेचर  तेयार

 किया  और  तालीमे  बागान  पर  कितना  जोर  दिया  और  यह  सन्  1937-38  में  इस  चीज  को  आपके

 सामने  पेश  किया  था  |  जामिया  आज  उद्ती  मुकाम  पर  जहाँ  पर  आपकी  बेसिक  एजुकेशन  को  स्कीम

 बनाई  गई  लेकिन  अफसोस  है  कि  वेसिक  एजुकेशन  की  स्क्रीम  को  वगेर  फेयर  ट्रायल  दिये  हुए  खत्म

 कर  दिया  गया  ।  लेकिन  यह  तो  दूसरी  बात  यह  जामिया  की  देन  थी  जिसने  बेसिक  एजुकेशन  दी

 और  गाँधी  जी  का  एतमाद  कितना  बड़ा  था  कि  बेसिक  एजुकेशन  की  तालीम  बनाने  के  लिए  उन्होंने

 जो  कमेटी  मुकरिर  उसका  चेयरमेन  जाकिर  साहब  को  बनाया  गया  ओर  कहा  कि  मुझे  थकीन  है
 कि  जाकिर  साहब  एक  ऐसी  रिपोर्ट  बनाकर  जो  मुल्क  को  काबिले  कबूल  होगी  ।  हमारे  यहाँ  नान

 फार्मल  एजुकेशन  पर  जोर  दिया  जाता  था  ।  हमने  हमेशा  यही  जोर  दिया  कि  जहाँ  एजुकेशन  देते

 उसके  दूसरी  तरफ  नान  फामेल  एजुकेशन  पर  जोर  दिया  जाता  जेसा  कि  हमारे  साथी  कुरेशी  साहब

 ने  फरमाया  और  उन्होंने  डिटेल  लिहाजा  मैं  उनको  दोहराना  नहीं  चाहता  लेकिन  एक  बाल

 मैं  जरूर  कहना  चाहूंगा  कि  पिछले  भरसे  में  जिस  फिराकण्िली  से  हमारी  मिनिस्द्री  ने  जामिया  को

 रकमें  दी  उसके  लिए  हम  उनके  एहसानमन्द  हैं  ।  हमारे  दोस्त  फरमा  रहे  थे  कि  जामिया  में  खेलने  के

 लिए  कोई  मंदान  तक  नहीं  है  ।  लेकिन  मैं  उनको  बताना  चाहता  हूं  कि
 जामिया  को  सरकार  की  तरफ
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 से  30  लाख  रुपया  मिला  जबकि  दूसरी  यूनिवर्सिटीज  को  सिर्फ  11-12  लाख  रुपये  से  ज्यादा  नहीं
 मिल  सकता  है  |  इसके  अलावा  हमने  अपना  इंजीनियरिंग  कालेज  तंथार  किया  है  ।  हमने  संल्फ
 नेंसिंग  हंजोनियरिंग  कालेज  कायम  किया  था  ।  जब  यह  कालेज  दिल्ली  एडमिनिस्ट्रेशन  को  दिया  जा

 रहा  था  तो  बाइस  चाँसलर  मुझे  लेकर  लेफ्टिनेन्ट  गवर्नर  के  पास  गए  ।  उनसे  मैंने  कहा  कि  साहश  यह
 कालेज  दे  रहे  लेकिन  हमने  इस  कालेज  का  नाम  डा  जाकिर  हुसेन  इंजोनिर्यारिग  कालेज  रख  दिया

 है  ।  इस  पर  उन्होंने  अपनी  फाइल  मंगाई  और  कहा  कि  यह  कालेज  जामिया  को  दे  दिया  उस

 कालेज  के  लिए  हुकूमत  ने  नो  करोड़  रुपये  से  ज्यादा  रुपया  दिथा  है  कि  हम  उस  कालेज  छो  इमारत

 बनाए  और  वकंशाप  बनाएं  ओर  उसकी  जरूरतों  को  पूरा  करें  ।

 एक  बात  मैं  यह  जरूर  कहना  चाहूंगा  कि  जामिया  की  फिलोसोफी  क्या  जामिया  की
 याद  किस  फिलोसोपी  की  थी  |  इसके  मुताल्लिक  डाक्टर  साहब  का  अंग्रेजी  का  कोटेशन  हुपढ़  मैं
 उसका  तजु  मा  नहीं  करूंगा  नहीं  तो  उसका  मजा  जाता  यह  कोटेशन  उनके  कनवोकेशन  एड्स
 का

 ]

 मैं  महसूस  करता  हूं  कि  गरीबी  तथा  अभाव  के  आनन्द  के  भी  दिन  थे  ।  निर्माण
 करने  की  एक  लालसा  थी  तथਂ  लेकिन  निर्माग  के  लिए  कुछ  नहीं  कोई  संसाधन  नहीं

 ये  केवन  पाने  की  कामना  श्री  ।  हमारे  सम्रञ्न  एक  आदर्श  था  ठथा  हमारे  हृदय  में  समपंण  की
 भावना  अधिकार  के  प्रयोग  की  कोई  अभिलाषा  नहीं  थी  |  काये  में  केवल  विशिष्टताः
 प्राप्त  करते  का  स.ल्प  था  |  हमने  समर्पित  सेवा  की  कामना  की  थी  तथा  आशिक  प्रतिकर
 के  बारे  में  सोचने  का  समय  नहीं  जो  भो  बालक  हमारे  सामने  उसकी  आंखों
 में  हमने  स्वतन्त्रता  की  तस्वीर  देखी  ।  प्रत्येक  बालक  से  हमें  ऐसा  लगता  था  कि  राजनीतिक

 के  कारण  जिस  वस्तु  से  हम  वंचित  उसे  वह  हमें  दे  रहा  है  ।”

 आपको  मालूम  है  कि  जामिया  मिलिया  में  जब  भो  कोई  चीज  करने  के  लिए  आई  तो  मुझे  याद  है
 प्रो०  मुजीब  ने  प्रपनी  सालाता  रिपोर्ट  गालिवन  उस  क्क्त  भी  हमारे  वाईस-प्रेसोडेंट  गये  थे  कन्वोकेशन

 एड्रेंस  के  उस  वक्त  यह  कहा  था  कि  जो  दूसरे  नहीं  करना  चहते  वह  हम  जो  दुसरे  नहीं
 कर  वह  हम  करेंगे  ।  कुछ  भी  यह  हमारा  पक्का  इरादा  है  कि  जो  दूसरी  यूनिव्सिटीज  में  हो
 रहा  बह  हम  नहीं  करना  चाहते  डुप्पलीकेशन  नहीं  करना  चाहते  ।  हम  नई-नई  चीजें  कराना

 चाहते  इसलिए  अगर  दूसरी  यूनिवर्धिटीज  अपने  यहां  मेंडी कल  कालेज  चाहती  तो  हमने
 कहा  कि  नर्सेज  कालाज  बनाएंगें  शोर  अगर  दूसरी  यूनिवर्सिटीज  इदारे  खोलना  चाहती  तो  दम
 आर्कोाट्रेक्चर  का  स्कूल  जिसमें  हम  यह  बता  सके  कि  यह  हमारा  कम्पोजिट  कल्चर  जो

 इन्डो-सेरेशियन  आार्कीटेक्चर  उससे  हिन्दुस्तान  को  बया  फायदा  हम  इस  किस्म  को  चोज  करना
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 चाहते  हम  यह  नहीं  चाहते  कि  जो  दूसरी  जगह  पढ़ाई  जातो  वह  हमारे  यहां
 भी  पढ़ाई  भाखोर  में  मैं  यह  जरूर  भर्ज  करना  चाहूंगा  कि  जामिया  मैंने  जेसा  कहा  कि  यह  कोई
 एक  इदा  रा  ही  नहीं  जामिया  दरअसल  में  एक  कोम  एक  ऐसी  कौमी  मिरास  जिसका  हमें  न

 सिर्फ  बधाना  महफूज  करना  है  बल्कि  इस  को  आगे  बढ़ाता  है  ओर  इसको  तरबकी  करनी  यह
 एक  तहरीक  है  ओर  इृदारा  भी  है  ओर  इम  दोनों  ने  मिल  कर  एक  गंगा-यमुना  तहजीव  पेश  की  है  ।

 यह  राष्ट्रीय  एकता  तथा  अखण्डता  को  मजबूत  रखने  के  संबंध  में  एक  अच्छी  बात  है  ।

 हमारे  मुल्क  की  जा  कोमी  यकजहती  और  कोमी  दत्त  हाद  का  एक  चमकता  हुआ  सितारा  जिस  पर

 मुख्तलिफ  शांधियां  जिस  पर  मुख्तलिफ  दोर  गुजरे  ओर  वह  आंधी  गुजर  गई  ओर  बह  धूल  गुजर
 नो  भी  ग्रह  ईंदारा  अपनी  पर  बेसे  हो  चमकता  रहा  जैसे  पहुले  चमकता  था  और  पहले  रोशनी

 देता  था  वैसी  रोशनों  अब  भी  दे  रहा  उसने  पहले  जो  गर्मी  दी  वह  गर्मी  आज  भी  है  ।

 जामिया  में  जाकिर  साहब  ने  यह  सिखाया  था  कि  अगर  ताज  महल  कोमी  इदारा  तो  दूसरी  तरफ

 जामिया  भी  कौमी  इदारा  अगर  गालिव  हमारे  कौमी  शायर  हो  सकते  तो  कालिदास  भी  हमारे

 लिए  उतनी  अहसियत  रखते  हैं  ।  मैं  तो  यह  कहूंगा  कि  अगर  डा०  राधाक्षष्णन  ने  हिन्दुस्तान  के  लिए
 तालीमी  खिदमत  की  तो  डा०  जाकिर  हर्सन  को  खिदमत  भो  किसी  तरह  से  कम  नहीं  हो  सकती  ।

 जामिया  का  बहुत  ही  शानदार  माजी  रहा  है  ओर  मुस्तकविल  भी  अच्छा  है  ओर  जामिया

 लिलिया  ने  न  सिफ  तालीम  दी  है  बल्कि  नये  रास्ते  खोले  हैं  भोर  वह  रास्ता  ऐसा  था  जिस  में  पुरानों

 हुकूमत  के  असर  से  हिन्दुस्तान  क॥टें  बचाना  था  ओर  हिन्दुस्तानी  तहजीव  को  वापस  लाने  का  था  और

 उध्षके  लिए  हम  सब  एक  साथ  चल  रहे  हैं  ।  हम  यह  महसूस  नहीं  करते  कि  यह  हिन्दी  यह  उद्ू  है
 और  यह  बगाली  है  ।  हम।रे  यहां  जो  इम्तिहान  होता  उसमे  परे  तीनों  उदानों  में  दिये  हैं  लेकिन

 उदूਂ  को  हम  अहनियत  देते  आज  उ  दूं  का  जा  शोवा  वह  जामिया  मिलिया  में  दिल्ली  यूमिव्सिटी
 या  जवाहरलाल  सेकिसी  तरह  से  कम  नहीं  है  ।  इसमें  कोई  शुवाह  नहीं  होना  चाहिए  कि

 जामिया  में  उदूं  का  मुस्तकविल  नहीं  वहां  पर  उदू  रही  उद्ू  रहेगी  ओर  उदू  को  रहना

 चाहिए  ।

 री  अछोज  क्  रंधीं  :  बनातवाला  साहब  को  डर  इसलिए  लग  रहा  है  क्योंकि  पाकिस्तान  में  उदू
 को  खश्म  किया  जा  है  *

 क्री  जो०  ऐम०  धनातबाला  :  भाज  जाहिर  हो  गया  है  कि  पाकिस्तान  को  तरफ  कोन  देव  रहा
 उन  लोगों  को  वही  याद  आंता  आज  जाहिर  हो  गयः  है  कि  पाकिस्तान  को  तरफ  कौन  लोग  दख

 रहे  हैं  ।
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 _

 खुर्शीद  आलम

 भी  खुशोंद  आलम  खां  :  जजबात  में  पाकिस्तान  की  तरफ  इसलिए  कुछ  खोफ  जूदा

 होकर  जरूर  देखते  हैं  कि  पाकिस्तान  बनते  के  बाद  हमारे  लिए  वह  एक  मुस्तकिल  मुसीबत  द्वो  गया  है

 जिससे  हम  आज  भी  निजात  नहीं  पा  सके

 मैं  गव्नमेंट  नहीं  मैं  गवर्नमेंट  से  नहों  बोल  रहा  में  यह  कह  रहा  हूं  कि  जो  पाकिस्तान

 उन  मसाइल  से  आज  भो  हम  निजात  नहीं  पा  इसलिए  आज  हम  नहों  चाहते  कि  दोबारा  हमें

 उन  मसाइल  का  सामना  करना  पड़े  ।

 यह  कुदरत  है  कि  फरिश्ते  ओर  शेतान  हमेशा  रहे  हैं  भोर  रहेंगे  ।

 दूसरा  मैं  यह  अर्ज  करना  चाहूंगा  और  जामिया  वालों  को  नसीहत  करूंगा  कि  हम  जजबात  में  न

 बह  न  जजबात  में  किया  हुआ  फंसला  सही  नह्ीं  होता  ।  तुमने  हमेशा  इन्तजार  किया  तुमने
 हमेझ्ा  मुस्तिकिल  मिजाजी  से  काम  लिया  तुमने  हमेशा  कुर्बानी  दी  तुमने  हमेशा  ऐसे  काम  किए  हैं
 जिसको  कोम  ने  सराहा  जिसको  कोम  ने  तारीफ  की  है  |  मुझे  यकोन  है  कि  आज  भी  तुम्हारे  अंदर

 बहो  जजबात  मौजूद  उन  बुजुर्गों  ने  जिन्होंने  शामिया  की  रवायत  कायम  की  वह  रवायत  हमारे
 सामने  उनको  हम  देखते  हैं  ओर  मैं  समझता  हूं  कि  अगर  जामिया  को  कोई  दर्जा  मिला  कुछ  चोज
 मिली  है  तो  वह  जामिया  को  किसी  तरह  को  खेरात  नहीं  मिली  कोई  अहसान  नहीं  मिला  बलिक
 उन  बुजुर्गों  की खिदपत  का  बहुँत  देर  में  हमने  ऐतराब  किया  लेकिन  खुदा  का  शुक्र  है  कि  आज

 राब  किया  ।

 मैं  ज्यादा  बोल ूगा  तो  शायद  दूसरों  को  वक्त  न  इसलिए  प्ि्फ  यह  कह  कर  मैं  अपनो
 बात  खत्म  करूंगा  कि  यह  कहा  जाता  है  कि  इस्लामिक  स्टडी  का  जो  हमारे  यहां  इंस्टीटयूट  भाफ  है
 टयूट  इस्लामिक  मैं  हू  कि  वह  इंस्टीट्यूट  इस्लामिक  स्टडीज  तरक्की  कर  रहा  और
 तरबकी  हम  इसको  ओर  बढ़ाना  चाहते  हैं  ।  मुझे  खुशी  महसूस  होती  है  कि  जब  मैंने  यू०  जी०

 सी०  से  कहा  कि  मगह  इंस्टोट्यूट  जाकिर  साहब  के  नाम  से  श्रीमती  इविरा  गांधी  जी  ने  कायम  किया

 था  तो  उन्होंने  कहा  कि  आप  इसको  बढ़ाना  चाहते  इसकी  तरक्की  चाहते  हैं  तो  सुझाव
 हम  हर  तरह  से  इसमें  आपको  मदद  इसको  आगे  क्योंकि  हम  चाहते  हैं  कि  यहां  पर

 ऐसा  हो  ।

 आखिरी  बात  जो  मैं  सिर्फ  जामिया  वालों  के  लिए  कह  रहा  था  ओर  उन  दोस्तों  के  लिए  जो
 जजवात  से  काम  ले  रहें  जो  इस  वक्त  कुछ  कहना  चाहते  हैं  या  करना  चाहते  तो  उनको  बताना

 चाहता  हुं  कि  सिर्फ  एक  शेर  वे  याद

 तारीख  की  नजरों  मे  हू  दौर  भी  देखा

 लमहों  ने  खता  को  सदियों  ने  सजा  पाई  ।
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 प्रो०  निर्मला  कुमारी  शक्ताबत  :  माननीय  उपाध्यक्ष  जामिया  मिलिया
 इस्लामिया  बिल  जो  पेश  किया  गया  उसका  मैं  हृदय  से  स्वागत  करती  हुं  ।  यह  बिल  बहुत  पहले  हो
 पेश  किया  जाना  चाहिए  क्योंकि  इस  इंस्टीट्यूशन  में  हमारे  शहीदों  बड़े-बड़े  लोगों  की  यादें

 शुमार  हैं  ।

 मैं  यह  कहना  चाहूंगी  कि  मौलाना  अबुल  कलाम  जाकिर  हुसन  साहब  ने  जिस

 प्रकार  की  सेवाएँ  इस  इंस्टोट्यूगन  को  दीं  ओर  जो  तजुर्बे  उन  लोगों  ने  किए  निःसन्देह  राष्ट्रीय
 धर्म-निर्षेक्षता  और  अन्तर्राष्ट्रीय  सूझबूझ  का  यह  प्रतीक  है  ।

 4.00  म०  १०

 रासतौर  से  आज  के  समय  में  जबकि  सामाजिक  और  साम्प्रदायिक  झगड़ों  का  एक  तरह  से  ऊफान

 का  समुद्र  आ  रहा  उसमें  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  इंस्टीक्युशन  एक  प्रकाश  स्तम्भ  की  तरह  खड़ा

 हुआ  है  और  एक  तरह  से  शिक्षकों  तथा  विद्याधियों  के  लिए  एक  मार्गदशंन  का  काम  कर  रहा  जिस
 समय  यह  संस्था  बनी  उस  समय  बहुधर्म  राष्ट्र  हिन्दुस्तान  में  इस्लामिया  शब्द  के  बारे  में  कुछ
 जेव्शन्स  हुए  थे  ।  परन्तु  महात्मा  गांधी  जी  ने  उस  समय  यह  कहा  था  कि  इस्लामिया  शब्द  इसमें  होना

 चाहिए  क्योंकि  यह  आवश्यक  था  कि  मुस्लिम  तालीम  उसके  आधार  पर  विश्व  तथा  भारत  दर्शन  की
 शिक्षा  दी  जा  सके  ।  जिस  प्रकार  से  किसी  राष्ट्र  के  निर्माण  में  शहीदों  का  खून  ओर  श्रमिकों  का  पस्ती मा
 आवश्यक  होता  है  उसी  तरह  से  विद्वानों  की  स्थाही  भी  आवश्यक  होतो  है  और  इसी  आधार  पर  जामिया
 मिलिया  संस्था  के  बारे  में  विद्वानों  ने  जिस  तरह  से  अपने  विचार  व्यक्त  किए  हैं  उससे  देश  को  बहुत  कुछ
 प्राप्त  हुआ  है  और  कई  अच्छे  विद्यार्थी  इस  संस्था  से  निकले  हैं  ।  उनकी  कुर्वानियों  को  खासलौर  से  जिसंका
 जिक्  मेरे  पूर्ववक्ताओं  मे  किया  कि  बहुत  ही  कम  तन्खवाह  के  ऊपर  वे  काम  किया  करते  थे  भौर  अपने
 खन-पसीने  से  और  अपने  विद्ववतापूर्ण  विचारों  से  इस  संस्था  को  आगे  बढ़ाया  जिस  प्रकार  का  प्रावधान

 इस  बिल  में  किया  गया  वह  स्वागत  योग्य  है  ।  जिस  प्रकार  से  अन्य  विश्वविद्यालयों  में  आरक्षण  की
 व्यवस्था  वह  आरक्षण  निश्चित  तौर  पर  होना  चाहिए  ।  परन्तु  धर्म  के  नाम  पर  आरक्षण  की  बात  मेरे

 पूरववक््ता  ने  उससे  मैं  कतई  सहमत  नहीं  किसी  भी  विश्वविद्यालय  में  चाहे  वह  बनारस  हिन्दू
 विश्वविद्यालय  चाहे  अलीगढ़  मुस्लिम  यूनिवर्सिटी  चाहे  जामिया  मिलिया  यूनिवर्सिटी  इनमें  धर्म

 के  नाम  पर  किसी  प्रकार  का  आरक्षण  ठीक  नहीं  आपने  यूनिवर्सिटी  में  आटोनोमी  की  बात  कहो  है  ।

 निश्चित  तौर  पर  आटोनोमी  होनी  चाहिए  ।  इस  यूनिवर्सिटी  के  बारे  में  भी  आपने  उल्लेख  किया  है  कि

 हमारी  जो  अथारिटीज  कोर्ट  एक्जीक्युटिव  एकेडेंसिक  फाइनेंशियल
 फैकल्टीज  और  प्लानिंग  यह  निश्चित  तौर  पर  सही  लेकिन  आटोनोमी  के  नाम  पर

 किसी  प्रकार  को  धांघली  या  मनमानों  यूनिवर्सिटी  में  नहीं  होनी  चाहिए  ।  जिस्म  प्रकार  से  लेजीस्लेटिव

 बाडी  एक्जीक्यूटिव  के  ऊपर  कम्ट्रोल  रखती  उसी  तरह  से  यह  जो  इंस्टीच्युशन  हैं  उन  पर  भी  चेक  और

 बैलेंस  जरूरी  आपने  इस  बिल  में  यह  बात  कही  है  कि  कोर्ट  में  दो लोक  सभा  से  और  एक  राज्य  सभा

 के  सदस्य  यह  स्वागत  योग्य  मेरा  यह  भी  निवेदन  है  कि  एक्जीक्युटिव  काउन्सिल  तथा  प्लानिंग

 बोर्ड  जो  हैं  चाहे  जामिया  मिलिया  या  दूसरी  यूनिवर्सिटीज  उनमें  भो  लेजोस्लेटर्स  का  नामिनेशन
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 निर्मला  कुमारी  शक््तावत ]
 अतिआवश्यक  है  ताकि  चंक  ओर  बेलेंस  रखा  जा  सके  ।  मेरा  यह  भी  निवेदन  है  कि  जो  संघ  का  हैड  है  तथा
 जो  आपके  विद्यार्थी  कल्याण  संघ  का  अध्यक्ष  उनका  नामिनेशन  रोटेशन  के  आधार  पर  होना  चाहिए  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  सुझाव  दिया  कि  उसका  इलेक्शन  के  आधार  पर  नामिनेशन  होना  चाहिए  ।  मेरा  यह
 मिवेवन  है  कि  रोटेंशन  के  आधार  पर  होना  चाहिए  ।  इन  यूनिवर्सिटीज  में  राजनीति  का  प्रवेश  कतई  नहीं
 होना  चाहिए  कई  बार  हम  सिलेक्शन  आफ  टीचर्स  की  बात  उठाते  हैं  । आटोनोमी  के  नाम  पर  कई  बार
 टोचसे  के  सिलेक्शन  में  बहुत  अधिक  दिककतें  आती  हैं  और  योग्य  व्यक्ति  नहीं  मिल  पाते  ।  जिस  प्रकार  से

 हम  यूनिएन  पब्लिक  सविस  क्रमीशन  की  बात  कहते  हैं  उसी  तरह  से  यूनिवर्सिटी  टीचसं  सिलिक्शन  कमीशन
 भी  बनाना  चाहिए  ।  मैंने  पहले  भी  हस  बारे  में  सुझाव  दिया  था  ओर  अब  भी  दे  रहो  हूं  । जामिया  मिलिया
 विश्वविद्यालय  चाहे  जे०  एन०  यू०  चाद्दे  दिल्ली  चाहे  अन्य  विश्वविद्यालय
 हों  जो  150  आपके  हैं  उनमें  इस  कमीशन  के  द्वारा  चयन  होने  के  बाद  टीचसं  पहुंचे  ।  हम  बात  करते  हैं
 अच्छे  बिद्वान्  प्रोफेसस  चाहे  जामिया  मिलिया  में  हों  या  अन्य  विश्वविद्यालय  में  हों  उन  प्रोफेससं  को
 विद्वता  का  लाभ  दूसरे  विश्वविद्यालयों  को  भी  मिले  इसलिए  इनको  भी  एक  विश्वविद्यालय  से  दूसरे
 विश्वविद्यालय  सें  भेजा  जाना  इसको  व्यवस्था  भी  होनी  चाहिए  |  जामिया  मिलिया  इस्लामिया
 को  सारी  फाइनेंशियल  पाबयर्स  आपकी  यूनिवर्सिटी  में  आ  गई  मेरा  निवेदन  है  कि  यू०  जी०  सी०  को
 खासतौर  से  यह  देखना  है  कि  जिस  प्रकार  से  जामिया  मिलिया  यूनिवर्सिटों  आपने  बनाई  है  उसके  भवन

 उसके  रख-रखाय  जो  होस्टल  है  उसमें  बच्चों  को  ठोक  सुविधा  मिले  इसकी  व्यवस्था  करनी

 जाहिए  ।  यूनिवर्सिटी  में  खासतौर  से  इस  बात  को  ध्यान  में  रखना  चाहिए  कि  जॉब  ओरिटेड  विचारधारा
 डेसमें  हो  ।  यह  नहीं  कि  जामिया  मिलिया  के  विद्यार्थी  जो  अब्छो  जॉब्स  में  लगे  हुए  लेकिन  कुछ  विद्यार्थी

 किसो  किस्म्र  के  रोजगार  में  नहों  लगे  हैं  ।  ऐसा  प्रश्न  चिन्ह  विद्याथियों  के  सामने  नहीं  होना  चाहिए  ।

 हमारी  यूनिवा सिटी  का  जो  प्लानिंग  बो्ड  एकेडमिक  कोंसिल  है  उसको  इस  बारे  में  योजना  बनानो
 चाहिए  कि  कितने  विद्यार्थी  हम  किस  संकाय  में  निकाल  रहे  आट्से  साइन्स  में  या  अन्य  में  कितने
 निकालेंगे  ।  किस  जगह  हम  खपा  सकेंगे  इसके  बारे  में  एक  योजना  बनानी  चाहिए  ।  आपने  विजिटिंग
 चांसलर  की  बात  कही  उनको  देखना  चाहिए  कि  इंस्टीट्यूशन्स  ठीक  चल  सके  ।  इसमें  जिस  तरह
 से  हमारे  पूर्व  विद्वानों  ने  सोचा  था  खासतोर  से  जाकिर  हुसेन  ने  ओर  अन्य  विद्वानों  ने उनकी  भावनाओं
 को  हम  साकार  कर  सकें  ओर  जामिया  मिलिया  द्वारा  निकले  हुए  विद्यार्थी  देश  के  स्थानों  पर  जाकर
 अपना  विशेष  विशेष  महत्व  कायम  कर  इन्हों  शब्दों  क ेसाथ  मैं  इस  बिल  का  स्वागत  करती
 हुईं  अपनो  बात  समाप्त  करतो

 4.07  भ०  प०

 खभा  पठल  पर  रखे  गए  पत्त

 नौजें  जिस  आयोग  का  पहला  प्रतियेवन

 बिस  संत्रो  एस०  बो०  :  मैं  संविधान  के  अनुच्छेद  281  के  अन्तर्गत  नौवें
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 वित्त  आयोग  के  पहले  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  उस  पर  की  गई

 वाही  दर्शाने  वाला  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  सभा  पटल  पर  रखता

 4.08  भ०  प०

 जामिया  सिलिया  इस्लामिया  विधेयक--जारो

 राज्य  सभा  हारा  यजापारित

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  दृश्नाहिम  सुलेमान  सेट  बोलें  ।

 श्री  इब्राहिम  सलेमान  सेट  :  जनाब  डिप्टी  स्पीकर  श्याम  के  सामने  आज

 जामिया  मिलिया  इस्लामिया  बिल  जि  रह-बहस  दै  ।  हमारी  दिली  ख्याहिश  थी  कि  ऐसा  बिल  आए  जिसके

 जरिये  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  को  फुल  फ्लेश  यूनिवर्सिटी  का  स्टेट्स  लेकिन  मुझे  अफसोस  है
 कि  आज  जो  बिल  लाया  गया  है  मैं  उसको  ताईद  करने  से  महरूम  हूं  ओर  मैं  इसका  खेर  मकदम  नहों
 कर  सकता  ।  जहां  तक  इस  बिल  का  ताललुक  है  इस  बिल  में  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  के  नो

 बुनियादी  मकासिद  थे  उनको  मुक्मील  तोर  पर  ठुकराया  गया  है  ओर  जो  मकासिद  मुमताजए  शक्सिबत्
 के  सामने  थे  जिन्होंने  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  को  कायम  किया  उसको  नजर-अल्दाज  कर  दिया
 गया  ।  आप  अच्छो  तरह  जानते  हैं  और  मोहतरिम  वजोर  साहब  ने  भी  इस  बात  का  जिक्र  किया  है  ।

 उन्होंने  खुद  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  के  तारोखी  पस्मंजर  का  जिक्र  किया  लेकिन  साथ-साथ  हुमें इस
 बात  का  रूियाल  भी  रखना  इस  बात  पर  भी  तवज्जह  देनी  देखना  चाहिए  कि  वे  कोन
 अजीम  रहनुमा  थे  जिन्होंने  इस  अजीम  अदारे  को  कायम  किया  ।  उन  जंगे  आजादी  के  बेहतरीन
 मांओं  की  तरफ  भो  देखना  चाहिए  कि  उन्होंने  यह  अदारा  किन  मकासिद  को  लेकर  कायम  किया  ।  जंगे
 आजादी  का  दौर  तारीखे-खिलाफत  का  दोर  भदम-ए-ताव्वुन  का  दोर  उस  जमाने  में  यह
 अदारा  कायम  किया  गया  उसे  कायम  करने  वालों  में  वे  शब्सियतें  बिनकी  खिदमात  को  हम
 कभी  फरामोश  नहीं  कर  जेसे  मोलाना  महमूतठुल  शेख-उल-हफो  मोलाना  अब्दुल
 मौलाना  मुहम्मद  हकीम  अजमल  खां  डा०  मुख्त्यार  अहमद  डा०  जाकिर

 अब्दुल  मजीद  खां  साहब  ।  इन  सारी  शखप्ियतों  ने  इस  अदारे  को  कायम  बेशक  यह  बात  सही  है
 कि  गांधी  जी  ने  भी  हौसला  अफजाई  की  वे  भी  शामिल  थे  ।  यहां  मैं  आपसे  एक  बात  क्ठाना  भाहुता

 हूँ  कि जब  जामिया  मिलिया  कायम  उसका  संगे  बुनियाद  रखा  बया  तो  शेख्च-डल“हफोज  शेश्नन्टल

 हिन्द  हजरत  मौलाना  मोहम्मद  अली  हुसेन  साहब  ने  जो  कुछ  फरभाया  वहु  पैं  आपके  श्ासने  फेश
 करना  चाहता  हूं  ।  उन्होंने  कह्दा  था  ;

 जब  मैंने  यह  अनुभव  किया  कि  मुझे  अपने  दुःख  में  सहामृभूति  रखने  वाले  व्यक्ति
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 इदाहिम  सुलेम  न  सेट ]

 मदरसों  ओर  खानगाहों  में  नहीं  बल्कि  स्कूल  और  कालेजों  में  मिलेंगे  तो  मैंने  अपने  कुछ  मित्रों  के

 साथ  अलीगढ़  को  ओर  एक  कदम  आगे  बढ़ाया  ।  इस  प्रकार  हम  भारत  में  शिक्षा  के  दो  ऐतिहासिक
 देवबन्द  ओर  अलीगढ़  के  बीच  प्रगाढ़  सम्बन्ध  स्थापित  कर  सके

 यह  बात  यहां  खुलकर  कही  गयी  ।  उसके  बाद  यह  वाजह  कर  दिया  कयास  मकसद  किया  गया

 और  मैं  उसे  दोबारा  कोट  करना  चाहता  हूं  ।  यह  किताब

 ]

 जामिया  मिलिया  इस्लामिया  ।

 ब्रीफ  रिव्यू  ऑफ  हिस्ट्री  एण्ड  स्कोप  आफ  वर्क  ।”

 इसमें  जो  कुछ  कहा  गया  वह  में  आपके  सामने  कोट  कर  रहा  मल्यातिब  वाजह  करने  के  मुझ्ले
 उम्मीद  है  कि  आप  इस  तरफ  तवज्जह  देंगे  ।  इसमें  कहा  गया  है  :

 |

 ४].  भारतीय  मुसलमानों  को  अपनी  शिक्षा  अपने  हो  हाथों  में  रखनी  चाहिए  जो

 ,  विदेशी  जिसने  नेतृत्व  और  चारिजिक  स्वाधीनता  को  दुरबंल  बना  दिया
 से  पूर्णतया  मुक्त  हो  ।

 2.  मुसलमानों  को  युवाओं  को  शिक्षा  को  अपनी  स्वयं  को  सॉस्कृतिक  विरासत  और
 इस्लामी  परम्पराओं  पर  आधारित  बनाना  चाहिए  ।””

 भाप  बातें  तो  बहुत  करते  कहते  भी  ठीक  है  हुकूमत  बदल  आज  आपकी  हुकुमत
 जैसा  भाप  चाहें  लेकिन  यहां  क्या  बात  हस्लामी  उलूंम  हासिल  करने  के  लिए  वहां  कोई  बात  नहीं
 रखी  गयो  आप  कहते  हैं  कि  यह  यूनिवर्सिटी  इसकी  एक्जोक्यूटिव  कौंसिल  इसके  अण्डर
 सब  काम  होगा  लेकिन  आप  यहां  पर  तहफुज  इस्लामी  उलूम  के  हसूल  को  नहों  रख  रहे  बिल्कुल
 वाजह  बात  है  ।  हकीम  अजमल  खां  साहब  ने  कया  कहा  वह  बात  अलग  है  ।  आप  यह  भो  जानते  हैं
 कि  हकीम  अजमल  खां  साहब  इसके  पहले  सदर-ए-जामिया  थे  और  मौलाना  मुहम्मद  अलीम  शैफुल  गफूल  जामिया
 थे  ।  उस  बकत  हकीम  अजमलन  खां  साहब  ने  कहा  था  :
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 मुसलमानों  को  एक  ओर  तो  आधुनिक  शिक्षा  और  दूसरी  ओर  धाभिक  शिक्षा  ग्रहण
 करने  की  आवश्यकता  है  ताकि  शैक्षणिक  संस्थाओं  से  स्नातक  बनने  वाला  हमारा  युवा  सांसारिक

 और  दोनों  प्रकार  का  ज्ञान  प्राप्त  कर  सके  ।”

 ]

 बसे  करने  के  लिए  तो  सौ  बातें  मैं  उन  सबको  कोट  नहीं  कर  सकता  ।  यहां  आप  बड़ी  बातें  करते
 मीठी-मीठी  बातें  करते  हैं  कि  ऐसा  हो  बसा  हो  यह  ऐसा  बन  वसा

 बन  आपकी  सारी  बातें  सर-आंखों  हम  भी  चाहते  हैं  कि  जामिया  मिलिया  के  लिए  आप  कुछ
 करें  लेकिन  बुनियाद  से  अलग  होकर  आप  सेक्यूलरिज्म  की  बात  करते  लेकिन  सैक्यूर
 रिज्म  क्या  जित्तमें  तमाम  मजाहिब्र  को  बराबर  का  हक  मिलता  जहां  तमाम  मजाहिब  को  बराबर

 उलूम  ह!सिल  करने  का  मौका  होता  हो  ।  गांधी  जी  ने  वहां  अपने  लड़ते  को  इसलिए  भेजा  था  ताकि  वहां

 पहुंच  कर  वह  तालीमी  उलूम  हासिल  कर

 एक  मौका  वह  भी  आया  था  चाहते  ये  थे  कुछ  लोग  कि  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  से

 का  लफ्ज  निकाल  दिया  जाए  |  गांधी  जी  ने  क्या  कहा  तब  गांधी  जी  ने  कहा  था  कि

 यदि  यह  लफ्ज  इसमें  से  निकाल  दिया  जाएगा  तो  इससे  मेरा  कोई  मतलब  नहीं  रहेगा  ।  इसके  साथ-साथ

 वे  ये  भी  चाहते  थे  कि तालोम  का  जरिया  उर्दू  हो  और  उर्दू  का  कोई  लफ्ज  उसमें  नहीं  |  हो  सकता

 इसका  तज्जिया  किया  जा  सकता  यानी  मरजी  पर  रखे  जाएंगे  ।  कोई  तहफ्फुज  नहीं  दिया  जा  रहा
 ये  बिलकुल  वाजिब  बात  उदूं  की  तालीम  हो  कोई  बांत  नहीं  इसलामी  तालीम  हो  कोई  बात  नहीं

 है  ।  तालीम  को  कानूनी  तहाफ्फुज  बिल  के  जरिए  नहीं  दिया  जा  रहा  बातें  मोठी  की  जाती  लेकिन

 जब  बिल  में  इस  बात  का  जिकर  नहीं  है  तो  खैर  कानूनो  तहाफ्फुजात  को  क्या  हैसियत  है|  इसको  आप

 अच्छी  तरह  से  समझ  सकते  हैं  ।  यहां  पर  और  बहुत  बड़े  मोहसिन  हैं  जामिया  भिलिया  इस्लामिया

 जिन्होंने  इस्लामिया  को  बनाया  |  इन  तमाम  बुजुर्गों  ने  अपने  खने  जियर  से  सींचा  ।  जामिया  मिलिया

 इस्लामिया  फिर  डा०  जाकिर  हुर्सन  ने  जब  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  को  बनाया  तो  उन्होंने

 करहां-८

 ]

 हमारे  शिक्षाविद  देश  के  लिए  निष्ठापूर्वक  उचित  ढंग  की  शिक्षा-प्रणाली  तैयार

 करना  चाहते  तो  मुझे  विश्वास  है  कि  वे  भारतीय  मुसलमानों  की  इस  इच्छा  का  सहष  सम्मान
 करेंगे  कि  उनकी  शिक्षा  उनकी  संस्कृति  पर  आधारित  हो  ।”

 यह  कहा  जा  रहा  मैं  एक  और  बात  आपसे  अर्ज  करना  चाहता  हूं  डा०  जाकिर  हुसेन  साहब
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 इब्राहिम  सुलेमान  सेट ]

 ने  काशी  बिद्यापीढ  में  1935  में  कन्वोकेशन  करते  समय  कहा  था  यह  आज  हम  मजहबी  बात  करें  तो

 हम  फंडामैंटलिज्म  हो  जाते  फंडामैंटलिज्म  और  फेनेटिज्म  में  बहुत  बड़ा  फरक  है  !  यह  समझ्षा  नहीं
 जाता  यह  समझ  लिया  जाता  है  कि  जहां  तक  वतनपरस्ती  का  ताल्लुक  किसी  का  इजारा  इस

 मुल्क  में  आज  भी  हम  पर  शक  किया  जाता  है  ।  अगर  हम  यह  कहें  कि  इस्लामी  फुनून  हासिल  करना

 तो  हम  फिर  फंडामैंटलिस्ट  बन  जाते  ये  सारी  बातें  कम्युनलिज्म  की  हैं  जिससे  मुल्क  तबाह

 हुआ  तकसीम  हुआ  है  ।  बहुत  सी  बातें  कही  जाती  लेकिन  इस  जजबे  को  खत्म  करना  जो

 जजबा  इसमें  कार्य  फरमा  काशी  विद्यापीठ  में  1935  में  डा०  जाकिर  हुसन  ने  कनवोकेशन  करते

 हुए  कहा

 ]

 जाकिर  हुसेन  :--

 क्या  हमारो  राष्ट्रीय  शिक्षा  प्रणाली  से  मुसलमान  अपनी  संस्कृति  के  आधार  पर  अपनी  शिक्षा

 पद्धति  को  सुब्यवस्थित  कर  पाएंगे  ?  आप  जानते  हैं  कि  हमारे  राष्ट्रीय  जीवन  के  लिए  यह्  समस्या

 कितनी  महत्वपूर्ण  यह  संभव  है  कि  ऐसे  नेक  इरादे  वाले  किन्तु  अतिवादिता  युक्त  राष्ट्रवादी
 लोग  हों  जो  यह  समझते  हों  कि  भारतीय  राष्ट्रवाद  की  सकल्पना  के  लिए  मुसलमानों  का  अपनी

 पहचान  बनाए  रखने  का  अधिकार  राष्ट्र  की  शष्ित  ओर  प्रगति  के  लिए  हानिकारक  है  ।”

 यही  हम  आपसे  चाहते  बुनियादी  बातें  यही  बहां  पर  मोलामा  महमृदुल  हसन  एलान  कर

 रहे  खां  साहब  एलान  कर  ४०  जाकिर  हुसेन  साहब  ऐलान  कर  रहे  गांधी  जो  इरशाद
 फरमाते  हैं  कि  इस्लामिया  रहना  चाहिए  |  खुदा  का  शुक्र  यहां  तक  तो  नाम  तो  वाकी  जान
 निकल  नाम  तो  बाको  रह  गया  ।  इस्कल्टन  आपने  दे  ढांचा  आपने  दे  दिया  लेकिन  जिस्म  नहीं

 जान  गहों  दी  ।  इसके  साथ-साथ  गांधी  जी  ने  कहा  था  कि  उद  को  रहना  मे  सारी  बातें

 रहनो  ऐसा  तसब्बुर  मत  दीजिए  जिस  पर  कि  मुसलमानों  को  आज  तक  बहुत  कुछ  हासिल  था

 मुसलमानों  की  तारीख  से  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  इसका  तारीखोी  पसमंजर  इसका  इस्लामिक
 करेक्टर  1962  में  यह  कहा

 इस  बात  से  सहमत  है  कि  जामिया  के  उह्ं  श्यों  ओर  लक्ष्यों  जैसा  कि  संस्था  के
 अन्तनियस  में  अभिकल्पित  के  अनुसार  जामिया  शिक्षा  के  सुदृढ़  सिद्धांतों  तथा  राष्ट्रीय
 की  के  अनुरूप  विशेष  रूप  से  मुसलमानों  को  धामिक  ओर  घमं  निरपेक्ष
 शिक्षा  को  प्रोत्साहन  देगा  ओर  उसकी  व्यवस्था  कि  यह  स्वायत्तशासी  निकाय
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 कि  यह  ऐसी  किसी  ण्तें  पर  सहायता  स्वीकार  नहों  करेगा  जिसका  उसके  किसी  उद्देश्य  और
 सिद्धांत  के  साथ  टकराव  हो  और  कि  शिक्षा  का  उद्  यद्यपि  खास  मामलों  में  शिक्षा
 का  माध्यम  अन्य  भाषाएं  भी  हो  सकती  स्नातकोत्तर  स्तर  पर  तथा  व्यावसायिक

 पाठ्यक्रमों  में  शिक्षा  ज्यादातर  अंग्रेजी  में  दी  जाती  है  ।  *

 ]

 यह  कहा  जा  रहा  है  इसमें  ।  यह  कहां  कहा  जा  रहा  है  कि  मंमोरेंडम  आफ  एसोसिएशन  ?  सारी
 बातें  आपने  फेंक  दीं  ओर  धज्जियां  उड़ा  दो  हैं  सारी  बुनियादों  को  |  क्या  दिया  जा  रहा  कुछ  नहीं  ।
 जैसे  हिन्दुस्तान  की  और  यूनिवर्सिटीज  जेसा  आपने  जिक्र  किया  है  एक  ओर  यूनिवसिटी  बना  दीजिए
 अगर  बन  जाएगी  तो  क्या  हो  जाएगा  अब  इसकी  नोह्यूत  क्या  है  और  इसका  करेब्टर  कहां  रह
 खास  नौइयत  कहां  रही  ?  जो  बुनियाद  रखी  थी  बुजुर्ग  लोगों  ने  उनके  मकसद  असासात  उनके
 जजबात  की  आपने  घज्जियां  उड़ा  दी  कहा  जा  रहा  है  कि  स्टेट्स  दिया  जा  रहा  कहां  स्टेट्स  दिया
 जा  रहा  यह  एक  अटानामी  नहीं  अगर  मुसलमानों  की  दो  यूनिवर्सिटी  हो  जाएं  तो  इससे  क्या

 बिगड़ता  है  ?  मुसलमान  पीछे  पसमांदा  हैं  तालोम  के  मेंदान  और  अगर  इनको  तालीम  के  मेदान  में

 आगे  बढ़ने  का  मौका  दिया  जाता  है  तो  इससे  मुल्क  और  कौम  को  फायदा  नुकसान  तो  नहीं  होगा  ।

 और  फिर  आटानामी  देनी  चाहिए  ।  मुखतलिफ  शोंबों  पर  काम  करने  वाले  जो  लोग  मुसलमान  और

 गैर-मुसलमान  उनको  क़ोई  पावर  नहीं  है  यहां  तक  कि  बाइस  चांसलर  को  उस  इदारे  में  रिकमैंड  करने  का
 भी  अख्तयार  नहों  यह  ऐसी  यूनवर्तिटी  बनाई  जा  रही  है  जिसको  कोई  अख्तयार  नही  किसी  की

 नुमा  हन्दगी  नहीं  मुकासिद  का  एहतरान  नहीं  किया  गया  जजबात  का  लिहाज  नहीं  रखा  ऐसी

 यूनिवर्सिटो  लेकर  हम  क्या  करेंगे  ?  आप  इसका  फंसला  कर  सकते  ऐसी  यूनिबसिदी  दीजिए  जिखकोी

 बुनियाद  इस  पर  हो  और  उर्द  भी  आपका  जरिया  तालोम  हो  ।  मैं  इतना  कहता  चाहूंगा

 हयात  लेकर  कायनात  लेकर
 चलो  तो  सारे  जमाने  को  साथ  लेकर

 हम  भी  जमाने  में  हम  भी  आपका  साथ  देंगे  अगर  आप  ऐसा

 )

 थी  नवल  किशोर  धरर्मा
 :  डिप्टी  स्पीकर  अभी  जिस  बिल  पर  चर्चा  हो  रही

 उसका  समथन  करने  के  लिए  मैं  खड़ा  हुआ  यह  एक  अहम  गिल  है  ।  अभो  हमारे  दोस्त  क्ुरेशी  साहब
 कह  रहे  थे  कि  40  साल  बाद  यह  बिल  आया  है  और  मैं  इतना  कहुंगा  कि  देर  आयद  दुरुस्त  यह्
 बिल  आया  तो  सही  ।  एक  अच्छा  काम  हुआ  |

 एक  ऐसा  जो  हमारे  राष्ट्रीय  जीबन  से  जुड़ा  हुआ  जिसको  हमारे  राष्ट्रीय  नेताओं  ने
 जन्म  पोसा  औौर  बड़ा  किया  और  जिसको  एक  खास  पहचान  उस  इदारे  की  बदली

 हुई  परिस्थितियों  में  शायद  अपने  पैरों  पर  खड़े  रहने  की  ताकत  नहीं  यह  जाहिर  है  ।
 श्र
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 नवल  किशोर

 अभी  कहा  गया  कि  इस  ढग  से  इस  इदारे  के  चलाने  वाले  लोगों  नींव  रखने  वाले  लोगों  ने
 कितनी  मुश्किलात  के  साथ  इस  इदारे  को  पेट  पर  पट्टी  बांधकर  चलाया  है  ।  एक  अक्रीदे  की  वजह  से  आज
 वैसे  लोग  नहीं  इस  बात  को  हमको  कबूल  करना  आज  वह  माहौल  भी  नहीं  इस  बात  को

 कबूल  करना  होगा  और  आज  वह  हालात  भी  नहीं  इस  बात  को  भी  कबूल  करना  होगा  ।  ऐसी  हालत
 में  एक  ही  रास्ता  है  कि  या  तो  इस  इदारे  को  खत्म  किया  खत्म  होने  दिया  बेमौत  मरने
 दिया  जाए  या  सरकार  आगे  आकर  इसकी  मदद  मैं  समझता  हूं  कि  जिन  लोगों  ने  यह  फैसला  किया  कि
 इस  इदारे  को  सरकार  के  हाथ  में  दिया  जाए  यह  गलत  फंसला  नहीं  भावनाओं  से  बहुत  खेला  जा
 सकता  है  और  भावनायें  उखाड़ी  जा  सकती  हैं  और  जजबात  उठाए  जा  सकते  हैं  लेकिन  थजबात  से  काम

 नहीं  चत्नता  ।  जजबात  उठाने  वाले  लोग  खुद  अपनो  तरफ  झ्ांक  कर  उन्होंने  इस  इृदार  की  मदद
 करने  की  क्तिनी  कोशिश  की  और  वे  कितने  आगे  आए  इस  इदारे  को  मदद  के  लिए  आज  बहुत
 चढ़  कर  बात  की  जा  रही  इस  इदारे  को  इसी  तरह  कायम  रखना  चाहिए  ।  पुराने  नेताओं  ने  कहा
 था  कि  एलियन  इनफ्लूएन्स  नहीं  होना  चाहिए  और  इसका  करेक्टर  रहना  चाहिए  ।  मैं  भी  इस  बात  का

 हामो  हूं  कि इसका  करेक्टर  रहना  चाहिए  ।  लेकिन  एलियन  इनफ्लृएन्स  को  आज  बात  नहीं  है  उसको
 बचाने  की  बात  है  ।  वास्तव  में  इदारा  इसलिए  कायम  और  इंस्टीट्यूशन  इसलिए  कायम  हुआ  कि
 उनको  ऐसी  तालीम  की  जहूरत  थी  और  ऐसी  जगह  की  जरूरत  थी  जहां  राष्ट्रीय  विचारधारा  से  ओत-प्रोत

 होकर  लोग  आयें  और  ऐसे  नौजवान  लड़के  पैदा  हों  जो  दे  की  मुख्य  घारा  के  साथ  जुड़ें  ।

 वेश  में  जो  फिरका-परस्त  ताकलें  थीं  जो  आज  दूसरे  नाम  से  हैं  ओर  जिन्होंने  देश  का  बंटवारा
 उनसे  मुसलमान  ओर  हिन्दू  कभी-कभी  गुमराह  होने  लगे  हम  चाहले  थे  कि  वे  कम  से  कम

 गुमराह  तो  न  हों  इसलिए  हमने  एक  ऐसा  हृदारा  कायम  मैं  समझता  हूं  कि  सरकार  ने  एक  अच्छा
 कदम  उठाया  है  |  वह  स्वागत  योग्य  है और  मैं  इसकी  ताईद  करता  मुझे  इस  बात  का  फस्य  है  कि
 राजस्थान  के  स्वर्गीय  जमना  लाल  बजाज  का  इस  ह॒दारे  से  बड़ा  ताल्लूक  रहा  इस  कारण  से  मैंने  यह
 मनासिब  समझा  कि  मैं  बहस  में  भाग  लूं  ।

 मैं  बनातवाला  साहब  ओर  सुलेमान  सेट  साहब  से  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  वह  अच्छे  मकसद  में

 छोटी  पॉलटिक्स  मत  लायें  और  उस  मकसद  को  खराब  मत  राजनीति  को  लड़ाई  हम  राजनीति
 की  लड़ाई  का  मेदान  आज  नहीं  वह  कल  था  ।  दुर्भाग्य  स ेआप  उनके  साथ  लग

 को  पो  ०  श्षिथ  शंकर  :  उन्होंने  कहा  है  कि  वह  साथ  नहीं  थे  ।  म्क

 थी  नवल  किक्षोर  छर्मा  :  नहीं  थे  लेफिन  निकल  मए  ।  आसे  गुस्सा  करके  निकल  गए  ।
 पुरानी  मोहब्बत  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  मुस्लिम  मुस्जिम  रिलिजन  को  हिन्दुस्तान  से
 मिटाया  नहीं  जा  सकता  है  |  यह  हमारे  कल्चर  के  पार्ट  हैं  ।

 इस  देश  में  जितने  मजहब  हैं  वे  चाहे  छोटे  हों  या  बड़े  हों  अगर  इस  देश  को  एक  रहना  है
 हा
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 हमको  इस  मानसिकता  को  बदलना  होगा  ।  चाहे  हिन्दू  चाहे  मुसलमान  चाहे  बुंड  चाहे  इसीाईं

 हों  और  चाहे  पारसी  हों  सबको  इस  काम  में  आगे  आना  होगा  |  मानसिकता  हमारे  देश  के  लिए  सबसे

 ज्यादा  घातक  सिद्ध  हुई  है  ।  इस  मुल्क  में  जिन  लोगों  का  कोई  पोलिटिकल  प्रोग्राम  नहीं  हैं  वें

 बुद्ध  और  इसाई  के  नाम  पर  इस  देश  में  अपनी  राजनीति  की  दुकान  चलाना  चाहँते  एक

 ऐसा  इंस्टीट्यूशन  जिसका  कि  एक  राष्ट्रीय  महत्व  है  उसको  भी  तंग  नजरिये  से  देखने  को  कीलिश
 करते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  मुझे  अदब  के  साथ  कद्दना  हैं  कि  इस  हन्स्टीद्यूशन  के  बारे  में  बिल  के  अन्दर

 मुझे  ऐसी  कहीं  कोई  बात  नजर  नहीं  आई  कि  जो  इस  इन्स्टोट्यूशन  का  करेक्टर  खसूसीयत  उसको

 कहीं  गिराने  या  मिटाने  की  कोशिश  की  गई  है  ।  बनातवाला  जो  आप  बड़े  विद्वान  आदमी  आप

 एक  सेक्शन  भी  बता  दें  कि  इस  तरह  से  हम  इस  इन्स्टीट्यूशन  को  पीछे  ले  जा  रहे  अभो  मेरे  लायक

 दोस्त  शायद  वाइस  चांसलर  भी  उन्होंने  साफ  कहा  कि  इस्लामिक  स्टडीज  वहां  एक  इन्स्टीट्यूशन  हैं  ।
 aa?  *  कभी  रहीस  हुआ  करते  थे  और  अब  अमीर  हो  गए

 **

 उन्होंने  साफ  कहा  है  कि  वहां  कैसी  तालोम  दी  जाती  वहां  मुस्लिम  कल्चर  का  कहां  कसा  स्थान  है  ।

 कहीं  करेक््टर  को  नहीं  बदला  जा  रहा  मुझे  यह  निवेदन  करना  है  कि  मैं  यह  समझता  था  कि  इस  बिल
 का  शायद  सभो  लोग  खेरमकदम  स्वागत  और  एक  राय  से  यह  बिल  पास  हो
 लेकिन  मुझे  तकलीफ  हुई  जब  मुख्तलिफ  राय  दो  लोगों  की  मैं  हतना  ही  निवेदन  करूंगा  कि  इसका
 क्रेक््टर  रहना  इसकी  खसूसीयत  कायम  रहनी  चाहिए  ।  यह  इदारा  ऐसा  इदारा  बनाये  जो  देश
 में  मॉडल  बन  सके  ।  क्योंकि  यहो  एक  ऐसा  इन्स्टोट्यूशन  जो  हमारी  राष्ट्रीय  भावनाओं  का  प्रतीक  था
 और  राष्ट्रीय  भावनाओं  से  जुड़ा  हुआ  है  ।  सरकार  को  भरपूर  सहायता  करके  हस  इदारे  के  करंक््टर  को
 कायम  रख  कर  इसे  एक  मॉडल  यूनिवर्सिटी  बनायें  और  इसमें  कसर  नहीं  रहनी  चाहिए  ।

 थ्री  राज  मंगल  पांडे  :  उपाध्यक्ष  मुझे  बड़ी  खशी  है  कि  आपने  इस  डिजेट  में

 मुझे  सिरकत  करने  का  मोका
 ह

 श्री  बनातवाला  और  श्री  सेट  को  सुनने  के  बाद  ऐसा  लगा  कि  इस  देश  की  आजादी  के

 बावजूद  और  हमारी  इतनी  बड़ी  संस्कृति  के  जिसको  दुनिया  ने  माना  हमारी  इस  भारतवर्ष
 को  धरतो  पर  कुछ  ऐसे  लोग  भो  जिन  पर  अभी  तक  कोई  असर  नहीं  शायद  वे  अपनी  गलतियों
 को  आज  तक  भी  नहीं  समझ  सके  हैं  कि  जिनकी  कुछ  गलत  नीतियों  के  जिनको  हर  बात  में  सुबह
 की  मनोवृत्ति  के  कारण  इस  देश  का  बंटवारा  आज  अपने  को  उस  शुबहे  से  दूर  नहों  रख  सके  यह

 बहुत  हो  बड़े  दुर्भाग्य  को  बात  उनको  हर  चोज  में  शुबह  ही  नजर  आता  नो  करोड़  रुपए  सरकार
 ने  इन्जीनियरिंग  कालेज  के  लिए  दिया  जैसा  कि  अभी  हमारे  मित्र  ने  बताया  |  साथ  हो  यह  भी  बताया
 कि  सपोर्ट  काम्पलेक्स  के  लिए  जहां  दूसरी  यूनिवर्सिटोज  को  11-12  लाख  रुपए  मिलते  वहां  इस

 यूनिवर्सिटो  को  30  लाख  रुपए  मिले  हैं  ।  सरकार  ने  इतनी  बड़ी  दो  यह  भी  इनको  नजर

 नहीं  आता  है  ।  मेरी  समझ  में  यह  नहीं  आता  है  कि  इनकी  कंसो  मनोवृत्ति  ये  समझ  रहे  हैं  सरकार
 शायद  कुछ  उन  लोगों  को  जिनके  पास  अकल  की  कमी  मैं  यह  कंसे  समझाऊं  कि  जिस  इदारे  को
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 नील  लत  -  सनसनी  न  नीनन-ीननननक  नम  नननीनिनीनननिनिनीनननननिनीभभभभभनीननययनी
 '  राजमंगल

 लेकर  आप  चल  रहे  उस  इरादे  को  हम  बखूबो  समझते  हैं  और  वह  गलती  हम  दोबारा  नहीं  होने
 जिन  गलतियों  को  लेकर  आप  हिन्दु-मुसलमान  के  बोच  जाकर  कोई  तफरका  पंदा  करने  की  कोशिश  करें  ।
 सान्यवर  इस  बिल  में  साफ  लिखा  हुआ  के

 ]

 विश्वविद्यालय  को  निम्नलिखित  शक्तियां  अर्थात्  की

 विद्या  की  ऐसी  शाखाओं  जो  विश्वविद्ञालय  समय-समय  पर  अवध्ारित  शिक्षण

 को  व्यवस्था  करना  तथा  अनुसन्धान  के  लिए  और  ज्ञान  की  अभिवृद्धि  और  प्रसार  के  तिए  ध्यवस्था

 भारतोय  दर्शन  ओर  संस्कृति  के  अध्ययन  का  संवर्धन

 इस  देश  में  इतने  रेलिजन्स  पहले  उनके  दिमाग  में  केवल  यह  था  कि  यूनिवर्सिटी  केवल  मुस्लिम
 करंक््टर  को  ही  प्रपोगेट  करने  के  वास्टे  खोली  जाये  तो  क्या  आप  यह  नहीं  समझते  कि  इस  देश  का  एक

 बहुत  बड़ा  बहुमत  है  जिसके  दिल  में  कभी-कभी  कुछ  उनमें  भो  फण्डामेंटलिस्ट्सः  जो  दुर्भावना  पैदा  कर

 सकते  हैं  ओर  उसको  पेदा  करके  जो  हमारा  सही  इरादा  जो  हमारा  सही  मकसद  है  उन  सारे  मकसदों

 को  चकनाचूर  कर  सकते  इसलिए  जो  भी  सरकार  कम्पोजिट  मेजारिटो  और  माइनारिटो--इन  दोनों

 करेक््टर्स  को  सेफगार्ड  करती  है  उसको  किसी  भी  बिल  को  लाते  समय  इस  बात  का  खयाल  रखना  होगा
 कि  क्या  कोई  ऐसा  कदम  तो  नहीं  उठाया  कि  हम  किसी  एक  माइनारिटो  करैक्टर  की  बात  मानते  हुए  कहीं
 मेजारिटी  को  नाखुश  न  कर  दें  ।  कोई  भी  सरकार  बनातवाला  साहब  शायद  इस  बात  के  लिए  कहते

 हैं  कि  उन्हें  पूरा  यकीन  है  कि  जब  तक  वे  जिन्दा  हैं  उनको  सरकार  तो  बनेगी  नहीं  और  जब  उनकी  सरकार

 बनेगी  नहीं  तो  केवल  शुबहे  की  नजर  से  देख  करके  हिन्दू  मुसलमान  को  बांटने  की  नीति  के  अलावा  दूसरा
 कोई  तरीका  उनके  पास  है  नहों  वरना  पार्टोशन  के  बाद  क्या  कोई  और  पार्टीशन  हम  करने  देंगे  ?

 बया  हम  अपने  मुस्लिम  भाइयों  जो  इस  देश  को  मुख्य  धारा  है  उससे  अलग  होने  देंगे  ? आज  अगर

 हम  एस्टिमेट्स  ओर  स्टेटिस्टिक्स  लें  तो  जितनी  भी  सरकारी  नौकरियां  हैं  उनमें  उनका  परसेन्टेज

 दिन  प्रति  दिन  गिरता  जा  रहा  है  |  जहां  इसके  लिए  हम  ओर  कारण  ढूंढें  वहां  इसका  एक  बहुत॑  बड़ा
 कारण  यह  है  कि  मुख्य  धारा  से  हम  काफी  हृद  तक  हटते  चले  जा  रहे  हैं  ओर  जब  हम  उनको  जोड़ने  को

 कोशिश  करते  हैं  तो बनातवाला  साहब  की  स्पीच  ऐसी  हो  जाती  है  कि  जो  जुड़ना  भी  चाहते  हैं  वे  भी  हमसे
 अलग  हो  जाने  की  कोशिश  करते  तो  मैं  उनसे  इस  बात  की  इस्तदुआ  करूंगा  कि  आधार  में  हिन्दुस्तान
 और  पाकिस्तान  के  बटवारे  के  बाद  कम  से  कम  यह  सोचें  कि  इस  देश  में  उनको  रहना  इसको  मिट्टी  में

 पलना

 इसकी आबो हुवा में उनको पलना तो कम से कम वह चोजें जिनके आधार पर यह देश फिर दोबारा उनके आधार पर बटवारे की कोई कोशिश ऐसी न करें चाहे अपनो स्पीच या
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 अपने  कार्य  चाहे  अपने  इन्टरप्रिटेशन  से ताकि  हम  और  आप  जो  इस  देश  में  रहने  वाले  हैं  उनके  दिमाग
 में  कोई  खुराफात  नहीं  जो  हिन्दू  फंडामेन्टलिस्ट  हैं  उनके  दिमाग  में  कुछ  गुमराही  पैदा  करने  का
 मोका  न  दें-यह  मैं  बड़ी  विनम्नता  से  गुजारिश  करना  चाहता  हूं  ।

 यहां  पर  कुछ  बातें  ओर  कही  गई  कोई  भी  सरकार  हो  हमेशा  विश्वास  पर  हो  चलती
 रोजमर्रा  में  इतनी  चीजें  इसी  सरकार  के  सामने  आती  अगर  विश्वास  नहों  है  तो  दुनिया  की  कोई  भी
 सरकार  नहीं  नल  सकती  हमारी  इतनी  बड़ी  ब्यूरोक़ंसी  है  जिसके  सामने  हजारों  पेपस॑  आते  बिल्स
 भाते  हैं  और  हमारे  मिनिस्टर  और  प्राइम  मिनिस्टर  इस  ब्यूरोकंसी  के  आर  इतदा  बड़ा  भरोता  रखते  हैं
 कि  उसने  जो  कुछ  किया  होगा  बहुत  कुछ  ह॒द  तक  ठीक  किया  केवल  आगव्जंक्ट्स  को  देखते  बाकी

 चोजें  उन  पर  छोड़ते  हैं  ।  *

 हमारी  जितनी  भो  सेन््ट्रल  यूनिवर्सिटीज  हैं  जो  सेन्ट्रल  गवनंमेन्ट  से  स्पान्सर्ड  हैं  उनमें  कहों  थोड़ी

 बहुत  कोई  चीज  हो  तो  हो  वरना  उनके  बेसिक  करेक््टर  में  कहीं  भी  कोई  चेंज  नहीं  किया  गया  क्या

 इसमें  कहीं  पर  यह  कर  दिया  गणा  है  कि  अगर  उर्दू  में  तालीम  देना  चाहते  हों  तो  हमने  उसको

 प्रोहिबिट  कर  दिया  है  कि  आप  ऐसा  नहीं  कर  सकते  हैं  ?  ऐसा  तो  हमने  किया  नहीं  है  ।  मैं  तो  कह  रहा  हूं
 कि  जिन-जिन  लेंग्वेजज  में  आप  तालीम  देना  चाहते  आप  तालोम  दे  सकते  हैं  ।  शर्त  यह  है  कि  उत्त  तालीम

 जैसे  मेडिकल  साइन्स  इलेक्ट्रा  निक््स  साइन्प  एण्ड  टेक्नालाजी  आज  कित  सीमा  तक  बढ़ती  चली

 जा  रही  है  कि  उतके  पर्वायवावी  शब्द  अभी  तक  हमें  नहीं  मिल  पा  रहे  उर्दू  डिशतरी  भो  उरा  हृद  तक

 कंप्लोट  नहीं  हुई  हिन्दी  की  भो  नहीं  हुई  है  तो फिर  अगर  हम  उस  साइन्स  और  टैक्नालाजी  को  अग्रेजी

 या  किसी  और  भाषा  के  माध्यम  से  पढ़ा  रहे  हैं  तो  ऐपता  करके  हम  आपके  बेसिक  करेक्टर  को  चेंज  नहीं

 कर  रहे  हैं  वल्कि  हम  आपको  इस  बात  के  लिए  मजबूर  कर  रहे  हैं  कि  इस  देश  की  मुख्य  घारा  इस

 देश  के  एडवांसमेन्ट  में  इस  देश  को  साइन्स  और  टेक्नालाजी  जो  दस  देश  को  आगे  बढ़ाने  में  सहायक  हो

 रही  है  उसके  साथ  अपने  को  इस  देश  के  भाग्थ  और  किस्मत  के  साथ  अपने  भाग्य  और  डिस्मत

 अपनी  इस  बिरादरी  के  नोजवानों  की  किस्मत  को  भी  जोड़िए  त।ऊि  जो  आने  वाली  हमारी  पीढ़ियां  हैं

 वे  यह  न  कह  सकें  कि  उनके  साथ  कोई  तफरका  करके  उनकी  किस्मत  को  किसी  भी  रूप  में  खराब  किया

 गया  ।  कौन  सी  ऐसी  सरकार  होगी--करीब  12  करोड़  की  आप्रको  आबादी  है  देश  में  यह  आप

 खुद  ही  मानते  हैं  उनको  वह  नाखुश  करेगों  ?  हमारे  घर  में  अगर  5  आदभी  भी  रहते  है  तो
 उनमें

 से  हम

 एक  को  भी  नाखूश  नहीं  कर  सकते  ।  हम  तो  एक  घर  में  जिसमें  मामुली  5  आदमी  रहते  हैं  उनमें  से  एक

 आदमी  को  भी  नाख॒श  नहीं  कर  सकते  ।  इस  देश  में  जहां  मेरे  ।2  करोड़  मुसलमान  भाई  रहते  हों  तो

 क्या  हम  उनके  एक्सप्रेशंस  उनकी  विशेज  उनकी  स्पीड  दुनिया  की  कोई  भी
 सरकार

 हम  रहें  न  यह  सरकार  रहे  न  कोई  भी  सरकार  वह  सरकार  चाहे  विरोधी  की  सरकार  भी

 वह  भी  महात्मा  गांधी  का  नाम  सबसे  पहले  लेतो  जवाहर  लाल  जी  का  नाम  सबसे  पहले  लेती  है

 तो  जो  इन्स्टीट्यूशन  गांधी  और  जवाहर  लाल  जो  इन्स्टीद्यूशन  मौत्राना  आजाद  ने  जो

 इतने  बड़े-बड़े  लोगों  की  कुर्बानियों  से  इस  देश  को  आजादी  जिनकी  कुर्बानी  का  एक  बहुत  भारी

 लम्बा-चौड़ा  इतिहास  है  और  इतने  बड़े  लोगों  के  साथ  यह  इन्स्टोट्यूशन  जुड़ी  हुई  है  तो  क्या  उस

 यशन  को  बर्बाद  करने  की  किसी  की  हिम्मत  हो  सकती  चाहे  गवर्नमेण्ट  किसी  को  भो  हो  कि  हम  इस
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 राजमंगल  पांडे  ]

 इन्स्टीट्यूशन  को  रिट्रोगेट  करके  इस  तरह  से  पीछे  ले  जायें  जहां  पर  कि  हमने  इसकी  कल्पना  भी  नहों  की

 थो  लेकिन  हम  कितना  भी  आगे  ले  जाएं  लेकिन  आपको  नजर  नहीं  आएगा  कि  हम  हस  यूनिवर्सिटी  को

 जागे  ले  जा  रहे  हम  इनको  खुशनुमाई  के  वास्ते  सब  कुछ  करने  की  हम  इनको  होस्टल  भी
 स्पोर्ट्स  काम्पलेक्स  भी  इन्जोनिर्यारिग  फालेज  भो  दे  हम  इनकी  सारी  मांगों  को  मानकर  हस

 यूनिवर्सिटी  को  वह  यूनिर्वासटी  बना  दें  जो  कि  किसी  भी  सैण्ट्रल  यूनिवर्सिटी  से  स्तर  में  ऊंची  हो  और

 इसका  नाम  उन  नामों  में  जुड़ा  हो  जो  इस  देश  की  आजादी  में  सबसे  आगे  की  सीढ़ी  में  रहने  वालें

 जिनका  नाम  जुड़  जाने  से  ही  कोई  इन्स्टीट्यूशन  अपने  आपको  बहुत  धन्य  अपनी  किस्मत
 क्या  उस  इन्स्टीट्यूशन  को  हम  किसी  भी  कोमत  के  ऊपर  उस  सीमा  तक  ले  जाने  को  बात  कर  सकते  हैं
 जहां  पर  कि  हम  और  हमारी  आने  वाली  पीढ़ियां  इसको  बदनाम  कर  कभी  नहीं  ।  इस  प्रम  को  आप
 अपने  मन  से  निकाल

 मैं  दो  बातें  कहूंगा  ।  आटोनामी  की  बहुत  लम्बी-चोड़ी  बात  की  गई  भौर  गारण्टी  की
 बात  भी  को  गई  |  गारण्टी  तो  तब  होती  है  जब  विश्वास  नहीं  होता  ।  आप  हमेशा  गारण्टर  कहां
 जमानत  उसको  होती  है  जिसका  विश्वास  नहीं  होता  वरना  मजिस्ट्रंट  को  यह  विश्वास  हो  कि  मुल्जिम
 नहीं  भागेगा  तो  उससे  पसंनल  बाण्ड  भी  नहीं  लेता  ऐते  भी  केसिज  मैं  बता  दूं  ।  बनातवाला  साहब-को
 विश्वास  ही  नहीं  हो  रहा  ।  हम  उनकी  ईमानदारी  में  छोड़ते  वह  कहते  हैं  कि  नहीं  हमसे  तो
 जमानत  आप  ले  ही  लीजिए  तब  तो  हम  क्या  मैं  इनसे  कहूंगा  कि  जैसे  हमने  हमेशा  आपका
 विश्वास  किया  है  वैसे  ही आप  भी  हमारे  ऊपर  विश्वास  इस  सरकार  पर  विश्वास
 गारण्टी  को  बात  मत  कोजिए  ।  आटोनामी  क्षिस  माने  में  नहीं  आप  कहते  हैं  कि जिस  रिलोजन
 में  आप  जैसे  भी  चाहें  उसको  जेसे  कायदे  कानून  हमने  सारी  सैण्ट्रल  यूनिवर्धिटीज  में  बनाए
 उसी  के  तहत  इसके  भी  बनाए  आपने  जो  आब्जेक्ट्स  रखे  हैं  उन  आब्जैक्ट्स  के  बेसिक  स्ट्रकचर  में  हमने
 कोई  चेंज  नहीं  किया  ।  हम  केवल  मुख्य  घारा  में  इस  यूनिवर्सिटी  को  जोड़ना  चाहते  हैं  इसलिए  उसमें  उस
 घारा  के  जोड़ने  से  मगर  कहीं  कोई  चीज  हुई  है  तो  उस  सम्बन्ध  मुझे  माफ  हमें  केवल  मुसलमान
 भाईयों  की  वजह  से  ही  यह  चीज  करनी  पड़ी  किसी  इरादे  से  हमने  यह  नहीं  किया  ताकि  आउको  कहीं
 शुबहा  लगे  कि  नहीं  हमारे  इरादे  नापाक  मैं  इनसे  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  इस  बिल  का  बहुत  हो *
 छुले  दिल  के  साथ  समर्थन  करें|  इसमें  शुबहे  की  कहीं  कोई  गुंजाइश  नहों  है  ओर  आने  वाली  पीढ़ियां
 वे  लोग  जो  इस  बिल  का  समर्थन  नहीं  कर  सकेंगे  या  किसी  रिजर्वेशन  के  साथ  करेंगे  तो  शायद  आने  वाली
 पीढ़ियां  उनके  ऊपर  एक  बहुत  बड़ा  दाग  लगाएंगी  कि  इतनी  बड़ी  नेशनल  इन्स्टोट्यूशन  के  साथ  उन्होंने
 ठोक  नहों  किया  ।  अगर  40  वर्ष  तक  यह  नहीं  हुआ  तो  उसका  कारण  भी  यही  लोग  और  कोई  वजह
 नहीं  थी  ।  अगर  यह  बात  नहीं  होती  तो  कोई  वजह  नहीं  हर  गवरनंमेण्ट  मुसलमान  भाईयों  के  वास्ते
 हर  चोज  करने  को  कोशिश  कर  रहो  यह  यूनिवर्सिटी  40  साल  तक  नहों  बन  सकी  ठो  केवल  इन  लोगों
 के  शुबहों  की  वजह  केवल  इन  लोगों  के  इस  जजबात  को  वजह  से  कि  हम  एक  ऐसी  परिस्थिति  पैदा
 कर  दें  क्योंकि  यहो  परिस्थिति  इन  लोगों  को  वोट  का  काम  देती  है  क्योंकि  जब  तक  हम  सरकार  के
 खिलाफ  बोलते  सरकार  के  इन  कामों  से तब  तक  हम  फायदा  उठाते  रहेंगे  बोट  में  ।  हम  मुस्लिम
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 लोग  के  टिकट  पर  जीतकर  आते  रहेंगे  वरना  न  तो  इनका  कोई  पोलिटिकल  प्लेटफामं  न  कोई  पॉलिसी
 है  ।  केवल  एक  पॉलिसी  हिन्दू  मुसलमानों  को  बांटते  हम  कितना  भी  बढ़िया  काम  करते
 उसमें  कहीं  न  कहीं  शुबहा  डालकर  मुसलमानों  की  तरफ  अंगुली  उठाकर  इशारा  करते  रहो  कि  ये  मेरे
 मुसलमान  देखो  हमारे  लोग  ये  चाहते  थे  और  यह  जो  सेकुलर  सरकार  है  वह  नहीं  कर  पा  रही  है ओर  इसी  आधार  पर  यह  पालियामेण्ट  में  आने  की  बात  सोचते  मैं  कहता  हुं  कि  पालियामेष्ट  में  हम और  आप  लोग  आएं  या  नहीं  आएं  लेकिन  इस  देश  को  बोर  आने  वाली  पीढ़ियों  को  आप  इस  बात  के  लिए
 मोटीवेट  करें  कि  यह  बिल  आप  सब  लोगों  के  हित  में

 पर्यावरण  ओर  वन  मंत्री  जियाउरहमान  :  मेरा  कोई  इरादा  इस
 बिल  पर  बोलने  का  नहीं  था  लेकिन  जामिया  मिलिया  से  पुराना  ताल््लुक  मेरे  वालिद  का  रहा
 जामिया  मिलिया  का  जो  खास  पसेमंजर  उसको  तरफ  शायद  किसी  की  नजर  नहीं  गई  |  जामिया
 मिलिया  का  वजूद  सन्  1920  में  अलीगढ़  में  हुआ  अलीगढ़  में  उस  वक्त  एम०  ए०  ओ०
 मोहमेडन  एंग्लो-इण्डियन  ओरियन्टल  कालेज  मौजूद  था  ओर  जामिया  मिलिया  को  वे  लोग  वजूद  में
 जो  एम०  ए०  ओ०  कालेज  की  उस  वक्त  को  पालिसी  से  ओर  अंग्रेजों  से  रखते  थे  और  एम०  ए०
 ओ०  कालेज  के  तुलवा  ने  उसका  बायकाट  करके  जामिया  मिलिया  में  एडमिशन  लिया  ।  पहले  जो  जामिया
 मिलिया  वह  लाल  अलीगढ़  में  उसके  काफी  अर्से  के  बाद  वह  तब्दील  होकर  यहां  पर
 आया  ।  इस  बात  को  नजरान्दाज  नहीं  करना  चाहिए  कि  अलीगढ़  के  एम०  ए०  ओ०  कालेज  का

 बायकाट
 करके  जामिया  मिलिया  को  उने  लोगों  ने  कायम  किया  जो  नेशनेलिस्ट  व्यूज  रखते  थे  ओर  जो  अंग्रेजों  की

 गुलामी  से  मुल्क  को  आजाद  चाहते  थे  और  सैकूलर  व्यूज  रखते  थे  ओर
 इस  मुल्क  के

 त
 लोगों

 को  एक  साथ  जोड़  करके  अंग्रेजों  के  साथ  लड़ाई  लड़ना  चाहते  थे  |  तो  जहां  जामिया
 या

 का

 तसुब्बुर  एक  इंस्दीट्यूशन  का  वहां  जामिया  मिलिया  का  तसुब्वुर  एक  ऐसो  छापूनी  का  जो  अग्रेजों

 के  उस  वक्त  की  इम्पीरियलिस्ट  फार्सेज  के  खिलाफ  लड़ाई  लड़ने  के  लिए  उस  लड़ाई  में

 सारे  मुल्क  की  आबादी  को  बिना  मजहव  वह  मिल्लत  के  सबको  जोड़ने  का  था  और  सभी  को  मिल-जुलकर

 एक  कौम  बनाते  का  तसुब्बुर  था  ओर  उस  तसुब्वुर  को  लेकर  जो  इस्टोट्यूशन  बना  वह  जामिया

 मिलिया  का  था  ।

 जनाबेवाला  नान-का  आपरेशन  मूवमेंट  अलीगढ़  में  पहले  हुआ  भौर  बनारस  हिन्दू  यूनिवर्सिटी  में

 बाद  में  हुआ  ।  बनारस  में  यूनिवर्सिटी  का  स्टेट्स  लेने  को  वजह  से  पं०  मदन  मोहन
 मालवीय

 ने  काफी

 असे  तक  तान-काआपरेशन  मृवमेंट  को  रोके  रखा  ओर  जब  उसको  यूनिवर्सिटी  स्टेट्स  मिल

 उसके  बाद  नान-काआपरेशन  मृवमेंट  यहां  शुरू  हुआ  लेकिन  एम०  ए०  ओ०  कालेज  के  तालिव-इल्मों  ने

 इस  बात  की  परवाह  किए  वर  कि  उसको  यूनिवर्सिटी  का  स्टेट्स  मिलता  है  या  नहीं  मिलता  है  दे-नियाज

 हिन्दुस्तान  की  आजादी  को  खातिर  हिन्दुस्तान  में  मुतहदा  कोमियत
 इस्टाविलिश  करने

 की
 हिन्दुस्तान  में  सेफूलर  आऊटलुक  पैदा  करने  की  उन  कदर  की  जिनको  अग्रेजो  हुकूमत

 नुकसान  पहुंचा  रही  थी  वरकरार  रखने  के  लिए  जासिया  मिलिया  को  कायम  किया  ।  हमको  इस
 बात

 को  नजरान्दाज  नहीं  करना  चाहिए  और  यही  जामिया  मिलिया  का  हिस्टोरिक  करेकक््टर  है  और  मजह॒बो
 सर

 उलम  को  चाद्दे  वह  हिन्दुओं  का  चाहे  वह  इस्लाम  का  हो  भोर  चाहे  किसी  दूसरे  मजहब  का  वह
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 जियाउरंहमान  अंसारी ]

 जो  मजह॒वी  उलूम  उसको  अंग्रेजी  साम्र।ज्य  से  खतरा  पंदा  हो  रहा  था  और  उसको  वह  मुखालफत
 कर  रहे  ये  ।  इसलिए  हिन्दुस्तान  की  जंगे-अआजादी  को  तहरीक  में  एक  बहुत  बड़ा  नुकता  यह  भो  था  ।

 अंग्रेजों  के  खिलाफ  आजादी  की  लड़ाई  के  बारे  में  यह  बात  कही  जाती  थी  कि  वे  हमको  गुलाम  बना  रहे

 हैं  ओर  हमारी  जो  मजह॒वी  कदरें  हैं  चाहे  वे  इस्लाम  की  हों  हिन्दू  धर्म  की  हों  या  बुद्ध  मजहब  वी  हों
 या  सिख  मजहब  की  उन  कदरों  को  मिटाने  की  कोशिश  ब्रिटिश  साम्राज्य  कर  रहा  था  ।  तो  यह  जो

 इंस्टीट्यूशन  बनी  उसने  इस  बात  को  सामने  रखा  था  कि  मौजूदा  इल्म  के  फायदे  उठाने  के  साथ-साथ

 किस  तरह  से  हम  इन  इंस्टीट्यूशन्स  के  जरिये  अपनी  पुरानी  कदरों  की  हिफाजत  कर  सकते  आज  के

 हिन्दुस्तान  की  हुकूमत  एक  गेकुलर  हुकूमत  है  ओर  सेकुलरिजम  का  वह  तसुव्र  हमारे  यहां  नहीं  है  जो

 दूसरे  मुल्कों  में  बल्कि  हमारे  सेकुलरिजम  का  तसुबुर  यह  है  कि  अपनी  उस  एक-एक  अपनी  पुरानी
 वेल्यूज  में  स ेएक-एक  एक-एक  कद्र  की  कद्र  हम  करते  हैं  और  उनको  फढद्रे  मंजिलत  की  नजर  से
 देखते  उन  सबको  महफूज  रखना  चाहते  उन  सबको  एक  मुकदस  पुरजा  समझते  हैं  जिसमें  से  किसी
 चीज  को  हम  छोड़ना  नहीं  चाहते  छोड़ने  क ेलिए  एक  लमहे  के  लिए  भी  तंयार  नहीं  हैं  ।  हम  समझते

 हैं  कि जात्षिया  मिलिया  इस्जामिया  का  यह  जो  मौजूदा  करेक््टर  है  वहू  करेक्टर  बरकरार  रहेगा  और
 उसमें  माडने  एजकेशन  के  साथ-साथ  इस्लामी  उलूम  भौर  दूसरी  जुबानों  के  उलूम  की  भी  तरक्की

 होगी  ।

 दूसरी  बात  मैं  अअज  करना  चाहता  हूं  कि  मोलाना  आज़ाद  ने  एक  मोके  पर  कहा  मैं  उनके

 अल्फाज  कोट  कर  रहा  उन्होंने  अपनी  तकरीर  में  कहा  था  कि  हमारा  रास्ता  शको  शुबहा  का  रास्ता

 नहीं  होना  हमारा  रास्ता  एतमाद  का  रास्ता  होना  चाहिए  |  यह  इसलिए  कि  असलियत  इस
 कागज  में  लिखा  हुआ  अहदनामा  नहीं  उन्होंने  कहा  था  बिलाशुबहा  मुक्षसे  ज्यादा  इस  बात  का

 कोई  ख्वाहिशमन्द  नहीं  है  कि  मुसलमान  कांग्रेस  में  शामिल  लेकिन  मेरी  ख्वाहिश  यह  है  कि  एक
 माद  के  साथ  शामिल  भरोसे  के  साथ  शामिल  हों  ।  मैं  इस  तरह  से  नहीं  चाहता  कि  उनमें  एतमाद  न

 उनके  एक  हाथ  में  अहदतामा  हो  ओर  दूसरे  हाथ  में  कांग्रेस  का  झण्डा  जिस  वक्त  उनके  कल्ब  की

 धड़कन  बढ़  जाए  तो  उस  अहृदनामे  को  चाटने  लगें  और  जब  सुकून  हो  जाए  तो  उस  झण्ड  को  जोर-जोर
 से  हिलाने  यह  मोलाना  आजाद  को  तकरीर  का  हिस्सा  मैं  आपसे  सच  कहता  हूं  कि  अहृदनामा
 कागज  पर  किया  जाता  ये  वादे  जो  इन  कागजों  पर  किए  जाते  हैं  इनकी  स्याहों  भी  खुशक  नहीं  होने
 पाती  कि  उनको  खिलाफवर्जी  शुरू  हो  जाती  भमहदनामा  दिलों  पर  करना  दिलों  में  होना

 एक  ऐसी  बिल  पंदा  करनी  एक  ऐसा  एतमाद  पेदा  करना  एक  ऐसी  फिजा  पैदा
 करनी  चाहिए  कि  जिसमें  एक  दूसरे  के  लिए  कुछ  कुछ  देने  का  जजबा  एक  दूसरे  के  लिए
 कुर्बानी  देने  वाले  इन  अहदनामों  के  बल  बूते  भरोसे  पर  दुनिया  में  कभी  न  कोई  कौम  बनी  है
 और  न  कभी  बन  सकती  है  |  ऐसी  फिजा  पैदा  हो  रही  है  और  सारा  मुल्क  इस  फिजा  को  समझ  रहा  है
 कि  हमा  रा  कम्पोजिट  कल्चर  हमारी  एक-एक  मुत्तहदा  कोमियत  ऐसी  कोमियत  है  जिसकी  कहद्ठें  हमारी
 कद्ें  हमा  रो  मुश्तरका  कढ्ठें  उनमें  से किसी  को  हम  छोड़ना  नहों  उनमें  से  किसी  को  हम  पसे

 पुश्त  डालना  नहीं  उन  सबको  महफूज  रखना  चाहते  हैं  और  आज  हम  ओर  आप  एतमाद  के  सा«
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 आगे  बढ़ें  और  एक  ऐसा  इकदाम  जो  हो  रहा  है  उसको  खुशदिली  के  पूरे  एतमाद  के  भरोसे
 के  साथ  कुबूल  मैं  उम्मीद  करता  हूं  कि  जामिया  मिलिया  इस  एतमाद  की  फिजा  के  बाद  अपना  वह
 तारीखी  जो  उप्का  तारीखी  किरदार  रहा  जिसके  कोटेशन  यहां  पर  बहुत  से  पेश  किए  गए

 उस  तारीखी  किरदार  को  पूरे  तौर  पर  अदा  कर  सकेगा  ।

 क्री  पी०  शिव  शंकर  :  जनाब  डिप्टी  स्पीकर  सबसे  पहले  मैं  उन  मुकररीन  क्योंकि

 सभी  ने  इम  बिल  की  हिमायत  की  जरूर  है  कि  एक  दो  साहेबान  ने  कुछ  नुक्ताचीनी  की  है  इस
 बिल  जितके  ताल्लुक  से  मैं  अभी  अर्ज  लेकिन  आमतोर  से  सारे  मुकररीन  से  एस  बिल  की

 हिमायत  की  है  और  मैं  उन  सबका  मशक्र  हूं  |  कब्लअज  यह  कि  मैं  जो  बातें  की  गई  उनके  ताल्लुक
 से  कुछ  अर्ज  मैं  इतना  अर्ज  करना  चाहता  हूं  कि  जामिया  मिलिया  के  इस  बिल  को  इसके

 समाजी  और  सकाफती  के  पस्तेमंजर  में  देखते  को  जरूरत  है  ।  कुछ  मुकरंरीन  ने  यहां  पर  फरमाया

 कि  1920  में  जब  मुल्क  में  अदमे  ताबुन  की  तहरीक  चल  रही  खिलाफत  की  तहरीक  काफी  जोरों

 पर  थो  तो  हमारे  बुजुर्गों  ने  इस  बात  का  तहैया  किया  कि  वे  इदारे  जो  हुकूमत  के  बरसरे  इख्तदार  हैं
 और  जहां  के  तालिब  इल्म  चाहे  वे  कुछ  भो  तालोम  वहां  उनकी  हिन्दुस्तानी  जह॒नियत  को  बढ़ांने

 की  जरूरत  उनकी  पहले  हमें  हिन्दोस्तानी  बनाना  इस  चीज  को  महं  नजर  रखकर  महात्मा  गांधी

 की  सरपरस्ती  में  कुछ  बुजुर्गों  में  जिनका  नाम  लिया  गया  वे  बुजुर्गान्निेदीन  जिन्होंने  इस  इदारे  को

 कायम  उनका  मंशा  बहुत  साफ  था  और  उन्हें  गांधी  जी  की  सरपरस्ती  थी  ।  तो  इस  बिल  को  और

 इस  इदारे  को  हमें  इस  पसेमंजर  में  देखने  की  जरूरत  जिस  तरह  से  दिन  दूनी  रात  चोगुनी  तरक्की

 यड़ू  इदारा  करता  इसे  भो  सामने  रखते  हुए  आज  का  जो  बिल  है  उस  पर  तनकीद  की  जरूरत

 मैं  माफी  चाहता  कुछ  जज्बात  को  रो  में  बहकर  चन्द  मुकरंरीन  ने  यह  कहने  की  कोशिश  कि  जामिया

 मिलिया  इस्ल'मिया  नाम  तो  रखा  गया  है  लेकिन  इसका  तारीखी  पसेयंजर  या  इसका  तारोखी  किरदार

 इस  बिल  में  नहीं  अगर  आप  कुछ  दफात  को  पढ़ने  की  थोड़ी-प़ी  तकरलःफ  वबरें  तो  सफ  जाहिर  हो

 जाएगा  कि  बिल  का  मंशा  क्या  बड़े  साफ  लफजों  में  यूनित्रतिटी  की  तारीफ  की  गई  मेहरबानी

 आप  को  देखने  का  कष्ट  करें|  अगर  आप  इसको  पढ़ेंगे  तो  साफ  जाहिर  हो

 ]

 2  से  मिलिया  इस्लामियाਂ  के  नाम

 से  ज्ञात  शैक्षिक  संस्था  अभिप्रेत  है  जो  वर्ष  1920  में  खिलःझत  और  असहयोग  ऑदोलन  के

 दौरान  सरकार  द्वारा  प्रायोजित  सभी  शैक्षिक  संस्थाओं  के  बहिष्कार  के  लिए  गांधी  थी  »े  आह्वान

 पर  स्थापित  की  गई  थी  ओर  तत्पश्चात्  वर्ष  1939  में  जो  जामिया  भिलिया  एस्त्रामिया

 सोसाइटी  के  रूप  में  रजिस्ट्रीकृत  हुई  और  जो  वर्ष  196:  में  विश्वविद्यालय  अन॒दान  लायोग

 1956  की  घारा  3  के  अधीन  विश्वविद्यालय-प्तम  घोषित  की  गई  थी  और  जो  इस

 अधिनियम  के  अधीन  विश्वविद्यालय  के  रूप  में  निग॒मित  है  ।
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 '

 2  1988

 पी०  शिव

 ]

 बहुत  साफ  और  सहो  तरोके  इसके  तारीख  का  पसेमंजर  और  जिन  हालात  में  इस  इृदारे  का

 कफयाम  अमल  में  वह  सारी  चोजें  बहुत  साफ  तरीके  से  कही  गई  यह  बड़ा  मुश्किल  होता  है
 हि  हर  चीज  को  आप  साफ  तरीके  से  बिल  में  लिख  दीजिए  ।  बिल  में  इशारा  किया  जाता  है  और  इशारा
 उन  हमारे  असासाजात  की  तरफ  है  जिनको  हमने  बनाया  सालों  की  मेहनत  उसमें  लगी  फर्ज  कर

 लीजिए  कि  इस  असासाजात  को  हमने  कायम  करना  जैसा  कुछ  मुकरंरीन  ने  कहा  यह  और  बात
 बजाय  इसके  कि  हम  सपूत  हम  कपूत  कहलाएंगे  ।

 17  ब्ले  स०  पू०

 जिन  खबरों  के  बिना  पर  इस  डदरे  को  कायम  किया  गया  है  उसको  सम्भाल  कर  मैं  साफ
 ओर  सही  तरीके  सें  यह  अर्ज  करना  चाहता  यह  जरूर  कहा  गया  है  कि  आपने  साफ  और  सही  तरीके
 से  मुताइन  नहों  इस  बिल  के  अन्दर  जेसा  अभी  मेरे  साथी  ने  आपके  सामने  फरमाया  कि  आिर
 में  आदमी  के  जमीर  की  बात  होती  अगर  कानून  में  आप  कुछ  लिख  आपके  दिल  में  कुछ  और  है
 तो  फिर  कानून  बेकार  हो  जाता  इसलिए  मैं  हमारे  साथी  ने  जो  यहां  बैठे  हैं  उनसे  मेरी  गुजारिश  है
 कि  आप  तरक्की  पसन्द  और  खुशायन्द  सोहबतों  को  मजबूत  कीजिए  ताकि  भुस्तकाबिल  में  ऐसे  लोग  ही

 हुकूमत  में  रहें  जो  इन  खबरों  को  कट  नहीं  तो  बड़ी  मुश्किल  हो  जाएगी  ।  बजाय  इसके  कि
 पसन्द  कुविगता  को  आप  मजबूत  बजाय  मुल्क  में  सेक्यूलर  मिजाज  बनाने  के  बजाय  नुकसान
 जहां  तक  बिल  का  सम्बन्ध  है  इसमें  काफ़ी  ऐसो  धोजें  हैं  दिनका  मैं  जिक्र  लेकिन  आपको  जो

 नुक्ताचीनो  थो  कि  इसका  तारीखी  किरदार  नहीं  थोड़ा  जज्बात  में  वह  गए  मैं  माफी  चाहूंगा  जज्वाल
 तकरीर  में  धुंआधार  तकरोर  हो  सकती  लेकिन  मुश्किल  यह  है  कि  इस  बिल  की  जो  दफात  हैं  आप
 गोर  करें  ओर  कुछ  दफात  मैं  पढ़कर  सुनाऊंगा  तो  मालूम  पड़ेगा  कि  हमने  इस  इदारे  का  जो  तेक्यूलर
 मिजाज  है  उसको  कायम  करने  की  कोशिश  को  हमने  इन  इदारों  के  जो अगराज  और  मकासिद  थे  इस
 इदारे  को  कायम  करने  के  उनको  मजबूत  करने  की  फोशिश  की  मैं  यह  अर्ज  करना  चाहता  हूं  जहां  तक
 आपने  यह  बात  कही  कि  उद्ूं  को  जरिये  तालीम  नहीं  रखा  गया  मैं  इसका  जवाब  भी  देना  चाहता  हूं  ।
 आप  अगर  थोड़ा-सा  इस  बिल  को  दफा  25  देखें  एक  इसमें  किस  प्रकार  से  हमने  इसको  कायम
 रखने  की  कोशिश  की  है  ।  अगर

 मजलिसे  मजलिसे  तालिमी  पर  भरोसा  नहीं  रहा  तो  फिर
 अल्लाह  हो  मालिक  है  ।  दफा  25  में  पढ़िए  :

 “25(1)  इस  अधिनियम  और  इन  परिनियमों  के  उपबन्धों  के  अधीन  रहते  अध्यादेश
 में  निम्नलिखित  सभी  या  इनमें

 से
 किसी  विषय  के  लिए  उपबन्ध  किए  जा  सकते  अर्थात्  :-...”
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 ]

 मजिलिसे  मजलिसे  तालिमी  को  इस  बात  का  हक  है  कि  जरिये  तालीम  का  तफसिया

 हुकूमत  ने  अपने  हाथ  में  तहीं  जहां  तक  मजलिः  मज  लिसे  तालिमी  कासवाल  है
 आप  एक  मतंत्रा  देख  लीजिए  स्टेचुट  में  सफा  24  पर  स्टेचुअट  नम्बर  13  :

 में  निम्नलिखित  सदस्य  होंगे  अर्थात्  :--

 (3)  (8)  (iii)  दो  संकायाध्यक्ष  भादि  1”

 वर्ग  रह-वगरह  सारे  लोग  हैं  और  साथ  में  मजलिसे  गलीमी  सफा  27  पर  स्टेचुट  नम्बर  15

 “(1)  विद्या-परिषद्  में  निम्नलिखित  सदस्य  अर्थात्  :--

 (1)  (ii)  (77)  केन्द्रों  के  (iv)  बिश्यापीठों  के
 आदि  ।”

 ,

 वर्गरह-वर्ग रह  तफसीलात  दिए  गए  मेरी  गुजारिश  है  इन  इदारों  पर  छोड़  दिया  गया  है  कि

 जरिए  तालीम  का  आप  तसफीया  करें  ।  पढ़ा  कि  न  सिफफ  उर्दू  जरिएਂ  तालीम  रही  है  बल्कि  दूसरी

 जुबानें  भी  वहां  पर  हैं  उनमें  भी  तालोम  दी  जाती  है  अंग्रेजी  और  में  भी  ।  अभी  यहां  पर

 शेख  उल  जामिया  साहब  बंठे  हैंਂ  वह  फरमा  रहे  थे  कि  6  हजार  मे  से  3  हजार  विद्यार्थियों  ने  तालिब  ईल्मों

 मे  अग्रेजी  में  इम्तहान  दिया  और  करीब  1500  से  ज्यादा  ने  हिन्दी  में  मैं  आपसे  एक  बात  बजे

 करना  चाहता  अगर  फर्ज  कर  लीजिए  कि  हम  वहां  पर  यह  लिख  देते  कि  सिर्फ  उर्दू  ही  जरिया-ए-तालीम

 होगीਂ  यह  अपनी  तरफ  से  नहीं  कह  रहा  मिसाल  के  तौर  पर  अपनी  तरफ  से

 कह  रहा  हूंਂ  कहा  इसीलिए  कह  रहा  हुंਂ  )  आपने  कहा
 मैने  नहीं  कहा  ।  अगर  फर्ज  कर  लीजिए  कि  सिर्फ  उ्दें  ही  जरिया-ए-तालीम  होती  तो  सोचिए  कि  उसके

 बाद  मुलाजमत  का  क्या  होता  ।  ये  सारी  बातें  गहराई  से  सोचने  को  किसी  भी  हुकूमत  का  यह  फर्ज

 होता  है  कि  वह  सारी  बातों  पर  सोचकर  ही  कोई  फैसला  उसके  क्या  असरात  हो  सकते  वह  भा

 देखे  ।  अगर  आप  उन  सब  ग्रेजूएट्स  जो  यहां  से  कामयाब  द्वोकर  मुलाजमत  न  दे  सके  तो  उस

 जुबान  में  तालीम  देने  का  क्या  फायदा  ।  इसी  वास्ते  में  ऐतराज  करना  चाहता  इसमें

 तालीम  कया  होना  उसे  मैं  किसी  शखसियत  के  त।ल्लुक  से  नहीं  कहना  चाहता  ।  लेकिन  यह  है
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 कि  जिन्होंने  भो  इस  इृदारे  की  खिदमत  की  उनछो  सराहना  हमारा  फर्ज  मैं  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  ।

 जहां  तक  जरिया-ए-तालीम  का  सवाल  चूंकि  आपने  सवाल  उठाया  इसी  वास्ते  मैं  आपसे  अर्ज  करना

 चाहता  हूं  कि  यह  सारा  मजलिसे  मुन्तजिमा  और  मजलिसे  तालीमी  के  हवाले  कर  दिया  गया

 जिसमें  काफो  जिम्मेदार  अफराद  हैं*''(व्यवधान)**'मैं  आपसे  साफ  तौर  पर  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं
 कि  जब  तक  कांग्रेस  की  हुकूमत  इस  मुल्क  में  रहेगी  उस्च  वक्त  तक  जामिया  भिलिया  इतलामिया  में  ऊ्दू
 जरिया-ए-तालीम  जहूर  और  श्राप  सब  साहबान  को  यह  सुनकर  फछ्य  होता  अपपका  सर

 ऊंचा  होना  चाहिए  ।

 यदि  फर्ज  कीजिए  वह  मजलिसे  मुन्तजिमा  भोर  मजलिसे  तालीमी  यह  महसूस  करने  लग  जाएं  कि

 दूसरी  जुबानों  में  भी  यहां  तालीम  दी  जाए  तो  उसमें  क्या  बुराई  आप  बताइए  ।  जैसा  माहौल  आजकल
 चल  रहा  आज  जंसे  हालात  उसमें  इकार  नहीं  किया  जा  सकता  ।  यदि  मजलिसे  मुन्तजिमा  और

 मजलिसे  तालीमी  कुछ  तबदीलियां  करना  चाहें  तो  यह  उन  पर  वे  क्योंकि  उसमें  भी  सारे
 जिम्मेदार  अफराद  हैं  ।  ऐसी  बात  नहों  है  कि सब  लोग  हवा  में  आए  हुए  हों'''(व्यकधान)'*“अब  यह

 सही  है  ओर  मुझे  भी  तकलोफ  है  लेकिन  उस्त  जमाने  में  आपका  भी  वजूद  नहों  हम  लोगों  ने  1950

 में  हैदराबाद  में  ऐतजाज  किया  जहां  मैं  जनरल  सेक्ेटरी  कि  उसमानिया  यूनिवर्सिटी  का  नाम

 तबदील  करके  उदूं  यूनिवर्सिटो  रख  लिया  जाए  लेकिन  मुश्किल  यह  पड़ी  कि  उस  वक्त  जो  फायदे  इक्तदार
 लोग  थे  उन्होंने  हमें  कहा  कि  इस  इन्तजाम  से  मुसलमानों  पर  मुसीबत  आ  जाएगी  तो  मजबूर  होकर  हमें
 उस  प्रस्ताव  को  छोड़  देना  पहा  ।  यह  बड़ी  कोफ्त  को  बात  है  कि  वहां  का  जो  दारुल  तरजमा  मैं
 समझता  हूं  कि  दुनिया  में  कहों  आपको  उसकी  मिसाल  नहीं  मैं  यहां  बढ़ा-चढ़ा  कर  नहों  कह  रहा

 मुझे  सब  कुछ  मालूम  है  ।  यह  बड़े  अफसोस  की  बात  है  कि  1951  में  जब  हमारे  यहां  अंग्रेजी  भालू  को
 गई  तो  फिर  उसका  अंग्रेज  में  तरजुमा  किया  गया  ।  वह  भो  ऐसा  व'हियाद  तरजुमा  मैं  आपसे  सही
 अर्ज  कर  रहा  हूं  कि  जब  मुझे  हाई  कोर्ट  में  बतोर  वकील  बहस  करनी  पड़ती  थो  तो  उर्दू  का  टंत्रस्ट  पढ़कर
 सुनाना  पड़ता  था  कि  असल  में  टंकस्ट  क्या  है ओर  उसका  कंसा  तर्जुमा  किया  गया  यह  तो  खैर  जो  हो
 गया  सो  हो  गया  इस  वबत  तो  नहीं  किया  जा  सकता  हमने  कहा  कि  उद्ूं  के  जरिए  ही  तालीम  बनाई
 जाती  मैंने  यह  बात  कही  मैंने  एक  मिप्ताल  दी  है  ।

 झो  इस्र।हिस  सुलेमान  सेट  :  हमने  यह  बात  नहीं  कही  इ  कार  किसको  है  ?

 भरी  पोौ०  क्षिव  शंकर  :  अगर  फर्ज  कर  लिया  उद्ू  को  ही  जरिया  तालीम  बनाया  जाता  है
 तो  मैं  यह  साफ  गुजारिश  करना  चाहता  हूं  ।  जहां  तक  जमानत  की  बात  कोई  जमानत  नही  दे  सकता

 एतमाद  है  और  जम्हूरियत  है  और  इसी  वास्ते  मैंने  कहा  आपसे  कि  जो  हम  लोग  जो  तरक्की  पसन्द
 लोग  उनको  आप  मजबूत  कीजिए  ।  यही  बात  मैंने  आपसे  कही  दूरारी  बात  आपने  यह  कही  है  हि
 जहां  तक  शोबेजाद  और  उलूम  बात  मैं  आपसे  एक  बात  अज  करना  चाहता  अगर  आप  जरः
 दफा  5  को  तो  आपको  साफ  जाहिर  होगा  कि
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 5.  का  उद्देश्य  विद्या  की  शाखाओं  जो  वह  ठीक

 अनुसंघान  और  विस्तारण  की  सुविधाएं  प्रदान  करके  ज्ञान  का  प्रसार  और  प्रगति  करना  होगा'*
 ”

 सारी  बात॑  प्राधिकारियों  पर  छोड़  दो  गई  है  ।

 '

 अच्छा  उसके  बाद  आप  यहां  जिभतो  क््लॉज  2

 ]

 5.  (॥)  विषयों  में  अध्ययन  ।”

 5.  पंथ-निरपेक्षता  और  अन्तर्राष्ट्रीय  सद्भाव

 ]

 दफा  6  में  क्लॉज  2  देख

 6.  दर्शन  और  संस्कृति  के  अध्ययन  का  संवर्धन  करना  ।/

 ।

 ये  चीजे  साफ  की  गई  हैं  और  क्या  पढ़ाना  चाहिए  और  वया  नहीं  पढ़ाना  कौनसा  शोबा

 दोलगा  चाहिए  और  कौन-सा  णोबा  नहीं  खोलना  चाहिए  ।  इसका  तफसिया  भी  मजिले  मंतजिमः

 ये  हैं  सारी  की  सारी  स्टेट्यूट  में  हैं  ।
 अब  मैं  तफसीलात  में  जाने  को  तैयार  हूं  ।  जहां  तक

 हमारा  ताल्लुक  हम  यह  चाहते  हैं  कि उलूमी  कलचर  ओर  इसलामभी  उलूमत  वहां  पढ़ाया  जाए  ।  वे

 बिलकुल  जरूरी  वे  हमारे  कलचर  का  एक  हिस्सा  आप  यह  क्यों  समझते  हैं  कि  वह  अलग

 भारतीय  कलचर  की  जो  बात  आपने  की  गंगा-जमनी  तहजीब  को  जो  बात  आपकमे  को  उस  ग॑

 जमनी  तहजीब  में  जब  इस्लामी  कलचर  भी  शामिल  तो  इसको  आप  अलग  करके  क्यों  देखते  हैं  ।  इस

 वास्ते  ये  हमारे  ही  कलचर  तभी  तो  महात्मा  गांधी  ने  अपने  बेटे  को  वहां  पढ़ने  और  पढ़ाने  के  लिए

 भेजा  मैं  एक  बात  ओर  भो  अर्ज  करना  चाहता  हूं  ।

 श्री  इन्नाही  भ  सुलेमान  सेट  :  आज  तक  जो  बातें  शाभिल  हैं  मेमोरेंडम  आफ  एसोविएशन  में  उनको

 क्यों  निकाला  जा  रहा  इनके  रहने  से  आपका  क्या  नुकसान  हो  जाता  है  ?

 शो  पो०  शिव  शंकर  :  बात  यह  है  कि  मेमोरेंडम  आफ  एसोसिएशन  एक  है  ।  यहां  बिल
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 को  बात  यहां  कानून  बन  रहा  मैंने  आपको  पढ़कर  सुनाया  कि  यूनिवर्सिटी  क्या  क्या  यूनिवर्सिटी

 हवा  में  कायम  की  जा  रही  है  ।  यूनिवर्सिटी  हवा  भें  कायम  नहीं  को  जा  रही  उसका  पसेमंजर  भो

 साफ  किया  गया  है  और  यहां  मैंने  जानबूझकर  इस  मुताल्लिख  में  गोरो-खोज  करके  मैंने  खुद  दो

 यूनिवर्सिटी  की  जो  तारीख  यूनिवर्सितों  की  जो  डेफीनिशन  मैंने  खुद  सोच-समझकर  ये  सारी  बातें

 लिखो  हैं|  ये  बड़ी  महत्वपूर्ण  बातें  लेकिन  यह  बताइए  कि  इसकी  ऑटोनौमो  कहां  से  मार  खा  रही
 मैं  यह  बात  पूछना  चाहता  हूं  ।  हवा  में  यह  आपने  कह  दिया  कि  इसको  ऑटोनौमी  मार  खा  रही

 यह  कहना  बड़ा  आसान  जहां  मजलिसे  मजलिसे  तालीमी  मजलिसे  अंजुमन  है  वहां  यह

 बताइए  कि  हुकूमत  कहां  उसमें  दखल  दे  रहो  है  |  सारे  मामलों  के  तसफिए  तो  ये  ही  इदारे  करेंगे  ।

 आाहे  अंजुमन  चाहे  मजलिसे  मुन्तजिमा  चाहे  मजलिसे  तालीमी  करे  ।  इसमें  आ५  यह  बताइए
 आऑटोनौमी  कहां  मार  खा  रहो  है  और  हुकूमत  कहां  दखल  दे  रहो  है  ।  अब  यह  बड़ा  मुश्किल  हो  जाता

 कहना  बड़ा  आसान  एक  रो  में  कह  देना  कि  खत्म  को  जा  रही  लेकिन  जितने  भी

 बिल  में  दफात  हैं  उनको  आप  एक  बार  देख  लीजिए  कि  हम  क्या  कर  रहे  हैं  ।

 दूसरी  दात  जो  मैं  अर्ज  करना  चाह  रहा  वह  यह  है  कि  आपने  कहा  कि  मुसलमानों  का  जिक्र

 नहीं  किया  गया  मैं  इतना  अर्ज  कर  देना  चाहता  हूं  कि  यह  जरूर  है  कि  लफ्ज  मुसलमान  हमने  वहां
 मुतबिन  नहीं  किया  है  कहीं  लेकिन  अगर  आप  यूनिवर्सिटी  की  तारीख  दुसरा  यह  बिल  देखें
 और  कौन-कौन  से  उलूम  वहां  पर  मुरब्वृत  किए  जाएंगे  या  पढ़ाए  इन  सब  को  अगर  देखिएगा
 ओर  फिर  उसके  साथ  जो  इदाराजात  जिनका  पूरा  कण्ट्रोल  उससे  साफ  जाहिर  है  कि  यूनिवर्धिटी
 जो  चाहे  कर  सकती  आज  जो  किरदार  है  इस  इदारे  का  उसमें  किसी  किस्म  को  कोई
 तबदीली  करने  का  हमारा  मंशा  नहीं  ।  मैं  यह  बात  साफ  कर  देना  चाहता  हूं  ताकि  कोई  शुबहात  न
 क्यों  शुबहात  रहें  दिमाग  के  अन्दर  ?  मेरे  दिमाग  में  तो  कोई  शुबाहात  नहीं  हैं  ।  जो  किरदार  है  उसका

 वह  रहेगा  उसका  किरदार  जो  वालियान  ने  चाहा  ओर  जिस  पर  उन्होंने  अमल  किया  वह  किरदार

 हम  कायम  ओबजेक्ट्स  में  हमने  कहा  जेसा  मैंने  कहा  है  कि  यूनिवर्सिटी  की  तारीख
 में  हमने  तफसीलात  दी  लेकिन  में  अर्ज  करूं  कि  अगर  इनका  नाम  नहीं  है  तो  इसका  मतलब  यह  नहों
 है  कि  उन्होंने  जो  खिदमात  अंजाम  दो  जिस  तरीके  से  उन्होंने  इस  इदारे  को  बनाया  है  हम  उससे

 मुतहफ  हो  रहे

 मैं  आपको  बताऊं  कि  1920  में  यह  इदारा  कायम  हुआ  ।  मैं  1929  में  पैदा  हुआ  |  अगर
 पढ़कर  मैं  कुछ  समझ  सकता  हूं  तो  मुझे  भरोसा  है  कि  आने  वालो  पोद  भी  पढ़ेंगी  ओर  बंयान  यह
 बात  कानून  में  हो  होना  जरूरी  नहीं  लेकिन  बांज  चीज  यूनिवर्सिटी  की  तारीख  में  हमने
 सब  तरीके  से  लिखी  है  और  उसके  ह॒वांले  बाई  रेफरेंस  लोग  उसे  पढ़  ऐसी  बात  नहीं  कि  नहीं  पढ़
 सकेंगे  ।

 एक  बात  यह.भी  कही  गई  है  कि  कोर्ट  को  बराबर  के  अख्तयारात  नहीं  दिए  गए  मैं  साफ
 कर्ज  करना  चाहता  हूं  कि  अगर  आप  दफा  18
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 छः

 का  गठन  तथा  उसके  सदस्यों  की  पदावध्चि  परिनियमों  द्वारा  विहित  की  जाएगी  ***ਂ

 अन्य  ऐसे  कृत्यों  का  पालन  करना  जो  परिनियमों  द्वारा  विहित  किए

 ]

 कि  क्या  उनके  अख्तयारात  रहेंगे  ?  उन  सबको  वाजे  किया  गया  है  ओर  स्टेंट्यूट  न०  11
 तफसीले  अंजुमन  में  अख्तयारात  का  जिक्र  है  ।

 अब  सवाल  यह  पैदा  होता  है  कि आप  फरमा  रहे  थे  कि  मान  लोजिए  कि  यजलिसे  मु  तजिमा
 कुछ  तसकिया  करे  तो  अंजुमन  कुछ  नहीं  कर  सकता  |  आप  गलतफहमी  में  हैं  ।

 आप  फरमा  रहे  थे  कि  अलीगढ़  यूनिवर्सिटी  में  ऐसा  नहीं  है।अलीगढ़  यूनिवर्सिटी  में  भी  वैसा

 ही  मजलिसे  मु  तजिमा  तो  इसका  इृदारा  है  और  उसको  काफी  कुछ  अख्तयार  दिए  गए  हैं  इसलिए
 कि  बड़े  जिम्मेदार  आकीन  उस  इदारे  में  मेम्बर  इस  वःस्ते  जहां  तक  अंजुमन  का  सवाल  है  अंजुमन  तो

 जनरल  पावर  आफ  सुपरिन््टेंड्स  एंड  कण्ट्रोल  रखता  है  और  वही  अख्तयार  अंजुमन  को  दिए  गए  आपने

 यह  बात  कही  ।

 थ्रो  अजीज  क्ुरेशो  :  मोटिगें  कहां  होती  हैं  अंजुमन  की  ?

 झो  पो०  छिव  शंकर  :  मैं  उसका  जिक्र  नहीं  करना  लेकिन  यह  है  कि  अंजुमन  की  जो

 मोटिगें  होती  वह  गाहे  बगाहे  होती  हैं  ।

 जहां  तक  मजलिसे  मुन्तजिमा  का  सवाल  अक्सर  उसकी  मोटिगें  करनो  पड़तो  हैं  और  काफो

 मसलों  को  हल  करना  पड़ता  है  ।

 जहां  तक  असातजां  कायदीन  का  सवाल  है  उसको  हमने  नामजद  किया  ओर  यह  सही  भी

 मैं  इस  बात  को  और  साफ  कर  देना  चाहता  हूं  ।  इसमें  नामजदगी  कोई  बात  नहीं  यह  जरूर  है

 कि  इन्तीखाबात  के  तरीके  को  हमने  खत्म  किया  है  ।  विश्व  भारती  यूनिवर्सिटो  अमेंडमेंट  बिल  के  लिए

 पालियामेंट  की  एक  जयौंट  सिलेक्ट  कमेटी  बनी  थी  उसने  जो  कुछ  लिखा  वह  मैं  आपको  बताना  चाहता

 ]

 ने  यह  सिफारिश  को  है  कि  अध्यापन  और  गेर-अध्यापन  कर्मचारियों  के  मामले

 में  संसद  में  नियुक्ति  के लिए  चुनाव  प्रणालोਂ  के  स्थान  पर  वरिष्ठता  के  क्रम  से

 बारी  से  चयन  किए  जाने  की  प्रणाली  लागू  की  जाए  !”
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 पी०  शिव  शंकर ]

 जहां  तक  माहरीन  का  सवाल  है  वाजमादरीन  का  ख्याल  यह  है  कि  जो  सबसे  ज्यादा  सीनियर

 टीचम  हैं  उनको  भोका  मिलना  चाहिए  और  अजुमन  मजलिसे  इन्तिजामिया  या  मजलिसे  मुन्तजिमा
 में  नामजदगी  का  सवाल  पेंदा  नहीं  होता  उसमें  खुद-ब-खुद  जो  सीनियर  रहेंगे  वह  उसके  मंम्बर  बन

 यह  सोचने  का  एक  ढंग  है  और  इस  पार्लियामेंट  ने  इस  बात  को  रिकमैंड  किया  जहां  पर

 इन्तीखाबात  का  सिलसिला  था  वह  कोई  अच्छा  सिलसिला  नहीं  था  ।  यह  तो  अपने  सोचने  की  बात  होती

 है  ।  हमने  यह  महसूस  किया  कि  हालात  को  देखते  हुए  बजाय  इसके  कि  असातजां  के  अन्दर  एक  फूट  डाल

 दी  सीनियर  मोस्ट  को  क्यों  न  मोका  दे  दिया  जाए  कि  वह  अजुमन  का  मैंम्बर  बने  या  मजलिसे

 मुन्तजिमा  का  मेम्बर  बन  जाए  |  इसमें  बुरी  बात  क्या  है  ।  यह  जरूरी  नहों  है  कि  आप  हर  जगह
 इन्तीखाबात  करें  और  आप  यह  कहें  कि  जम्हूरी  निजाम  खत्म  हो  जाता  यहां  पर  नामजदगी  का  कोई

 सवाल  हो  पंदा  नहीं  होता  है  ।  जो  सीनियर-मोस्ट  हैं  वंह  म ेम्बर  बन  जायेगे  ।

 एक  बात  कुरेशो  साहब  ने  यह  फरमाई  कि  बहुत  से  अनऑधॉराइज्ड  डाकुमेंट्स  हैं  और  हसके

 लिए  कुछ  ऐसे  कदम  उठाए  जाएं  जिससे  कि  उनको  बेदखल  कर  दिया  जाए  ।  मैं  इतनो  हो  गुजारिश  करना

 चाहूंगा  कि  एक  मतंवा  यह  इदारा  कानूनी  इदारा  बन  जाएगा  तो  पब्लिक  प्रेमिसिज  एक्ट  एप्लाई  किया

 इस  यूनिवर्सिटो  के  तहत  जो  दीनो  इृदारे  हैं  उसको  किसी  किस्म  से  कोई  घबका  नहीं  पहुंचेगा  ।

 अगर  आपको  किसी  किस्म  की  शुबहात  है  तोआप  मेहरबानी  करके  अपने  दिमाग  में  मत  हमने

 इस  बिल  के  जरिए  से  इस  बात  को  कोशिश  को  है  कि  इस  वक्त  जितने  उलूम  वहां  पाए  जाते

 जाता  जिस  तरीके  से  पाए  जाते  हैं  नीज  जो  ढांचा  है  उसमें  किसी  किस्म  की  तबदीली  न  हो  ।  इसके
 साथ-साथ  हमने  इस  चीज  का  भो  ख्याल  रखा  है  कि  जिन  बातों  को  सामने  रखते  हुए  इस  इदारे  की

 बुनियाद  रखो  गयी  थी  उसको  कायम  रखा  जाए  ।

 आम  तौर  से  ओर  जितनो  बातें  यहां  कहो  गईं  उन  सबका  मैंने  जबाव  दे  दिया  एक  बार

 फिर  मैं  इस  बिल  को  हिमायत  के  लिए  जापका  शुक्रिया  अदा  करना  चाहता

 भरी  अजीज  कुरेशो  :  अभी  मिनिस्टर  साहब  ने  यह  कहा  कि  जामिया  मिलिया  को  30  लाख

 रुपया  दिया  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इसमें  से  क्रितना  पर  खर्च  मंत्री  जी  हमारे
 नोटिस  में  यह  बात  अवश्य

 उपाष्यक्ष  महोदय  :  अब  मैं  श्री  जी०  एम०  बनातवाला  तथा  श्री  इब्राहिम  सुलेमान  सेट  द्वारा  विचार
 के  लिए  प्रस्तुत  किए  गए  क्रमशः  संशोधन  संख्या  18  और  19  को  सभा  के  मतदान  के  लिए
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 संज्ञोधन  संख्या  18  ओर  19  मतदान  के  लिए  रखे  गए  तथा  अस्वीक्षत  हुए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 दिल्ली  संघराज्य  क्षेत्र  में  एक  अध्यापन  विश्वविद्यालय  स्थापित  और  निगमित  करने

 और  उससे  सम्बन्धित  या  उसके  आनुषंगिक  विषयों  के  लिए  उपबन्ध  करने  वाले  राज्य

 सभा  द्वारा  पर  विचार  किया

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 .  उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  यह  सभा  विधेयक  पर  खण्डवार  विचार  आरम्भ  करेगी  ।

 खंड  भाषाएं  के

 उपाध्यक्ष  भहोवय  :  श्री  संयद  शाहबुद्दीन  ।  वह  यहां  नहीं  इसके  बाद  श्री  जी०  एम०

 वाला  और  श्री  इश्नाहिम  सुलेमान  सेट  ।  आप  दोनों  अपने-अपने  संशोधन  प्रस्तुत  कर  रहे  हैं  ?

 शी  जो०  एम०  बगातवाला  :  यह  हम  दोनों  के  नाम  पर  संयुक्त  रूप  से  मेरी  राय

 में  क्री  इब्राहिम  सुलेमान  इस  संशोधन  को  प्रस्तुत  करेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  इब्राहिम  सुलेमान  क्या  आप  संशोधन  पेश  करेंगे  ?

 भरी  इब्राहिम  सुलेमान  सेठ  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 3,  पंक्ति  6,--

 1920  मेंਂ  के  पश्चात्  निम्तलिश्वित  अन्तःस्थापित  किया

 हिन्द  मौलाना  महमृद  मौलाना  मोहम्मद  हकीम  मुब्तार  अहमद
 मौलाना  अबुल  कलाम  अब्दुल  मजीद  ख्वाजा  और  डा०  जाकिर  हुसेन

 द्वाराਂ  ।  (23)

 ]
 भी  पी०  शिव  शंकर  :  कोई  और  रास्ता  जिस  तरीके  से  सारे  बानियात  हैं  उनको

 किसी  ओर  तरीके  से  कुछ  करें  ।  ऐसा  न  हो  कि  बायकाट  कोई  और  रास्ता  निकालते  बैठकर
 दात  कर  लेते  हैं  ।

 थो  जो०  एम०  बनातवाला  :  हम  तो  बातचीत  के  लिए  आए  हैं  ।  हमने  वाक  आउट  नहीं  किया
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 ]  नि

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 अब  मैं  श्री  इब्राहिम  सुलेमान  सेट  द्वारा  प्रस्तादित  संशोधन  को  सभा  के

 मतदान  के  लिए  रखूंगा  ।
 का

 संशोधन  संख्या  23  मतवान
 के  लिए  रा  गया  शया  अस्थोकृत  हुआ  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रएन  यह  है  :

 खण्ड  2  विधेयक  का  अंग  बने  ।”

 प्रंस्ताव  स्वीकृत  नहिश  य  फा

 खण्ट  2  विधेषक  में  जोड़  किया

 खब्ड  3  3:  पय

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  जी०  एम०  बनातवाला  क्या  आप  अपना  संशोधन  प्रस्तुत  कर  रहे
 ््

 थभ्रो  जी०  एम०  बनातवाला  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 पृष्ठ  3,

 पंक्ति  13  और  14  के  स्थात  पर  निम्नलिखित  प्रतिस्थापित  किया

 3(1)”  जामिया  मिलिया  इस्लामियाਂ  के  नाम  से  ज्ञात  शैक्षिक  संस्था  को

 विद्यालय  के  रूप  में  निगमित  किया  जाएगा  और  इस  विश्वेविद्यालय  का  नाम  जामिया

 मिलिया  इस्लामिया  ही  रहेगा  ।”  (24)  ....  .

 मुझे  सिर्फ  एक  बात  है  ।  मैं  ज्यादा  समय  नहीं  लूंगा  ।  खण्ड  3  के  उपखण्ड  (1)
 में  यह  कहा  गया  है  कि  मिलिया  इस्लामिया  नाम  के  एक  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  की

 जाएगी  ।”  आप  यह  न  सोचें  कि  इस  संविधि  के  द्वारा  आप  जामिया  इस्लामिया  विश्वविद्यालय

 की  स्थापना  कर  रहे  जामिया  मिलिया  को  स्थापना  उन  महान  नेताओं  द्वारा  की  गई  आप  भाज

 केवल  उसे  विश्वविद्यालय  के  रूप  में  शामिल  कर  रहे  इसलिए  यह  कहना  उचित  होगा  कि  अधिनियभ

 में  इसकी  स्थापना  किए  जाने  का  उल्लेख  करने  के  स्थान  पर  विश्वविद्यालय  के  रूप  में  इसका  नाम  शामिल

 क्रने  को  किया
 ५

 ।

 अनुच्छेद  30  के  संदर्भ  में  भो  इसका  बहुत  संवेघानिक  महत्व  परन्तु  इसके  विस्तार  में  मैं  नहीं

 चाहता  ।  मेरे  विचार  में  मान्रनीय  मंत्री  समझ  गए  होंगे  ।.

 क्लो  पो०  शिव  शंकर  :  माननीय  सदस्य  ने  जो  कहा  है  उसके  पीछे  जो  भावना  छिपा
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 मैं  उसकी  सराहना  करता  हूं  ।  यह  सही  है  कि  इस  -  संस्था  को  ओर  बाद  में  विश्वविद्यालय  की

 स्थापना  की  गई  थी  किन्तु  जहां  तक  सांविधिक  विश्वविद्यालय  का  प्रश्न  है  उसंकी  स्थापना  अब  की  जा

 रही  है  और  इसीलिए  जबकि  मैं  माननीय  सदस्य  के  विचारों  को  सराहना  करता  मैं  यही  कहना

 चाहुंगा
 77“:  च्ा  हल  5५

 जी०  एम०  बनातबाला  :  अलीगढ़  विश्वविद्यालय  के  में  भ्री  संशोधन  स्वीकार  किया

 गया  था  किन्तु  में  शब्द  जोड़ा  गया-था  ।

 शी  पी०  शिव  शंकर  :  यह  तो  ठीक  है  किन्तु  बात  यह  है  कि  कानून  के  अनुसार  हम  इसकी

 स्थापना  अब  कर  रहे  हैं  इसलिए  शब्द  का  अपना  महत्व  इसलिए  मैं  समझता  हूं  कि  यह

 शब्द  रहना  चाहिए  ।  मेरे  विचार  में  वह  शब्द  पर  जोर  नहीं  देंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  मैं  श्री  जो०  एम०  बनातवाला  द्वारा  प्रस्तुत  किए  गए  संशोधन  को  सभा

 के  मतदान  के  लिए  रखता

 संजोधन  संख्या  24  मतवान  के  लिए  रक्षा  गयां  और  अस्वीकृत  हुआ  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह
 ह

 खण्ड  3  विधेयक  का  अंग  बनेਂ  com  न  बन  नह

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 झण्ड  3  विधेयक  में  जोड़  दिया गया  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  जो०  एम०  क्या  आप  अपने  संशोधन  संख्या  25  को  प्रस्तुत

 कर  रहे  हैं
 ?

 हा  डफः  ४

 थी  जी०  एम०  बनातवाला  :  यह  पारिणामिक  संशोधन  है

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  रत

 4  विधेयक  का  अंग  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खण्ड  4  विधेयक  में  जोड़  दिया

 विश्वविद्यालय  के  उद्देश्य  "५४5

 -«  उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  सेयद  शाहबुद्दीन  4
 वे  यहां  नहीं हैं  ।  भी  एम ०  ।

 दर
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 थी  जो०  एम०  बनातवाला  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 पृष्ठ  4,  पंक्ति  |--

 का  उद्देश्य  के  पश्चात्  निम्नलिखित  अन्तःस्थापित  किया

 शिक्षा  के  ठोस  सिद्धान्तों  तथा  राष्ट्रीय  जीवन  की  आवश्यकताओं  के  अनुरूप
 विशेषकर  मुसलमानों  कीं  घाभिक  तथा  धर्म  निरपेक्ष  शिक्षा  की

 अभिवृद्धि  और  व्यवस्था  और  खਂ  (26)

 पृष्ठ  4,  पंक्ति  7,--

 अन्त  में  निम्नलिखित  जोड़ा  (28)

 रूप  से  प्राच्य  तथा  दस्लामी  अध्ययनਂ

 पृष्ठ  9,  के  पश्चात्  निम्नलिखित  अन्तःस्थापित  किया

 विशेषकर  भारत  के  मुसलमानों  को  आथिक  ओर  सांस्कृतिक

 (37)

 भरी  इश्नाहिस  सुलेमान  सेट  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 पृष्ठ  4,  पंक्ति  2,--

 करकेਂ  के  पदलात्  निम्नलिखित  अल्तःस्थावित  किया

 विशेष  रूप  से  मुसलमानों  मेंਂ  (27)

 पृष्ठ  4,  पंक्ति  7,--

 अस्त  में  निम्नलिखित  जोड़ा

 रूप  से  इस्लामी  अध्ययनਂ  (29)

 करी  हाफिज  मोहम्मद  सिद्ोक  मैं  प्रस्ताकਂ  करता  हूं  :

 पृष्ठ  4,--

 पंक्ति  9  के  पद्चात्  निम्नलिखित  अन्तःस्थापित  किया

 भारतीयों  विशेषकर  मुसलमानों  की  घा्िक  तथा  पंथ  निरपेक्ष  शिक्षा  ।”  (70)

 झो  जो०  एस०  बनातबाला  :  डिप्टी  स्पीकर  मैं  भापका  ज्यादा  वक्त  नहीं  लेकिन
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 यह  क्लाज  जो  अब  हमारे  सामने  यह  बहुत  अहम  है  और  सारी  बहस  जो  चल  रही  थी  वह  इसी
 घप्तिलसिले  के  अन्दर  इसलिए  कि  हसे  क्लॉज  के  अन्दर  कहीं  भी  जहां  यूनिवर्सिटो  क ेमकासिद  बयान

 किए  गए  वहां  कहों  यह  जिकर  नहीं  है  कि  उसके  मकसद  में  होगा  :---

 ]

 विशेषकर  मुसलमानों  की  धामिक  तथा  धर्म  निरपेक्ष  शिक्षा  को  अभिवृद्ध
 और  व्यवस्था  का  ना  ।

 कहीं  उसके  अन्दर  यह  जिक  नहीं  है  कि  ओरिएण्टल  एण्ड  इस्लामिक  स्टडोज  के  लिए  भी  कोई
 जमानत  होगी  ।  कुछ  चन्द  मुबहवर  अलफाज  के  अन्दर  इन  तम्ताम  चीजों  को  खत्म  कर  दिया  गया

 ओऔब्ज॑क्टिव  के  अन्दर  कहा  गया  है  :--

 ]

 विभिन्न  विषयों  में  अध्ययन  होगा  ।”

 अब  हम  समझते  हैं  कि  वेरियस  डिसीप्लिन्स  में  इस्लामिक  स्टडोज  आएगी  ।  आपने  कुछ  यकीन

 दिहानिया  दिलाई  हैं  कि  जब  तक  कांग्रेस  आई  की  सरकार  कायम  ये  आंब्जेक्टिव्स  ये

 मकासिद  बदलने  नहीं  पाएंगे  ।  इन  यक्तीन  दिहानियों  का  मैं  खेरं-मकदम  करता  हूं  ।  आपने  जो

 एश्योरेंसेस  दिए  उदका  खेर-मकदम  करता  हूं  और  रब्बुल  इज्जत  की  दरगाह  में  दुआ  करता  हूं  कि

 कहीं  आप  अपनी  यकीन  दिहानियों  को  फरामोश  न  कर  बंठे  ।

 श्री  पो०  शिव  शंकर  :  मैं  आपको  यकीन  दिलाता  हूं  कि  हम  फरामोश  नहीं  करेंगे  ।

 श्री  फी०  एम०  बनातवाला  :  लेकिन  यह  भी  कहना  कि  जब  आप  यकीन  दिला  रहे  हैं  कि

 बिटव्स  में  ये  तमाम  बातें  तो फिर  उनको  लिख  देने  में  क्या  झिझ्नक  है  ।  कुछ  तो  है  जिसकी

 दादारी  हो  रही  है  ।

 यूनिवर्सिटी  का  दरजा  आप दे  रहे  आपका  बहुत-बहुत  शुक्रिया  |

 यूनिवर्सिटी  का  दरजा  देते  वक्त  भी  यूनिवर्सिटी  से  आप  उसका  सर  मांग  रहे  उसका  कल्य

 मांग  रहे  इतनी  बड़ी  कीमत  बयों  ?

 अब  कहा  गया  कि  शक  व  शुबहे  मत
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 जी  जी०  एन०  बनातवाला ]  ह

 यह  भी  आपने  सिफफ  कांग्रेस  राज्य  के  बारे  में  लेकिन  अब  उसको  भी  तो  कांस्टीट्यूशन
 में  कोई  जमानत  नहीं  कि  हमेशा  आप  हो  इसलिए  तदब्बुर  का  तकाजा ये  दूरंदेशो  का
 तकाजा  यह  सिसियोरिटी  का  तकाजा  यह  कि  सिसियोरिटो  और  सच्चाई  का  तकाजा  यह  कि

 इसकी  जमानत  आप  यहां  दे  जो  चीज  आपका  दिल  व॒  दिमाग  मानता  है  और  तस्लीम  करता

 उसको  आप  बयान  कर  देने  में  झिझकते  यह  कोई  मुनासिव  बात  नहीं  आप  कह  रहे  हैं  कि  आपके

 दौर  में  कोई  तूफान  नहीं  आएगा  ।  इसलिए  हम  इसका  कोई  इन्तजाम  नहीं  यह  कंसी  बात  हुई  ?

 यह  कोई  दूरंदेशी  की  बात  नहीं  आपने  विश्वास  रखो  माफ  आजादी  के
 बाद  से  लेकर  आज  तक  फदम-कदम  पर  जो  विश्वासघात  हुआ  है  कया  मैं  उसकी  तारीख  दस  वक्त  बयान

 करना  शुरू  उसकी  तारोख  अगर  आप  सुनना  चाहते  तो  बयान  लेकिन  इस  मकसद  के

 लिए  हम  यहां  नहीं  आए  हम  लौटकर  आए  हैं  आज  ऐबान  के  अन्दर  इसमें  हिस्सा  ले

 रहे  बराएकरम  रास्ता  वरना  कदम-कदम  पर  विश्वासघात  हुआ  ओर  यह  हकीकत  है  कि
 उसमानिया  यूनिवर्सिटी  से  उर्दू  का जनाजा  उठाया  अब  भी  तके  इब्बरत  हासिल  यह
 विश्वासघात  हुआ  इस  तरह  का  हुआ  है  कि  उर्दू  जोकि  यूपी  से  उद-ए-मोला  बन  कर  उठी  उसे
 देश  निकाला  मिला  इन  हकीकतों  को  आप  अपने  सुनहरे  .  लफ्जों के  ऊपर  पर्दा  नहीं  डाल
 डिप्टी  स्पीकरं  अजीव  लॉजिक  कहते  हैं  कि  इसके  अन्दर  मौजूद  तमाम  बातें  सिफ  हमने
 बजाहत  नहों  को  और  सराहत  नहों  को  ।

 ]
 लि

 कमो  जान  बूझकर  रखो.गई  है  ।

 ओ  पो०  शिव  शंकर  :  नहीं
 ।

 थी  जो०  एम०  बनातवाला  :  कमी  जानबूझ  कर  रखी  गई  है  और  फिर  यह  कहा  जाता  है  कि
 जब  तक  कांग्रेस  (६)  सत्ता  में  है  हम  इस  कमी  का  दुरुपयोग  नहों  इसलिए  आइए  और  कांग्रेस-६
 के  ही  हाथ  मजबूत  करिए  ताकि  उस  कमी  का  कभी भी  दुरुपयोग  न  विधेयक  में  जान  बूझ्कर  कमियां
 छोड़कर  यह  राजनोतिक  ब्लेक  मेल  करने  का  कानूनी  तरीका

 लेक्यूना  रखा  हमेशा  हमारे-.हाथों  को  मजबूत  करते  कोई  और  जाएगा  तो
 इस  लेक्यूना  का  फायदा  उठा  सकता  लेकिन  हम  नहीं  उठाएंगे  ।  यह  कहां  का  इन्साफ  है  ।  लोगलाइज्ड
 पौलिंटिकेल  ब्लेक-मेल  ।  हमारे  जजबात  की  कदर  हम  आपके  जजबात  की  कदर  करते  हैं  और  जो
 चीज  आप  चाहते  इसके  अन्दर  लिख  दोजिए  ।

 ओ  इब्माहोम  सुलेमान  सेट
 :  उपाध्यक्ष  मैंने  27  और  29  अमेंडमेंट  पेश  की  मेरी  राय
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 में  इसकी  बिलकुल  वजह  है  ।  आप  यह  कहते  हैं  कि  मानते  यह  बात  सही  होना  चाहिए  ।  इसका

 मतलब  यह  हुआ  कि  एशोरेंस  देंगे  ।  कह  रहे  हैं  कि सच  बात  आपके  दिल  को  लगती  तस्ललीम  करत

 हैं  कि यह  बात  होनी  चाहिए  |  आप  महसूस  करते  हैं  कि  ईमानदारी  को  बात  हमने  यहां  पर  यह  कहा

 बुनियादी  मकसद  नौययत  खास  थी  ।  यूनिवर्सिटीज  के  साथ  में  नहों  मिलना

 चाहिए  ।  कम्पेयर  नहीं  किया  जा  सकता  इसकी  खास  नौययत  है  ।  तो  फिर  आपको  इसको  इनकार  रपोरेट
 करने  में  क्या  मुश्किलात  इसको  हम  नहीं  समझ  सके  हैं  ।  आप  एशोरेंस  देते  हैं  तो  उस  एशोरेंस  को

 इन्कारपो रेट  कर  लीजिए  ।  इसमें  नुकसान  क्या  होता  इसको  इनकारपोरेट  करने  में  क्या  झिल्षकते
 मैं  एक  शेर  कहना  चाहता  हूं  :

 छिपते  भी  नहीं  सामने  आते  भी

 यह  कंसा  पर्दा  है  कि  चिलमन  से  लगे  बैठे

 हो  हाफिज  मोहम्मद  सिद्दोक  :  उपाध्यक्ष  मैंने  तीन  अमेंडमेंट  रखे  मैं  अपनी  सरकार
 और  अपने  मन््त्री  जी  का  आभारी  हूं  कि  उन्होंने  जआामिया-मिलिया-इस्लामिया  को  यूनिवर्सिटी  का  दर्जा  दिया  ।

 जैसा  कि  हमारे  साथियों  ने  कहा  कि  जामिया-मिलिया-इस्लामिया  एक  तारीख  है  जिसने  मुल्क  को  आजादी

 में  बढ़-चढ़कर  हिस्सा  लिया  और  उसमें  यह  मैं  चाहता  था  कि  जिन  रहनुमाओं  ने  उसकी  बुनियाद  डालो

 उनके  नाम  इसमें  जरूर  शामिल  किए  जाएं  ।  इसी  तरह  से  जहां  हम  भारतीय  शिक्षा  की  बात  कर  रहे

 वहीं  हमने  यह  कहा  है  कि  इसमें  एक  लफज  बढ़ा  दिया--“विशेष  कर  मुसलमानों  की  धारमिक  तथा

 निरपेक्षक  शिक्षा  दी  जाए'**इसलिए  मैं  यह  चाहता  हूं  कि  विकलांगों  के  पश्चात  कमजोर  वर्गों  को  भो

 इसमें  शामिल  कर  लिया  जाए  ।  मेरे  ये  तीन  एमेंडमेंट्स  जिस  तरह  फराखदिली  के  साथ  आज  आप  इस
 बिल  को  पेश  कर  रहे  अगर  मेरे  इन  तीन  एमेंडमेंट्स  को  मंजूर  कर  लिया  तो  हम  मिनिस्टर

 साहब  के  आभारी  यही  मुझे  गुलारिश  करनी  थी  ।

 ]

 क्री  पो०  शिव  शंकर  :  मुझे  खेद  है  कि  अनेक  भावोत्तजक  शब्दावलियों  का  उपयोग  किया  गया

 लेकिन  मैं  इसके  एक  पक्ष  को  साफ-साफ  बता  देना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  पृष्ठ  3  पर  विशेषकर

 मुसलमानों  शब्द  जोड़े  जाने  से  सम्बन्धित  संशोधन  का  सम्बन्ध  मैंने  प्रमुख  प्रतिष्ठित  मुसलमानों  सहित
 बनेक  लोगों  से  चर्चा  की  थी  ।  मैंने  उनसे  इस  बात  पर  चर्चा  की  कि  क्या  हम  विशेष  रूप  से  इस  अवध'रणा

 अर्थात्  को  शामिल  करें  यः  नहीं  जो  कि  नियमावली  में  पहले  से  ही  मौजूद  है--मुझे  मालूम

 है  कि  जहां  तक  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  संशोघ्रन  विधेयक  का  सम्बन्ध  मैंने  ही  इस  विधेयक

 को  तैयार  किया  था  बौर  मैंने  स्वयं  ही  उन  शब्दों  का  उपयोग  किया  था  ताकि  उच्चतम  न्यायालय  द्वारा

 1968  में  दिए  गए  निर्णय  को  निजप्रभावी  बनाया  जा  सके  ओर  मुझे  इसे  प्रभावहीन  बनाने  के  लिए  काफो

 संघर्ष  मी  करना  पड़ा  था--और  मैं  यह  स्पष्ट  कह  रहा  हूं  कि  किसी  भी  व्यक्ति  की  यह  राय  नहीं  थो  कि

 विशेष  रूप  से  शब्द  को  जोड़ा

 श्री  इश्नाहोम  सुलेमान  सेठ  :  आप  मुख्य  बात  से  हट  क्यों  रहे  हैं  ?
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 क्री  पी०  शिव  हांकर  :  मैं  उनका  नाम  बताकर  उन्हें  आप  लोगों  की  भालोचना  का  शिकार  नहीं

 बनाना  चाहता  |  यह  बात  अनुचित  होगी  ।  उनका  तर्क  यह  था  कि  इस  संस्था  की  अपनी  अलग  पृष्ठभूमि

 अपना  अलग  इतिहास  है  ओर  इसका  अवधारणा  सम्बन्धी  परिप्रेक्ष्य  भिन्न  रहा  है  और  इत्की

 निरपेक्ष  पृष्ठ  भूमि  रही  है  ।  इसलिए  आप  विशेष  रूप  से  ऐसे  शब्दों  अर्थात्  मुसलमान  जैसे  शब्द  को  ब्यों

 झामिल  करना  चाहते  हैं  और  उन्हीं  पर  जोर  क्यों  देते  हैं  ?

 क्री  जो०  एम  ०  बनातवाला  :  थह  उसमें

 श्रो  पो०  शिव  शंकर  :  परन्तु  हम  इसे  कानून  बना  रहे  लेकिन  आपको  समझाना  मेरे  लिए  कठिन

 है  क्योंकि  आप  इतने  जिद्दी  हैं  कि आपको  समझाना  नामुमकिन  है  ।  बात  तो  यह  है  कि  इन  शब्दों

 पर  विचार  किया  गया  था  और  उसके  बारे  में  जो  तक॑  दिए  गए  उन्हें  ध्यान  रखते  हमने  यह

 सोचा  कि  इन  शब्दों  को  शामिल  करने  की  आवश्यकता  नहों  है  ।

 अब  हम  इसके  दूसरे  भाग  के  बारे  में  बात  करते  जहाँ  तक  ओरियन्टल  और  इस्लामिक

 अध्ययन  का  सम्बन्ध  विश्वविद्यालय  में  इस्लामिक  अध्ययन  विभाग  पहले  से  ही  मौजूद  वह  वहां

 पहले  से  ही  है  ।  ऐसी  बात  नहीं  है  कि  मैं  आपको  केबलਂ  आश्वासन  हो  दे  रहा  बल्कि  वकील  होने  के

 मैं  यह  मानता  हूं  कि  इस  अधिनियम  में  दी  गई  विश्वविद्यालय  की  परिभाषा  को  ध्यान  में  रखते

 तथा  घारा  5  और  6  एवं  उन  प्रमुख  शिक्षाविदों  की  राय  को  ध्यान  में  रखते  जो  यह  निर्धारित  छरने

 जा  रहे  हैं  कि  कया  शिक्षा  दी  फौन-कोन  से  विभाग  खोले  क्योंकि  वे  सभी  प्रमुख
 जो  वहां  ओर  मुझे  यक्रोन  है  कि  वे  जिम्मेदार  शिक्षाविद  वे  इतने  गंर-जिम्मेदार  नहीं  होंगे  कि  वे

 इस  संस्था  के  संस्थापकों  की  उस  कल्पना  को  और  उस्त  रूप  को  जिस  रूप  में  इस  संस्था  का  विकास  हुआ
 तहस-नहुस  कर  दें  ।  जब  मैं  ऐसा  कह  रहा  हूं  तो  मैं  इस  विधेयक  के  विभिन्न  उपबन्धों  और

 सबिधियों  के  आधार  पर  ऐसा  कह  रहा  हूं  कि  इसके  स्वरूप  को  अस्त-श्यस्त  नहीं  किया  जा  सकता  ।  एक
 अतिरिक्त  आश्वासन  जो  मैंने  दिया  था  वह  इस  कारण  था  कि  चुंकि  आप  यह  कह  रहे  हैं  कि  मैंने  कुछ
 बातें  कहों  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध  मैं  यह  स्पष्ट  रूप  से  बता  चुका  हूं  कि  यह  एक

 ह  स्वशासी  संस्था  हैं  ।  यह  अपने  कार्यों  की  स्वयं  ही  देखभाल  करेगी  ।  यह  एक  निगमित  निकाय  विभिन्न
 प्राधिकारी  इस  संस्था  की  देखू-रेख  इसमें  किसी  भो  रूप  में  सरकार  का  कोई  हस्तक्षेप  नद्हीं  होगा  ।
 जब  मैंने  यह  आश्वासन  दिया  था  तो  मैंने  इसे  आप  दोनों  को  केवल  और  भी  अधिक  सन्तुष्ट  करने  के  लिए
 ही  दिया  था  कि  जहां  तक  हमारो  सरकार  का  सम्बन्ध  चाहे  कुछ  भी  हो  हमारी  सरक्कार  इसमें
 कोई  रोड़ा  नहीं  अटकाएगी  ।  हमारे  मन  में  किसी  भी  प्रकार  का  कोई  शक  नहीं  है  ।  मैंने  इस  बात  को
 स्पष्ट  कर  दिया  था  ।  लेकिन

 इसका  यह  अर्थ  नहीं  है  कि  कानून  में  कोई  कमी  है  ।  मेरे  विचार  कानून  में
 कोई  कमी  नहीं  विभिन्न  उपबन्धों  को  एक  साथ  मिलाकर  पढ़ा  जाना  आप  इन  उपबन्धों  को
 अलग-अलग  नहीं  पढ़  सकते  ओर  यह  नहीं  कह  सकते  कि  इसमें  यह  शब्द  है  और  इसमें  वह  शब्द  नहीं  है  ।
 आखिरकार  मैं  एक  वकील  की  हैसियत  से  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  यदि  आप  इस  अधिनियम  के  उपबन्धों
 ओर  संविधियों  को  पढ़  लें  तो  सारा  मामला  साफ  हो  जाएगा  ।  लेकिन  मैंने  एक  अतिरिक्त  आश्वासन  भी
 दिया  है  ।  मैं  अभो  भी  वह  आश्वासन  देना  चाहूंगा  ओर  दे  भो  रहा  यह  मेरी  सरकार  है  जो  यह
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 आश्वासन  दे  रही  मैं  आपको  यह  आश्वासन  देना  चाहूंगा  कि  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध  इस
 विद्यालय  की  स्वायत्तता  में  किसी  भो  रूप  में  हस्तक्षेप  करने  को  कोई  मंशा  नहीं  ठोक  इसके

 हम  इसे  सुदृढ़  बनाना  चाहते  जैसा  कि  मैंने  कहा  है  वहां  इस्लामिक  अध्ययन  होना  ही
 चाहिए  ।  वह  हमारी  संस्कृति  का  एक  अंग  यदि  भविष्य  में  मुझे  समय  तो  जो  कुछ  भी  मैंने  अब
 तक  पढ़ा  है  निश्चय  ही  उससे  ओर  ज्यादा  पढ़ना  चाहूंगा  ।  यह  ऐसा  नहीं  है  कि  इस  पर  समाज  के  किसी

 एक  वर्ग  का  ही  विशेषाधिकार  हो  ।  यह  ऐसा  नहीं  है  ।  ये  ऐसी  बातें  हैं  जो  पूरे  राष्ट्र  से  सम्बन्धित  कृपया
 आप  इसे  उस  रूप  में  मत  लीजिए  और  यदि  आपने  उस  रूप  में  सोचना  शुरू  कर  दिया  तो  हम  राष्ट्र  को  कोई
 सेवा  नहीं  कर  पाएंगे  ।  हम  भी  इसमें  उतनी  ही  दिलचस्पी  ले  रहे  हैं  जितनी  कि  इस  देश  में  किसी  भी

 व्यक्ति  का  यह  कोई  अलग  से  विशेषाधिकार  नहीं  है  ।  सरकार  जो  कुछ  कर  रही  है  वह  कोई  मेहरबानी
 नहीं  कर  रही  मुझे  खेद  है  कि  कुछ  सदस्यों  ने  ऐसा  भी  कहा  है  |  मैं  इस  बात  का  खण्डन  कर  रहा

 हमने  यह  महसूस  किया  कि  इसे  विश्वविद्यालय  का  रूप  देना  हमारा  कत्तंब्य  सरकार  ने  हसके  बारे  में

 विचार  किया  ।  यह  कोई  मेहरबानी  नहीों  यह  तो  भआाज  की  सरकार  के  सामने  एक  कतेव्य  का  प्रश्न  है
 और  इस  पर  उसे  निर्णय  लेना  ही  होगा  |  यही  हमने  किया  भी  इसीलिए  कृपा  करके  आप  जिस

 भावना  से  इसे  किया  गया  है  उस  भावना  की  सराहना  कोजिए  ।

 आइए  हम  सम्पूर्ण  राष्ट्र  ओर  प्रत्येक  वर्ग  को  एक  साथ  लेकर  मुस्लिम  संस्कृति  हमारी
 संस्कृति  का  एक  अंग  हमें  कितनी  मनोरम  संस्कृति  विरासत  में  मिलो  यदि  हम  उन  आदर्शों

 उन  सिद्धान्तों  उन  मूल्यों  का  पालन  और  सम्मान  नहों  हमारे  पूवंजों  ने  और  इस  संत्था  के

 संस्थापकों  ने  हमारे  समक्ष  रखे  तो  हम  न  केबल  इस  संस्था  के  संस्थापकों  का  बल्कि  अपने  पूर्वजों  को
 भी  भारो  अनादर  करेंगे  ।  मैं  इससे  ज्यादा  कुछ  नहीं  कहूंगा

 ।

 को  इस्राहिस  सुलेमान  सेट  :  हम  अपने  लिए  निर्धारित  किए  गए  मूल्यों  की  और  महान

 राष्ट्रीय  नेताओं  की  सराहना  करते  हमें  प्रसन्नता  है  कि  इसमें  महात्मा  गांधों  के  नाम  को  उल्लेख
 किया  गया  है  क्या  आंप  उनके  नामों  का  इसलिए  उल्लेख  नहीं  कर  रहे  हैं  क्योंकि  दे  मुसलमान

 मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  आती  ।

 करो  पो०  शिव  शंकर  :  मैंने  आपको  पहले  हो  बता  दिया  है  कि  जहां  तक  संस्थापकों  का  सम्बन्ध

 हम  उन्हें  सर्वश्रेष्ठ  ढंग  से  प्रस्तुत  करने  के  बारे  में  सोचेंगे  ।  हम  उसके  बारे  में  निश्चित  रूप  से  सोचेंगे  ।

 मैं  उसके  बारे  में  आपसे  विचार-विमश  करने  के  लिए  तैयार  हूं  ।  मैं  उसके  बारे  में  आपको  आशवस्त  करता

 हूं  ।  मैं  कार्य  विश्वविद्यालय  तथा  अन्य  लोगों  से  अनुरोध  कहूंगा  कि  सर्वश्रेष्ठ  उपायों  के  बारे  में

 विचार  करें  |  वह  एक  भिन्न  मुद्दा

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  सिद्दीक  क्या  आप  अपना  संशोधन  वापस  ले  रहे  हैं  ?

 भरी  हाफिज  मोहम्मद  सिद्दीक  :  जी  हांਂ
 ***
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  माननोय  सदस्य  को  अपना  संशोधन  वापस  लेने  के  लिए  सभा  की

 अनुमति  है  ?

 अनेक  साननीय  सदस्य  :  हां  ।

 संशोधन  संख्या  70,  सभा  की  अनुमति  से  वापस  लिया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  मैं  श्री  जो०  एम०  बनातवाला  और  श्री  इब्नाहीम  सुलेमान  सेट  द्वारा

 पेश  किए  गए  शेष  संशोधनों  को  सभा  के  मतदान  के  लिए  रखता

 संशोधन  संख्या  26,  28,  37,  27  और  29  सभा  के  सतवान  के  लिए
 रखे  गए  ओर  अस्वोकृत  हुए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  5  विधेयक  का  अंग  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वोकृत  हुमा  ।

 खच्ड  5  विधेयक  में  जोड़  दिया

 खण्ड  को  धाक्तियां

 झो  इश्राहोम  सुलेसान  सेट  :  मैं  प्रस्ताव  करता

 पृष्ठ  4,  पंक्ति  1  2,--

 करें  के  पदचात्  निम्नलिखित  अम्तःस्थापित  किया

 रूप  से  उर्दू  के  माध्यम  सेਂ  (30)

 भी  जो०  एम०  बनातवाला  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 पृष्ठ  4,--

 पंक्ति  के  अन्त  में  तिम्नलिखित  अन्तःस्थापित  किया

 समिति  द्वारा  चलाए  जा  रहें  अथवा  नियन्त्रित  सभी  संस्थानों  में  शिक्षा  के  सभी

 स्तरों  पर  शिक्षण  का  सामान्य  माध्यम  उर्दू  होगा  लेकिन  विशेष  मामलों  में  शिक्षा  अन्य  भाषाओं
 में  दो  जा  सकेगी  ।  (31)

 शो  हुरूमाई  मेहता  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :
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 पृष्ठ  4--

 पंक्ति  14  ओर  15  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  प्रतिस्थापित  किया

 भारतीय  समाज  के  बहुघा्िक  स्वरूप  तथा  इसकी  मिश्रित  संस्कृति  पर
 विशेष  जोर  देते  भारत  के  दर्शन  और  संस्कृति  कें  अध्ययन  का  संवर्धन  (64)

 भरी  इश्नाहोम  सुलेमान  सेट  :  सभी  स्पष्टीकरणों  के  बावजूद  मैं  सन्तुष्ट  नहीं  हूं  ।  मेरी  समझ  में

 नहीं  आता  कि  आप  उर्दू  सहित  क्यों  नहीं  कह  सकते  ।  इसी  मैं  अपने  सशोधन  पर  कायम  हूं  ।

 श्री  जी०  एम०  बनातवाला  :  उर्द  के  बारे  में  भी  वही  बात  है  ।

 इसकी  जमानत  होनी  आपके  जज्बात  की  हम  कद्र  करते  लेकिन  यह  तकाजा  है  कि

 इसको  यहां  मेन्शन  होता  चाहिए  ।  मीडियम  आफ  इंस्ट्रक्शन  उदूं  कम  से  कम  हमेशा  वहां  पर  रहनो  चाहिए  ।

 दूसरी  जुबानों  पर  हमें  एतराज  नहों  है  ।

 ]

 श्री  हुरूभाई  मेहता  :  सबसे  पहले  तो  मैं  सरकार  को  यह  विधेयक  लाने  के  लिए  बधाई  देता  हूं  ।

 धारा  5  में  प्रयोग  किया  गया  शब्द  निरपेक्षਂ  तथा  दर्शन  और  भारत  की  संस्कृतिਂ  शब्दों

 का  प्रयोग  निविवाद  है  परन्तु  दुर्भाग्यवश  भारत  में  कुछ  व्यक्तियों  द्वारा  जानबूझ  कर  यह  भ्रांति  फंलाई

 गयी  है  कि  दर्शन  और  भारत  की  संस्कृति  का  तात्पये  केवल  उस  दर्शन  और  संस्कृति  से  है

 जिनका  जन्म  भारत  में  हुआ  वे  कतिपय  ऐसे  दर्शन  और  पंस्क्ृति  को  अलग  रखना

 चाहते  हैं  जिनका  उद्गम  भारत  से  बाहर  का  है  जो  हमारी  मिश्चित  संस्कृति  के  अभिन्न  अंग  हैं  ।  इससे

 ऐसा  साम्प्रदायिक  विश्वास  पैदा  हो  रहा  है  जिससे  अधिकांश  भारतीय  सहमत  नहीं  हैं  |  परन्तु  इस  सम्बन्ध

 में  किसी  प्रकार  की  गलत  फहमी  दूर  करने  के  लिए  मैं  दर्शन  भौर  भारत  को  संस्कृतिਂ  शब्दों  के

 पश्चात्  समाज  की  बहुधामिक  स्वरूप  ओर  उसको  भिश्चित  संस्कृतिਂ  शब्द  जोड़ना

 चाहता  जिसका  अर्थ  है  कि  धारमिक  दर्शन  ओर  इस्लाम  ईसाई  धर्म  तथा  अन्य

 जिनकी  भारत  की  मिश्रित  संस्कृति  बहुत  ऋणी  का  विशिष्ट  रूप  से  उल्लेख  होना  चाहिए  और

 संस्कृतिਂ  शब्द  के  प्रयोग  से  ध्वनित  होना  चाहिए  ताकि  किसी  प्रकार  का  कोई  सन्देह  नहीं  रहे  भौर  धर्मं

 आदि  का  अति  संकीर्ण  अर्थ  बताकर  इन  शब्दों  का  दुरुपयोग  नहीं  किया  जा  सके  ।

 किसी  भी  अन्य  भाषा  की  तरह  उदू  भी  भारत  की  मिश्चित  संस्कृति  की  उपज  उदू  भारत  में

 जन्मी  भाषा  है  जो  देश  के  विभिन्न  भागों  जेसे  आंध्र  जहां  के  मानतीय  मानव

 संसाधन  विकास  मन््त्री  उत्तर  प्रदेश  और  दिल्ली  में  फूली-फली  यह  मुगलकाल  में

 इतनो  प्रचलित  नहीं  थी  जितनी  उसके  पश्चात्  प्रचलित  हुई  और  काफी  समय  तक  इसका  सरकारी  कार्य
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 हरूभाई  मेहता  ]

 में  उपयोग  भी  किया  गया  अतः  इस  प्रशासन  का  माध्यम  बनी  रही  ।  इसका  देश  के  चारों  कोनों  में  प्रसार

 हुआ  और  इस  प्रकार  यह  क्षेत्रीय  सीमाओं  अथवा  प्रांतीय  भेद-भाव  से  ऊपर  उठी  ।

 यह  भाषा  भारत  में  पैदा  हुई  और  पली  ओर  उसे  पूरे  देश  के  करोड़ों  भारतीय  बोलते

 हालांकि  यह  भाषा  किसी  क्षेत्र  विशेष  तक  सीमित  नहीं  है  ओर  पूरे  देश  में  15  करोड़  भारतीय  उद्दू
 बोलते  हैं  |  जेसाकि  मैंने  बताया  है  यह  भारत  की  मिश्चित  संस्कृति  को  देन  है  ।  यह  मध्य  और  पश्चिम

 एशिया  में  राष्ट्रीय  और  समझबूक्ष  की  निर्माता  और  अग्रदूत  है  ।  यदि  मेरी  बात
 मानी  जाए  तो  विशेषकर  हमारे  समाज  के  मिश्रित  स्वरूप  के  सन्दर्भ  में  भी  इस्लाम  के  उदूਂ  भाषा
 ओर  उदय  तथा  साथ  ही  अन्य  सभी  धर्मों  की  घामिक  शिक्षाओं  पर  भी  बल  दिया  जाना  अध्ययन
 के  अंग  के  रूप  में  मिश्चित  संस्कृति  पर  भली-भांति  जोर  दिया  जा  सकता  इसका  अर्थ  यह  होगा  कि
 जामिया  मिलिया  इस्लामिया  को  एक  सव्वेव्यापी  स्वरूप  की  संस्था  बनाने  का  उद्देश्य

 इस  समय  मैं  मन््त्री  जी  का  ध्यान  इस  तथ्य  की  ओर  भी  दिलाना  चाहूंगा  कि  गुज  रात  में  महात्मा
 गांधी  जी  द्वारा  स्थापित  की  गई  एक  अन्य  बड़ी  संस्था  अर्थात्  गुजरात  विद्यापीठ  का  दर्जा  कुछ
 निहित  स्वायं  वाले  व्यक्तियों  के  न  चाहने  पर  भी  उसे  भी  एक  विश्वविद्यालय  का  दर्जा  दिया  जाना
 चाहिए  ।  इसे  एक  विश्वविद्यालय  का  दर्ज  देना  राष्ट्रीय  हित  की  बात  है  ।  विचार  हेतु  इस  संशोधन  को
 प्रस्तुत  करने  के  पीछे  यही  आशय

 में  मन््त्री  जी  से  सिफ्रारिश  करता  हूं  कि  वे  इस  संशोधन  को  स्वीकृति  देने  के  प्रस्ताव  पर  विचार
 करें  ।  ३

 थो  पो०  शिव  शंकर  :  पहले  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  में  खण्ड  के  अन्तगंत  पहले  ही
 निवेदन  कर  चुका  हूं  जिसमें  हमने  कहा  है  कि  परीक्षा  तथा  शिक्षा  का  माध्यम  एक  ऐसा  विषय  है  जिस
 पर  मजलिस-इ-मुनताजीमह  को  निर्णय  लेना  है  लेकिन  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  मुझे  विश्वास  है  कि
 जहां  तक  इस  संस्था  के  वर्तमान  रुख  का  सम्बन्ध  है  यहां  अंग्रेजी  तथा  हिन्दी  माध्यम  से  शिक्षा  दी
 जाती  मुझे  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  हे  कि  उस  संस्था  में  शिक्षा  का  माध्यम  उदूਂ  जारी  रहेगा  ।  इस  बारे
 में  सरकार  कोई  हस्तक्षेप  करना  नहीं  चाहती  जंसाकि  मैंने  कहा  कि  सरकार  का  एक  समान  प्रक्रिया
 अपनाने  का  उद्दं श्य था  ।  नि:सन्देह,  जहां  तक  खण्ड  40  का  सम्बन्ध  वह  परेशानियों  को  दूर  करने
 के  लिए  मैं  उसके  बारे  में  कुछ  नहीं  कह  रहा  हूं  ।  इसीलिए  मैंने  मजलिसे-इ-मुनताजीमह  की  सदस्यता
 के  बारे  में  स्पष्ट  किया  है  तथा  जो  इस  सभा  के  सदस्य  हैं  वे  उदूं  भाषा  के  हितंषी  हैं  ।

 मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  यह  जेसाकि  अभो  मेरे  एक  मित्र  कह  रहे  थे  हमारी
 सभ्यता  तथा  संस्कृति  का  ही  फल  मैं  इस  बात  में  विश्वास  नहीं  करता  कि  इस  भाषा  को  किसी
 घामिक  सम्प्रदाय  के  लोगों  से  जोड़ा  जाए  ।  मेरे  विचार  से  प्रत्येक  भाषा  उन  लोगों  की  है  जो  उस  भाषा
 को  बोलते  रंग  अथवा  धर्म

 स ेइसका  कोई  सम्बन्ध  नहीं  तथा  उद्दं  एक  ऐसी  भाषा  है
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 जो  हमारी  अपनी  है  ।  मैं  भी  उससे  उतना  ही  जुड़ा  हुआ  हूं  जितने  कि  श्री  इब्राहीम  सुलेमानु  अथवा

 श्री  बनातैवाला  अथवा  श्री  अन्सारी  |  इसीलिए  मुझे  विश्वास  है  कि  यदि  हम  इस  भाषा  को  उपेक्षा  करें

 तो  वह  इस  राष्ट्र  के  हित  में  न  होगी  ।  यह  सत्य  है  कि  हमने  बहुतनसी  भाषाओं  को  उपेक्षा  में  खुद

 महसूस  करता  हूं  कि  उद्दू  की  उपेक्षा  की  गई  परन्तु  इसका  कुछ  रास्ता  ढूंढा

 जहां  तक  इस  संस्था  का  सम्बन्ध  यहां  उर्दू  माध्यम  का  सम्बन्ध  विद्यार्थियों  के  एक  बहुत  बड़े

 भाग  से  और  यह  जारी  रहेगी  ।  किसी  प्रकार  के  दिखावे  का  कोई  प्रश्न  ही  नहों  इसोलिए  मैंने  कहा

 था  कि  शिक्षा  के  माध्यम  के  विषय  को  मजलिस-इ-मुनताजीमह  पर  छोड़  दिया  गया  मुझे  विश्वास

 कि  जो  भी  उस  समा  का  सदस्य  है  वह  उद्दूਂ  का  ही  हितंषो  है  ।

 अब  इसका  दूसरा  भाग  लीजिए  जिसमें  मेरे  मित्रों  ने  खण्ड  6  के  उपूखण्ड  की  व्याख्या  करने

 का  प्रयास  किया  है  :

 के  दर्शन  और  संस्कृति  के  अध्ययन  को  बढ़ावा  देना  ।”

 मुझे  खेद  है  कि  यह  बहुत  ही  गलत  व्याख्या  यदि  किसी  व्यक्ति  के  दिमाग  में  कोई

 भी  सन्देह  हो  तो  मैं  स्थिति  को  बिल्कुल  स्पष्ट  करना  चाहूंगा  कि  इसका  सम्बन्ध  उन  सभी  धर्मों  से  है  जो

 आज  भारत  में  विद्यमान  इस्लाम  एक  बड़ा  घममं  इसको  संस्कृति  हमारी  संस्कृति  का

 एक  अंग  हम  इसको  अलग  कंसे  कर  सकते  हैं  ?  यहां  तक  कि  इसको  दूर  को  व्याख्या  से  भी  में  नहों

 समझता  कि  आप  इस्लाम  को  इस  देश  का  एक  धर्म  मानने  से  इन्कार  कर  सकते  तकोँ  को  किस

 समानता  पर  आप  इसको  उस  तरह  थ्याख्या  करते  हैं  ?

 थो  हरूभाई  मेहता  :  मैं  हस्तक्षेप  करने  के  लिए  माफी  चाहता  मैं  केवल  यही

 कहने  का  प्रयास  कर  रहा  था  कि  हिन्दू  साम्प्रदायिक  समाचार-पत्र  जानबूझकर  इस्लाम  को  एक  विदेशी

 घमं  के  रूप  में  वणित  कर  रहे

 हो  जी०  एम०  बनातवाला  :  यह  बिल्कुल  सही  बात  कहो  है  ।  यहां  हमारे  देश  में  पहले  हो  एक
 आन्दोलन  चल  रहा  है  ।  हमें  आंखें  बन्द  नहीं  रखनी  आपके  सदस्य  ने  ध्यान

 '
 आकर्षित  कराया

 श्रो  पी०  शिव  शंकर  :  श्री  बनातवाला  क्योंकि  कुछ  हिन्दू  साम्प्रदायिक  समाचार-पत्रों  ने

 ऐसी  व्याख्या  शुरू  कर  दी  है  केवल  इसी  से  हमें  डराया  नहीं  जा  सकता  ।

 श्री  जो०  एस०  बनातवाला  :  इसीलिए  हमें  अति  सावध!न  रहना  चाहिए  ।

 श्री  पो०  शिव  शंकर  :  मैं  अपने  दिमाग  में  बिल्कुल  स्पष्ट  हूं  ।  साम्प्रदायिक  तथा

 क्रियाशील  तत्व  इन  उपबन्धों  को  अपने  ढग  से  तथा  खुद  अपने  हितों  के  हक  में  व्याख्या  करना  चाहेंगे  ।

 परन्तु  क्या  आप  उनके  इशारों  पर  चलना  चाहेंगे  ?  इनके  इशारों  पर  चलने  का  कोई  भी  अवसर  नहीं  है  ।
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 पी०  शिव

 साम्प्रदायिक  कोई  भो  मैं  वह  कहने  का  प्रथास  नहीं  कर  रहा  हुं  ।  परन्तु  यदि  कोई  शरारत  से  इसकी
 व्याख्या  करना  चाहें  तो  हम  इसका  शिकार  हो  सकते  हैं  |  हमें  इसे  यथातथ्य  रूप  में  स्वीकार  करना  होगा
 ओर  मुझे  विश्वास  है  कि  इस  खण्ड  का  उहं  श्य  इस  देश  में  मौजूद  इस्लाम  और  अन्य  धर्मों  जेसे  इन
 धर्मों  के  अध्ययन  को  प्रोत्थाहन  देना  और  वह  संस्था  भी  इसी  को  कार्यरूप  देगी  ।

 थी  हरुभाई  मेहता  :  मैं  मंत्री  महोदय  के  विचार  से  संहमत  हूं  |  और  मैं  अपना  संशोधन  वापस

 लेने  क ेलिए  सभा  की  अनुमति  चाहता

 संशोधन  संख्या  64  सभा  को  अनुमति  से  बापस  लिया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  मैं  भरी  जी०  एम०  बनातबाला  ओर  श्रो  इब्राहिम  सुलेमान  सेट  द्वारा
 खण्ड  6  के  बारे  में  पेश  किए  गए  संशोधनों  को  सभा  के  मतदान  के  लिए  रखता

 संज्ोधन  संस्था  30  और  31  मतवान  के  लिए  रखे  गए  मोर  अस्वोकृत  हुए  ।

 उपाष्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  6  विधेयक्र  का  अंग  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वोकत  हुआ  ।

 खण्ड  6  विधेयक  में  जोड़ा  गया  ।

 खण्ड  का  सभो  जातियों  ओर  पंथों  के  लिए  खुला  होना

 झो  जी०  एम०  बनातवाला  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 पृष्ठ  6,  पंक्ति  के

 के  पश्चात्  निम्नलिखित  अन्त:स्थापित  किया

 उदूं  माध्यम  विख्यात  आन्तरिक
 विद्यालय  के  स्थायी  कमंचारियों  के  पुत्रों/पुत्रियों/पत्नो  अथवा  पतिਂ  (32)

 उपाध्यक्ष  भहोदव  :  अब  मैं  श्रो  जी०  एम०  बनातवाला  द्वारा  पेश  किए  गए  संशोधन  सभा  के
 मतदान  के  लिए

 संशोधन  संख्या  32  रखा  गया  ओोर  अस्वोकत  हुआ  |

 उफाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :
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 खण्ड  7  विधेयक  का  अंग  बनेਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खष्ड  7  विध  यक  में  जोड़  विया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 प्रश्न  यह

 खण्ड  8  से  17  विधेयक  का  अंग  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खण्ड  8  से  17  विधेयक  में  जोड़  विए  गए  ।

 हु  खण्ड

 थ्रो  जी०  एम०  बनातवाला  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 पृष्ठ  9,--

 पंक्ति  1  से  4  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  प्रतिस्थापित  किया

 “18  (1)  सभा  विश्वविद्यालय  का  सर्वोच्च  शासी  निकाय  होगा  ओऔर  विश्वविद्यालय  की

 सभी  शक्तियों  का  प्रयोग  जिनका  उपबन्ध  इस  अध्यादेशों  और

 ्बनियमों  में  न  किया  गया  हो  तथा  उसे  कार्य  परिषद  ओऔर  शिक्षा  परिषद  के  कार्यों  की  समीक्षा

 करने  की  शक्ति  होगी  सिवाय  उन  कार्यों  के  जहां  ऐसे  निकायों  ने  इस  परिनियम

 अथवा  अध्यादेश  के  अन्तर्गत  प्राप्त  शक्तियों  के  अनुसरण  में  कार्य  किया  हो  ।

 (2)  सभा  का  गठन  और  उसके  सदस्यों  का  कार्यकाल  परिनियर्मो  द्वारा  विहित  किया

 जाएगा  ।”  (33)

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  अब  श्री  जी०  एम०  बनातबाला  द्वारा  पेश  किए  गए  संशोधन  को  सभा  के

 मतदान  के  लिए  रखूंगा  |

 संशोधन  संख्या  33  सतवान  के  लिए  रखा  गया  और  अस्वीकत  हुआ  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  18  विधेवक  का  अंग  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।
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 खण्ड  18  विषेयक
 में  जोड़  दिया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 ह

 खण्ड  19  से  23  विधेयक  का  अंग  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खण्ड  19  से  23  विधेयक  में  जोड़  दिए

 खण्ड  कंसे  बनाए  जाएंगे

 थी  जो०  एम०  बनातवाला  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 पृष्ठ  29  से  37  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  प्रतिस्थापित  किया  (  24)

 “(2)  उपधारा  (1)  में  किसो  बात  के  होते  हुए  सभा  हस  घारा  में  इसके  बाद

 उपबन्धित  रीति  से  उपधारा  (1)  निदिष्ट  नए  अथवा  अतिरिक्त  परिनियम  बना  सकेगो  या

 उनमें  संशोधन  कर  सकेगी  या  उनका  निरसन  कर  सकेगी  ।

 (3)  कार्य  परिषद  सभा  के  विचार  के  लिए  किसो  परितियम  प्रारूप  का  सभा  को

 प्रस्ताव  कर  सकेगी  और  ऐसे  प्रा्प  पर  सभा  द्वारा  अपनी  अगली  बंठक  में  विचार  किया

 परन्तु  कार्य  परिषद  विश्वविद्यालय  के  किसी  प्राधिकरण  की  शक्तियों  या  गठन

 पर  प्रभाव  डालने  वाले  किसी  परिनियम  के  प्रारूप  या  किसी  परिनियम  में  किसी  संशोधन  का

 प्रस्ताव  तब  तक  नहीं  करेगी  जब  तक  कि  ऐसे  प्राधिकरण  को  प्रस्ताव  पर  लिखित  में  अपनी  राय

 व्यक्त  करने  का  अवसर  न  दिया  गया  .  हो  गौर  इस  प्रकार  व्यकत  की  गई  किसी  राय  पर  सभा

 द्वारा  विचार  किया  जाएगा  ।

 (4)  सभा  उपधारा  (3)  में  निदिष्ट  ऐसे  किसी  प्रारूप  का  अनुमोदन  कर  सकेगी  या  उसे

 पूर्ण  रूप  में  अथवा  उसके  एक  भाग  को  अस्वोकार  कर  सकेगी  या  कार्य  परिषद  को  सभाद्वारा

 सुझाए  गए  किन्हों  संशोधनों  के  साथ  पुनविचार  के  लिए  लोटा  सकेगी  ।

 (5)  सभा  का  कोई  सदस्य  सभा  को  किसी  परिनियम  के  प्रारूप  का  प्रस्ताव  कर  सकेगा

 और  सभा  उस  प्रस्ताव  को  अस्वीकार  कर  सकेगी  या  ऐसे  प्रारूप  को  कार्य  परिषद  को  विचार  के

 लिए  निदिष्ट  कर  जो  उस  प्रस्ताव  को  अस्वोकार  कर  सकेगी  या  सभा  को  ऐसे  रूप  में

 प्रारूप  दे  सकेगी  जेसा  कि  कार्य  परिषद  अनुमोदन  करे  ओर  इस  धारा  के  उपबन्ध  इस  प्रकार

 दिए  गए  किसी  प्रारूप  के  मामले  में  उसी  रूप  में  लागू  होंगे  जिस  रूप  में  वे  कार्य  परिषद्  द्वारा

 प्रस्तावित  प्रारूप  के  मामले  में  लागू  होते  हैं  ।”  (38)
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 पृष्ठ  10,  पंक्ति  सकतो  हैਂ  के  पश्चात्  परिनियमों  में  संशोधन  कर  सकेगी  या  उनका

 निरसन  कर  सकेगीਂ  अन्त:स्थापित.  किया  (39)

 पृष्ठ  10,  39  से  41  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  प्रतिस्थापित  किया  जाए  --  (24)

 /(3)  प्रत्येक  नया  परिनियम  या  नियमों  में  किया  गया  परिवर्धन  या  किसी  परिनियम  में
 किया  गया  कोई  संशोधन  अथवा  निरसन  कुलाध्यक्ष  को  भेजा  (40)

 परिनियम  बनाने  को  शक्ति  कार्य  परिषद  को  दी  गई  जब  सभा  की  इस  मामले  में  धूर्ण  रूप

 से  उपेक्षा  की  गई  है  तो  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  सभा  को  भी  परिनियम  बनाने  की  शक्ति  अवश्य  दी  जानी

 चाहिए  हालांकि  ये  परिनियम  आरम्भ  में  कार्य  परिषद  द्वारा  बनांए  गए  हों  ।  परिनियम  बनाने  वाले  निकायों

 में  सभा  को  भी  सम्मिलित  किया  जाना  चाहिए  ।  ये  भिन्न  निकायों  द्वारा  भी  बनाए  जा  सकते  किन्तु
 कम-से-कम  संस्थान  के  मुख्य  शासी  निकाय  के  प्राधिकार  को  मान्यता  दी  जानी  चाहिए  ओर  उसे  स्वीकार

 किया  जाना  चाहिए  ।
 ह

 दूसरा  प्रश्न  तकनीकी  है  और  मुझे  आशा  है  कि  या  तो  आप  मेरी  गलती  बता  देंगे  अथवा  इस

 मामले  में.मैं  अपना  कुछ  योगदान  कर  एक  गलती  बिलेकुल  साफ  दिखाई  देती  कृपया  उप-धारा

 (2)  यह  इस  प्रकार

 समय-समय  उप-धारा  (1)  में  निदिष्ट  नए  या  अतिरिक्त  परिनियम

 बना  सकती  है  ।”

 परन्तु  उप-घारा  (1)  अनुसूची  में  निर्दिष्ट  परिनियमों  का  उल्लेख  करता  इसे  हस  प्रकार  होता

 चाहिए  :
 हि

 परिषद  समय-समय  पर  नए  या  अतिरिक्त  परिनियम  बना  सकती  है  या  उपधारा

 (1)  में  निर्दिष्ट  परिनियम  को  संशोधित  या  निरसित  कर  सकती  है  ।”

 यह  केवल  एक  तकनीकी  गलती  है  जो  मैं  ठोक  कराना  चाहता

 क्री  पी०  शिव  दांकर  :  जब  हम  यह  कह  रहे  हैं  कि  परिनियम  बनाएं  तो  उसका  अर्थ  है

 वतेमान  परिनियमों  का  पूर्ण  विलोपन  करना  ।

 झ्ी  जी०  एस०  बनातबाला  :  केवल  उनमें  संशोधन  किया  जा  सकता  है  जो  पहले  हो  अनुसूचो  में

 उसका  पूर्ण  विलोपन  नहीं  करें  ।  शक्ति  कहां  है  ?  उप-धारा  (1)  अनुसूची  में  निर्दिष्ट  केवल  प्रंथम

 परिनियम  के  बारे  में  यह  एक  तकनीकी  गलती

 क्री  पी०  शिव  धांकर  :  मुझे  स्थिति  स्पष्ट  करने  दीजिए  ।  प्रथम  परिनियम वे  हैं  जो  अनुसूबी  में

 निर्दिष्ट  उप-धारा  (2)  में  कद्दा  गया
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 पी०  शिव  शंकर ]

 समय-समय  पर  उप-धारा  (1)  में  निदिष्ट  नए  या  अतिरिक्त  परिनियम
 बना  सकती

 आप  परन्तुक  देखिए  :

 कार्य  परिषद  विश्वविद्यालय  के  किसी  विद्यमान  प्राधिकरण  की  शक्तियों
 या  गठन  पर  प्रभाव  डालने  वाले  कोई  परिनियम  तब  तक  न  तो  बनाएगी  और  न  उनमें  संशोधन
 करेगी  और  न  उनको  निरसित  करेगी  जब  तक  उस  प्राधिकरण  को  प्रस्थापित  परिवतंन  पर
 लिब्ित  रूप  में  अपनी  राय  अभिव्यक्त  करने  का  अवसर  न  दे  दिया  गया  हो  भौर  इस  प्रकार
 अभिव्यक्त  राय  पर  कार्य  परिषद  विचार  करेगी  ।”

 यदि  आप  इस  परन्तुके  के  प्रभाव  को  तो  मेरे  विचार  से  प्रस्तावित  संशोधन  की  कोई  आवश्यकता  नहीं
 है  ओर  इस  प्रकार  की  स्थिति  की  आवश्यकता  नही  है  ।  उप-घारा  (3)  में  कहा  गया  है  :  *

 नए  परिनियम  या  परिनियमों  में  परिवर्धत  या  संशोधन  या  उसके  निरसन  के  लिए
 कुलाध्यक्ष  के  अनुमोदन  की  अपेक्षा  होगी  जो  उस  पर  अनुमति  दे  सकेगा  या  अनमति  विचारित
 कर  सकेगा  या  उसे  काये  परिषद  के  विचाराथं  वापस  भेज  सकेगा  ।

 इस  प्रकार  इसमें  निरसन  अथवा  नए  परिनियम  बनाने  की  बात  कह  दी  गई

 इसे  ध्यान  में  रखते  हुए  मैं  संशोधन  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  अब  श्री  बनातवाला  द्वारा  खण्ड  24  पर  पेश  किए  गए  सभी  तीनों  संशोधनों
 को  सभा  में  मतदान  के  लिए

 संशोधन  संख्या  38,  39  ओर  40  मतदान  के  लिए  रखे  गए  तथा  अस्बोछत

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  24  विधेयक  का  अंग  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खण्ड  24  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 उपाध्यक्ष  भहोदय  +  प्रश्न  यह  है

 खण्ड  25  से  ?8  विधेयक  का  अंग  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्ठोकृत  हुआ  ।
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 खब्ड  25  से  28  विषेयक  में  जोड़  दिए  गए  ।

 खण्ड  29--  कर्मचारियों  को  सेवा  शर्तें

 थी  जो०  एम०  बनातवाला  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 3,--

 पंक्ति  6  से  8  का  लोप  किया  (34)

 हुरु  भाई  मेहता  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  ‘

 पृष्ठ

 पंजित  ]  से  5  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  प्रतिस्थापित  किया

 ४2  विश्व  विद्यालय  ओर  किसी  कमंचारी  के  बीच  सेवा  शर्तों  के  सम्बन्ध  में  किसी  विवाद
 को  निर्देशित  किया  जाएगा  जिसका  एक  सदस्य  होगा  जो  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 नियुक्त  किया

 अधिकरण  में  नियुक्त  किया  जाने  वाला  सदस्य  उच्च-न्यायालय  का  सेवानिवृत  या
 वर्तमान  न्यायाधीश  होगा  या  उच्च-न्यायालय  के  न्यायाधीश  के  रूप  में  नियुक्त
 किए  जाने  के  लिए  अहित  .

 अधिकरण  को  उतनी  अन्तरिम  राहत  मंजूर  करने  की  शक्ति  होगी  जितनी  वह  न्याय
 के  उदंश्यों  को  पूरा  करने  के  लिए  न््यायोचित  और  उचित  जो  समझे  ओर

 करण  को  खर्चा  अधिनिर्णीत  करने  की  भी  शक्षित

 सरकार  अधिकरण  द्वारा  अपनाई  जाने  वाली  प्रक्रिया  और  अधिकरण  द्वारा  दिए

 गए  अधिनिर्णयों  को  लागू  करने  की  प्रक्रिया  नियमों  विदित  कर

 और

 (8)  इस  अधिनियम  और  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  बनाए  गए  नियमों  के  अध्यधोन

 अधिकरण  को  अपनी  प्रक्रिया  विनियमित  करने  की  शक्ति  (65)

 पृष्ठ  13,  पंक्षित  6,

 हिन्दी  संस्करण  पर  लागू  नहीं  होता  ।  (66)

 पृष्ठ  13,-:

 पंक्ति  9  से  11  का  लोप  किया  (67)
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 rs  रछरछ

 क्री  जो०  एम०  बनातवाला  :  यह  खण्ड  माध्यस्थम्  अधिकरण  के  बारे  में  है  ओर  यह  कहा  गया

 है  कि  विवादों  में  माध्यस्थम  अधिकरण  का  निर्णय  अन्तिम  होंगा  तथा  इस  मधिकरण  द्वारा  निर्णीत  मामलों

 के  सम्बन्ध  में  किसी  भी  सिविल  न्यायालय  में  आगे  कोई  मुकदमा  नहीं

 मैं  महसूस  करता  हूं  कि  यह  भाग  निर्णय  अन्तिम  होगा  और  अधिकरण  के  निर्णय  के  बारे  में

 किसी  भी  न्यायालय  में  कोई  मुकदमा  नहीं  किया  जाएगाਂ  बहुत  ही  कठोर  है  ।  जब  आप  यह  कहते  हैं
 कि  माध्यस्थम्  अधिनियम  1940  विश्वविद्यालय  के  कमंचारियों  से  सम्बन्धित  सभी  विवादों  पर  लागू

 तो  माध्यस्थम्  1940  को  माध्यास्थम्  के  अध्यधीन  सभी  मामलों  के  बारे  में  पूरी  तरह

 लागू  होना  आप  विश्वविद्यालय  के  कर्मचारियों  को  उनके  34  अधिकारों  से  वंचित  क्यों  कर

 देना  चाहते  हैं  जो  उन्हें  माध्यस्थम्  1940  के  अधोन  प्राप्त  हुए  हैं  ।

 भरी  हृदभाई  सेहता  :  मैं  सरकार  और  सदन  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वे  मेरे  संशोधनों

 ._  पर  विचार  करें  ।  माध्यस्थम्  के  एक  न्यायिक्र  अधिकरण  होना  जिसमें  सरकार
 /  द्वारा  एक  सदस्य  को  नियुक्त  किया  जाना  चाहिए  ।  बह  उच्च  न्यायालय  का  एक  सेवानिवृत्त  या  कार्यरत

 न्यायाधीश  होना  चाहिए  या  ऐसा  व्यक्ति  होना  चाहिए  जो  उच्च  न्यायालय  का  न्यायाधीश  नियुक्त  होने
 की  योग्यता  रखता  हो  ।  इस  न्यायिक  अधिकरण  का  निर्णय  अन्तिम  होना  चाहिए  ।  इन  बातों  के  बारे  में

 ,  हो  मैं  अपना  संशोधन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।  गुजरात  में  न्यायिक  अधिकरण  के  कार्यंच्रालन  का  अंनूभव
 भौर  हसके  द्वारा  विवादों  के  विषय  में  दिए  गए  निर्णय  प्रशंसनोय  रहे  यह  बहुत  ही

 सक्षम  एवं  विशेषज्ञतापूर्ण  गौर  यह  ठीक  भी  है  कि  अधिकरण  से  कोई  मुकदमा  सिविल
 न्यायालय  में  नहों  जा  अनुच्छेद  226  के  उच्च  न्यायालय  में  दावा  किया  जा  सकता

 ओर  अनुच्छेद  136  के  अधीन  उच्चतम  न्यायालय  में  दावा  किया  जा  सकता  इसलिए  न्यायिक
 अधिकरण  से  मामलों  का  निपटान  ओर  अधिक  तोब्ता  से  हो  प्तकेगा  ओर  मेरे  विद्वान  मित्र  द्वारा  बताई
 गई  कठिनाइयों  से  भो  छुटकारा  भिल  जाएगा  ।

 थ्री  पो०  शिव  शंकर  :  मैं  सबसे  पहले  श्री  बनातवाला  के  संशोधन  पर  चर्चा  करूंगा  ।
 निर्णय  यह  है  कि  उपखण्ड  2  के  अधोन  इसे  कमंचारी  न  कि  नियोजक  के  अनुरोध  अधिकंरण  को
 सौंपा  जायेगा  ।  कमंचारी  के  अनुरोध  पर  ही  इसे  अधिकरण  को  भेजा  जाएगा  और  इस  अधिकरण  में  तीन
 व्यक्ति  एक  सदस्य  मजलिस-ए-पमुन्ताजिलाली  का  दूसरा  सदस्य  कमंचा री
 द्वारा  नाशित  किया  जाएगा  ओर  तीसरा  सदस्य  नियोजक  होगा  जो  कुलाध्यक्ष  द्वारा  नियुक्त  किया

 इस  तरह  यह  अधिकरण  बनेगा  ।  मुझे  यह  समझ  में  नहों  आता  कि  न्यायिक
 '  अधिकरण  कंसे  बेहतर  हो  सकते  हैं  क्योंकि  तीनों  व्यक्ति  जो  उस  अधिकरण  में  होंगे  ओर  जो  उस  संस्था  की

 समस्याओं  से  परिचित  भी  किसी  न्यायिक  प्राधिकरण  की  तुलना  में  कहीं  ज्यादा  अच्छो  तरह  से
 समस्याओं  का  हल  निकाल  सकते  हैं  क्योंकि  न्यायिक  प्राधिकरण  के  सामने  मामले  को  ले  जाने  में  और

 बहां  से  विवाद  का  निर्णय  कराने  में  वर्षों  लग  जाते  हैं  जैंसाकि  श्रो  दृूभाई  मेहता  का  अनुभव  है  भौर
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 कम  से  कम  मेरा  अनुभव  भी  यही  इसलिए  यह  अधिकरण  जिसमें  तीन  ऐसे  व्यक्षित  हैं  जो  संस्था  को
 जानते  वहां  की  परिस्थितियों  को  समझते  हैं  और  संस्था  आदि  के  कार्यंचालन  से  परिचित  भी  मामलों
 का  हल  निकाल  सकते  हैं  और  इसकी  गहराई  से  जांच  कर  सकते

 इसके  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  सिविल  न्यायालय  को  मुकदमे  का  अधिकार  दिया  जाएया
 नहीं  ।  मैं  माननीय  सदस्य  के  ध्यान  में  यह  बात  लाना  चाहता  हूं  कि  अन्यथा  जहां  कहीं  माध्यस्थम्

 है  और  मध्यस्थता  के  आधार  पर  निर्णय  दिया  गया  हो  तब  आप  मुकदमा  नहों  कर

 आप  मुकदमा  कर  ही  नहीं  सकते  ।  आप  माध्यस्थम्  अधिनियम  की  धारा  30  और  33  के  अधीन  निर्णय

 देने  के  निर्णय  का  विरोध  करने  के  लिए  केवल  कायंवाहो  के  लिए  हो  न्यायालय  में  जा  सकते
 वास्तव  मुझे  लेद  है  कि  मुझे  यह  कहना  चाहिए  था  कि  धारा  30  और  33  के  अधोन  ऐसी
 कोई  कायवाही  नहीं''*'*ਂ

 ”  ढोक  मुझे  ध्यान  नहीं  रहा  परन्तु  मैं  इसका  बाद  में  ध्यान  रखूंगा  ।  जब

 हम  यह  कह  रहे  हैं  कि  कोई  भी  मुकदमा  स्वीकार  नहीं  किया  जाएगा  तो  इसका  यह  अर्थ  नहीं  है
 क्योंकि  यह  उपबन्ध  आपको  अनेकों  अधिनियमितियों  में  यह  सामान्य  मुकदमें  का  तो  प्रतिषेध  ,
 करता  है  लेकिन  यह  संविधान  के  अनुच्छेद  226  के  अधीन  उपबन्धित  उच्च  न्यायालय  के  असाधारण

 क्षेत्राधकार  का  और  संविधान  के  अनुच्छेद  32  या  136  के  अधीन  उच्च  न्यायालय  के  क्षेत्राधिकार  पर

 प्रतिबन्ध  नहीं  लगाता  है  ।  इन  संशोधनों  को  स्वीकार  करना  मेरे  लिए  सम्भव  नहीं

 थरो  हरुभाई  मेहता  :  मैं  अपने  संशोधनों  को  वापस  लेने  के  लिए  सभा  को  अनुमति

 चाहता  हूं  ।.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कया  माननीय  सदस्य  को  अपने  संशोधन  वापस  लेने  को  अनुमति  दी  जाए  ?

 अनेक  साननोय  सदस्य  :  हां  ।

 संशोधन  संख्या  65,  66  और  67  सभा  को  अंगुमति  से  बापस  लिए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  मैं  खण्ड  29  में  संशोधन  के  लिए  श्री  बनातवाला  द्वारा  दिए  गए  संशोधन

 संख्या  34  को  सभा  में  मतदान  के  लिए  रखूंगा  ।

 ंशोधन  संख्या  34  मतदान  के  लिए  रखा  शंया  ओर  अस्वोक्त  हुआ  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  29  विधेयक  का  अंग  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकत  हुआ  ।

 खण्ड  29  विधेयक  में  जोड़  विया  गया  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  खण्ड  301  श्री  हरूभाई
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 श्री  हारू  भाई  मेहता  :  महोदय  मैं  यह  संशोधन  प्रस्तुत  नहीं  कर  रहा  यह  संशोधन  तभी

 आवश्यक  था  जबकि  मेरे  पहले  संशोधन  स्वीकार  कर  लिये  जाते  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  खण्ड  3]  से  41  तक  में  कोईँ  संशोश्न  नहीं  है  ।  अब  मैं  खण्ड  30  से  41

 तक  को  एक  हो  साथ  सभा  में  मतदान  के  लिए  रखूगा

 प्रश्न  यह  है  :--

 खण्ड  30  से  4।  तक  विधेयक  का  अग  बनें  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 खण्ड  20  से  41  तक  विधेयक में  जोड़  विए  गये  ।

 अनुसूचो

 |  उपाध्यक्ष  श्री  सेयद  शहाबुद्दीन  अब  अनुसूची  में  अपने  संशोष्ठन  संख्या  15,1  6  भौर
 17  का  प्रस्ताव  करेंगे  ।  वह  अनुपस्थित  हैं  ।  श्रो  बनातवाला  अनुसूची  में  अपने  संशोधनों  का  प्रस्ताव
 करेंगे  ।  क्या  आप  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  रहे  हैं  ?

 क्री  जो०  एम०  जो  हां
 |

 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 पृष्ठ  16,  --

 पंक्ति  10  से  18  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  किया

 “(1)  कुलपति  को  सभा  द्वारा  सिफारिश  किए  गए  कम  से  कम  तीन  व्यक्तियों  को

 सूची  में  से  नियुक्त  करेगा  ।”  (35)

 पृष्ठ

 पंक्ति  10  से  18  के  स्थान  पर  दिम्नलिखित  किया

 “(  |)  कुलपति  को  तीन  व्यक्तियों  की  ऐसी  समिति  द्वारा  सिफारिश  करिए  गए  कम
 से  कम  तोन  व्यक्तियों  की  सूचो  में  से  नियुक्त  करेगा  तथा  उस  समिति  में  कार्य
 परिषद  तथा  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  के  अध्यक्ष  द्वारा  नामनिर्दिष्ट  एक-एक  व्यक्ति

 होगा  तथा  कुलाधिपति  द्वारा  नामनिद्धिष्ट  ब्यक्ति  उस  समिति  का  सभापति

 परन्तु  उपयु कबत  समिति  का  कोई  सदस्य  विश्वविद्यालय  से  सम्बन्धित  नहीं  होगा  ।”  (36)

 पृष्ठ  10,  पंक्ति  16  से  18  लोप  किया  जायेਂ  ।  (41)

 पृष्ठ  21,  पंक्ति  36,  --

 के  अनुसार  चक्रानुक्रम  सेਂ  के  स्थान  पर  उनमें  से  निर्वाचित  किये  जायेंगेਂ
 हे
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 प्रतिस्थापति  किया  जाये  ।  (42)

 पृष्ठ  21,  पंक्ति  38-39,  --

 द्वारा  नियुक्त  किये  गए  दो  उपाचार्य  ज्येष्ठता  के  अनुसार  चक्रानुक्रम  सेਂ  के  स्थान  पर
 जो  उनमें  से  निर्वाचित  किये  जायेंगेਂ  किया  जाये  ।”

 (43)

 पृष्ठ  21,  पंक्ति  40-41,--

 द्वौरा  नियुक्त  किए  गए  दो  प्राध्यापक-ज्येष्ठता  के  अनुसार  चक्रानुक्रम  सेਂ  स्थान

 परਂ  जो  उनमें  से  निर्वाचित  किए  जायेंगेਂ  किया  जाए  ।  (44)

 पृष्ठ  21,  पंक्ति  41  पश्चात्ਂ  निम्नलिखित  किया  जायेਂ  ।

 अन्य  अध्यापकों  अर्थात्  आचार्यों  ओर  उपाचार्यों  और  प्राध्यापकों  से  भिन्न

 पकों  में  से  ज्येष्ठता  के  अनुसार  अक्रानुक्रम  से  कुलपति  द्वारा  नियुक्त  किया  गया  एक
 ब्यक्ति  ।”  (45)

 पृष्ठ  21,  पंक्ति  41  पश्चात्ਂ  निम्नलिखित  किया
 जावे  --

 «  अन्य  अध्यापकों  भर्थात्  रीडर  तथा  प्राध्यापकों  से  भिन्न  अश्यापकों  में  से

 निर्वाचित  एक  व्यक्तिਂ  (46)

 पृष्ठ  21,  पंक्ति  43-44,  तीन  प्रतिनिधि  ज्येष्ठता  के  अनुसार  चक्रानुक्रम  सेਂ  स्थान  परਂ

 से  निर्वाचित  तीन  प्रतिनिधिਂ  किया  ।  (47)

 पृष्ठ  22,  पंक्ति  4  पश्चातਂ  निम्नलिखित  किया  जाए  --
 ,

 मुह्लिम  संस्कृति  ओर  ज्ञान  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  छह  व्यक्ति  जो  सभा

 द्वारा  सहयोजित  किए  जाएंगे  ।

 उदਂ  भाषा  तथा  साहित्य  का  प्रतिनिधित्व  करने  बाले  दो  व्यक्ति  जो  सा  द्वारा

 सहयोजित  किए  जाएंगे  )”  (48)

 पष्ठ  22,  पंक्ति  10  पश्चात्ਂ  निम्नलिखित  किया

 भतपुर्े  छात्रों  के  प्रतिनिधि  :

 (55)  भूतपूर्व  छात्रों  के  पन््द्रह  प्रतिनिधि  जो  उनके  संघ  द्वारा  निर्वाचित  किये  जायेंगे  ।

 छात्रों  के  प्रतिनिधि  :

 (xxii)  अध्यादेश  द्वारा  निर्धारित  रीति  से  समूहों  में  बर्गोकत  विभिन्न  अनकायों  के  छात्रों  द्वारा

 साधारण  बहुमत  से  निर्वाचित  किए  जाने  वाले  ग्यारह
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 परन्तु  छात्रों  का  प्रतिनिधित्व  करने  बाले  सदस्य  एक  वर्ष  की  अवधि  अथवा  उस  समय  तक  जब
 तक  वे  छात्र  पद  धारणा  इनमें  से  जो  भी  पहले  हो  ।”  (49)

 पृष्ठ  22,  पंक्ति  द्वारा  ज्येष्ठता  के  अनुसार  चक्रानुक्रम  से  नियुक्तिਂ  स्थान
 निर्वाचित  किए  जायेंगेਂ  किया  (50)

 पृष्ठ  22,  पंक्ति  40  पश्चात  '  निम्नलिखित  स्थापित  किया

 “(9  )  सभा  के  छह  जिनमें  से  कोई  भी  विश्वविद्यालय  का  कमंचारो  नहीं  जो
 जस  में  से  निर्वाचित  किए  (51)

 पृष्ठ  22,  -  पंक्ति  40  के  पश्चातਂ  निम्नलिखित  'अन्त/स्थापित  किया

 (ix)  वित्त  अधिकारी  ।”  (52)

 पृष्ठ  24,  पंक्ति  22  और  23  के  जो  कुलपति  द्वारा  नियुक्त  किए  जाएंगेਂ
 स्थान  परਂ  उन  में  से  निर्वाचित  किए  जाएंगेਂ  किया  (53)

 पृष्ठ  24,  पंक्ति  25  और  २6--
 है

 ज्येष्ठता  के  अनुसार  चक्रानुक्रम  से  कुलपति  नियुक्त  किया  स्थान  परਂ
 उस  श्रेणी  में  अध्यापकों  द्वारा  अ्रत्येक  श्रेणी  हारा  निर्बाचित  किया  (54)

 पृष्ठ  24,  पंक्ति  29  पश्चातਂ  निम्नलिखित  किया

 उद  पत्राचार  पाठ्यक्रम  के  प्रभारो  प्राध्यापकਂ  (55)

 पृष्ठ  24,  पंक्ति  29  पश्चातਂ  निम्नलिब्वित  किया

 दो  स्नातकोत्तर  एक  अनुसंधान  विद्यार्थी  तथा  एक  अवर  स्नातक  विद्यार्थी
 अपने  में  से  निर्वाचित  किए  जाएंगे  ।”  (56)

 श्रीमान  अनुसूची  में  मेरे  18  संशोधन  कोर्ट  अंजुमन  कार्यकारी  परिषद्
 ओर  शरक्षिक  परिषद्  की  रचना  के  बारे  में  मेरे  में  कुलपति  की
 नियुक्तित  तथा  संविधियों  के  निर्माण  का  भी  उल्लेख  श्रीमान  अंजुमन  में  वित्तोय  अधिकारों  शामिल
 होता  चाहिए  ।  यह  मेरी  समझ  नहीं  आता  कि  वित्तीय  अधिकारी  कोट  का  सदस्य  क्यों  नहीं  हो  धकता  ।
 वह  बहुत  महत्वपूर्ण  ब्यक्ति  है ओर  उसे  कोर्ट  का  सदस्य  होना  हो  चाहिए  ।

 रीडरों  ओर  प्राध्यापकों  को  छोड़  कर  अन्य  अध्यापकों  को  कोई  प्रतिनिधत्व  नहीं
 दिया  गया  इस  समय  उन  दूसरे  अध्यापकों  का  प्रतिनिधिस्व  है  ।

 भो  पो०  शिव  शकर  :  आज  स्थिति  यद्दी  हमने  इसमें  कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  है  ।
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 थी  जो०  एल०  बनातवाला  :  उचित  प्रतिनिधित्व  देने  क ेलिए  इन  लोगों  के  अलावा  अन्य

 अध्यापकों  को  भी  शामिल  कर  लिया  जाये  ।

 इसके  भूतपूर्व  विधाधियों  तथा  बतंमान  विधाियों  को  भी  काउन्सिल  में  कोई
 प्रतिनिधित्व  नहीं  मिला  है  ।  यह  कानून  अवनति  का  द्योतक  हम  भागे  नहीं  बढ़  रहे  जहां  तक

 अद्यापकों  तथा  अन्य  लोगों  का  सम्बन्ध  है  आप  चुनाव  के  सिद्धान्त  को  छोड़  रहे

 क्लो  पो०  शिव  शंकर  :  मुझे  बताया  गया  है  कि  परिनियम  बनाने  के  मामले  में  आपको  भो  कुछ
 ह

 करना

 झो  जी०  एम०  वनातवाला  :  कार्यकारी  परिषद्  के  मामले  में  प्रतिनिधित्व  करने  बाले  शिक्षक

 निर्वाचित  किए  जाने  चाहिए  ।  संगम  ज्ञापन  में  यह  उपबन्ध  है  कि  शिक्षक  उनमें  से  हो  निर्वाचित  किए

 किए  जाने  चाहिए  ।  परन्तु  यहां  उस  अंग  को  छोड़  दिया  गया  है  ।  कार्यकारी  परिषद्  में  वित्त  अधिकारी

 भी  शामिल  होना  चाहिए  तथा  कार्यकारी  परिषद्  में  सभा  द्वारा  निवर्चित  किया  गया  कोई  प्रतिनिधि

 जरूर  होना  चाहिए  ।  महोदय  शिक्षा  परिषद्  के  मामले  में  भी  शिक्षक  निर्वाचित  करने  पड़ेंगे  ।  तब  इस

 विद्या  परिषद्  में  छू  के  हित  में  उदू  सदस्य  के  रूप  में  कम  से  कम  पत्राचार  पाठ्यक्रम  के  प्रभावी  प्राचाय

 को  जरूर  होना  चाहिए

 श्री  पो०  शिव  हांकर  :  यह  आपके  द्वारा  तैयार  किया  गया  मुझे  इसमें  कुछ  नहीं  कहना  है  ।

 की  जी०  एम०  बनातवाला  :  मेरे  द्वारा  आपके  कुलपति  जी  उसमें  हैं  उन्होंने  कितनी

 आंसानी  से  अपनी  बात  बदली  वह  भब  उन  सीटों  पर  बंठने  को  आर्काक्षा  कर  रहे  उद्ृ  में

 पत्राचार  पाठ्यक्रम  के  प्रभावों  प्राचायं  को  इस  विद्या  परिषद्  का  एक  सदस्य  होना

 आपने  तो  उदू  में  तकरीर  भी  को  लेकित

 उदूं  में  पत्राचार  पाठ्यक्रम  के  प्रभावी  प्राचाय॑

 उसको  जगह  देने  को  तैयार  नहीं  हैं  ।  सिर्फ  अल्फाज  ही  अल्फाज  पर  दाल  दिया  गया  है  ।

 ]

 दो  स्नातकोत्तर  छात्र  और  एक  अनुसंधान  छात्र  भादि-भादि  होने  इस  विद्या  परिषद्  के  साथ  उस्हें

 सहयुक्त  क्या  जाना  चाहिए  |  परन्तु  मुख्य  विशेषताओं  के  रूप  में  जो  कुछ  बातें  उसमें  थीं  उन्हें  छोड़

 दिया  गया  कुलपुति  की  नियुक्तित  के  भामले  में  सभा  विल्कुल  सामने  नहीं  आती  ।  मैंने  सुझाब  दिया
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 कि  यदि  आप  कुलपति  की  नियुक्ति  कुलाध्यक्ष  द्वारा  कराना  चाहते  भाप  इसे  रख  सकते  हैं  परन्तु
 जहां  कुसपति  को  नियुक्तित  पनल  द्वारा  की  गई  हो  वहां  कम  से  कम  पैनल  को

 सिफारिश  सभा  हारा  होनी  चाहिए  ।  प्राज  भाप  सभा  का  दर्जा  एकदम  कम  कर  रहे  परिनियम  भी

 सभा  द्वारा  ही  बनाए  जाने  चाहिए  यद्यपि  उनकी  शुरूआत  कार्यकारी  परिषद्  से  की  जा  सकती  है  ।

 मैंने  काफी  तक  देने  का  प्रयास  किया  है  परन्तु  मन््त्री  जी  अब  कहते  हैं  कि  परिनिममों  में  उनके

 द्वारा  संशोधन  किया  जा  सकता  मुझे  आशा  है  कि  जो  बातें  मैंने  कही  है  वे  उन्हें  स्वोकार  करेंगे  ।

 श्री  पो०  शिव  शांक्र  :  जहां  तक  परिनियमों  का  सम्बन्ध  है  ये  वे  परिनियम  हैं  जो  फिलहाल  इस
 संस्था  में  लागू  हैं  ।  उनको  इसलिए  शामिल  किया  है  ताकि  वे*********  का  एक  अंग  बत्त  सके  ।

 झो  जों०  एम०  आप  प्रगतिवादी  बिस्कुल  भी  नहीं  बनना  चाहते  हैं  ।

 भरी  पो०  शिव  दांकर  :  महोदय  बात-यह  द्वै  कि  मेरे  मित्र  जो  भी  संशोधन  चाहते  हैं  उस  मामले

 पर  विज्ञार  करना  कार्यपरिषद्  का  कार्य-क्षेत्र  है तथा  हसें  इस  पर  विचार  करने  की  भावश्यक्ता  नहीं  ।

 परन्तु  कुलपति  को  नियुक्तित  के  प्रश्न  के  संबंध  में  मैं  नहीं  समझता  कि  हमें  सभा  को  इस  मामले  में  लाना

 चाहिए  क्योंकि  इस  काये  के  लिए  कार्यपरिषद्  जो  पंनल  है  तथा  वे  वैनल

 तैयार  करते  हैं  तथा  फिर  इसे  भेजते  है  ।  यह  एक  बहुत  जांची-परखी  गई  प्रक्रिया  है  जो  सही-सलामत
 कार्य  करती  हमें  इसके  अनुसार  चलते  रहना  चाहिए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  श्री  बनातवाला  द्वारा  पेश  किए  गए  संशोधनों  को  सभा  में  मतदान
 के  लिए  रखता  हू  ।

 '

 संशोधन  संख्या  35,  36  और  41  से  56  सतदान  के  लिए  रखें  गए  भोर  अस्वोकृत

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 अनुसूची  विधेयक  का  का  अर  ग  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 अनुसचो  विधेयक  में  जोड़  हों  गई  ।

 डपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्म  यह  है

 खण्ड  तथा  अधिनियम  सूत्र  विधेयक  का  अ'ग  बने  ।!

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खण्ड  |  तथा  भ्रधितियस  सुत्र  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।
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 प्रस्तावना

 झो  एस  बनातबाला  :  मैं  प्रस्ताव  करता

 पृष्ठ  ],  पंक्ति  2,--

 |

 औरਂ  का  लोप  किया  जाए

 मैं  पहले  ही  निवेदन  कर  चुका  हूं  ।  मुझे  आशा  है  कि  आप  इस  पर  विद्यार  करेंगे  तथाਂ

 अब  इसे  स्थीकार  करेंगे  ।

 की  पो०  शिव  धांकर  :  कोई  आवश्यक्ता  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  मैं  श्री  बनःतवाला  द्वारा  पेश  किए  गए  संशोधन  को  सभा  के  मतदान  के

 लिए  रखता  हूं  ।

 संशोधन  संख्या  22  मतवान  5.  लिए  रखा  गया  ओर  अस्वीकृत  हुआ  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 ँक्ि  प्रस्तावना  विधेयक  का  अग  बनेਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 प्रस्तावना  विधेयक  में  जोड़  दो

 विधेयक  का  पूरा  नाम

 को  जो  ०  एम०  बनातबाला  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  ।

 कि  विधेयक  के  पूरे  नाम

 «स्थापित  औरਂ  का  लोप  किया  जाए  ,

 शो  पो०  शिवशंकर  :  भरे  टाइटिल  के  पीछे  क्यों  पड़  गये  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  पैं  श्री  बनातवाला  द्वारा  प्रस्तुत  संशोधन  सभा  के  मतदान  के  लिए

 रखता  हूं  ।

 संशोधन  संश्या  21  मतदान  के  लिए  रखा  गया  भौर  अस्थोकृत  हुआ  |
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 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 विधेयक  का  पूरा  नाम  विधेयक  का  अ्रग  बनेਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 विधेयक्र  का  पूरा  नाम  विधेयक  में  जोड़  विया  गया  ।

 भरी  शिवदशंकर  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 विधेयक  पारित  किया

 उपाध्यक्ष  महोदय  ।  प्रश्न  यह  है  :

 विधेयक  पारित  किया  जाए  ।'  वि

 प्रस्थाव  स्वीकृत  हुँना  ।

 गा

 राज्य  सभा  से  संदेश

 6.24  म०  प०

 सहासचिव  :  मैं  राज्यसभा  के  महासचिव  से  प्राप्त  निम्नलिखित  संदेश  की  पश्ूचना  देता

 सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  नियमों  के  नियम  1]  के  उपबन्धों  के  गनुसरण
 मुझे  आरोविल  प्रतिष्ठान  1988,  जिसे  राज्यसभा  ने  !  1988  को

 हुईं  अपनी  बैठक  में  पारित  किया  को  एक  प्रति  भेजने  का  निदेश  हुआ

 आरोबिल  प्रतिष्ठान  विजेषक  राज्य  सभा  द्वारा  यथापारित

 सहासचिव  :  मैं  राज्यसभा  यथापारित  आरोबिल  प्रतिष्ठान  1988
 सभा  पदल  पर  रखता  हूं  ।

 गेर-सरकारोी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकः८पों  संबंधी  समिति

 56  थां  प्रतिबेदन

 डपाध्यक्ष  सहोबय  :  अब  हम  गेर  सरकारी  सदस्यों  का  काये  लेंगे  ।

 श्री  कमला  प्रसाद  रावत  अब  आप  बोलिए  ।
 ह

 क्रो  कमला  प्रसाद  :  मैं  प्रस्याव  करता  हूं  :
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 यह  सभा  30  1988  को  सभा  में  प्रस्तुत  किये  गये  गेर-सरकारी  सदस्यों  के
 विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समित  के  छप्पनवें  प्रतिवेदन  से  सहमत  है  ।”

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 यह  सभा  30  1988  को  सभा  में  प्रस्तुत  किए  गये  गेर-सरकारी  सदस्यों  फे
 विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  के  छप्पनवें  प्रतिवेदन  से  सहमत  है  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 6.26  म०प०

 20  सन्नी  कार्यक्रम  के  बारे  में  संकल्प.-जारी  ्

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  अब  19  -  !  988  को  श्री  सोमनाथ  रथ  द्वारा  पेश  किए  गए
 मिम्नलिखित  संकल्प  पर  आगे  चर्चा  करेगी  :

 ह

 सभा  सरकार  द्वारा  शुरू  किए  गए  नए  20  सूत्री  कार्यक्रम  की  सराहना  करते  हुए  यह

 महसूस  करतो  है  कि  गरीबी  उन्मूलन  कार्मंक्रमों  का  क्रियान्वयन  पूर्णतया  संतोषजनक

 नहीं  रहा  है  तथा  सरकार  से  आग्रह  करती  है  कि  वह  उसके  प्रभावी  क्रियान्वयन  के  लिए

 तुरन्त  कदम  उढाये  ।”

 श्री  अजीज  कुरेशों  का  भाषण  जारी

 की  अभोज  क्रेज्ञी  :  उपाध्यक्ष  पिछले  समय  मैं  अपनी  अपने

 निर्वाचन  क्षेत्र  सतना  का  जिक्र  कर  रहा  था  ओर  निबेदन  कर  रहा  था  कि  गरीबी  हटाने  के  जो

 क्रम  20  पाइण्टा  प्रोग्राम  के  अन्तगंत  हमने  बनाये  हैं  उनमें  एक  उद्देश्य  हमारा  यह  भी  है  कि  तमाम

 इलाकों  का  भी  विकास  आल  राउनन््ड  डबलपमंन्ट  हो  ।  मैंने  आपसे  निवेदन  किया  था  कि  वायुदृत

 बी  सेवा  सतना  में  शुरू  हुई  |  हमारे  मन्त्री  माननीय  मोतीलाल  जी  वोरा  ओर  माननीय  माधव  राबਂ

 जी  सिन्धिया  गये  |  केवल  एक  उड़ान  का  उद्घाटन  हुआ  लेकिन  वोरा  जो  के  हटते  हो  दोबारा  फिर

 यह  सेवा  नहीं  यह  बड़ा  अन्याय  बड़ा  अत्याचार  उस  पिछड़  इलाके  पर  ।  इस  प्रकार  के

 अन्याय  को  दूर  झरना  चाहिए  और  जो  सेवा  हमारे  माननोय  मन्त्री  वोरा  जी  ओर  प्रधान  मन्त्री  की

 मेहरवानी  से  शुरू  को  गई  थो  उसको  तुरन्त  सतना  भोर  में  को  चर्चा  की  टोलीविज  करना

 चाहिए  ।

 इसी  प्रकार  से  मैंने  टेलीवीजन  के  लिए  चार  साल  से  बराबर  वायदे  किये  जा  रहे  कि  एक

 लाख  की  आबादी  से  ज्यादा  जितने  भी  नगर  शहर  हैं  वहां  टेलीवीजन  आ  चुका  है  |  टी०वी०  नेटवर्क
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 अजीज  कुरेशी  ]

 से  वह  शहर  जोड़  जा  चुके  मैं  पूछना  क्या  कारण  है  कि  सतना  की  ग्रामीण
 आदिवासी  क्षत्र  की  पिछड़े  क्षत्र  की  जक्ता  सरकार  के  उन  कार्यक्रमों  जिनको  फैलाने  के

 लिए  टेलीवीजन  सबसे  ताकतवर  मीडिया  उससे  आज  वंचित  क्यों  हमारी  मांग  करने  के  बाद

 आज  त्तक  सपना  में  टी०पी०  नहीं  आ  पाया  है  ?  मैं  सरकार  इस  भोर  ध्यान  दे  और  टी०वी०

 वहां  से  जल्दी  से  शुरू  कराये  |  टी०वी०  नेटवर्क  से  सतना  को  तुरन्त  जोड़  दिया  जाय  ।

 इसी  प्रकार  से  हमारे  जो  दूसरे  कार्यक्रम  रोजगार  देने  गरीबी  दूरकरने  उनके  लिए  भो

 परकार  प्रभावी  कदम  ज॑सा  मैंने  पिछले  वक्त  भी  कहा  था  कि  जो  जो  जो

 फंक्टरीज  वहां  मंजूर  की  जातो  उनकी  तरफ  देखा  जाय  वे  कारखाने  उनके  मालिक  वहां  के

 स्थानीय  लोगों  को  अ्रधिक  से  अधिक  नोकरोी  में  लें  ओर  बेरोजगारी  को  दूर  करें  ।  सरकाश  का  यह

 /

 जबाब  कि  पास  साधन  नहीं  हम  किसी  कारखाने  वाले  को  मजबूर  कर  सकें  वह  स्थानोय
 :

 लोगों  को  सेवा  में  ले  ।  आपका  यह  जबाब  आज  की  नंगी  भूखों  जनता  को  संतुष्ट  नहीं  कर  सकता  है
 अगर  संबंधानिक  तरोके  से  बेरीजगारी  दूर  करने  गरोबो  दूर  करने  के  लोगों  को  रोजगार  दिलाने  के

 सारे  असफल  हो  तो  हमें  यह्  जान  लेना  चाहिए  कि  फिर  आज  का  नंगा  भूछा  नोजवान  पढ़ा
 लिखा  बेरोजगार  खामोश  नहीं  रहेगा  ।  फिर  यह  असंवेधानिक  मरीके  अपनायेगा  जिससे  समाज  की

 सारी  व्यवस्था  के  बिगड़ने  का  अदेशा  ऐध्वी  परिस्थिति  नआने  देने  के लिए  सरकार  को  गौर

 करना  चाहिए  ताकि  ऐसी  परिस्थिति  पैदा  न  होने  पाये  ;

 यह  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  सरकार  द्वारा  गरीबी  को  रेखा  से  ऊपर  उठाने  के  क्षायंक्रम  बनाने
 के  हमारी  सारी  समाजवाद  की  नीतियां  बनाने  के  बाद  भी  आज  इस  देश  में  मालदार  और
 अधिक  मालदार  हो  रहे  हैं  ।  यह  बात  अपनी  जगह  सच  है  कि  गरीब  आदमी  अधिक  गरीब  नहीं  हो  रहा
 है  ।  गरोब  का  जीवन  स्तर  ऊचा  हुआ  सुधार  हुआ  है--यह  बात  सही  लेकिन  घन  का
 विकेन्द्रीक रण  चंद  हाथों  में  हो  रहा  दोलत  का  अननेचुरल  केन्द्रीकरण  कुछ  हाथों  मे  जो  रहा  इस
 परिस्थिति  को  दूर  करने  के  लिए  सरकार  को  कदम  उठाने  चाहिए  |  वरना  हम  एक  खतेरनाक
 स्थिति  को  ओर  बढ़ंगे  और  समाज  के  अन्दर  एक  ऐसी  व्यवस्था  बन  जाएगो  जिस  पर  कन्ट्रोल  नहीं
 हो  पाएगा  ।  इसलिए  मैं  मन्त्री  महोदय  से  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  वे  उस  पर  ध्यान  दे  ।  इसके  साथ

 हो  सतना  पालियामेन्ट्री  कान्स्टीचुयेंसी  के  पिछड़ पन  को  दूर  करने  के  लिए  गरीबी  हटाने  के  कार्य  क्रम
 को  सक्तिय  रूप  से  लागू  करें  भोर  वहां  को  जनता  क  उद्धार  के  लिए  अधिक  धनराशि  दें  और  वहां  को

 योजनाभों  को  स्वोक्ृति  प्रदान  करें  ।  ताकि  यहां  की  जनता  का  कल्याण  हो  ओभोर  उद्धार  हो  ।

 इन  शब्दों  के  साय  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  ।

 ]

 क्रो  एन०  टोस्बो  सिंह  :  सबसे  पहले  तो  मैं  आज  की  कायंवाही  में  आपने  जो

 तन््मयता  है  उसके  लिए  आपको  प्रशंना  करता  ओर  धस्यवाद  देता  मैं  20  सूत्री
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 क्रम  के  इतिहास  में  नहीं  जाऊ गा  ।  '**'*****  स्वर्गीय  प्रधान  श्रोमती  इंदिरा  गांधी  की  परिकल्पना
 थो  ओभोर  उन्होंने  हो  इसे  शुरू  किया  था  ।  1982  में  इसमें  संशोधन  किया  गया  तथा  पिछली  बार

 इसमें  1986  में  संशोधन  किया  गपा  था  ।  यहां  मैं  सभी  सूत्रों  केबारे  में  नहीं  बोलू गा  क्योंकि  मैं  20

 सत्रों  में  से केवल  पहले  सूत्र  भर्थात  ग्रामीण  गरीबी  परआक्रमण  पर  ही  बल  देश  में  कतिपय

 विशिष्टताएं  हमारा  देश  रंग-बिरंगी  संस्कृति  और  रंग-बिरंगी  परम्परा  का  देश  सभी
 विशिष्टताओं  में  से  हम  जो  नहीं  रखना  वह  है  गरीबी  की  विशिष्टता  ।  इसलिए  हमें  गरीबी  को

 हटाना  इस  संदर्भ  मेरे  क्षेत्र  मे ंहृयकरधा  भोर  हस्तशिल्प  के  लघु  और  कुटीर  उद्योगों  की  बहुतायत
 है  ।  हम  अभो  तक  हथकरधों  के  विकास  पर  अधिक  कुछ  नहीं  कर  सके  देश  के  हमारे  भाग  में

 हथकरघा  निम्न  वर्ग  के  लोगों  का  ब्यावसाय  नहीं  है  ।  समाज  में  उच्च  वर्ग  से  लेकर  निम्न  बर्ग  तक

 सभी  लोगों  का  यह  एक  अनिवायं  व्यवसाय  यह  एक  ग्रामीण  व्यवसाय  मणिपुर  तथा  पास  के

 पव॑तीय  क्षेत्रों  मे  हथकरघा  प्रत्येक  परिवारः  का  ब्यवसाय  ने  इसे  निम्न  करघा  कहते  हैं  क्योंकि

 पव॑तीय  क्षेत्रों  में  यह  अधिक  विकसित  नहीं  इसलिए  उस  क्षेत्र  में  हृघकरघा  ओर  निम्न  करघा  बड़े

 ओऔर  ऊंचे  तथा  धनी  अथवा  सभी  का  व्यवसाय  है  ।

 .  हमने  पिछले  दशक  में  देखा  है  कि  20  सत्री  कार्यक्रम  के  बावजूद  बुनकरों  को  अभी  भी  किसी

 प्रकार  का  कोई  लाभ  नहीं  मिल  रहा  सारा  लाभ  बिचोलिए  ले  जाते  मैं  वस्त्र  मंत्रालय  का

 ध्यान  इस  ओर  आकर्षित  करना  चाहूंगा  ताकि  पूर्वोत्तर  परिषद्  के  माध्यम  से  पूर्षोत्तर  क्षेत्र  के  हथक  रचा

 क्षेत्र  को  पुनः  सुदृढ़  बनाया  जा  सके  और  उस  क्षेत्र  में हृथकरघा  उद्योग  को  और  राहत  देते  के  लिए  कुछ

 महत्वपूर्ण  कदम  उठाए  जा  सकते  हैं  ।

 दसरा  सत्र  जो  कि  अति  महत्वपूर्ण  वह  है  अंतिम  सूत्र  अर्थात्  प्रभांवों  प्रशासन  ।  प्रभावी

 प्रशासन  के  अभाव  में  20  सूत्री  कार्यक्रम  अथवा  कोई  भो  कार्यक्रम  बर्थहीन  अब  तक  यह  अनुभव

 रहा  है  कि  राज्य  सरकारों  की  जब  :  यह  आदत  बन  गई  है  वे  इसे  अनुभव  कहते  हैं  कि  केवल  रिकार्ड

 बनाना  चाहते  हैं  ओर  वे  रिकार्ड  केबल  कामजी  होते  हैं  |  मैं  सभी  राज्य  सरकारों  आलोचना  नहीं

 कर  रहा  हूं  अच्छी  सरकारें  भी  हैं  ओर  कुछ  कायंक्रमों  में  उनका  कार्य-निवादन  भी  अख्छा  है  ।

 कुल  20  सूत्री  कार्यक्रम  में  जिस  प्रभावी  प्रशासन  पर  बल  दिया  यया  वह  प्राप्त  किया

 जाना  अभी  शेष  है  ।  मुझे  अपने  राज्य  की  कार्यान्वयन  समिति  से  अनेक  वर्षों  तक  सम्बद्ध  रहने  का

 विशेषाधिकार  प्राप्त  रहा  है  ।  मेरा  यह  अनुझव  है  कि  विभागों  के  प्रभावी

 सिस्न-भिस्न  कार्यक्रायों  के  श्रभावी  कागजी  रिकार्ड  प्रस्तुत  करते  हैं  और  इन  रिकार्डों  को  कार्यक्रम

 स्वयन  मंत्रालय  को  भेज  दिया  जाता  है  तथा  कार्यक्रम  कार्यान्वयन  मंत्रालय  बस  अपने  यहां  इनका

 मल्यांकत  क  रता  है  और  संसद  में  अथवा  अन्य  मंचों  पर  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्ताव  कर  देता  भब  तक

 का  यही  रिकार्ड  जेसा  कि  हम  आज  देखते  हैं  20  सूत्री  कार्यक्रम
 की  उपलब्धी  के

 सेड्धान्तिक  पहलू

 और  आदर्श  पहलू  के  बीच  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  इस  सत्र  से  पहले  किसी  अन्य  सत्र  में  मुझ  याद  है  कि

 मैंने  कार्यक्रम  कार्यासवन  मंत्रालय  से  एक  प्रश्न  पूछा  था  कि  क्या  भारत  सरकार  ने  कोई  ऐसा  तंत्र  बनाया

 >  है  जिसके  माध्यम  से  हम  क्षेत्रीय  अनुभव  का  पता  लगा  क्योंकि  जब  तक  हम  कार्यान्वयन  के  बारे
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 एन०  टोम्बी

 में  पृणण  और  अति  व्यापक  क्षेत्रीय  निरोक्षण  नहीं  करेंगे  तब  तक  सतोषजनक  परिणाम  नहीं  निकल

 सकता  |  इस  प्रकार  मैं  अतिम  सूत्र  अर्थार  प्रभावी  प्रशासन  पर  बल  देना  चाहुगा  और  इस  मामले  में

 आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  सभी  पंचायतें  ओर  अन्य  लोग  पूर्ण  प्रतिवद्धता  से

 कार्य  करें  ।  प्रत्येक  स्तर  पर  प्रतिबद्धता  और  निष्ठा  की  आवश्यकता  इस  20  सूत्री  कार्यक्रम  का

 परिणाम  प्राप्त  करने  के  लिए  प्रत्येक  स्तर  पर  प्रत्येक  व्यक्ति  को  दृढ़  विश्वास  के  साथ  कार्य  करना
 केवल  तभी  यह  कार्यक्रम  अथंवान  होगा  ।  इन  शब्दों  क ेसाथ  ही  मैं  अपना  भाषण  समाप्त  करता

 हूं  और  मुझे  दिए  गए  समय  के  लिए  आयका  धन्यवाद  करता

 श्रो  विजय  एन०  पाठिस  :  मैं  एक  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  प्रत्येक  सदस्य

 को  4  अथवा  5  मिनट  तक  बोलने  की  अनुमति  दी  जानी  चाहिए  ताकि  प्रत्येक  सदस्य  को  बोलने  का

 अवसर  मिल  सके  ।

 एक  साननोय  सदस्य  :  महोदय  यह  एक  भच्छा  सुझाव  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ठोक  है  ।  अध्यक्ष  महोदय  तथा  सभापति  तालिक  के  सदस्थों  को  अनुपस्थिति
 में  मेरा  सुझाव  है  कि  श्री  एन०  टोम्बी  आज  सभापति  के  रूप  में  कार्य  करें  ।  मुझें  आशा  है  कि

 सभा  इससे  सहमत  होगो  ।

 कुछ  साननोय  सदस्य  :  ठोद

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  श्री  एन०  टोम्बी  सिह  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वे  कार्य-भार  संभाले  ।

 6.37  स०  १७०

 एन०  टोम्वोी  सिह  पोठासोन

 कूमारो  भममटा  बनलजों  महोदय  इस  महत्वपूर्ण  संकल्प  पर  चर्चा  में  भाग  लेने  के  लिए
 मुझे  अवसर  प्रदान  करने  हेतु  आपका  बहुत  धन्यवाद  ।  यद्यपि  मैंने  सोचा  था  कि  इस  20  सन्नी  कार्यक्रम
 के  बारे  में  विस्तार  से  बोलु गी  परन्तु  यहां  प्रत्येक  सदस्य  जल्दी  में  है  तमा  सभा  ने  पहले  हो  नियत  कर
 दिया  है  कि  प्रत्येक  सदस्य  केव्रल  5  मिनट  बोलेगा  ।  इसीलिए  मैं  विस्तार  में  नहीं  जा  रही  ।

 इस  20  सूत्रों  कार्यक्रम  के  लिए  मैं  अपने  प्रधान  मंत्री  तथा  सरकार  को  जरूर  बधाई  दूगी  ।

 यह  कार्यक्रम  हमारे  देश  के  गरीब
 लोगों

 का  महाधिकार-पन्न  तथा  यह  हमारा
 झाथिक  संविधान  भी  यह  यरीब  लोगों  का  आधिक  संविधान  है  ।  परन्तु  बात  यह  है  किसी  स्तर  पर
 निगरानो  में  कुछ  कमी  अथवा  कुछ  ढील  के  कारण  लोगों  को  20  सूत्री  कार्यक्रम  का  लाभ  नहीं  मिल
 रहा  मैं  यह  जानती  हूं  कि  विशेष  रूप  से  कार्यक्रम  कार्यान्वयन  मंत्री  एक  बहुत  हो  कार्य  कुशल  मंत्री

 मैं  उनका  बहुत  आदर  करती  हूं  ।  परन्तु  मैं  यह  नहीं  कि  क्या  वे  हमारे  प्रश्नों  का  उत्तर  दे
 पायेंगे  अथवा  नहीं  कार्यक्रम  कार्यान्वयन  मन््त्रालय  एक  सुस्त  कार्यान्वयन  मन्त्रालय  जबकि
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 ्

 हम  इस  इतने  महत्वपूर्ण  मामले  पर  चर्चा  कर  रहे  हैं
 परन्तु  सरकारी  दोर्बवा  में  केवल  2  अथवा  3

 अधिकारी  ही  बेठे  परन्तु  महो  इस  मन्त्रालय  का  सम्बन्ध  अन्य  मन्त्रालयों  से  इस  मंत्रालय  का
 संबंध  जल  संसाधान  मन््त्रालय  से  इस  मन्त्रालय  का  समंबंध  बैंकिंग  विभाग  से  इस  मैन्त्रालय  का
 संबंध  उद्योग  मन्त्रालय  से  इस  मन्त्रालय  के  का  का  सम्बन्ध  कृषि  मन्त्रालय  से  है  इस  मंत्रालय  के
 काये  का  सम्बन्ध  मन्त्रालयों  में  अनेक  अन्य  विभागों  से  है  मेरी  समझ  में  यह  नहीं  आता  कि  माननीय
 मन्त्री  जी  इस  सभा  के  माननीय  सदस्यों  द्वारा  उठाए  गए  अनेक  प्रश्नों  का  उत्तर  कंसे  दे  पायेंगे  ।  निःसन्देह
 मैं  यह  जानती  हूं  कि  माननीय  मन्त्री  जी  हमारे  द्वारा  पूछे  गए  विभिन्न  प्रश्नों  का  उत्तर  अफसरशाहों
 द्वारा  तैयार  किए  गए  विभिनन  क्षेत्रों  में  प्रपप्त  किए  गए  लक्ष्यों  को  दर्शाने  वाले  आंकड़ों  के  आधार  पर  देने
 का  प्रयास  अनेक  प्रश्नों  पर  स्पष्टीकरण  मांगकर  मैं  इस  गेर  वक्त  सभा  का  समय  नहों  लेना

 चाहती  हूं  ।  मैं  मातनीय  मन्त्री  जी  से  केवल  इतना  भनुरोध  करना  चाहती  हूं  कि  वे  हमें  यह  बतायें  कि

 वे  क्या  कर  सकते  क्या  वे  तुरन्त  एक  निगरानी  कक्ष  को  स्थापना  करवा  सकते  हैं  ताकि  20  सूत्री
 कार्यक्रम  को  राज्यों  में  उत्तम  ढंग  से  लागू  किया  जा  राज्य  सरकारों  से आप  यह  पूछ  सकते  हैं  कि

 उन्होंने  कितना  लक्ष्य  प्राप्त  किया  है  तथा  क्या  उन्होंने  विभिन्न  योजनाओं  के  कार्यात्वयन  के

 निर्धारित  किए  गए  समय  के  अनुसार  लक्ष्य  प्राप्त  किए  हैं  तथा  विभिनत  योजनाओं  के  कार्यान्वयन  के

 लिए  खर्च  की  गई  राशी  के  लिए  उन्हें  उत्तरदायी  ठहरा  सकते  हैं  तथा  यह  पता  लगा  सकते  हैं  कि  क्या

 उन्होंने  अच्छा  कार्य  किया  मैं  एक  राज्य  सरकार  विशेष  को  जानती  हूं  राज्य  में  अच्छा  काये

 नहीं  किया  है  ।  परन्तु  कुछ  राज्य  सरकारें  बहुत  अच्छा  काये  कर  रही  यदि  आप  एक  निगरानी

 कक्ष  की  स्थापना  कर  दे  तो  आप  को  यह  पता  लग  जाएगा  कि  कौन  सो  र  ज्य  सरकार  धनराशि  का

 दुरपयोग  कर  रही  मैं  आपसे  अनुरोध  करूंगी  कि  आप  कृपया  विभिन्न  राज्यों  में  तुरन्त
 निगरानी  कक्ष  की  स्थापना  करें  ।

 महोदय  मैं  आपसे  यह  भी  अनुरोध  करना  चाहूंगी  कि  इन  योजनाओ  को  सीधे  केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  प्रायोजित  किया  जाये  तथा  उन्हीं  के  नियन्त्रण  ओर  पर्यवेक्षण  के  अधीन  उन्हें  कार्यान्वित  किया

 राज्य  सरकारे  कई  अन्य  योजनाएं  निष्पादित  कर  रहो  परन्तु  इनमें  से  अधिकांश  योजनाएं  पूर्णतः
 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  प्रायोजित  है  यदि  आप  अच्छे  परिणाम  प्राप्त  करना  चाहते  हैं  तो  मैं  भापसे

 यह  अनुरोध  करना  चाहुगी  कि  केन्द्रीय  सरकार  सोधे  इन  योजनाओं  का  नियन्त्रण  ओर  कार्यास्वन

 करें  ।

 एक  माननोय  सदस्य  :  तेया  भापका  संकेत  पश्चिम  बंगाल  की  ओर  है  ?

 कुमारी  ममता  धनजों  :  केवल  प  श्चिम  बंगाल  में  ही  नहीं  बल्कि  अन्य  राज्यों  में  भी  ये  योजनाएं

 केन्द्र  द्वारा  नियंत्रित  तथा  कार्यान्वित  की  जानो  दूसरः  सुभाव  यह  है  कि  आपको  राज्यों  में

 योजनाओं  के  कार्यान्वयन  में  संसद  सदस्यों  को  शामिल  करना  चाहिए  ।  ऐसा  नहीं  है  कि  संसद विभिन्न  यो
 कि  गे

 |
 सदस्य  संसद  में  आए  और  भाषण  दें  तथा  बिभिन्न  विधेयकों  भौर  अन्य  मामलों  पर  चर्चा  तथा  वाद-विवाद

 में  भांग  लें  ।  राज्यों  में  निगम  तथा  पंचायत  भायुक््त  अधिक  शक्तिशाली  तथा  प्रभावशाली

 द्वोते  हैं  ।  निर्बाचन  क्षेत्रों  मे ंभाम  लोग  सहायटा  तथा  मार्ग  दर्शन  के  लिए  हमारे  पास  आते  परन्तु
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 ममता

 वहा  हम  शक्तिशाली  विधायकों  गौर  दल  के  अन्य  कार्यकर्ताओं  के  कारण  उनके  लिए  अधिक  नहीं  कर
 पाते  ।  हम  कार्यक्रम  के  माध्यम  से गरीब  तथा  कमजोर  बगों  के  लिए  वास्तव  में  कुछ  करना

 चाहते  गरीबों  के  लिए  यह  महाधिकार-पत्र  हमारा  यह  कतंव्य  है  कि  हम  20-

 सूत्री  कार्यक्रम  के  कार्यान्वयन  के  माध्यम  से  गरीबी  लथा  बेराजगारी  को  दूर  करें  तथा  गरीव  और  कमजोर
 वर्ग  के  इन  लोगों  को  सहायता  आपके  एकीकृत  ग्रामीण  विकास  ग्रामीय  भूमिहीन
 रोजगार  गारटी  कार्यक्रम  एस०  यू०  पी०  डब्ल्यू  भादि  जैसे  अनेक  अन्य  कार्यक्रम  बेंकिग  क्षेत्र  को
 देश  के  विकास  के  लिए  ओर  जरूरतमंद  तथा  निधन  जनता  की  विशेषकर  ग्रामीण  क्षेत्रों  की  जनता

 सहायता  करने  के  लिए  राष्ट्रीयकृत  किया  गया  है  |  लेकिन  बैक  कमंचारी  ठथा  अनेक  राष्ट्रीयक्ृत
 बैंकों  के  शोषं  अधिकारो  यह  दावा  कर  रहे  हैं  कि  बेकिंग  क्षेत्र  बढ़िया  काम  कर  रहा  परन्तु

 पा

 मैं  यह  जानना  चाहती  हुं  किवे  आम  जनता  के  लिए  क्या  कर  रहे  वे  नि्धंन  जनता  को
 रेशान  कर  रहे  हैं  ।  वे  उन्हें  ऋण  प्रदान  करने  में  कोई  सहायता  नहीं  करते  ।  क्या  आप  इस

 त  का  पता  लगायेंगे  कि  कितने  बैंकों  ने  20  सूत्रीय  कार्यक्रम  के  अधीन  निर्धारित  अपने  लक्ष्यों  को

 पूरा  ककया  कितने  बैंक  वास्तव  में  निधंन  और  जरूरतमंद  लोगें  को  सहायता  करने  में  अपनी

 ।  भूमिका  निभा  रहे  यदि  भाप  इस  मामले  की  जांच  तो  आपको  वास्तविकता  का  पता  चल
 जायेगा  ।  मैं  निधन  जनता  के  प्रति  विशेष  रूप  से  ग्रामीण  क्षेत्रों  को  जनता  के  बैंकों  के  रवैये  की
 निन्दा  करती  हूं  ।  दे  राज्यों  में  कुछ  राजनैतिक  दल  के  लोगों  को  सहायता  कर  रहे  इसलिए
 मेरा  अनुरोध  है  कि

 भाप  इस  मामले  में  जांच  करायें  ।  मैं  यह  भी  अनुरोध  करती  हुं  कि  समाज  के  निर्धन
 और  कमजोर  वर्गों  को  ऋण  प्रदान  करने  के  लिए  कुछ  मानदण्ड  निर्धारित  किये  जाये  ।  बतंमान  जटिल
 प्रक्रिया  को  भी  हटाया  जाये  ।  ऋण  प्राप्त  करने  की  प्रक्रिया  को  सरल  बनाया  जाये  |  केवल  तभी  उन
 लोगों  को  वास्तव  में  लाभ  मिल  पायेगा  जिनके  लिए  इन्हें  राष्ट्रीयकृत  किया  गया  है  ।  परन्तु  राज्य
 कार  ऊार्यपालक  अधिकरण  है  और  बे  इन  कार्यक्रपों  को  पूरी  तरह  से  अमल  में  नहीं  ला  रही  हैं  ।  इसोलिए
 मैं  आपसे  एक  अनुरोध  ओर  करना  चाहूंगी  ।  आप  बहुत  कुशल  मंत्री  है  परन्तु  भापको  अन्य  मंत्रियों  को
 भी  यह  बताना  चाहिए  कि  वे  भी  इस  20  सूत्रीय  कार्यक्रम  को  लागू  करने  में  कुछ  जिम्मेदारी  अपने  ऊपर

 अन्यथा  आप  हमारे  प्रश्नों  के  कुछ  विशिष्ट  उत्त  र  ही  देते  ओर  इसका  कोई  सार्थक  परिणाम
 नहीं  निकल

 महोदय  मुझे  बोलने  का  अवसर  प्रदान  करने  के  लिए  मैं  अपको  बहुत-बहुत  धन्यवाद  देती

 थ्रो  हरोश  रावत  :  अधिष्ठाता  माननोय  रथ  साहव  ने  जो  यह  संकल्प  पेश
 किया  इसका  मैं  समर्थन  करता  हूं  और  यह  उम्मीद  करता  हूँ  कि  जिस  भावना  से  माननीय  इंदिरा  जी
 ने  ओर  उसके  वाद  हमारे  व्तंमान  प्रधान  मंत्री  श्री  राजीब  गांधी  ने  नया  बीस  सूत्री  कार्यक्रम  देश  को

 उसी  भावना  के  अनुरूप  सारे  मंत्रालय  चाहे  कंन्द्रीय  सरकार  के  द्वों  या  राज्य  सरकार  के  उसी
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 के  अनुसार  काम  कर  रहे  लेकिन  हकीकत  में  इसके  विपरीत  बीस  सूत्री  कार्यक्रम  के  साथ
 प्रतिबद्ध  होने  जुड़े  होने  की  कसम  हर  मन्त्रालय  और  सभी  मन्त्री  खाते  हैं  ओर  बार-बार  उसका
 जिक्र  करते  लैकिन  जब  क्रियान्वयन  को  बात  आतो  है  तो  उसको  पूरी  तरह  से  श्यूरोक्रेसी  पर  छोड़
 दिया  जाता  है  ।  जहां  तक  व्यूरोक्रेसो  के  कमिटमेंट  का  सवाल  वह  कभी  भी  बोस  सूत्री  कार्यक्रम  के

 अनुरूप  नहीं  हो  प्कता  ।  एक-दो  सूत्रों  क ेसाथ  हो  सकता  है  ।  कोई  भी  ब्यूरोक्रेट  कितना  ही  अच्छा
 क्यों  न  हो  वह  कभी  यह  नहीं  चाहेगा  कि  गरोब  आदमी  को  या  दुखी  आदमी  को  कर्ज  मिल  जाए  ।

 भाई०  आर०  डी»  पी०  के  लोन  जिनको  ब्लाक  रिकेमन्ड  कर  देते  उनको  जब  लोन  सेक्शन  करने  की
 बात  भाती  है  तो  बैंक  मैनेजर  दस  बार  दौड़ाता  सारे  हिन्दुस्तान  में  एक  ही  बात्त  है  ।  शायद  हो
 कुछ  सोभ।ग्यशाली  होंगे  जिन्हें  भाइ०  भार०  डी०  पी०  के  अस्तगंत  पूरा  पेसां  मिल  पाता  होगा  ।
 कांश  लोगों  को  थोड़ा  बहुत  पैसा  मिलता  है  ।  इससे  आई०  आर#७  डी०  पो०  को  सारो  स्कोम्स  सिक  हो

 रही  हैं  |  जो  गरोब  है  वह  उससे  भी  नीचे  स्तर  पर  जा  रहा  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  में  मुझे  यह
 कर  तकलीफ  होती  है  कि  जिनको  कर्ज  दिया  गया  आज  उनको  पंसा  जमा  कराने  के  लिए  कोर्ट  से  समन

 जारी  हो  रहे  हैं  । अगर  उनके  पस॒साधन  होते  हैं  तो  वे  कर  देते  नहीं  तो  बहुत  मुश्किल  होता
 अच्छी  भैंस  के  लिए  पर्याप्त  पैसा  चाहिए  ।  सस्ती  भेंस  ली  जो  दूध  नहीं  दे  पायी  और  आदमी  का  पैसा

 वसूल  नहीं  हो  पाया  ओर  आज  वह  दर-दर  भटक  रहा  है  ।  अगर  हम  बीस  सूत्रों  कार्यक्रम  के  साथ  कुछ
 भी  न्याय  करना  चाहते  हैं  तो  गरोबी  को  रेखा  से  नीचे  के  लोगों  को  के  अन्तर्गत

 जो  कर्ज  दिया  गया  उसको  माफ  करने  के  लिए  सरकार  को  सोचना  चाहिए  ।  इसके  अलावा  भोरः

 कोई  रास्ता  नहीं  रह  गया  हमारे  जो  भूमि  सुधार  संबंधी  कार्यक्रम  उन  कार्यक्रमों  को  भो  यहो

 हालत  ग्रामोण  क्षेत्रों  मे ंसस्ता  गल्ला  उपलब्ध  कराने  कीजो  स्कीम  उस  सिस्टम  में  इतना

 करप्शन  जुड़ा  हुआ  है  कि  सामान्य  आदमी  तक  वह  लाभ  नहीं  पहुंच  पा  रहा  मैं  यह  आग्रह  करना

 चाहुंगा  कि  इन  सारे  कार्यक्रमों  का  ठीक  से  क्रियास्यवन  हो  ।  उभके  लिए  हर  मन्त्रालय  के  लेवल  पर  और

 राज्य  सरकार  लेवर  पर  जो  जिला  स्तर  पर  कार्पानवयन  समितियां  उनको  डेंकोरेटिव  पीसਂ  न  बनाएं

 बल्कि  उनको  वाह्तविक  अथे  में  इन्व।हव  करगा  पड़ेगा  ।  जिलों  में  राज्य  सरकारों  के  मन्त्रीगण  नहीं

 भाते  हैं  ।  अगर  आते  हैं  ।  तो  दो  घंटे  के  अन्तर्गत  हो  बीस  सूत्री  कार्यक्रम  की  मीटिंग  कर  लेते  उस

 दो  घंटे  में  कया  निकलेगा  ।  एक  सूत्र  पर  भी  विन्वार  नहीं  हो  सकता  वास्तविक  अर्थों  में

 डिस्ट्रीक्ट  कांग्रेस  कमेटी  के  पदाधिकारी  को  उसका  उपाध्यक्ष  बनाकर  लेकिन  उनके  पास

 कोई  अधिकार  यदि  फिजिकल  बेसैफिकेशन  करना  चाहें  तो  कुछ  नहीं  हो  सशता  ।  बीस  सूत्री

 कार्यक्रम  की  कमेटियां  रिजोल्यूशन  पास  करके  जिन  अधिकारियों  के  बारे  में  कहती  हैं  कि  इन्होंने  ठोक  से

 क्रियाठक्स  नहीं  किया  उनके  खिलाफ  कोई  कायं  वाही  राज्य  सरकारें  नहीं  करती  उसके  बाद  तब

 बड़ा  ताज्जुबःहोता  है  जब  राज्य  सरकार  जिला  स्तर  पर  क्रियान्वयन  भच्छा  नहीं  लेकिन

 तीय  स्तर  पर  बात  आती  है  तो  उसको  नम्बर  एक  या  नम्बर  दो  दिया  जाता  यह  केवल  आंकड़ों  की

 जगलरो  राज्य  सरकारों  ने  हर  जिलों  में  होशिहार  अधिकारी  विठा  दिये  हैं  जो  बीस  सूत्री  कार्य  क्रम

 के  क्रियान्वयन  के  आंकड़े  इस  तरीके  से  वनाते  हैं  कि  जब
 बह्  यहां  आकर  बताते  हैं  तो

 ऐसा
 लगता  है

 कि  सारा  कल्याण  हो  गया  है  ।  लेकिन  हकीकत  यह  है  कि  नीचे
 उसकी  भावना

 तक  नहीं  पहुच  पा  रही

 जितता  पैधा  उसमें  ख्ब  हो  रहा  है  उप्तका  25  प्रतिशत  भी  खर्च  कर  पाते  तो  बहुत  कुछ  स्थिति
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 में  परिव्तेन  लोगों  को  माली  हालत  में  परिवतंन  होता  ।  मैं  भाग्रह  करना  चाहता  हूं  कि  सरकार

 जो  कुछ  करना  चाहती  है  वास्तविक  अर्थो  में  केन्द्र  सरकार  के  स्तर  पर  ही  वल्कि  राज्य  सरकार

 के  स्तर  पर  भी  मानेटरिंग  कमेटीज  को  अफेक्टिव  बनना  नौकरशाही  पर  अंकुश  लगाना

 जनता  का  सीधे  पार्टिसिपेशन  होना  चाहिए  ।  वीस  सूत्नी  कार्यक्रम  के  के  लिए  धन  की  कमी

 होती  है  तो उसके  लिए  भी  सरकार  को  तत्पर  रहना  होना  ।  गरीब  से  गरीब  आदमी  के  लिए  मदद

 करनो  चाहिए  अगर  मदद  करेंगे  तो  पायेगे  कि  वह  आदमी  गरोबी  रेखा  से  ऊपर  उठ  सकेगा  तभी  वीस

 सूत्री  कार्यंकम  की  मंशा  पूरी  हो  पायेगी  ।  इन्हीं  शब्दों  क ेसाथ  मैं  इस  संकल्प  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 श्री  चिन्तामणि  लेना  सभापति  मैं  आपका  बहुत  आभारी  हूं  कि  आपने

 मुझे  श्री  सोमनाथ  रथ  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  इस  अत्यन्तः  महत्वपूर्ण  संकल्प  पर  बोलने  का  सुवअवसर
 प्रदान  किया  ।  मैं  अपनी  मात्र  भाषा  में  बोन्नना  चाहूंगा  जिसके  लिए  सूचना  पहले  ही  दे  दी  गई

 सदस्य  श्री  सोममाथ  रथ  ने  यह  संकल्प  प्रस्तुत  किया  दुर्भाग्य-वश  वह  सभा  में
 उपस्थित  नहीं  परन्तु  उन्होंने  हमें  इस  संकल्प  पर  अपने  विचार  व्यक्त  करने  का  सुअवसर  प्रदान
 किया  है  ।  उन्होंने  इस  तथ्य  पर  भ्रपनी  बिन्ता  व्यक्त  की  है  कि  20  सूत्रीय  कार्यकम  को  कारगर  ढंग  से

 लागू  नहीं  किया  जा  रहा  परन्तु  उन्हें  यह  जानना  चाहिए  कि  केन्द्रीय  सरकार  हमारे  प्रधान  मंत्री
 श्री  राजीव  गांधी  द्वारा  संशोधित  किये  गये  20  सूत्रीय  कार्यकम  के  कियान्वयन  में  गहरी  दिलचस्पी  ले
 रही

 कि  आाप  जानते  ही  हैं  कि  20  सूत्रीय  कार्यंकम  इस  कार्यकम  को  लागू  करने  और  इसके
 कार्यान्वयन  के  पश्चात्  पिछले  वर्षों  के  लाभों  ओऔर  अनुभवों  को  ध्यान  में  रखते  20  1986
 को  संसद  में  घोषणा  को  गई  थी  ।  इसे  |  1987  से  लागू  किया  गया  इस  कार्यकम  में
 गरीबी  हटा  वित्तीय  स्थिति  ओर  रहन  सहन  के  स्तर  को  सुधारना  और  अमीर  तथा  गरीब  के  बीच  की
 खाई  को  कम  करना  शामिल  था  ।

 इस  कार्यकम  में  कुछ  ऐसे  उच्च  प्राथमिकता  प्राप्त  क्षेत्रों  मौर  व्यवसाभों  पर  ध्यान  केन्द्रित  किया
 गया  था  |  जिनका  उद्ं  श्य  राष्ट्रीय  विकास  में  बृद्धि  करना  था  जिसके  लिए  केन्दीय  सरकार  सथा  राज्य
 को  सरकार्रो  ने  अपने-अपने  बजट  में  प्रावधान  किए  थे  ।  हमें  यह  मालूम  होना  चाहिए  कि  यह  सारा
 का  सारा  कार्यास्वयन  राज्य  सरकारों  पर  ही  निभेर  राज्य  सरकार  इसे  समुचित  रूप  से  लागू  नहीं
 करतीं  तो  केन्द्र  सरकार  इसमें  क्या  कर  सकती  है  ?  इस  संबंध  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  योजना
 आयोग  ओर  हमारे  प्रिय  प्रधानमंत्री  की  भी  यह  इच्छा  है  कि  20:  सूत्रीय  कार्यकम  के  कार्यात्ववन  पर

 उड़िसा  में  दिये  गये  भाषण  के  अग्र जी  अनुवाद  फा  हिन्दी  रूपाध्तर
 **साषण  अंग्रेजी  में
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 निगरानी  रखो  जाये  ।  दुर्भाग्य  वश  इस  कार्यकम  को  समुचित  रूप  से  कार्यान्विन  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।
 इसलिए  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  एक  सात  सदस्यीय  समिति  का  गठन  किया  जिसकी  अध्यक्षता
 श्री  हनुमंथ  राव  कर  रहे  हैं  ।  उन्होंने  इस  20  सत्रीय  कार्यक्रम  के  कार्यान्वयन  की  भी  निगरानी  की
 उनकी  रिपोर्ट  से  हमें  यह  पता  चलता  है  कि  एकीकृत  ग्रामीण  विकास  कार्यक्रम  एक  एसी  महत्वपूर्ण
 योजना  है  जिसका  उहं  श्य  गरीबी  हटाता  है  और  संमाज  के  निर्धनतम  व्यक्ति  की  आमदनी  में  इजाफा
 करना  है  तथा  उन्हें  गरीबी  को  रेखा  से  ऊपर  उठाना  मूल्यांकन  रिपोर्ट  से  यह  पता  चला  है  कि  इसे
 या  तो  खंड  स्तर  पर  क्षयवा  ग्राम  स्तर  पर  पूरी  तरह  से  लागू  नहीं  किया  गया  है  ।

 1986-87  6-87  में  ग्रामीण  भूमिहीन  रोजगार  गारन्टी  कार्यकम  का  लक्ष्य  23.60  करोड़  मानव
 दिवस  उपलब्ध  करना  जवकि  केवल  17.30  करोड़  मानव  दिवस  ही  उपलब्ध  कराये  जा

 इससे  पता  चलता  है  कि  इसका  समुचित  रूप  से  कार्यान्वयन  नहीं  हो  पाया  ।

 बंधुवा  मजदूरों  के  पुनेवास  को  ओर  सिंचाई  तथा  पीने  के  पानी  का  प्रावधान  करने  को

 को  भी  समुचित  रूप  से  कार्यान्वयन  नहीं  किया  गया  ।

 मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  यह  अनुरोध  करना  चाहता  हूं  कि  यह  न्यूनतम  मजदूरी  संबंधी

 कानन  के  कार्य्नवयन  पर  भी  गोर  करें  |  इस  संबंध  में  मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  रेलवे  तक  में  जो

 हमारे  देश  में  सबसे  बड़ा  सार्वजनिक  उपक्रम  यह  भी  न्यूनतम  मजदूरी  कार्यकम  को  कार्यान्वित  नहीं

 कर  रहा  हमारे  राज्य  उड़ीसा  में
 ही

 सो०  पी०  सी०  गैंगमेंन  को  7.50  रुपया  प्रति  दिन  के  हिसाब

 से  मिल  रहे  जबकि  राज्य  सरकार  ने  न्यूनतम  मजदूरी  11  रुपए  प्रति  दिन  को  दर  से  निर्धारित

 की  पश्चिम  बंगाल  में  सो०  पी०  सी»  गेंग  को  14  रुपये  प्रतिदिन  को  दर  से  मिल  रहे  यह

 विसगति  है  और  इसको  दूर  किया  जाना  चाहिए  ।

 कृषि  क्षेत्र  क ेलिए  योजना  बनाने  के  बारे  में  मैं  बताना  चाहूंगा  कि  लघु  सिचाई  किसानों  के  खेतों

 को  सिंचित  करने  का  मुख्य  साधन  है  ।  लेकिन  लघु  सिंचाई  की  व्यवस्था  राज्य  सरकार  द्वारा  की  जाती

 जिसके  लिए  उन्हें  राज्य  सरकार  से.सहायता  नहीं  मिलतो  है  ।  इसे  कंसे  लागू  किया  जा  सकता  है  ?

 मध्यम  ओर  बाड़ी  सिंचाई  योजनाओं  के  लिए  केन्द्र  सरकार  धन  देती  है  ।  हम  मध्यम  तथा  बड़ी  सिंचाई

 परियोजनाओं  के  माध्यम  से  किसानों  को  पानी  उपलब्ध  कराने  के  लिए  हजारों  करोड़  रुपया  खर्च  कर

 रहे  हैं  ।  लेकिन  इन  परियोजनाओं  के  बनाने  में  अत्यधिक  देरी  की  जा  रही  है  तथा  इसकी  लागत  में

 बढ  हो  रहो  है  और  इत  परियोजनाओं  के  पूरा  होने  में  भी  अधिक  समय  लग  रहा  अतः  हमें

 मपेक्षित  परिणाम  नहीं  मिल  रहे  हैं  ।  केन्द्र  सरकार  को  लघु  सिंचाई  की  ओर  भी  ध्यान  देना  चाहिए

 और  इस  संबंध  में  एक  निगरानी  समिति  का  भी  गठन  किया  जाना  चाहिए  ताकि  सिंचाई  योजना  को

 उचित  ढंग  से  कार्यान्वित  किया  जा  सके  ।

 सिंचाई  के  पानी  का  बेहतर  ढंग  से  उपयोग  करने  के  बारे  में  मेरा  माननोय  मंत्री  महोदय  से

 निवेदन  है  कि  उड़ीसा  राज्य  सरकार  ने  नदी  घाटियों  में  जल  निकासी  के  लिए  अनेक  योजनाएं  थ्रस्तुत
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 चिन्तामणि

 की  लेकिन  केन्द्र  सरकाः  इसके  लिए  धन  उपलब्ध  नहीं  कर  रही  चूंकि  इसे  कार्यान्वित  नहीं
 किया  जा  सका  इसलिए  उड़ोसा  के  लोगों  को  परेशानी  हो  रही  है  ।

 जहां  तक  भूमि  सुधार  कानूनों  को  लागू  करने  की  बात  है  यह  केवल  काग्रजों  तक  ही  सीमित

 है  ।  भूस्वामी  न्यायालय  में  जा  रहे  हैं  शोर  वे  वहां  से  स्थगत  आदेश  ला  रहे  हैं  जिसके  कारण  उन
 लॉथांथियों  को  जमीनो  का  कब्जा  नहीं  दिया  रहा  है  जिन्हें  ये  जमीने  दी  गई  थीं  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  आपका  धन्यवाद  करता  हूं  ।

 7.00  भर०  १०

 सभापति  महोदय  :  इस  मद  के  लिए  नियत  समय  समाध्त  हो  गया  सभा  को  इस  बात  का
 निर्णय  करना  है  कि  वया  हमें  इस  मद  के  लिए  समय  बढ़ाना  चाहिए  अथवा  नहीं  ?  क्या  सभा  समय
 बढ़ाने  के  लिए  सहमत  है  ?

 अनेक  सावनोय  सदस्य  :  हां  ।

 सभापति  महोदय  :  कितने  घंटे  ?

 कुमारो  मसता  बनर्जो  :  मेरा  एक  निवेदन  जो  सदस्य  आज  सभा  में  उपस्थित  हैं
 केवल  दे  ही  वोल  सकते  हैं  ।

 सभापति  महोदय  :  यह  प्रश्न  नहीं  प्रश्नः  यह  है  कि  हमें  इस.सद  के  लिए  समय  है  ।

 अतेक  म्ाननोय  सदस्य  :  दो  घंटे  का  समय  बढ़ाने  के  लिए  सहमत  हैं  ।

 ससाषति  महोदय  :  क्या  हमें  दो  घंटे  बढ़ा  देने  चाहिए  ?  कया  सभा  इसके  लिए  सहमत  है  ?

 प्रनेक  साननोय  सदस्य  :  हां

 सभापति  महोदय  :  हम  इस  मद  के  लिए  दो  घंटे  का  समय  बढ़ाते  अब  ममता  जी  आप  जो
 कुछ  कहना  चाहती  हैं  कहिए  ।  ॥॒

 कुमारो  समता  बतर्जी  :  20  सूत्री-कार्यक्रम  एक  महत्वपूर्ण  कार्यकम  सदस्प  इस  संबंध  में
 बोलने  के  इच्छुक  हैं  ।  इसलिए  मैं  आपसे  अनुरोध  करती  हूं  कि  जो  सदस्य  भाज  दोलना  चाहते  आज
 बोल  सकते  है  ।  लेकिन  मंत्री  महोदय  को  आज  उत्तर  नहीं  देना  चाहिए  ।

 सभापति  महोदय  :  केवल  समय  नियत  किया  गया  तथा  बढ़ाया  गया  मैंने  भापकी  बात  को
 नोट  कर  लिया  श्री  राम  भगत  पासवान  जो  अब  आप  बोलिए  !
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 ल्  श्री  राम  भगत  पासवान  :  सभापति  माननीय  सदस्य  द्वारा  जो  प्रस्ताव  लाया

 गया  मैं  उसका  समर्थन  करता  हूं  ।  यह  बीस  सुत्रीय  कार्यक्रम  हमारी  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  स्ब०  श्रीमती

 इंदिरा  गांधी  ने भारत  की  गरीबी  मिटाने  के  लिए  प्रस्तुत  किया  था  जिससे  भारत  की

 कोटि  जनता  को  गरीबी  से  उबारा  जा  सके  ।  इस  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  ऐसी  व्यवस्था  की  गई  थी  जिससे

 गरीबों  को  रोजगार  भुमिहोनों  को  भूमि  गह  हीनों  को  गृह  हर  खेत  में  पानी  और  हर
 घर  में  बिजली  इसी  कार्यक्रम  को  हमारे  प्रधान  मंत्री  श्री  राजीव  गांधी  बहुत  तेजी  लाग  करके

 भारत  की  आथिक  और  सामाजिक  स्थिति  को  सुदृढ़  करना  चाहते  इसके  सभी  मुद्दों  पर  मैं  बोलना

 नहीं  चाहता  लेकिन  जो  मुख्य  मुद्दा  है  ओर  जिसका  सम्बन्ध  गरीबी  से  है  उसके  प्रसंग  में  कहना

 चाहता  हूं  कि  सरकार  की  क्या  नीति  इस  प्रोग्राम  का  क्या  लक्ष्य  हमारी  अफस  रशाही  क्या  कर

 रही  है  और  हमारी  सरकार  फो  क्या  करना  चाहिए  ।

 इस  प्रोग्राम  के  अन्तग्गंत  एक  पाइट  के  तहत  गरोवी  ओर  भूमिहीनों  को  भूमि  दी  गई

 और  दी  जा  रही  है  ।  मेरा  कहना  इस  सम्बन्ध  में  यह  है  कि  भूमि  पत्तियों  ओर  धनवानों  से  पथरीली

 भ्रमि  लेकर  इन  गरीबों  को  दे  दी  गई  ।  इस  बात  का  पता  लगा  लिया  जए  |  भूमिपतियों  से  कोई  भी

 अच्छी  भूमि  नहीं  लो  खराब  ओर  पथरीली  जमीनें  लेकर  इन  भूमिहीनों  को  दे  दी  इन

 गरोबों  ते  अपना  खुन-पासोना  बह्कर  उन  जमीनों  को  जब  उपजाऊ  बना  तोयेही  लैंड  लाँड

 उनके  खिलाफ  केस  लेकर  हाईकोर्ट  में  चले  गए  ओर  बे  जमीनें  उनसे  वापस  आप  बिहार  में

 पता  लगा  लीजिए  बोर्ड  भाफ  रैवेन्यू  ओर  हाई  कोर्ट  से  एक  भो  फंसला  गरीबों  के  पक्ष  में  नहीं  होता  है

 क्योंकि  वे  लोग  जज  हैं  बड़े
 पैसे  वाले  हैं  ।  वे  पुलिस  से  मिले  रहते  हैं  ओर  पुलिस  इनकी  हो  सहायता

 करती  आप  पता  लगा  लीजिए  पुलिस  के  फंसले  भी  गरीबों  के  पक्ष  में  कभो  नहीं  होते  जब  कि

 जानती  है  ओर  कोर्ट  भी  जानतो  है  कि  गरीबों  को  इन  भूमिया  के  पर्च  सरकार

 द्वारा  दिए  गए  हैं  ।  इसलिए  मैं  आपसे  आग्रह  करू  गा  कि  जो  भूमि  गरीबों  को  दी  गई  उनको  सरकार  कः

 का  संरक्षण  मिले  जिनको  पजेशन  दिया  गया  है  उनका  डिस-पजेशन  न  किया  जाए  ।  मेरा  तो  यह

 आग्रह  भी  है  कि  ऐसी  भूमियों  को  जुडीशियल  के  अधिकार  के  बाहर  रश्बा  जाए  ताकि  मुकदमा  चल  ही

 न  सके  ।  जब  सरकार  स्वयं  भूमि  दे  रही  है  भोर  सभो  जानते  है  कि  भूमि  पतियों  से  जो  भूमि  ली  गई

 है  वहो  इसको  दी  गई  तो  फिर  इसमें  झगड़ा  नहीं  होना  चाहिए  और  डनको  बेदखल  नहीं  किया  जाना

 सभापति  जहां  तक  मिनिमम  वेजेज  की  बात  उसको  देख  भो  लीजिए  ।  बिहार  में  यदि

 सरकार  द्वारा  निर्धारित  मिनिमम  वेज  मिलता  तो  बहां  के  लोग  पंजाब  में  जाकर  अपनी  जान

 नहीं  गवाते  ओर  अन्य  राज्यों  में  रोजी-रोटी  के  लिए  संरक्षण  न  लेते  ।  मिनिमम  वेजेज  प्रखण्ड  स्तर  से

 जिला  स्तर  तक  बिहार  में  कहीं  भी  नहीं  मिलता  इसलिए  मेरा  अनुरोध  है  कि  जो  मिनिमम  वेज

 मिलना  चाहिए  उसको  दिलाने  के  लिए  जो  अधिकारी  जिम्मेदार  हों  उन  पर  इसकी  जवाब  देही  ढाली

 जाए  कि  वे  इसको  पृ  री  और  अच्छी  से  लागू  करें  |  यदि  वे  इसे  लागू  नहीं  करते  तो  उनके  ऊपर
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 न  अपन>याककजब»»»----

 राम  भगत

 कातूनी  कार्यवाही  की  जाए  और  उन्हे  सजा  दी  जाए  त़ाकि  प्नभी  अफ़सर  सतक  हो  जाए  ।  हम
 ने  प्रखंड  से  लेकर  जिले  और  स्टेट  की  कल्पना  पर  काम्नक्रम  किए  हैं  जिनकी  वजह  से  कार्यक्रम

 नहीं  हो  पा  रहा  लेकिन  जो  अधिकारी  हैं  चाहे  इलंक्ट्रिक  के  रेवेन्यू  या

 स्वास्थ्य  से  सम्बन्ध  रखते  हों  सभी  का  इसमें  आना  अनिवाय  है  खुलेआम  वह  नहीं  भाते  है  निर्भंय

 होकर  नहीं  आते  हैं  ।  ये  अधिकारी  एक  ही  फिगर  रखते  हर  मीश्यि  में  वही  फिगर  प्रस्तुत  करते  हैं  ।

 इस  तरह  से  यह  असावधानी  बरती  जा  रही  यह  श्रीमती  इंदिरा  गांधो  का  भारत  को

 गरीबी  मिटाने  का  हमारी  सरकार  का  लक्ष्य  है  कि  हर  खेत  को  हर  व्यक्षित  को  हर
 गरीब  को  यह  सब  देकर  भारत  को  आर्थिक  स्थिति  को  सुदृढ़  करना  चाहतो  है  इस  पर  ये  अफसर
 अंडगा  लगाते  अफसशाही  इसको  खराब  कर  रही  है  ।  इसलिए  इन  अफ़सरों  को  अनिवायं  रूप  से  दंड
 देना  चाहिए  और  जजेज  पर  भी  कार्यवाही  करनी  चाहिए  ।  जो  हमारे  प्रोग्राम  हमारी  नोति  को

 नहीं  समझ  कर  पक्षपातपूर्ण  फंसला  करते  देश  को  स्थिति  को  नहीं  परिस्थितियों  को  नहीं
 सम्ज्ञते  लकीर  के  फकीर  बने  हुए  सिफ  अपने  स्वास्थ्य  को  वेखते  विरुद्ध  काथायंही  को

 चाहिए  ।

 एन०  आर०  भार०  एल०  ई०  जो०  पो»  और  ट्राइसम  योजनाओं  पर  बहुत  सा  रुपया
 खर्च  हो  रहा  है  लोगों  को  गरोबी  रेखा  से  ऊपर  ऊपर  उठाने  के  लिए  बैंकों  को  ले  लीजिए  ।  बैंक  तो

 25  हजार  रुपया  मात्रा  देता  बिद्दार  में  यहो  फिगर  लेकिन  इस  25  हजार  के  चलते  ही  कितने
 लोग  मिटिगेशन  में  फस  गए  25  हजार  के  बदले  कोई  रिबेट  काल  लेता  है  ओर  बहुत  तबाही  की
 जातो  यह  तो  बहुत  सा  एमाउट  है  इससे  क्या  किया  जा  सकता  है  किसी  न  किसी  तौर  पर
 खं  हो  जाता  इसलिए  कम-से-कम  बेरोजगार  युवकों  को  1  छात्र  रुपया  रोजगार  के  लिए  मिलना
 चाहिए  ।  जिससे  वह  छोटी  इ  इस्ट्री  जगा  सके  ओर  यह  हर  घर  होनो  देहात  में  बहुत  सो
 महिलाएं  अशिक्षित  हैं  और  कुछ  शिक्षित  भी  लिए  भी  कोई  रोजगार  नहीं  उनको  भी
 अनिवायं  रूप  से  |  लाख  रुपया  मिलना  चाहिए  ताकि  वह  कादेज  इइस्ट्रो  घरों  में  लग  सके  ।  हमारो
 योजनाएं  बनी  हैं  बाढ़  व  सुखाड़  के  निवारण  के  लिए  जब  से  भारत  भाजाद  हुआ  हैं  आपने  करोड़ों
 रुपयाखर्च  किया  है  लेकिन  जब  ग्रोजनाएं  लागू  हुई  उससे  पहले  इतनो  चही  होती  थी  आज
 अरबों  रुपया  खं  करने  के  बाद  जहां  पहले  सेकड़ों  एकड़  जमीन  अब  हजारों  एकड़  जमीन
 को  फपलें  नष्ट  हो  जातो  हैं  ।  पहले  200,  400  घर  बहते  थे  ओर  भब  हजारों  घर  वह  जाते  पहले
 पानो  आज्ञा  था  लेकिन  10,  15  दिनों  में  चला  जाता  था  लेकिन  अब  जो  बांध  बना  दिए  गए  हैं  उनसे
 महोनों  बहां  जमा  रहता  है  ।  जमीन  में  पानी  के  जमाव  के  कारण  किसने  ही  एकड़  खेती  बरबाद
 हो  जाती  मवेशी  मर जाते  हैं  बीमारी  पेदा  होती  मनुष्य  मर  जाते  इस  तरह  से  के
 हाथों  में  जो  आपने  सब  सुपुर्द  कर  दिया  है  उस  पर  नियत्रण  लगाना

 इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  आपसे  निवेदन  करता  हूं  कि  कार्यक्रम  जिसके  पीछे  इंदिरा  गांधी
 का  स्वप्न  था  कि  भारत  की  गरीबी  मिटा  गरोबी  रेखा  से  नोचे  अ्रादिब्रासियों  ककेजोर
 वर्ग  के  लोगों  ओर  महिलाभों  को  रोजी-रोटी  वह  स्वष्न  पूरा  हो और  हमारे  राजीव  जी  जिस  तेजो
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 से  गति  लाना  चाहते  उसमें  हम  सब  का  सहयोग  मिलकर  हमारी  सरकार  का  जो  लक्ष्य  है  वह  पूरा
 हो  ।  मैं  सापका  धन्यवाद  करता  हूं  कि  आपने  मुझे  बोलने  का  मौका  दिया  ।

 थरो  के०  प्रधानी  :  सभापति  मैं  आपको  इस  बात  के  लिए  धन्यवाद  देता

 हूं  कि  आपने  मुझे  20  सूत्रों  कार्यक्रम  के  बारे  में  बोलने  के  अवसर  दिया  मैं  श्री

 रथ  द्वारा  रखें  गये  संकल्प  का  समर्थन  करता  हूं  और  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यह  20  सूत्री
 क्रम  हमारी  स्वर्गीय  प्रधानमन्त्री  श्रीमती  इंदिरा  गाँधी  द्वारा  दिये  गये  गरीबी  हटाओ  नारे  के  सम्बन्ध  -

 में  शुरू  किया  गया  यहाँ  इस  20  सूत्री  कार्यक्रम  में  बताये  गये  अधिकांश  चार  अर्थात्
 गरीदो  कृषि  आदि  से  सम्बन्धित  हैं  ।  अन्तिम  विषय  प्रभावी

 सन  से  सम्बन्धित  है  |  मैं  समझता  हूं  कि  पहला  ओर  अन्तिम  विषय  इस  कार्यक्रम  में  अत्यन्त  महत्वपूर्ण
 विषय  है  ।

 पहले  सूत्र  के  बारे  में  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  हमने  समे।केत  ग्रामीण  विकास  प्रामीण

 भूमिहीन  रोजगार  गारण्टी  राष्ट्रीय  प्रामीण  रोजगार  कार्यक्रम  ओर  इसी  प्रकार  के  अन्य

 गरीबी  निवारण  कायंक्रम  शुरू  किये  हमने  सभी  कार्यक्रमों  पर  अभी  तक  पंचवर्षीय

 योजना  में  आबंटित  की  गई  घनराशि  मे  कहीं  अधिक  धन  खर्च  किया  है  ।

 राष्ट्रीय  प्रापीण  रोजगार  कार्यक्रम  के  सम्बन्ध  में  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  सातवीं  योजना  के  :

 दोरान  1,250°81  *  रोड़  रुपये  की  घनराशि  आबंदित  की  गई  थी  और  इस  वर्ष  जनवरी  तक  हमने

 1,492.27  करोड़  रुपये  खर्च  किये  हैं  ।  ग्रामीण  भूमिहीत  रोजगार  गारन्टी  कार्यक्रम  के  सम्बन्ध  में

 सातवीं  योजना  के  लिए  हमने  1,743.78  करोड़  रुपये  निर्धारित  किये  थे  |  इस  कार्यक्रम  पर  हम  अभी

 तक  2,221.8  करोड़  रुपये  ख  कर  चुके  हैं  ।  मेरा  कहने  का  अभिप्राय  यह  है  कि  यद्यपि  हमने  द्ितनी

 धनराशि  आबंटित  की  गई  उससे  कहीं  अधिक  हम  खं  कर  चुके  हैं  लेकिन  वास्तविकता  यह  है  कि

 गरीब  लोगों  का आधथिक  विकास  उस  हृद  तक  नद्दीं  हुआ  है  जिस  हृद  तक  हमें  आशा  उन्होंने
 गरीबी  रेखा  की  निर्धारित  सीमा  को  पार  नहीं  किया  भोर  हम  चाहते  थे  कि  वे  इन  कायंत्रमों  के

 माध्यम  से  गरीबी  की  रेखा  को  पार  करें  ।  अतः  मुख्य  बात  यह  है  कि  ग्रामीण  विकास  कांयंक्रम  के

 सम्बन्ध  में  बनाई  गई  नीति  में  कुछ  खामियां  हैं  |  ब्याज  की  दर  काफी  ऊंची  गरीब  लोग  इसे  नहीं
 दे  सकते  ।  कई  बार  राज  सहायता  समय  से  नहीं  दी  जाती  कभी-कभो  इन  गरीबों  को  ऋण  चुकाने
 के  लिए  अपनो  भू-सम्पत्ति  तथा  अन्य  परिसंम्पत्तियां  बेचती  पड़ती  हैं  ।

 उड़ोसा  राज्य  में  एक  साहुकारी  अधिनियम  है  जिसमें  कहा  गया  है  कि  ऋण  पर  ब्याज  की

 राशि  मूलधन  से  अधिक  नहीं  होनी  चाहिए  ।  30  वर्ष  के  पश्चात्  किसी  व्यक्तित  को  दिया  गया

 ऋण  मूलधन  में  ब्याज  को  राशि  को  जोड़कर  दुगुने  से  अधिक  नहीं  होगा  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  केन्द्रीय

 स्तर  पर  एक  साहुकारी  अधिनियम  पारित  किया  जाये  जो  सारे  देश  में  लागू  ताकि  सहक।री
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 के«

 संस्थाएं  या  बैंक  अधिक  घन  बसूल  करके  गरीब  लोगों  को  परेशान  न  कर  इस  प्रकार  ऋण  चुकाने
 के  लिए  उन्हें  अपनी  परिसम्पत्तियाँ  या  जो  भी  उनके  पास  है  उसे  बेचना  नहीं  पड़ेगा  ।

 मैं  क्रम  संख्या  8  पर  आता  जो  सभी  के  लिए  स्वास्थ्य  बारे  में  भारत  सरकार  ने
 आदिवासी  क्षेत्रों  में  पीने  के  सड़कों  तथा  अन्य  सभी  मदों  केलिए  काफी  घन  मंजूर  किया
 है  ।  आठवें  वित्त  आयोग  के  समय  194  भादश्श  गांवों  के  लिए  पाँच  लाख  रुपये  प्रति  गांव  की  दर  से
 9,70,00,000  रुपये  निर्धारित  किये  गये  इसके  लिए  अब  उन्होंने  हमारे  राज्य  में  कुछ  गांव  चुने
 हैं  ।  अन्य  अस्पतालों  से  2-3  किलोमीटर  के  फासले  पर  अस्पताल  स्थापित  गये  सामान्यतः  20-30
 किलोमीटर  तक  भो  ऐसे  अस्पताल  नहीं  होते  जहाँ  से  लोगों  को  सिरदद  या  ऐसी  किसी
 भनन््य  बीमारी  के  लिए  दवाई  आदि  मिल  सके  ।  किन्तु  उन्होंने  परस्पर  बहुंत  हो  कम  फासले  पर  अस्पताल
 स्थापित  किये  हैं  ।  जिसके  लिए  चिकित्सा  विभाग  या  स्थानीय  प्रतिनिधियों  से  परामर्श  नहीं  किया

 और  सरकार  द्वारा  निर्धारित  धन  को  व्यय  किया  गया  मैंने  इस  सम्बन्ध  में  आदिवासी
 मशंदात्री  परिषद  में  प्रश्न  उठाया  मुख्यमन्त्री  भी  चाहते  थे  कि  इस  स्थिति  में  परिवतंन  किया
 जाए  ।  गलत  स्थानों  को  छोड़कर  नये  स्थानों  को  चुना  जाये  ।  किन्तु  इस  पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया
 गया  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैंने  भारत  सरकार  के  कल्याण  मत्रालय  को  भी  लिखा

 मैं  मापके  साध्यम  से  कल्याण  मंत्रालय  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  राज्य  सरकार  को  निर्देश
 दें  कि  वह  इस  प्रकार  खर्च  न  करे  कि  उन  लोगों  को  कोई  सुविधा  न  जिनके  लिए  वह  आवंटित
 किया  गया  है  ।

 अब  मैं  अन्तिम  प्रशन-ठत्त  रदायी  सरकार  के  बारे  ,  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  हमारे  प्रधानमंत्रो
 शक्तियों  का  विकेन्द्रोयकरण  करने  ओर  जिला  स्तर  पर  अधिक  शरक्ष्तियाँ  देने  के लिए  अधिक  उत्सुक
 सरकारिया  आयोग  ने  राज्यों  को और  अधिक  शक्तिषाँ  देने  के  बारे  में  अपनी  रिपोर्ट  दे  दी  लेकिन
 किसी  भी  आयोग  द्वारा  जिला  स्तर  पर  अधिक  शक्तियाँ  देने  का  उल्लेख  नहीं  किया  गया  है|  अब
 हमारे  प्रधानमन्त्री  ने  सचिवों  आदि  के  कई  सम्मेलन  किए  '  हैं  ताकि  वे  यह  जान  सके  कि
 जिला  स्तर  पर  कोन-कौन  सी  समस्याएं  हैं  ओर  जिला  प्राधिकारियों  को  तथा  अन्य  स्थानीय
 निधियों  को  अधिक  शक्तियाँ  दो  जायें  ताकि  वहां  भी  समस्यायें  सुलझ  किन्तु  आदिवासी  लोगों
 के  बारे  में  मेरा  अंतिम  और  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  अनुरोच्र  यह  है  कि  जब  तक  झापस  में  उनको  वही  पर
 स्वायत्त  परिषदें  या  जिला  परिषद  जीसी  संस्थाएं  नहीं  दे  देते  तब  तक  जिला  परिषदों  का  कोई  लाभ
 नहीं  है  क्योंकि  ये  केवल  नाम  मात्र  की  हैं  और  इससे  आम  जिलों  को  ही  लाभ  हो  सकता  है  आदिवासी
 लोगों  को  नहीं  |  अतः  मेरा  अनुरोध  है  कि  छठी  अनुसूची  को  लागू  किया  जाये  क्योंकि  पाँचवीं  अनुसूची
 राज्यों  में  ठीक  से  कार्यान्वित  नही  हो  रहीं  वे  चर्चा  नहीं  करते  और  न  ही  आदिवासी  विकास  के
 लिए  कोई  कार्यवाही  करते  हैं  ।

 इन  शन्दों  के  साथ  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  ।
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 श्री  प्रताप  भानु  दर्मा  :  सभापति  हमारे  सदन  के  वरिष्ठ  साथी  श्री
 नाथ  रथ  जी  का जो  प्रस्ताव  बीस  सूत्री  कार्य  क्रम  के  प्रभावी  कार्यान्वयन  के  बारे  उन्होंने  जो  चिन्ता
 व्यक्त  को  है  उस  पर  आज  सदन  में  चर्चा  होना  इसलिए  जरूरी  हो  गया  है  क्योंकि  बीस  सूत्री  कार्यक्रम

 हमारे  देश  के  करोड़ों  गरोबों  को  आशाओं  ओर  आाकांक्षाओं  का  प्रतीक  है  ओर  इस  कार्यक्रम  के  माध्यम

 से  गरीबी  को  समाप्त  करने  की  भारत  सरकार  की  जो  योजनाएं  हैं  उनके  प्रभावी  कार्यान्वयन  और

 प्राथमिकता  देने  की  बात  इस  बीस  सूत्री  कार्यक्रम  में  कहो  गई  है  ।

 सन्  1975  में  स्वर्गीय  श्रीमती  इन्दिरा  गाँधी  जी  ने  सामाजिक  और  आध्िक  १रिवतेन  ग्रामीण

 अंचल  तक  पहुंचे  इस  बात  को  ध्यान  में  रखने  हुए  पहली  बार  बीस  सूत्रों  कार्यक्रम  के  भ्रन्त्गंत  एक

 रेखा  निश्चित  करके  देश  के  ग्रामीण  अंचल  में  दी  थी  ओर  गरीबी  की  रेखा  के  नीचे  रहने  वाले  गरीबों

 को  अपने  पैरों  पर  खड़ा  किया  जा  उनके  परिवारों  को  भच्छे  साधन  सुलभ  किये  जा  भूमिहीन
 लोगों  को  विशेष  संरक्षण  दिया  जा  भूमि  सुधार  कार्यक्रमों  को  लागू  किया  जा  सके  ओर  बैंकों  के

 माध्यम  से  आर्थिक  मदद  देकर  उनके  रहन-सहन  के  स्तर  को  ऊंचा  किया  जा  यह  सभी  उन

 क्रमों  में  दशाये  गये  थे  ।  इसके  पश्चात्  ।4  1982  में  नए  बीस  सूत्री  कार्यक्रम  में  फिर  कुछ

 योजनाएं  रिव्यू  की  गई  और  नये  ढंग  से  प्राथमिकताएं  निश्चित  करके  बीस  सूत्री  कार्यक्रम  को  ओर

 प्रभावी  बनाया  गया  ।  हमारे  नौजवान  प्रधान  मन््त्री  राजीव  गांधी  जी  ने  1986  में  बीस  सूत्रों

 कार्यक्रम  को  नये  रूप  नई  प्राथमिकताओ  में  और  नई  योजनाओं  के  साथ  भारत  सरकार  से  स्वीकृत  कर

 पूरे  देश  में  लागू  करने  की  दिशा  में  ठोस  प्रयास  किये  ।  नये  बीस  सुत्री  कार्यक्रम  1986  मैं  ग्रामोण  श्रमिकों

 के  लिए  विशेष  पीने  के  स्वच्छ  पानो  को  सब  के  लिए  वो  बच्चों  को

 सुरक्षित  अनुम्ुचित  जातियों  और  जनजातियों  को  न्याय  प्रदान  महिलाओं  के  लिए

 युवकों  के  लिए  लोगों  के  लिए  गंदी  बस्तियों  का  सुधार  ओर  पर्यावरण

 सरक्षण  आदि-आ।द  ।  कई  ऐसे  महत्वपूर्ण  कार्य क्रम  नए  दृष्टिकोण  को  नई  प्राथमिकताओं  को

 सामने  रखकर  इस  नये  बीस  सूत्री  $1986  में  रखें  गये  हैं  पर  पिछले  दो  वर्षों  में  हमने  देखा

 है  कि  राज्य  सरकारों  को  जिस  तरीके  जिस  प्राथमिकता  से  इन  कार्यक्रमों  को  लांगू  करना

 वह  ध्यान  राज्य  सरकारों  द्वारा  नहीं  दिया  गया  ।

 बीस  सूत्री  कार्यक्रम  एक  राष्ट्रीय  का  क्रम  है  भोर  इसको  राष्ट्रीय  नजरिये  से  ही  राज्य  सरकारों

 को  लागू  करता  चाहिए  ।  वह  अपने  तरीके  से  अपनी  योजनाओं  को  उसमें  फिट  करके  इस  कायेंक्रम  की

 महत्ता  को  कम  कर  देते  इसे  डाइल्यूट  कर  देते  हैं  या  जितना  हयान  देना  चाहिए  उतना  नहीं  दे  रहे

 हैं  ।  हमारे  मध्य  प्रदेश  में
 तो

 यह  भी  देखने  में  आया  है  कि  6-6  महोने  तक  बोस  सूत्री  कार्यक्रम

 सख्वयन  समितियों  की  बैठक  नहीं  होती  हैं  ।  मन्त्रिणण  अपने
 प्रभावी

 जिलों  में  3-3,  4-4  महोने  जाते

 नहीं  ब्लाक  कमेटियों  की  तों  क्या  बात  जहां  सबसे  महत्वपूर्ण  इकाई  ब्लाक  यूनिट  है  जो  ब्लाक

 स्तर  पर  इस  कार्यक्रम  को  सबसे  प्रभावी  तरीके  से  लागू  करती  हम  इस  बात  पर  ध्यान  देना
 चाहिए

 ओर  केन्द्र  सरकार  को  प्रत्येक  राज्य  को  यह  निर्देश  देशा  चाहिए  कि  राज्य-स्तरोय  बीस-सृत्री  कार्यक्रम
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 श्री[पताप  भानु

 समिति  को  बेदक  क्रम  से  कम  तीन  महोीने  में  एक  बार  अनिवाये  रूप  से  हों  ।  जिला  स्तर  पर

 बोस-्धुती  कार्यक्रम  क्रियान्वक्न  समितियों  की  जिसमें  वहां  के  सामाजिक

 वहां  के  प्रशासन  के  लोग  सम्मिलित  होते  महीने  में  एक  बार  अनिवायं  रूप  से  आयोजित  की

 जायें  ओर  ब्लाक  मुख्ययलयों  पर  हमें  महीने  में  दो  बार  या  तीन  बार  ग्रामीण  अंचल  मे  बीस-सूत्री
 तियों  की  बंठकों  का  आयोजन  करना  चाहिए  तभो  सही  मायने  में  उनके  क्रियान्वयन  पर  हम  जोर  दे

 पायेंगे  ।  हमारे  मन्त्री  जी  के  जो  बीस-सूत्री  कार्यक्रम  क्रियान्वयन  मन्त्रालय  ने  जो  पुस्तक  निकाली  है
 उसमें  इनकी  मानिटरिंग  की  तरफ  विशेष  ध्यान  दिया  मानिटरिंग  के  बारे  में  कहा  है  कि  महीने  में

 एक  बार  रेव्यू  किया  तीन  महीने  में  गुणात्मक  आकलन  किया  जायेगा  कि  साल  भर  में  उस  प्रदेश

 उस  कार्यक्रम  को  किस  तरीके  से  लागू  किया  इसकी  समीक्षा  को  जाएगी  ।  मैं  नहीं  समझता  कि

 प्रौप्राम  इम्पल्मेंटेशन  विभाग  ने  इन  कार्यक्रमों  को  लागू  करने  की  गहराई  तक  मौके  पर  फीलड

 में  जाकर  उनकी  समीक्षा  को  है  या  उनका  रिव्यू  किया  है।-जहां  ऐसा  हुआ  है  वहां  जो  फर्जी  आंकड़े
 राज्य  सरकारों  कुछ  हमारे  अधिकारियों  द्वारा  ओर  कुछ  हमारे  साथियों  द्वारा  भी  दिए  गए  है  ।

 वहां  पर  उनकी  पोल  खुली  इसलिए  इस  पर  हम  दिल्ली  में  बेठकर  मानिटर्रिंग  उसके  बजाय

 बेहतर  यह  होगा  कि  हम  स्वयं  उन  जिलों  में  डन  प्रदेशों  में  ऐसी  हाई  पावर  कमेटी

 हमारी  केन्द्र  सरकार  से  निरन्तर  हर  मंहीने  हर  प्रदेश  में  रोटेशन  से  जाया  करे  जिससे  कि  बीस  सूत्रो
 1986  के  प्रभावी  क्रियान्चयन  का  हम  आकलन  कर  सके  ।  कार्यकर्ताओं  की  राय  जान

 और  सही  मायने  में  जिस  व्यक्ति  के  लिए  यह  कार्यक्रम  बना  उसके  उसके  घर  और  उसके

 वाजे  दर  जाकर  उससे  हम  चर्चा  कर  सके  तभी  सही  मायनों  में  हम  मानिटरिंग  प्रभावी  तरोके  से  कर

 पाएंगे  ॥

 एक  दूसरा  सुझाव  मैं  केन्द्रीय  सन््त्री  जी  को  देसा  चाहूंगा  |  बीस  सूत्रीय  कार्यक्रम  एक  बहुत

 पूर्ण  कार्यक्रम  है  ।  इसमें  सनाज  के  विभिन्न  वर्गों  हर  शहरी  ग्र;मीण  अ  चल  के  हर  व्यक्तित  की

 आर्काक्षाओं  और  उनकी  आशाओं  को  श्खा  गया  है  ।  यदि  केन्द्रोय  सरकार  इस  कार्यक्रम  को  प्रभावी

 तरीके  से  राष्ट्रीय  कार्यक्रम  मानकर  लागू  कराना  चाहती  तो  हमें  संसद्  में  एक  व्यापक  विधेयक  पेश

 करना  चाहिए  ।  बीस  सूत्रीय  कार्यक्रम  के  क्रियान्वयन  के  लिए  भोर  उसमें  अनिवाय  रूप  से  राज्य

 सरकारों  को  उसके  प्रभावी  क्रियान्वयन  के  लिए  बाध्य  करें  |  ताकि  इनको  प्राथप्रिकताओं  को  वे  कम  न
 बल्कि  उनको  सही  रूप  में  राज्य  सरकारें  लागू  मेरा  सुझाब  है  कि  भगले  सत्र  में  हमारी

 केन्द्रीय  सरकार  बीस  सूत्री  कार्य क्रम  1986  के  अभावो  क्रियान्ववन  के  लिए  विधेयक  तंयार  कर  के  संसद
 में  लाए  ओर  उसके  माष्यप  से  जो  हम  जिलों  में  प्रशासन  का  बिक्रेन्द्रीयकरण  कर  रहे  हर  एक
 जिला  जिला  इकाई  को  व्यक्ति-गत  रूप  से  उस  के  लिये  र्सिपांसिबल  होना  चाहिए  ।  अपने

 बोसवें  सूत्र  में  आप  ने  कहा  भी  तो  उत्तरदायित्व  आप  कंसे  निर्धारित  करेंगे  ।

 उसकी  जिम्मेदारी  फंसे  निर्धारित  करेगे  ।  हमारे  प्रधान  राजीव  चाहते  हैं  कि  अधिकारों  का

 बिकेखद्रोकश्ण  ओर  प्रभावी  क्रियान्वयन  हो  कायेक्रमों  का  ।  इसके  लिए  आवश्णक  है  कि  जिले  को  जो
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 हमारी  प्रशासनिक  इकाई  जो  हमारे  जन-प्रतिनिधियों  की  जिला  पंचायत  है  या  जिला
 मंडल  या  बीस  सूत्री  कार्य  क्रम  क्रियान्वयन  समितियां  उनमें  समनन््त्रय  स्थापित  करके  जिला

 स्तर  की  मानिटरिंग  सीधे  केन्द्रोय  सरकार  द्वारा  हो  ।  यहां  से  राष्ट्रीय  टीम  भी  जगह-जगह  हर  प्रान्तों  में
 तन्नी  हम  इसके  क्रियान्बयन  को  सही  दिशा  दे  पायेंगे  ।

 आखिर  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  हमें  इस  बात  पर  भी  गौर  करने  की  आवश्यकता  है  कि  जो
 छतके  क्रियान्वयन  के  लिए  अश्निकारियों  और  प्रतिनिधियों  को  मिला  कर  समितियां  बनाई  जायें  उसमें
 अच्छे  भाचरण  के  लोग  जिन्हें  इत  कार्यक्रमों  मे  विश्वास  हो  भोर  उन्हों  को  रखा  जो  समय
 देकर  मद्ढीने  में  सात  दिन  दस-दिन  ग्रामीण  अंचल  में  दोरा  कर  सकते  गरीबों  की  सुन  सकते  बैठकों
 को  बुला  सकते  उन्हीं  को शामिल  जाए  और  जो  निर्णय  बीस  सूत्रीं  समिति  में  लिये  उन
 का  क्रियान्वयन  किस  हद  तक  हो  रहा  इस  बात  को  भी  समीक्षा  जिला  स्तर  से  लेकर  राष्ट्रोय  स्तर
 तक  नियमित  रूप  से  होनी  चाहिए  ।  मुझे  उम्मीद  यह  जो  प्रस्ताव  यहां  पर  विच्वाराधोन  अगले
 सत्र  में  जब  मातनोम  मन्त्रोी  जी  दसका  जवाब  तक  इन  सब  योजनाओों  के  साथ  सदन  के  सामने
 आयेंगे  और  हमको  भी  उसमें  सहयोग  करने  का  मौका  मिलेगा  ।  घन्यवाद  ।

 भ्रो  मोहम्मद  अयूव  खां  :  मोहदाम  चेयरमन  मैं  आदरणोय  सोमनाथ  रथ  जी een
 द्वारा  जो  रिजाल्यूशन  सदन  में  विचार  के  लिए  रखा  उसके  सम्बन्ध  में  मैं  अपने  विचार  रखना

 चाहता  हूं  ।

 ]

 कमारी  ममता  बन्जो  :  मैं  फिर  सुझाव  देती  हूं  कि  अब  हम  सभा  की  बेठक  स्थगित
 करें  ओर  इस  चर्चा  को  अगले  सत्र  में  जारी  माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  अगले  सत्र  में  जारी
 रख  सकते  मुझे  आशा  है  कि  आप  मेरे  सुझाव  से  सहमत  होंगे  ।

 सभाषित  महोदय  :  यह  तो  सभा  पर  निर्भर  हैं  ।  मुझे  इसमें  कोई  आपत्ति  नहीं  मुझे  आशा

 है  कि  सभा  माननीय  सदस्या  के  इस  प्रस्ताव  से  सहमत

 अनेक  सानमोय  सदस्य  :  जो  श्रीमन्  ।

 सभापति  महोदय  :  आप  अगले  सत्र  में  अपनी  बात  जारो  रख  सकते  हैं  ।

 7.26  प०

 तत्पश्चात  भा  5  1988/14  1910
 के  ग्यारह  बजे  म०  पृ०  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 मुदक  :  प्रिन्टवैल  126
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